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(1100/MM/KMR) 

(ÿĳ 301) 
 

®ी हमेÆत तुकाराम गोडसे (नािसक): अÅय± महोदय, ÿधानमंýी úाम सड़क योजना म¤ जो िनिध 
िवतåरत होती ह,ै एक तो राºय के ±ेýफल के आधार पर और उसी के साथ ही उसके कोर नेटवकª  
कì जो लÌबाई होती ह,ै उसके आधार पर होनी चािहए। लेिकन वषª 2015 स े2018 तक िबहार के 
िलए लगभग 15260 और मÅय ÿदेश के िलए 15600 कì लÌबाई को पूरा करन ेका उनको अवसर 
िमला, लेिकन इनके कÌपåैरज़न म¤ महाराÕů का अगर देख¤ तो केवल 3459 िकलोमीटर लÌबाई ही 
उनको पूरी करन ेके िलए िमली।  
 अÅय± महोदय, आपके माÅयम स ेमेरा मýंी महोदय स ेयह ÿĳ ह ैिक इतना बड़ा फकª  साढ़े 
तीन हजार महाराÕů के िलए और साढ़े पÆþह हजार िबहार और एमपी के िलए, इसम¤ इतना फकª  
³यŌ ह?ै अब जो थडª फेज़ शłु होगा, उसम¤ ³या Öटेट के पअुर नेटवकª  के आधार पर और लÌबाई 
के आधार पर िनिध िवतåरत होगी? 
माननीय अÅय± : कल देर रािý तक सदन चलन ेके कारण, आज सबुह सं́ या कुछ कम नजर आ 
रही है। 
®ी सुदीप बÆदोपाÅयाय (कोलकाता उ°र): सर, जो लोग आए ह§, व ेआपके आकषªण के कारण 
आए ह§। 
माननीय अÅय± : आज सभी माननीय सदÖयŌ को ÿĳ पूछन ेका मौका िमलेगा। 
 मýंी जी, अगर आप संि±Į म¤ जवाब द¤गी तो सभी को ÿĳ पूछन ेका मौका िमल जाएगा। 
úामीण िवकास मýंालय म¤ राºय मýंी (साÅवी िनरजंन ºयोित): अÅय± महोदय, मूल ÿĳ 
गढ़िचरौली, महाराÕů के बार ेम¤ है। माननीय सदÖय न ेिबहार, मÅय ÿदेश और अÆय राºयŌ कì सड़क 
के बार ेम¤ पूछा है। मूल ÿĳ गढ़िचरौली कì सड़कŌ के िलए ह ैिक केÆþ सरकार न ेउस जनपद के िलए 
जो सड़क¤  दी ह§, उसम¤ तीन केटेिगरी ह§, एक सामाÆय ±ेý के िलए ह ैजो पांच सौ कì आबादी वाल े
गांवŌ को जोड़न ेके िलए होती है। दूसरी ह ैढाई सौ और तीसरी ह ैगहृ मýंालय Ĭारा जो सूिचत कì 
जाती ह§ और जो न³सलवाद स ेÿभािवत ±ेý को जोड़न ेके िलए ह§। म§ माननीय सदÖय को पूरी सूची 
स ेअवगत करा दूगंी, लेिकन गढ़िचरौली म¤ जो 62 सड़क¤  ह§, जहां समÖया आ रही ह,ै वहां कì जमीनŌ 
का या तो अिधúहण नहé िकया गया ह ैया िफर न³सलवाद स ेÿभािवत ±ेý होने के कारण वहां 
िद³कत आ रही है। यिद ऐसा कुछ होगा तो म§ उस बार ेम¤ अवगत करा दूंगी। 
®ी हमेÆत तुकाराम गोडसे (नािसक): अÅय± महोदय, मेरा मूल ÿĳ था िक वषª 2015 स े2018 
तक महाराÕů के िलए जो िनिध िवतåरत हòई ह ैवह िसफª  साढ़े तीन हजार ह,ै जबिक मÅय ÿदेश और 
िबहार के िलए वह साढ़े पÆþह हजार ह,ै इतना फकª  ³यŌ ह,ै यह मेरा मूल ÿĳ था। मेरा दूसरा ÿĳ है 
िक ÿधानमंýी úाम सड़क योजना का जो मु́ य उĥेÔय ह ै िक जहां कनेि³टिवटी नहé ह,ै वहां 
कनेि³टिवटी दी जाए और उसम¤ ÿायोåरटी पर ůाइबल एåरया, जहां ढाई सौ कì पॉपुलेशन बाइंिडंग 
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था और उसके बाद नॉन-ůाइबल एåरया के िलए पांच सौ का पॉपुलेशन बाइंिडंग था, लेिकन इसके 
बावजूद आज हमार ेदेश म¤ इसस ेकम कì पॉपुलेशन वाल ेहेिबटेशंस के िलए कनेि³टिवटी नहé ह।ै 
(1105/SJN/RU) 
 अÅय± महोदय, म§ आपके माÅयम स ेमýंी महोदय स ेयह ÿĳ पूछना चाहता हóं िक ³या 
ůाइबल पापुलेशन 100 स े250 और नॉन ůाइबल पापलुेशन 250 स े500 तक के हैिबटेशन को 
जोड़न ेका ³या कोई िनयोजन िकया गया ह?ै 
®ी नरÆेþ िसहं तोमर : माननीय अÅय± महोदय, माननीय सदÖय न ेसड़कŌ के िकलोमीटर के बार े
म¤ िचंता Óयĉ कì है। म§ आपके माÅयम स ेउनको यह बताना चाहता हóं िक जब ÿधान मýंी सड़क 
योजना आरभं हòई थी, तो यह पहल केÆþ सरकार कì तरफ स ेइसिलए कì गई थी िक देश कì लाखŌ 
बसाहट¤ जो सड़क स ेनहé जड़ुी थé, वे कम स ेकम डामरीकृत सड़कŌ स ेजड़ु जाए।ं इसिलए, ®ी 
अटल िबहारी वाजपेयी जी कì सरकार न ेइस योजना को बनाया था और इस योजना का लàय 
िकलोमीटर नहé था। अगर सड़क बनेगी, तो िकलोमीटर हŌगे, लेिकन कुल िमलाकर जो केÆþ िबÆद ु
रखा गया था, वह बसाहट रखा गया था। जब ÿारिंभक कोर नेटवकª  बना था, उस समय 1,78,184   
बसाहट¤ जोड़ने का लàय तय िकया गया था। जब उनम¤ स ेजांच-पड़ताल हòई, तो 1,71,679 बसाहट¤ 
Óयावहाåरक łप स ेबनान ेके योµय पाई गई थé। अगर आज हम पहल ेचरण म¤ देख¤गे, तो 1,66,874 
बसाहटŌ को सड़क स ेजोड़ िदया गया है। जहां तक थडª फेस का सवाल ह,ै तो हम लोगŌ न ेथडª फेस 
म¤ यह तय िकया ह ैिक सेक¤ ड फेस म¤ िजस राºय को िजतनी सड़क िमली ह,ै उसकì ढाई गनुा सड़क 
थडª फेस म¤ िमलेगी। जहां तक महाराÕů का सवाल ह,ै तो महाराÕů को 6,550 िकलोमीटर सड़क 
िमलेगी और िबहार को 6,162.50 िकलोमीटर सड़क िमलेगी। 
माननीय अÅय± : कोिडकुिÆनल सरुशे जी, यह आपका ÿĳ पूछन ेका आिखरी मौका है। आपके 
माननीय सदÖयŌ के नाम कट जाते ह§। 

…(Óयवधान) 
SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA):  Sir, the guidelines of PMGSY 
are not applicable in many areas of Kerala. Urban and village areas are almost 
similar in Kerala. The guidelines framed for PMGSY at the national level are not 
applicable in the State of Kerala.  So, the Members of Parliament from Kerala 
as well as the State Government of Kerala have submitted a request to the 
Central Government to change the guidelines as far as Kerala is concerned but 
they have not been changed. As a result, as far as Kerala is concerned, we have 
lost the benefits on account of the estimates which you are making every year 
for the respective States.  Kerala is not being benefited vis-à-vis the roads under 
PMGSY. I would like to ask the hon. Minister through you as to whether the 
Government of India will consider Kerala as a special case as regards the 
allocation of roads under PMGSY. 
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®ी नरÆेþ िसहं तोमर : माननीय अÅय± महोदय, कोिडकुिÆनल सरुशे जी न ेकेरल कì बात कì है। 
केरल म¤ पहल ेभी सड़क¤  बनाई गई ह§ और अ¸छे स ेबनाई गई ह§। जब आने वाल ेकल म¤ थडª फेस 
शłु होगा, तो 1,425 िकलोमीटर सड़क केरल को देने का ÿावधान िकया गया है। जहां तक 
गाइडलाइंस कì बात ह,ै तो Öवाभािवक łप स ेजब केÆþ सरकार कोई भी कायªøम बनाती ह,ै तो 
उसकì िनिĲत łप स ेयह कोिशश रहती ह ैिक एक गाइडलाइन रहे, िजसस ेहर चीज कì मानीटåरंग 
ठीक ÿकार स ेहो सके। हर ±ेý कì ÿकृित अलग-अलग होती है। कहé पर सड़क ºयादा िमलती ह ै
और कहé पर सड़क कम िमलती है। केरल कì जो िÖथित ह,ै उसम¤ अिधकांश जगहŌ पर सड़क¤  बनी 
हòई ह§, इसिलए िनिĲत łप स ेवहां पर कम आती ह§। 
(1110/GG/RU) 
®ी नामा नागĵेर राव (खÌमाम): सर, यह जो ÿोúाम ह,ै वाजपेयी जी के टाइम पर शłु हòआ था। 
यह इतना अ¸छा ÿोúाम है, Öवतंýता आने के बाद गांवŌ को कनै³ट करन ेके िलए बहòत ही अ¸छा 
ÿोúाम है। ÿधान मýंी सड़क योजना म¤ हम एमपीज़ के िलए भी काफì कुछ रहता है। जब भी हम लोग 
जाते ह§, हरके गांवŌ म¤ यह कनै³ट करता है। आपके माÅयम स ेमýंी साहब स ेहमारी åर³वेÖट यह ह ै
िक जो भी ůाइबल एåरया ह,ै उसको िलिमटेशंस म¤ मत रिखए और ůाइबल एåरयाज़ का मैि³समम 
ÿापोजÐस ले लीिजए। दूसरा, राºय के िलए दो हजार िकलोमीटर, तीन हजार िकलोमीटर कì जो 
िलिमटेशंस ह§, उसको न कर के हम लोगŌ कì तरफ स ेमैि³समम लेना चािहए।  एमपीज़ कì तरफ स े
िजतने भी ÿपोजÐस आते ह§, उनको थोड़ा कंसीडर करन ेस ेहम लोगŌ कì फेस वैÐयू लोगŌ के सामने 
रहेगी।  
 यह बहòत ही महÂवपूणª है। ³यŌिक बहòत स ेůाइबल एåरयाज़ म¤ लोगŌ न ेअभी तक रेलगाड़ी 
नहé देखी ह ैऔर बस भी नहé देखी है। ऐसे ůाइबल एåरयाज़ बहòत सार ेह§। इसिलए ůाइबल एåरयाज़ 
को अनिलिमटेड कर के िजतना भी ह,ै उसको कंसीडर करन ेके िलए आपके माÅयम स ेमýंी साहब 
स ेåर³वेÖट करना चाहता हॅूं। इसके बार ेम¤ मýंी साहब का उĥेÔय भी जानना चाहता हॅूं।  
®ी नरÆेþ िसहं तोमर : माननीय अÅय± जी, नागेĵर राव जी भी सांसद ह§ और म§ भी सांसद हॅूं। 
अगर सांसद कì नजर स ेदेख¤ तो ऐसा लगता ह ैिक जो वे कह रहे ह§, वह अपने आप म¤ ठीक है। 
लेिकन सामाÆय तौर पर जब पूर ेदेश भर म¤ कोई योजना बनाते ह§, तो कोई न कोई मानदडं तो िफ³स 
करना ही पड़ता है। दूसरा, जो मानदडं होते ह§, उनके िलए फंड्स कì ÓयवÖथा भी पहल ेस ेही करनी 
पड़ती है। इसिलए सांसद जी जो चाह¤, वह सड़क बन जाए, ऐसा तो सामाÆय तौर पर मुमिकन नहé 
है। लेिकन इस िवभाग म¤ आने के बाद, ÿधान मýंी मोदी जी के नेतÂृव म¤ जब सड़क कì गित बढ़ाने 
का काम िकया और उस समय कई सांसदŌ न ेइस बात कì रज़ा कì थी िक हम लोगŌ को इस मामल े
म¤ पूछा नहé जाता है। लेिकन आज हम लोगŌ न ेयह सिुनĲत कर िदया ह ैिक ÿधान मýंी सड़क का 
कोई भी ÿÖताव अगर सांसद के Ĭारा अनुशंिसत नहé होगा, तो केÆþ सरकार उसको मंजूर नहé 
करती है। इसिलए अगर आपके हÖता±र नहé हŌगे तो मेर ेयहां स ेिकसी भी राºय का ÿÖताव मंजूर 
नहé होगा। दूसरा, म§ आपको यह कहना चाहता हॅू ंिक जहां तक ůाइबल ±ेý का िवषय ह ैतो पहल ेस े
भी इस योजना म¤ ÿावधान था। ³यŌिक पहला चरण था हजार Èलस कì सड़कŌ को जोड़ना, उसके 
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बाद पांच सौ Èलस कì सड़कŌ को जोड़ना था। जो पवतêय और जन-जनजातीय इलाके थ,े उनम¤ 
ढाई सौ Èलस कì सड़कŌ को जोड़ना था। वह लàय इसम¤ शािमल है। वे बसावट¤ इसम¤ शािमल ह§।  

दूसरा, कुछ िदन पहल ेही ÿधान मýंी जी के नेतृÂव म¤ जब यह बात आई िक ůाइबल ±ेý भी 
ह ैऔर न³सलवाद स ेÿभािवत ±ेý भी ह ैऔर इस एåरया म¤ सड़क बनाना थोड़ा किठन भी ह ैतथा 
उस ±ेý को पूरी तरह स ेआ¸छािदत सड़क स ेनहé िकया गया ह ैतो गहृ मýंालय के Ĭारा यह योजना 
बनाई गई, िजसको पीएमजीएसवाई के Ňू हम लोग łट कर रहे ह§। इसम¤ नौ राºय ह§ और 44 िजल े
ह§, और कैिबनेट न े5412 िकलोमीटर सड़क इन नौ राºयŌ के 44 िजलŌ के िलए अलग स ेमंजूर कì 
ह§, िजस पर काम ÿारभं हो गया है। म§ समझता हóं िक जनजातीय इलाकŌ कì जो आपकì िचंता ह,ै 
वह अिधकांश इसम¤ समािहत हो जाएगी।  
माननीय अÅय±: माननीय मýंी जी, मेरा आúह ह ैिक आपने जो कहा िक संसद सदÖयŌ कì अनमुित 
इसम¤ आवÔयक ह,ै पनु: एक बार लोक सभा के नए गठन के बाद सभी राºयŌ को िनद¥श द¤ िक इसकì 
शत ÿितशत पालना कर¤गे। 
®ी नरÆेþ िसहं तोमर : माननीय अÅय± महोदय, जłर कì जाएगी।   
®ी जगदिÌबका पाल (डुमåरयागजं): अÅय± महोदय, माननीय मýंी जी न ेकाफì िवÖतार स ेउ°र 
िदया है। म§ आभारी हॅू ंिक पीएमजीएसवाई फेज़-3 शुł होने जा रहा ह,ै िविभÆन राºयŌ को बजट िदए 
जा रहे ह§। म§ आपके माÅयम स ेमाननीय मýंी जी स ेजानना चाहता हॅू ं िक जो हमार े एÖÿेशनल 
िडिÖů³ट्स ह§, उनम¤ ऑन गोइंग ÿोसैस और Èलािनंग स ेही वे गांव िवÖताåरत िकए जा रहे ह§ और 
रोड्स बनाए जा रहे ह§। ³या इस पीएमजीएसवाई फेज़-3 म¤, िजसम¤ जीओ टैिगंग चल रही ह ैऔर यह 
हòआ िक अब जो सड़के बन¤गी साढ़े पांच मीटर कì बन¤गी, लंबी सड़के बन¤गी। िसĦाथªनगर भी एक 
आंका±ी जनपद है।  
(1115/CS/SRG) 

वहा ँमाý 42 िकलोमीटर का ÿपोजल िमला ह,ै जबिक Öकूल, अÖपताल और Êलॉक को 
जोड़न ेकì आपकì योजना है। योजना फेज थडª के िलए बहòत अ¸छी बन रही है। आपने कहा ह ैिक 
हम ůाइबÐस, िहली एåरयाज के िलए कर¤गे। ³या आप देश के इन 112 आका±ंा जनपदŌ म¤ इस 
योजना के तहत सड़कŌ के अिधक ÿÖताव लेन ेकì कृपा कर¤गे? 
®ी नरÆेþ िसहं तोमर : महोदय, जो आकां±ी िजल ेह§, उनके िलए अलग स ेकायªøम नहé ह,ै ³यŌिक 
आकां±ी िजल ेपूरी योजना म¤ पहल ेस ेही सिÌमिलत ह§ और उनम¤ जो बसावट¤ ह§, वे िनिĲत łप से 
नेटवकª  म¤ ह§ और उनम¤ काम चल रहा है। जहा ँतक उ°र ÿदेश का सवाल ह,ै जो थडª फेज आ रहा 
ह,ै उसम¤ उ°र ÿदेश म¤ सड़क¤  भी चौड़ी बन¤गी और उनसे कनेि³टिवटी म¤ बहòत सिुवधा आने वाल े
कल म¤ होगी। उ°र ÿदेश बड़ा राºय ह,ै इसिलए 18, 937.5 िकलोमीटर सड़क उ°र ÿदेश को इस 
योजना के थडª फेज म¤ िमलेगी।  
SHRI SUNIL DATTATRAY TATKARE (RAIGAD): My colleague has rightly said 
that in Maharashtra, during the last 4-5 years, not even a single kilometre of road 
was constructed under the scheme.  I would like to urge and request the hon. 
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Minister that at least from this year, Maharashtra should be given more projects.  
As the hon. Minister has said, it is about 6500 kilometres, but keeping in mind 
the work done during the last 4-5 years, nothing has been done.  So, at least it 
can be doubled and this can be started from this year.  
®ी नरÆेþ िसहं तोमर : महोदय, महाराÕů म¤ सड़क नहé िमली, ऐसा नहé है। महाराÕů म¤ पहल ेचरण 
म¤ भी सड़क िमली, दूसर ेचरण म¤ भी सड़क िमली और तीसर ेचरण के बार ेम¤ भी म§न ेबता िदया है 
िक सड़क िमलन ेही वाली है। िपछली बार महाराÕů म¤ सीएमजीएसवाई राºय सरकार न ेशłु कर दी 
थी तो उनका बल सीएमजीएसवाई पर ºयादा था। इसके कारण इसका काम उन लोगŌ न ेथोड़ा सा 
उपेि±त िकया, लेिकन उसके बाद उÆहŌन ेलगातार इस बात कì कोिशश कì िक पीएमजीएसवाई को 
भी बनाए ंऔर पीएमजीएसवाई का जो लàय ह,ै वह महाराÕů म¤ भी वैसा ही है। आप िबÐकुल िचंता 
न कर¤।  

(इित) 
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(Q. 302) 
 

DR. SUBHAS SARKAR (BANKURA): Sir, it is an irony that the State 
Government of West Bengal has introduced a Bangla Shasya Bima scheme as 
their own scheme copying the Centre’s PMFBY.  I would like to know about the 
share of West Bengal Government at the time of payment of premium.  
 Secondly, you have mentioned that claims of 2018-19 which is Rs. 173.89 
crore has not been paid because of non-receipt of State Government’s share of 
the premium.  I would like to know as to what is the latest communication from 
the West Bengal Government in this regard.  
 Thirdly, in West Bengal, the common farmers are not being allowed to 
become an applicant for the PMFBY.  This is to be taken care of, so that the 
farmers can apply online.  
®ी परषो°म łपाला : महोदय, माननीय सदÖय के Ĭारा पिĲम बंगाल के िकसानŌ के पाक बीमा 
संबंधी सवाल पूछा गया है। म§ आपके माÅयम स ेबताना चाहóगँा िक यह खरीफ 2019 स ेही पिĲम 
बंगाल सरकार न ेअपने राºय कì सरकार कì ओर स े‘शÖय बीमा योजना’ करके नया कायªøम चाल ू
िकया है। खरीफ 2019 के पहल ेतक हमारी ÿधान मýंी फसल बीमा योजना के तहत िकसान उसम¤ 
सिÌमिलत थे। म§ आपको पिĲम बंगाल कì िफगर बताता हó।ँ  
(1120/NK/KKD) 

54 लाख ह³ेटेयर ±ेý म¤ 133 लाख िकसान बीमा म¤ शािमल िकए गए थे। उनम¤ स ेकुल 
1016 करोड़ Łपये के दावे भगुतान योµय ह§। उसम¤ पिĲम बंगाल के िलए 812 करोड़ Łपये के दावे 
के भगुतान कर िदए गए ह§। खरीफ 2019 स ेराºय सरकार कì ओर स ेÖवयं योजना चला रहे ह§। 
उनम¤ और हमारी योजना म¤ साÌयता इतनी ही ह ैिक सार ेनाÌसª ÿधानमंýी फसल बीमा योजना के 
तहत ही चला रहे ह§। मगर धान और ितलहन के िकसान के िÿिमयम का िजÌमा राºय सरकार उठाती 
है। इसके आग ेकì बकाया रािश के िलए राºय सरकार और िकसानŌ के बीच बातचीत चलेगी, उसके 
िफगसª हमार ेपास नहé आएगंे। 2019 के खरीफ के पहले के दावे या बकाया रािश ह,ै उसके िलए हम 
िनिĲत łप स ेराºय सरकार के साथ बैठ कर िनÖतारण करन ेम¤ लगे हòए ह§।  
डॉ. सुभाष सरकार (बंकुरा): अÅय± महोदय, ³या िकसानŌ को ऑनलाइन अÈलीकेशन अÈलाई 
करन ेकì सिुवधा िमलेगी?  
®ी परषो°म łपाला: अÅय± महोदय, राºय सरकार न ेÖवत: योजना चलाने का िनणªय कर िलया 
है। उसम¤ उÆहŌन ेऑनलाइन का ÿावधान नहé िकया है।  
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®ी सुनील कुमार मडंल (वधªमान पूवª): Öपीकर सर, म§ आपके माÅयम स ेकृिष मýंी जी स ेपूछना 
चाहता हóं, ÿधान मýंी िकसान सÌमान िनिध योजना शुł होने के बाद 2 परस¤ट या 5 परस¤ट िकसानŌ 
को फायदा िमला है। आजकल िकसान कौन होता है? कंůै³ट फािम«ग भागचासी होता है। कंůै³ट 
फािम«ग और भागचासी को सिुवधा नहé िमलती है। िकसान खेत म¤ वही काम करता ह,ै जो भागचासी 
होता ह,ै िकसी के पास जमीन लेकर खेती करता ह,ै उसको कुछ फायदा नहé िमलता ह,ै ³या इसके 
िलए गवनªम¤ट कोई योजना बनाना चाहती ह?ै आप अगल ेिदन बनाएगंे नहé।  
®ी परषो°म łपाला: अÅय± महोदय, यह ÿधान मýंी फसल बीमा योजना स ेåरलेटेड सवाल ह,ै 
लेिकन माननीय सदÖय न ेजो åरमा³सª िदया ह,ै उसके संदभª म¤ म§ आपके माÅयम स ेसदन को बताना 
चाहता हóं, उÆहŌन ेकहा िक दो स ेपांच ÿितशत िकसानŌ को ही िकसान सÌमान िनिध का बेिनिफट 
िमलता है। मुझे बताते हòए खुशी ह ैिक ÿधान मýंी िकसान सÌमान िनिध स ेिहÆदÖुतान के सात करोड़ 
िकसानŌ को पैसा डायर³ेट उनके खाते म¤ पहòंचा िदए गए ह§। बंगाल एक ऐसा राºय ह ैजहां स ेडाटा 
भारत सरकार को भेजना चािहए, उस ेनहé भेजने स ेवहां के िकसानŌ को बेिनिफट नहé िमल रहा है।  

(इित) 
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(ÿĳ 303) 
 

®ी दुलाल चþं गोÖवामी (किटहार): अÅय± महोदय, िबहार म¤ आिथªक łप स ेिपछड़ ेपåरवारŌ कì 
सं́ या काफì है। वषª 2011 के बाद लि±त जन िवतरण ÿणाली का पनुरê±ण कायª िकया गया था 
उसके बाद अब तक नहé हòआ है। लेिकन हम लोग ±ेý म¤ घूमते ह§ और देखते ह§ िक अनेकŌ ऐसे 
पåरवार ह§ जो अभी लि±त जन िवतरण ÿणाली कì सूची स ेबाहर ह§।   
(1125/SK/MMN) 
®ी रामिवलास पासवान: माननीय अÅय± जी, नेशनल फूड िस³योåरटी ए³ ट स ेपहल ेभी एपीएल 
था, बीपीएल था। बीपीएल को गेहóं 4 Łपये और चावल Łपये और एपीएल को गेहóं 6 Łपये और चावल 
8 Łपये म¤ िमलता था। जब फूड िस³योåरटी ए³ट बना तो देश म¤ 81 करोड़ लोगŌ के िलए 2 Łपये 
िकलो गेहóं और 3 Łपये िकलो चावल कì ÓयवÖथा कì गई थी। योजना आयोग, जो अब नीित आयोग 
ह,ै न ेयोजना बनाई थी िक łरल एåरया म¤ 75 फìसदी और अबªन एåरया म¤ 50 फìसदी लोगŌ को 
लाभ िमलेगा।  

जहां तक िबहार का सवाल ह,ै िबहार म¤ łरल एåरया म¤ 85.12 परस¤ट और शहरŌ म¤ 74.5 
ÿितशत लोगŌ को इसका लाभ िमल रहा है। इस तरह स ेकरीब 15 परस¤ट लोग ही बच जाते ह§। यह 
सब वषª 2011 स¤सेज़ के मुतािबक ही चल रहा है। यह हमार ेहाथ म¤ नहé ह,ै लेिकन दस साल बाद 
åरवीजन होता है। हमने जłर कहा ह ैिक  åरवीजन कì अविध दस साल से कम कì जाए िजसस ेबीच 
म¤ बढ़ने वाली जनसं́ या को लाभ िमल सके। 
 म§ एक बात और कहना चाहता हóं िक कौन लाभाथê होगा, यह राºय सरकार देखती है। पूर े
देश म¤ हमने राशन काडª को आधार काडª स ेजोड़ा है। इसके मुतािबक करीब 12 करोड़ राशन काडª  
फजê िनकल ेह§। िजस राºय म¤ िजतने राशन काडª फजê िनकल ेह§, आप कह¤गे तो म§ आंकड़ा द ेदूंगा। 
इसकì जवाबदहेी राºय सरकार कì है। राºय सरकार इसके बदल ेम¤ नए लोगŌ को जोड़न ेका काम 
कर।े ए³ट के मुतािबक इÆहŌन ेिबहार के बार ेम¤ पछूा ह,ै म§न ेकहा िक 85 और 74 परस¤ट úामीण और 
शहरी इलाकŌ म¤ लाभाथê ह§।  
®ी दुलाल चþं गोÖवामी (किटहार): माननीय अÅय± जी, माननीय मýंी जी का जवाब बहòत ही 
संतोषजनक ह,ै इसके िलए म§ धÆयवाद देता हóं। 
®ी अजय कुमार (खीरी): माननीय अÅय± जी, सावªजिनक िवतरण ÿणाली Ĭारा कमजोर वगª के 
लोगŌ को अनाज उपलÊध करान ेके बार ेम¤ माननीय मýंी जी न ेबताया ह ैिक  राशन काडª उपलÊध 
कराए गए ह§, लेिकन कई ऐसे पåरवार ह§ जो छूट गए ह§। माननीय मýंी जी न ेबताया िक  नीितगत िनणªय 
म¤ एक ÿितशत तय कर िदया गया ह,ै िजसके कारण राºय सरकार¤ जब तक वह राशन काडª क§ सल 
नहé होता ह,ै नए राशन काडª नहé बनाती ह§। 
 मेरा ÿĳ ह ैिक  ³या माननीय मýंी जी राºय सरकारŌ को िनद¥िशत कर¤गे िक ऐसे पाý पåरवारŌ 
कì मांग पर उनकì पाýता जांच कराकर राशन काडª उपलÊध कराए। 
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®ी रामिवलास पासवान:  माननीय अÅय± जी, जब फूड िस³योåरटी ए³ट बन रहा था, उस समय 
बहòत िडसकशन हòई थी। चूंिक  हम 90 परस¤ट सिÊसडी स§ůल गवनªम¤ट स ेदतेे ह§। म§न ेउस िदन भी 
कहा था िक  हम गेहóं 20 Łपये िकलो खरीदते ह§ और 2 Łपये िकलो म¤ देते ह§, चावल 30 Łपये िकलो 
म¤ खरीदते ह§ और 3 Łपय ेिकलो म¤ देते ह§। क¤ þ सरकार न ेमॉिनटåरंग के िलए कहा था। उस समय 
सार ेराºयŌ स ेजब बात हòई तो उÆहŌन ेकहा िक सार ेअिधकार हम¤ दीिजए। जैसा िक  म§न ेअभी कहा 
िक  िबहार राºय म¤ 85 परस¤ट है। यिद सही ढंग स ेगरीब लोगŌ का चयन िकया जाए तो यह बहòत हो 
जाता है। अब इसम¤ भी लोग छूट जाते ह§ और िशकायत आती ह,ै तो इसकì जवाबदेही राºय सरकार 
कì ह ैिक  िकस ेरखना ह,ै कौन लाभाथê होगा, कौन नहé होगा। हम इसम¤ इÆटरिफयर नहé करते ह§। 
इसके िलए पूरी जवाबदेही राºय सरकार कì ह।ै 
(1130/SNT/ASA) 
SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Sir, in our country, 22 
essential commodities have been demarcated for distribution through Public 
Distribution System. 

My question to the hon. Minister is this. It has come out in the newspaper 
that out of 75,000 metric tonnes of onions which were kept under the control of 
the Ministry, 50 per cent have been damaged. It is the most unfortunate issue. 
Out of these 22 essential items, onion and potato are the two most important 
items. I am concerned to know whether the Government is now able to deliver 
these items regularly through the Public Distribution System to the people who 
are holding ration cards and if so, at what price. 
®ी राम िवलास पासवान : माननीय अÅय± जी, फूड िस³योåरटी ए³ट के मुतािबक केवल चावल 
और गेहóं हम देते ह§। राºयŌ म¤ अलग-अलग सरकार¤ ह§। पिĲम बंगाल कì सरकार ह,ै दूसर ेजो खाī 
पदाथª ह§, वह भी हम देते ह§। अलग-अलग  राºय सरकार¤ ह§, कहé कोई राºय सरकार दो Łपए म¤ देती 
ह,ै कोई सरकार एक Łपए म¤ देती है। कहé तिमलनाडु म¤ मÉुत म¤ देती है। उनके िडिÖ øशन पर ह,ै वे 
कर सकती ह§।  
 जहां तक जो 22 खाī पदाथª हमार ेपास ह§, उनके मूÐय कì हम मॉनीटåरंग करते ह§, लेिकन 
जहां तक पी.डी.एस. के तहत जो चावल और गेहóं का मामला ह ैऔर जहां तक आपने जो ओिनयन 
का सवाल कहा ह,ै वह इससे हटकर है। आप जानते ह§ िक ओिनयन कì लाइफ बहòत कम होती है। 
हम उसको िÿजवª नहé करते ह§ तो कहा जाता ह ैिक सरकार ³या कर रही ह?ै 57000 टन ओिनयन 
को सरकार न ेबफर Öटॉक म¤ रखा। हर राºय सरकार को हमने कहा िक आप इसको 18 Łपए और 
20 Łपए म¤ खरीिदए। बहòत कम राºय सरकारŌ न ेइसको खरीदा। नतीजा यह हòआ िक ओिनयन कì 
लाइफ जो तीन महीन ेया चार महीन ेकì होती ह,ै वह खराब हो गई। लेिकन चावल और गेहóं कì लाइफ 
ºयादा होती है। लेिकन आपने जो सवाल िकया, वह यह नहé है। सवाल इतना ही ह ैिक हम पी.डी.एस. 
म¤ चावल और गेहóं देते ह§।         (इित) 
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(Q.304) 

 
SHRI SRIDHAR KOTAGIRI (ELURU): Speaker Sir, a majority of hon. Members 
in the House wholeheartedly supported the abrogation of Article 370 in Kashmir. 
However, there is no clarity on the situation on ground as of today. There is a lot 
of criticism both domestically and internationally. Even a few days ago, a 
resolution was passed in the US Senate demanding normalcy in Kashmir. 
 In the reply I see that there is a lot of violence still going on. I would like to 
know from the Minister the actual situation on the ground, especially with regard 
to basic needs like education, hospital, access to administration, and other 
things. 
माननीय अÅय± : उÆहŌने पूछा ह ैिक घुसपैठ िकतनी हòई और ³या हòआ? 
®ी जी.िकशन रेड्डी :  माननीय अÅय± जी, सही बात है। कुछ देशŌ म¤ खासकर पड़ौसी देश, दुिनया 
भर म¤ एक गलत ÿचार जÌमू-कÔमीर आिटªकल 370 एāोगेशन के बाद, इमज¥Æसी िÖथित ह,ै ऐसा 
गलत ÿचार कर रहे ह§। मगर आज जÌमू-कÔमीर कì िÖथित िबÐकुल ठीक ह ै³यŌिक सरकार कì 
िजÌमेदारी बनती है। जो भी सरकार हो, वॉयल¤स नहé होना चािहए। शांित रहनी चािहए, पीसफुल 
तरीके स ेकाम होना चािहए। इसी ŀिĶ स ेहम कदम उठाए।ं अभी जो इंिफÐůेशन कì बात ह,ै the 
Government, therefore, had taken best possible legal measures and steps in 
national interest. अभी म§ बताना चाहता हóं जैसे आज माननीय सांसद न ेपूछा ह,ै 5 अगÖत के 
बाद एक Óयिĉ भी पुिलस फायåरंग म¤ नहé मारा गया। आज 195 पिुलस Öटेशंस म¤ Section 144 
has been removed. 
(1135/SJN/GM) 

अÅय± जी, म§ आज गवª के साथ यह बता सकता हóं िक 190 पिुलस ÖटेशनŌ म¤ धारा 144 
नहé है। कुछ जगहŌ पर रात के समय धारा 144 इÌपोज़ कì जाती है। दूसरा, िपछल ेवषª 2018 म¤ 
पÂथर फ¤ कने कì लगभग 802 घटनाए ंहòई थé। लेिकन इस वषª 2019 म¤ पÂथर फ¤ कने कì िसफª  545 
घटनाए ंहòई ह§। म§ आज यह बताना चाहता हóं िक एāोगेशन ऑफ आिटªकल 370 और 5 अगÖत के 
बाद जÌमू-कÔमीर म¤ पÂथर फ¤ कने कì केवल 190 घटनाए ंहòई ह§। म§ यह बताना चाहता हóं िक आज 
20,411 ÖकूÐस खुल गए ह§। यह सनुकर आपको खुशी होगी िक 11वé के एµजाÌस हòए ह§। उसम¤ 
कÔमीर वैली के 50,537 िवīािथªयŌ न ेएµजाÌस िलखा है। आज जÌमू-कÔमीर म¤ 99.48 ÿितशत 
ब¸चŌ न े11वé का एµजाम िदया है। म§ बताना चाहता हóं िक सांसद जी न ेअÖपतालŌ कì बात कì है। 
All the hospitals and medical stores are open in the valley. म§ उदाहरण के łप म¤ यह 
बताना चाहता हóं िक ®ीनगर म¤ 7,67,470 OPD patients were treated in September this 
year. अ³टूबर म¤ 7,91,470 मेिडिसÆस और फूड िचÐűेÆस अÖपतालŌ म¤ िदए गए ह§। म§ यह बताना 
चाहता हóं िक लोग आज 20,05,293 पोÖटपेड मोबाइल फोÆस का यूज़ कर रहे ह§। म§ यह बताना 
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चाहता हóं िक लोगŌ के िलए कुछ जगहŌ पर इंटरनेट सेवा को रोका गया ह,ै ³यŌिक आप सब लोगŌ 
को यह मालूम ह ैिक पड़ोसी देश भारत के बार ेम¤ िकतना गलत ÿचार कर रहा है। कुछ घटनाए ंहोनी 
चािहए, लॉ एडं आडªर िसचुएशन ठीक नहé रहनी चािहए, वे यह ÿयास कर रहे ह§। मगर यह सरकार 
कì िजÌमेदारी बनती ह ैिक जÌमू-कÔमीर म¤ लॉ एडं आडªर को ÿोटे³ट िकया जाए। इसके िलए जो 
कदम उठान ेचािहए, सरु±ा के िलए जो भी कदम उठान ेचािहए, उस ेहमारी सरकार उठाती रहेगी 
और हम बाद म¤ भी उठाएगंे।  

म§ यह बताना चाहता हóं िक हमने लोगŌ को इंटरनेट कì सिुवधा ÿदान करन ेके िलए 280 ई-
टिमªनÐस शłु िकए ह§।…(Óयवधान) म§ यह बताना चाहता हóं िक सरकार कì तरफ स ेइंटरनेट कì 
सिुवधा दी गई ह,ै उसका 2,50,000 लोग सिुवधा उठा रहे ह§।…(Óयवधान) म§ यह बताना चाहता हóं 
िक ऑल लीिडंग इंिµलश एडं उदूª Æयूज पेपसª, ऑल टीवी चैनÐस, आज जÌमू-कÔमीर म¤ चल रहे ह§, 
वे काम कर रहे ह§। There is no shortage of essential supplies and banking services. 
आज सभी ब§को म¤ काम हो रहा है। सभी दकुान¤ और माक¥ ट्स वैली म¤ काम कर रही ह§। म§ आज यह 
बताना चाहता हóं िक आज पूर ेकोट्ªस म¤ काम हो रहे ह§।…(Óयवधान) 5 अगÖत स े36,182 कोटª 
केसेज़ पर काम हो रहे है। म§ 5 अगÖत के बाद िडÖपोज़ल के बार ेम¤ बताता हóं िक आज कोटª के अंदर 
52,000 केसेज़ िडÖपोज़ हो गए ह§।…(Óयवधान) म§ आज यह बताना चाहता हóं िक 316 Êलाक 
डेवलेपम¤टल काउंिसल का चुनाव हòआ है। उसम¤ लगभग 26,629 ÿितिनिधयŌ न ेवोट िदया है। 98 
ÿितशत लोगŌ न ेÊलाक डेवलेपम¤टल काउंिसल के चुनाव म¤ भाग िलया है। आप इसस ेºयादा ³या 
चाहते ह§?  
(1140/GG/RSG) 

म§ बताना चाहता हॅू ं िक आज एÈंलॉएज़ के िलए 4800 करोड़ Łपय ेहमने åरलीज़ िकए ह§। 
…(Óयवधान) जÌमू कÔमीर म¤ 4.5 लाख जो सरकारी कमªचारी ह§, उनके िलए 4800 करोड़ Łपय े
हमने åरलीज़ िकए है। …(Óयवधान) िचÐűन एजुकेशन एलाउंस िदया है। …(Óयवधान) हॉिÖपटल 
अलाउंस िदए है। …(Óयवधान) ůांÖपोटª अलाउंस िदए ह§। …(Óयवधान) लीव ůैवल अलाउंस िदया 
है। …(Óयवधान) िफ³Öड मैिडकल अलाउंस िदया है। …(Óयवधान) आज म§ बताना चाहता हॅू ं िक  
वहां जो एÈपल úोअसª िकसान रहते ह§, उनके 15.49 लाख मीिůक टन एÈपÐस कÔमीर स ेůांÖपोटª 
हòए ह§। …(Óयवधान) इसी साल स ेिसफª  70 हजार कम हो गए ह§। …(Óयवधान) आज जÌम ूकÔमीर 
म¤ इस साल एÈपल का ůांÖपोटª 15.49 लाख मीिůक टंस का हòआ है। …(Óयवधान) अÅय± जी, 
आज म§ एक और िवषय बताना चाहता हॅूं। …(Óयवधान) हमारी सरकार …(Óयवधान) 
माननीय अÅय± : माननीय मýंी जी। 

…(Óयवधान) 
®ी जी. िकशन रेड्डी : अÅय± महोदय, आज म§ बताना चाहता हॅूं। …(Óयवधान) लाÖट ईयर म¤ 
िÿव¤ट टु अरÖेट 356 थ,े इस साल िपछल ेसाल स े103 ºयादा ह§। …(Óयवधान) जो भी सवाल आप 
जÌमू कÔमीर के बार े म¤ पूिछए। …(Óयवधान) उसका जवाब हमारी सरकार देने को तैयार है। 
…(Óयवधान) सरकार कì तरफ स ेहमारी जÌमू कÔमीर पिुलस, हमारी पैरािमिलůी, हमारी आमê 
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िमल जलु कर काम कर रहे ह§। …(Óयवधान) ÿॉपर कोऑिडªनेशन के साथ काम कर रहे ह§। 
…(Óयवधान)  
माननीय अÅय±: माननीय अधीर रंजन जी। 

…(Óयवधान) 
®ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, उनके जवाब म¤ लगता ह ैिक जÌमू कÔमीर म¤ राम राºय 
कì ÿितķा हो चुकì है। …(Óयवधान) मेरा सवाल यह है। …(Óयवधान) अिमत शाह जी यहां पर ह§। 
…(Óयवधान) हम उनसे जानना चाहते ह§ िक इसी सदन म¤ आपने हम¤ वादा िकया था िक जÐद स े
जÐद कÔमीर के हालात सामाÆय हो जाएगंे। …(Óयवधान) कुछ ही समय पर सब कुछ ठीक हो जाएगा। 
…(Óयवधान) सर, नॉमªलसी के मानदडं ³या ह§, मुझे पता नहé है। …(Óयवधान) नॉमªलसी का 
पैरामीटर ³या ह?ै …(Óयवधान) ůेडसª कहते ह§ िक दस हजार करोड़ Łपये का हम¤ घाटा हो गया। 
…(Óयवधान) दस हजार हजार करोड़ Łपये का हम¤ लॉस हो गया है। …(Óयवधान) 
माननीय अÅय±: माननीय सदÖय, आप ÿĳ पूिछए।  

…(Óयवधान) 
गृह मýंी (®ी अिमत शाह): कौन स ेůेडर न ेकहा ह,ै जरा नाम बता दीिजए। …(Óयवधान)  
®ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): मुझे पूछन ेदीिजए। …(Óयवधान) मुझे बोलने दीिजए।  

…(Óयवधान) 
®ी अिमत शाह : कौन स ेůेडर न ेकहा ह,ै कौन सी ऑगªनाइजेशन न ेकहा ह?ै …(Óयवधान) 
माननीय अÅय±: माननीय सदÖय, आप ÿĳ पूछ¤।  

…(Óयवधान) 
®ी अिमत शाह : महोदय, ³या ऐसे संसद म¤ बात होती ह?ै …(Óयवधान) 
®ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): वहां सार ेपॉिलिटकल लीडसª को िहरासत म¤ ल ेिलया गया है। 
…(Óयवधान) वहां पर यूरोप स ेएमपीज़ को ़ आने कì इजाज़त ह,ै लेिकन हमार ेदेश के एमपीज़ को 
जान ेकì इजाज़त नहé है। …(Óयवधान) राहòल जी को जान ेकì इजाज़त नहé है। …(Óयवधान) आप 
कहते ह§ िक नॉमªलसी आ गई है। …(Óयवधान) 
माननीय अÅय±: माननीय गहृ मýंी जी, इनको कुछ जवाब द ेदो।  

…(Óयवधान) 
®ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): नॉमªलसी आ गई ह ैतो इनÉलो ³या ह?ै …(Óयवधान) 
माननीय अÅय±: माननीय गहृ राºय मýंी जी, आप जवाब द ेदो और सारी नॉमªलसी इनको बता 
दो।  

…(Óयवधान) 
गृह मýंालय म¤ राºय मýंी (®ी जी. िकशन रड्ेडी): अÅय± जी, आज बहòत नॉमªलसी है। 
…(Óयवधान) हमारी पिुलस अ¸छा काम कर रही है। …(Óयवधान) 
®ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): अिमत शाह जी, आप बताइए िक नॉमªलसी कब आएगी? 
…(Óयवधान) वहां बहòत सारी पाटêज़ के लीडसª िहरासत म¤ ह§। …(Óयवधान) उनको कब छोड़ा 
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जाएगा? …(Óयवधान) उसके साथ-साथ आज तक िकतने लोगŌ को आपने अरÖेट िकया ह?ै 
…(Óयवधान) यह सारा Êयौरा हमार ेपास रिखए। …(Óयवधान) 
माननीय अÅय±: इनको एक ही जवाब द ेदीिजए।  

…(Óयवधान) 
माननीय अÅय±: माननीय सदÖय, Èलीज़ बैिठए।  

…(Óयवधान) 
गृह मýंी (®ी अिमत शाह): माननीय अÅय± जी, जहां तक जÌमू कÔमीर कì जनता और िवशेषकर 
घाटी कì जनता ह,ै पूरी तरह स े िÖथित नॉमªल है। कांúेस कì िÖथित म§ नॉमªल नहé कर सकता 
हॅूं।…(Óयवधान) ³यŌिक उÆहŌन ेयहां भाषण िकए थ ेिक धारा - 370 हटने के बाद वहां रĉपात हो 
जाएगा, खून कì निदयां बह जाएगंी, सालŌ सालŌ तक कÉयूª नहé उठा पाएगंे। माÆयवर, ऐसा कुछ नहé 
हòआ। एक भी गोली नहé चली। एक भी जगह पर गोली स ेिकसी भी Óयिĉ कì मÂृय ुनहé हòई। म§ बताता 
हॅू ं िक िकशन जी न ेइतनी सारी चीज¤ बताई ंिक परी±ा के अंदर 99.5 ÿितशत उपिÖथित रही है। 
…(Óयवधान) अर,े आप बैिठए और सिुनए आप, मुझे जवाब देने दीिजए। …(Óयवधान) 
®ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): आप गमुराह करन ेकì कोिशश मत कìिजए। …(Óयवधान)  
(1145/KN/RK) 
®ी अिमत शाह : अÅय± जी, यह ठीक नहé है।…(Óयवधान) 
माननीय अÅय± : माननीय सदÖय, Èलीज। 

…(Óयवधान) 
माननीय अÅय± : माननीय सदÖय, मýंी जी आपको जवाब द ेरहे ह§। 

…(Óयवधान) 
माननीय अÅय± : आपने ÿĳ पूछ िलया ना। 

…(Óयवधान) 
®ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): पॉिलिटकल एि³टिवटी नॉमªल होनी चािहए। यह हमारा सवाल 
है।…(Óयवधान) 
माननीय अÅय± : माननीय सदÖय, Èलीज। आप भाषण ³यŌ द ेरहे ह§। आप ÿĳ पूछ¤। आप ÿĳ काल 
म¤ ÿĳ पूछ¤, भाषण मत द¤। 

…(Óयवधान) 
माननीय अÅय± : आपने जो ÿĳ पूछा ह,ै मýंी जी उसका जवाब द ेरहे ह§। 

…(Óयवधान) 
®ी अिमत शाह : आप बैठ जाइए। ठीक ह,ै इÆहŌन ेनॉमªÐसी कì बहòत अ¸छी Óया´या कांúेस पाटê 
कì बताई।…(Óयवधान) 
®ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): यह कांúेस पाटê कì नहé है। यह इंिडिवजुअल है। …(Óयवधान) 
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®ी अिमत शाह : यह अधीर रजंन जी कì बताई है िक पॉिलिटकल एि³टिवटी ही नॉमªल िÖथित मानी 
जाएगी। चिलए भईया, समाज म¤ सार ेलोगŌ के ÖवाÖÃय कì िचंता अ¸छे से हो रही है, वह नॉमªल पåरिÖथित 
नहé है। ब¸चे एµजाम द ेरहे ह§, ³या वह आप नॉमªल पåरिÖथित नहé मानते ह§?…(Óयवधान) 
®ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): िफर आप गमुराह कर रहे ह§।…(Óयवधान) 
®ी अिमत शाह : माÆयवर, इनको अब बैठा दीिजए। यह सदन म¤ बात करन ेकì पĦित नहé है।…(Óयवधान) 
माननीय अÅय± : माननीय सदÖय, Èलीज। 
®ी अिमत शाह : अगर आपको ही सवाल का जवाब देना है, तो पूछत े³यŌ हो भाई?…(Óयवधान) म§ 
नॉमªल िÖथित का ही जवाब द ेरहा हóं। जरा धैयª रिखए। अधीर रजंन जी मानते ह§ िक ब¸चे एµजाम द ेरहे ह§, 
वह नॉमªल िÖथित नहé है।…(Óयवधान) 99.5 परस¤ट ब¸चŌ न ेएµजाम िदया है।…(Óयवधान) 
माननीय अÅय± : माननीय सदÖय, Èलीज। 
®ी अिमत शाह : माÆयवर, अगर इसी ÿकार से बात करनी है तो, या तो मझु ेसरं±ण दीिजए या तो म§ 
जवाब नहé द ेसकता।…(Óयवधान) 
माननीय अÅय± : आप बोिलए। आपका åरकॉडª म¤ आ रहा है। इनका åरकाडª म¤ नहé आ रहा है। 

…(Óयवधान) … (Not recorded) 
®ी अिमत शाह : माÆयवर, ऐसे नहé होगा। य ेकांúेस पाटê के नेता ह§, इसके िलए कोई Öपेशल िÿिवलजे 
इनको नहé िमलता है। मेर ेजवाब के बीच म¤ हर बार खड़े हो जाते ह§। यह पĦित ठीक नहé है, यह उनको 
बताना चािहए।…(Óयवधान) माÆयवर, 99.5 परस¤ट ब¸चŌ न ेएµजाम िदया है, वह उनको ठीक नहé लगता 
है। िसफª  ®ीनगर म¤ सात लाख से ºयादा ओपीडी के पशे¤ट्स आए,ं वह ठीक नहé लगता ह।ै सार ेथानŌ म¤ 
से कÉयूª हटा िलया, यह नॉमªल नहé लगता है। सार ेÖथानŌ से धारा 144 हटा ली गई, वह नॉमªल नहé 
लगता है। पिुलस फायåरगं म¤ एक भी मÂृय ुनहé हòई, वह भी नॉमªल नहé लगता है। ůैिफक कì आवाजाही 
ठीक ढंग से हो रही है, वह भी नॉमªल नहé लगता है। उनको लगता है िक पॉिलिटकल एि³टिवटी कब होगी? 
वही उनकì नॉमªÐसी कì Óया´या है। सामाÆय पåरिÖथित कì Óया´या अधीर रजंन जी कì यह है िक 
पॉिलिटकल पåरिÖथित कब शłु होगी? …(Óयवधान) 
माननीय अÅय± : माननीय सदÖय, Èलीज। आपका कुछ भी नोटेड नहé होगा। आपकì कोई बात åरकॉडª 
म¤ नहé जा रही ह।ै 

…(Óयवधान) … (Not recorded) 
®ी अिमत शाह : माÆयवर, म§ यहा ँपर सवाल का जवाब देन ेके िलए खड़ा हòआ, तब म§ मानता था िक 
जÌम ूकÔमीर कì जनता कì कोई िचंता करगेा? खैर, उÆहŌन ेपॉिलिटकल एि³टिवटी कì िचंता कì, म§ इसम¤ 
भी बताऊँ िक सार ेपंचायत के चुनाव नरÆेþ मोदी सरकार कì पहली टमª म¤ 40 हजार पंच-सरपंच के चुनाव 
हमन ेसÌपÆन िकए। जो आज तक नहé िकए गए। सालŌ-सालŌ तक इनके शासन म¤ नहé हòए। इसके बाद म¤ 
तालकुा पंचायत कì सीटŌ के…(Óयवधान) 
माननीय अÅय± : माननीय सदÖय, आप कांúेस दल के नेता ह§। आप थोड़ी ÿितķा बना कर रखो। ऐसा 
³यŌ करते हो?  

…(Óयवधान)  
माननीय अÅय± : माननीय गहृ मýंी जी, एक िमनट। आप सदन म¤ कांúेस ससंदीय दल के नेता ह§, गåरमा 
बना कर रखो। आपन ेÿĳ पछूा, माननीय गहृ मýंी जी जवाब द ेरहे ह§। 
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…(Óयवधान)  

®ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, म§न ेजो ÿĳ पूछा है, उसका जवाब नहé आ रहा है। …(Óयवधान) 
अिमत शाह जी भी कभी-कभी खड़े होकर इंटरवीन करते ह§।…(Óयवधान) 
®ी अिमत शाह : म§ कभी नहé करता। 
®ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): आपन ेकल िकया है।…(Óयवधान)   
®ी अिमत शाह : म§ अÅय± जी कì परिमशन के िबना कभी खड़ा नहé होता।…(Óयवधान)   
®ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): हम¤ आपने िसखाया है।…(Óयवधान)   
माननीय अÅय± : माननीय गहृ मýंी जी। 
®ी अिमत शाह : माÆयवर, इसके बाद Êलॉक के चुनाव हòए। सार ेके सार ेतहसील पंचायत, Êलॉक के 
चुनाव शांित से हòए। लगभग-लगभग 95 ÿितशत से ºयादा वोिटंग हòई है। कहé पर भी िहंसा नहé हòई। यह 
पॉिलिटकल नहé है ³या? यह भी पॉिलिटकल है। जहा ँतक ÿितबंिधत आदेशŌ के तहत राजनीितक नतेाओ ं
का जेल म¤ रहने का सवाल है। 
(1150/CS/RC) 

म§ इतना ही कहना चाहता हó ँिक हम¤ िकसी को भी एक िदन ºयादा जेल म¤ रखने कì जłरत नहé 
है और न ही हमारी ऐसी इ¸छा है। जब वहा ँ का ÿशासन िनणªय करगेा, तब उनकì åरहाई हो 
जाएगी।…(Óयवधान) अर े सनुो तो सही।…(Óयवधान) आप सनुो ना भई।…(Óयवधान) आप सनुो 
ना।…(Óयवधान) आप सनुो।…(Óयवधान) आप इतना जोर-जोर से बोल रहे ह§। अभी य ेसब 5-6 महीने स े
जेल म¤ ह§। फाłख अÊदÐुला के िपता शेख अÊदÐुला को कांúेस पाटê न े 11 साल तक जेल म¤ रखा 
था।…(Óयवधान) उÆह¤ 11 साल तक जले म¤ रखा था।…(Óयवधान) 11 साल तक रखा था।…(Óयवधान) 
®ीमती इंिदरा गाधँी ÿधान मýंी थé।…(Óयवधान) मगर हम उनके न³शे-कदम पर चलना नहé चाहते 
ह§।…(Óयवधान) जैस ेही ÿशासन उिचत मानेगा, उÆह¤ छोड़ देगा।…(Óयवधान) हमारी कोई इंटरफेयर¤स नहé 
होगी। यह आपका कÐचर ह ैिक ÿशासन को यहा ँसे फोन करके इंटरफेयर¤स करना। हम ऐसा नहé करते 
ह§।…(Óयवधान) जब ÿशासन चाहेगा, उनको उिचत पåरिÖथित लगेगी, तब होगा।…(Óयवधान) मेरा सभी 
सदÖयŌ से इतना कहना है िक जो कुछ नेता जेल म¤ ह§, उनकì िचंता सबको करनी चािहए, वे भी कर रहे 
ह§, म§ भी कर रहा हó,ँ मगर ºयादा िचंता घाटी कì जनता कì करकर आप सवाल पछूते तो घाटी कì जनता 
को लगता िक कांúेस पाटê हमारी भी िचंता कर रही है, िसफª  पॉिलिटकल एि³टिवटी कì िचंता नहé कर 
रही है।…(Óयवधान) 

(इित) 
माननीय अÅय± : ³वेĲन नÌबर, 305 ®ी एकनाथ िशंदे।  

…(Óयवधान) 
माननीय अÅय± : कुछ भी नोिटड नहé हो रहा है। 

…(Óयवधान) 
माननीय अÅय± : माननीय सदÖय, यह ÿĳ काल है, िडबेट का काल नहé है। आप यह एक बात समझ 
ल¤। म§न ेअगला ÿĳ बोल िदया है।  

…(Óयवधान) 
माननीय अÅय± : इस पर इतनी बड़ी िडबेट हो गई है।  
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(Q.305) 

 
DR. SHRIKANT EKNATH SHINDE (KALYAN): Sir, the Government aims to 
double farmers’ income but we have seen doubling of farmers’ suicides in 
Maharashtra.  As per an RTI reply, in October 2019, out of a total of 15,356 
farmers’ suicides from 2013 till 2019, 396 cases were reported between 1st 
January, 2019 to 20th February, 2019.   

NABARD is All India Rural Financial Inclusion Survey released in August 
2018 shows that the average agricultural household income was a mere 
Rs.8,931 per month in 2016-17.  The income of farm household has increased 
by just Rs. 2,505 per month which is calculated by comparing the NABARD 
report with a 2012-13 study by National Sample Survey Organisation.  Another 
government body estimated the average monthly income of farm household at 
Rs.6,426.   

The ambitious scheme of doubling farmers’ income by 2022 requires 
innovative thinking.  One of the focus areas of report on doubling income talks 
about shift of farm to non-farm occupation.  One such way of implementing it is 
to turn farm waste into fuel instead of burning it.  This farm waste had an adverse 
impact on Delhi’s pollution recently.  According to the Ministry of Earth Sciences, 
44 per cent of Delhi pollution was because of stubble burning.  So, we have to 
think about converting this waste into bio-fuel which will bring commercial 
farming to low income rural household and encourage small enterprises to 
collect, process and extract bio-fuel.  Has the Government thought about such 
a method?  If yes, what has been done to achieve this? 
®ी कैलाश चौधरी : महोदय, माननीय सदÖय जी न ेिकसानŌ कì डबल इनकम िवषय स ेसंबंिधत 
ÿĳ पूछा है। म§ माननीय सदÖय जी को बताना चाहóगँा िक नेशनल स§पल सव¥ संगठन के Ĭारा वषª 
2013 के अंदर जो सव¥ िकया गया था, उसके अनुसार िकसान कì आमदनी ÿित पåरवार 6,426 
Łपये थी। उसके बाद हमार ेिवभाग के Ĭारा जो अतंर-मýंालयी कमेटी बनी, उस कमेटी के अनसुार, 
जैसा िक माननीय ÿधान मýंी जी न ेकहा ह ै िक हमारा लàय वषª 2022 तक हमार े िकसानŌ कì 
आमदनी दोगुना करना ह,ै उसको लेकर हमने उस समय एक सव¥ िकया।  
(1155/RV/SNB) 

उसके आधार पर िकसानŌ कì फािम«ग इनकम और नॉन फािम«ग इनकम को िजस तरह स े
माना ह,ै उसम¤ ÿित पåरवार 8,166 Łपय ेÿित माह माना गया। इस लàय को हम आग ेपरूा करन े
वाल ेह§। िकसानŌ कì आमदनी दोगनुी कैस ेहो, उसके िलए सरकार न ेिबÐकुल योजनाबĦ तरीके से 
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एक कमेटी गिठत कì और उस कमेटी न ेटारगेट्स तय िकए। जो सात महÂवपूणª टारगेट्स तय िकए 
गए, उनम¤ यह था िक उनके फसल कì उÂपादकता कैसे बढ़े, पशुधन कì उÂपादकता कैस ेबढ़े, लागत 
म¤ कमी कैस ेआए, उसम¤ बचत कैस ेहो, øॉप इंटेिÆसटी म¤ विृĦ कैस ेहो, हाई वैÐयू øॉÈस के साथ-
साथ वाÖतिवक मूÐयŌ म¤ सधुार कैस ेहो। साथ ही कृिष ÓयवसायŌ का गैर कृिष ÓयवसायŌ म¤ पåरवतªन 
कैस ेहो, इसके ऊपर सरकार के Ĭारा ÿयास िकए जा रहे ह§। इसके िलए हमारी सरकार न ेजो योजना 
बनाई ह,ै उसम¤ िकसानŌ कì आमदनी बढ़ानी है। उसके िलए सरकार कì जो कमेटी बनी ह,ै उस 
कमेटी के ऊपर िनरÆतर मॉनीटåरंग हो रही है। उस मॉनीटåरंग कमेटी के माÅयम स ेसरकार कì तरफ 
स ेआग ेकì जो Èलािनंग कì गई ह,ै उसके अÆदर हमारी सरकार न ेऐसी योजना बनाई ह ैिक िकसानŌ 
कì आमदनी बढ़े। उसके िलए सॉयल हÐेथ काड्ªस बना रहे ह§। इसके साथ ही पर-űॉप-मोर-øॉप के 
अनसुार इस ेिकया गया है। साथ ही, हमारी परÌपरागत कृिष िवकास योजनाए ंह§। इसके साथ ही ई-
एन.ए.एम. पोटªल भी तैयार िकया गया ह,ै तािक िकसानŌ को उनकì फसलŌ के उिचत मूÐय िमल 
सक¤ । सरकार के Ĭारा फसल बीमा योजना भी कì गई ह,ै ‘हर मेड़ पर पेड़’ योजना भी कì गई है। इस 
तरह स ेसरकार न े‘ÿधान मýंी अÆनदाता संर±ण योजना’ बनाई। साथ ही, हमार ेÿधान मýंी जी के 
नेतÂृव म¤ िकसानŌ कì आमदनी बढ़ान ेके िलए ‘बी कìिपंग िमशन’ भी Öटाटª िकया गया। सÖंथागत 
ऋण ÿदान करने कì योजना ह,ै तािक िकसानŌ को ऋण उपलÊध हो।…(Óयवधान) म§ आपको पूरा 
बताऊंगा, आप सिुनए।…(Óयवधान) हमने आपको 55 सालŌ तक सनुा, आज आपके सनुने का समय 
ह,ै इसिलए आप सिुनए।…(Óयवधान) 
 अÅय± महोदय, म§ आपको बताना चाहता हóं िक हमारी सरकार न े िकसानŌ कì आमदनी 
बढ़ान ेके िलए काम िकया है। जब यू.पी.ए. कì सरकार थी, उÆहŌन ेवषª 2009 स ेलेकर वषª 2014 
तक िकसानŌ के िलए जो बजट िदया था, उसम¤ 1,21,000 करोड़ Łपये पाचँ सालŌ के अÆदर िदए 
गए। हमारी सरकार न ेवषª 2014 स ेवषª 2019 के बीच 2,11,000 करोड़ Łपय ेिदए। उसस ेभी आगे 
जाकर इस साल हमारी सरकार न ेिकसानŌ के िलए जो बजट िदया, आप सिुनए, आपने पाचँ सालŌ 
के अÆदर माý 1,21,000 करोड़ Łपये िदए और हमारी सरकार न ेइस एक साल म¤ िकसानŌ के िलए 
जो बजट िदया ह,ै वह 1,38,000 करोड़ Łपये िदया है। इसस ेसाफ जािहर होता ह ैिक हमारी सरकार 
िकसानŌ के िलए संवेदनशील है। 
डॉ. ®ीकांत एकनाथ िशंद े(कÐयाण): अÅय± महोदय, मरेा ÿĳ बहòत Öपेिसिफक था। मýंी महोदय 
न ेयह सब जो उ°र िदया ह,ै यह उनके िलिखत उ°र म¤ आ गया है।  
 मेरा ÿĳ यह था िक बायो-Éयूएल के िलए जो फामª-वÖेट ह,ै उसके िलए हम ³या कर रहे ह§? 
इसी के साथ मेरा दूसरा ÿĳ है। 
माननीय अÅय±: आप एक ही ÿĳ पूछ सकते ह§। 
डॉ. ®ीकांत एकनाथ िशंद े(कÐयाण): अÅय± महोदय, वह मेरा पहला ÿĳ था। 
माननीय अÅय±: आपको दूसरा सÈलीम¤टरी ÿĳ पूछना चािहए था। 
 माननीय मýंी जी, जवाब दे दीिजए। 

…(Óयवधान) 
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(PP. 19-30) 

®ी कैलाश चौधरी: माननीय अÅय± महोदय, जैसा िक इÆहŌन ेÿĳ पूछा ह,ै हमार ेआई.सी.ए.आर. 
िवभाग के Ĭारा ऐसे कई ÿयोग िकए गए ह§, िजसस ेिक िकसानŌ के Ĭारा फिटªलाइज़र और बायोगैस 
का उपयोग हो। इसके िलए हमार ेआई.सी.ए.आर. िवभाग के Ĭारा िनरÆतर ÿयोग िकए जा रहे ह§ और 
िकसानŌ को उनके घर तक जाकर, उनके खेतŌ म¤ जाकर हमार ेआई.सी.ए.आर. के वै²ािनक उÆह¤ 
बतान ेका ÿयास कर रहे ह§। उÆह¤ जानकारी भी दी जा रही है। इसिलए इसका पåरणाम िनिĲत łप 
स ेिकसानŌ के खेतŌ म¤ िदखता ह ैऔर इसका लाभ िनिĲत łप स ेिकसानŌ को होगा।   
(1200/NKL/MY) 
SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Sir, this question was about doubling the 
farmers’ income but I was really disappointed to see the written response in the 
very first paragraph which says: 
 

“Since the last survey was conducted in 2013, the farm incomes 
earned by rural households in real terms, during the last three 
years, are not available.” 

 
 So, how do we get to know as to what is the real impact? The Minister has 
spent a long time answering all the fifteen different initiatives that the 
Government has taken. But how do we get to understand the impact of these 
initiatives in terms of how much have they improved the income, when we do not 
have the data beyond 2013? What is the number of beneficiaries; what is the 
impact; and how much has the income actually improved by the State? If you do 
not have that information, how do you measure the effectiveness of all of these 
policies? 
माननीय अÅय±: माननीय मýंी जी, आप टाइम देख ल¤ एवं एक िमनट म¤ जवाब द ेदीिजए। 
®ी कैलाश चौधरी: अÅय± महोदय, जैसा म§न ेबताया िक इसके िलए हमार े िवभाग कì ओर स े
िनरंतर इसकì मॉिनटåरंग हो रही ह ैऔर इसके िलए एक कमेटी बनी हòई है। िकसानŌ कì इनकम 
बढ़ान ेके िलए िनरंतर ÿयास हो रहा है। 

(इित) 
 

ÿĳ काल समाĮ 
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स्थगन प्रस्ताव की सूचनाओ ंके बार ेमें वववनर्णय 

1201 बजे  

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, मझेु कुछ विषयों पर स्थगन प्रस्ताि की सूचनाए ंप्राप्त हुई हैं, 

मैंने वकसी भी स्थगन प्रस्ताि की वकसी भी सूचना के विए अनमुवत प्रदान नहीं की है।  

--- 

 

ववशेषाविकार के प्रश्न के बार ेमें 
 

डॉ. सजंय जायसवाल (पविम चम्पारर्): अध्यक्ष महोदय, मैंने विशेषाविकार हनन प्रस्ताि वदया 

है वक वकस तरह से मेर ेऊपर कि वहहप …(हयििान) मैंने एक विशेषाविकार हनन का प्रस्ताि वदया 

है, कृपया कर उस पर काररिाई की जाए।…(हयििान) 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Sir, I am moving a Privilege Motion under 

Rule 222. …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, मझेु आपके द्वारा वदनांक 10 वदसम्बर, 2019 को दी गई 

विशेषाविकार मामिे संबंवित सूचना प्राप्त हुई है। यह विषय मेर ेविचारािीन है। 

…(हयििान) 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Sir, I am moving a Privilege Motion under 

Rule 222. …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, मैं विर आपको अिगत करा दू ंवक आप नए सदस्य हैं, इस 

विषय के अंदर मेंशन नहीं वकया जाता है। मैं आपके सदन के नेता से भी आग्रह करंगा वक कुछ 

माननीय सदस्यों को इसका प्रवशक्षण देने की कोवशश करें। 

…(हयििान) 

--- 
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सभा पटल पर रखे गए पत्र 

1202 बजे  

माननीय अध्यक्ष: अब पत्र सभा पटि पर रखे जाएगंे। 

 माननीय सदस्यगण, प्िीज आप सभी बैविए। 

         श्री मनसखु एि. मांडविया । 

…(हयििान) 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF SHIPPING AND MINISTER 

OF STATE IN THE MINISTRY OF CHEMICALS AND FERTILIZERS (SHRI 

MANSUKH L. MANDAVIYA): Sir, I beg to lay on the Table of the House: 

(1)   A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

sub-section (2) of Section 394:- 

 (i) Review by the Government of the working of the Karnataka 

Antibiotics and Pharmaceuticals Limited, Bangalore, for the year 

2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Karnataka Antibiotics and Pharmaceuticals 

Limited, Bangalore, for the year 2018-2019, alongwith Audited 

Accounts and comments of the Comptroller and Auditor General 

thereon. 

(2)   A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under sub-

section (1) of Section 394:- 

(a) (i) Review by the Government of the working of the Indian Drugs and 

Pharmaceuticals Limited, Gurgaon, for the year 2016-2017.  

 (ii) Annual Report of the Indian Drugs and Pharmaceuticals Limited, 

Gurgaon, for the year 2016-2017, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

(b) (i) Review by the Government of the working of the Brahmaputra 

Cracker and Polymer Limited, Dibrugarh, for the year 2018-2019.  
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 (ii) Annual Report of the Brahmaputra Cracker and Polymer Limited, 

Dibrugarh, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

(3)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at item No. (a) of (2) above. 

(4) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Central Institute of Plastics Engineering and Technology, Chennai, 

for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Central Institute of Plastics 

Engineering and Technology, Chennai, for the year 2018-2019.  

---- 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY 

INDUSTRIES AND PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): 

Sir, I beg to lay on the Table of the House:  

(1)  A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under sub-

section (1) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

(a) (i) Statement regarding Review by the Government of the working of 

the National Bicycle Corporation of India Limited, Mumbai, for the 

year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the National Bicycle Corporation of India Limited, 

Mumbai, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

(b) (i) Statement regarding Review by the Government of the working of 

the Heavy Engineering Corporation Limited, Ranchi, for the year 

2018-2019.  
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 (ii) Annual Report of the Heavy Engineering Corporation Limited, 

Ranchi, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

(c) (i) Statement regarding Review by the Government of the working of 

the Richardson and Cruddas (1972) Limited, Mumbai, for the year 

2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Richardson and Cruddas (1972) Limited, 

Mumbai, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

(2) A copy of the Report (Hindi and English versions) of the Comptroller and 

Auditor General of India-Union Government (Commercial)(No. 18 of 

2019)(Compliance Audit)-General purpose Financial Reports of Central Public 

Sector Enterprises for the year ended March, 2018 under Article 151(1) of the 

Constitution. 

---- 

सामावजक न्याय और अविकाररता मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री कृष्र् पाल): अध्यक्ष महोदय, मैं 

वनम्नविवखत पत्र सभा पटि पर रखता ह ं:- 

1. स्िगीय अन्नासाि नारायण पाटीि बहुउदे्दश्यीय संस्था, जिगांि के िषर 2018-2019 

के िावषरक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा िेखापरीवक्षत 

िेखे। 

2. स्िगीय अन्नासाि नारायण पाटीि बहुउदे्दश्यीय संस्था, जिगांि के िषर 2018-2019 

के कायरकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

---- 
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उपभोक्ता मामले, खाद्य और सावणजवनक ववतरर् मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री दानवे रावसाहबे 

दादाराव): अध्यक्ष महोदय, मैं वनम्नविवखत पत्र सभा पटि पर रखता ह ं:- 
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THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF AGRICULTURE AND 

FARMERS WELFARE (SHRI PARSHOTTAM RUPALA): Sir, I beg to lay on the 

Table of the House: 

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Cooperative Union of India, New Delhi, for the year 2018-

2019. 

 (ii) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the 

National Cooperative Union of India, New Delhi, for the year 2018-

2019, together with Audit Report thereon. 

 (iii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the National Cooperative Union of 

India, New Delhi, for the year 2018-2019.  

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Cooperative Development Corporation, New Delhi, for the 

year 2018-2019. 

 (ii) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the 

National Cooperative Development Corporation, New Delhi, for the 

year 2018-2019, together with Audit Report thereon. 

 (iii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the National Cooperative 

Development Corporation, New Delhi, for the year 2018-2019.  

 (iv) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the 

National Cooperative Development Corporation (Employees 

Provident Fund), New Delhi, for the year 2018-2019, together with 

Audit Report thereon. 
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(3) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Institute of Plant Health Management, Hyderabad, for the 

year 2018-2019. 

 (ii) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the 

National Institute of Plant Health Management, Hyderabad, for the 

year 2018-2019, together with Audit Report thereon. 

 (iii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the National Institute of Plant Health 

Management, Hyderabad, for the year 2018-2019.  

(4) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Institute of Agricultural Extension Management, 

Hyderabad, for the year 2018-2019. 

 (ii) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the 

National Institute of Agricultural Extension Management, 

Hyderabad, for the year 2018-2019, together with Audit Report 

thereon. 

 (iii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the National Institute of Agricultural 

Extension Management, Hyderabad, for the year 2018-2019.  

(5)    A copy of the Raisins Grading and Marking Rules, 2019 (Hindi and English 

versions) published in Notification No. G.S.R.517(E) in Gazette of India dated 

22nd July, 2019 under sub-section (3) of Section 3 of the Agricultural Produce 

(Grading and Marking) Act, 1937. 

(6) A copy of the Protection of Plant Varieties and Farmers’ Rights 

(Amendment) Rules, 2019 (Hindi and English versions) published in Notification 

No. G.S.R.863(E) in Gazette of India dated 20th November, 2019 under Section 

97 of the Protection of Plant Varieties and Farmers’ Rights Act, 2001.  

----  
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ग्रामीर् ववकास मतं्रालय में राज्य मतं्री (साध्वी वनरजंन ज्योवत): अध्यक्ष महोदय, महात्मा गांिी 

राष्ट्रीय ग्रामीण रोजगार गारटंी अविवनयम, 2005 की िारा 29 की उप-िारा (2) के अंतगरत 

अविसूचना संख्या का.आ. 4274(अ) जो वदनांक 27 निम्बर, 2019 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावशत हुई थी तथा वजसके द्वारा अनसूुची- 1 के पैरा 4 उप-पैरा 1 मद (एक) (1) में ‘सरकारी या 

पंचायत भिनों में छत के ऊपर िषार जि संचयन ढांचे’ िाकयांश शावमि करते हुए उक्त अविवनयम 

की अनसूुची-1 में कवतपय संशोिन वकए गए हैं, की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) सभा 

पटि पर रखती ह ं। 

---- 

पशुपालन, डेयरी और मत्सस्यपालन मतं्रालय में राज्य मतं्री (डॉ. सजंीव कुमार बावलयान): अध्यक्ष 

महोदय, मैं वनम्नविवखत पत्र सभा पटि पर रखता ह ं:- 

(1)      (एक) राष्ट्रीय डेयरी विकास बोडर, आणंद के िषर 2018-2019 के िावषरक प्रवतिेदन की  

       एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा िखेापरीवक्षत िेखे। 

(दो)  राष्ट्रीय डेयरी विकास बोडर, आणंद के िषर 2018-2019 के कायरकरण की 

                       सरकार  द्वारा समीक्षा की एक प्रवत वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) ।  

----- 
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गृह मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री वनत्सयानन्द राय): अध्यक्ष महोदय, मैं वनम्नविवखत पत्र सभा पटि 

पर रखता ह ं:- 
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खाद्य प्रससं्करर् उद्योग मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री रामेश्वर तेली): अध्यक्ष महोदय, मैं 

वनम्नविवखत पत्र सभा पटि पर रखता ह ं:- 

(1) (एक)    इंवडयन इंस्टीट्यूट ऑि िूड प्रोसेवसंग टेकनोिॉजी, तंजािरु के िषर 2018-2019   

         के िावषरक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा िेखापरीवक्षत  

िेखे। 

 (दो)  इंवडयन इंस्टीट्यूट ऑि िूड प्रोसेवसंग टेकनोिॉजी, तंजािरु के िषर 2018-2019   

के कायरकरण की सरकार  द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)।  

(2 )  (एक) नेशनि इंस्टीट्यूट ऑि िूड टेकनोिॉजी आंरपे्रनरवशप एडं मैनेजमेंट, सोनीपत के 

िषर 2018-2019 के िावषरक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) 

तथा िेखापरीवक्षत िेखे। 

 (दो)   नेशनि इंस्टीट्यूट ऑि िूड टेकनोिॉजी आंरपे्रनरवशप एडं मैनेजमेंट, सोनीपत के  

िषर 2018-2019 के कायरकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा 

अंगे्रजी संस्करण) ।  

---- 

कृवष और वकसान कल्यार् मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री कैलाश चौिरी): अध्यक्ष महोदय, मैं 

वनम्नविवखत पत्र सभा पटि पर रखता ह ं:-  

1.  (एक) केन्रीय कृवष विश्वविद्यािय, इम्िाि के िषर 2016-2017 के िावषरक प्रवतिेदन की  

          एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा िेखापरीवक्षत िेखे। 

 (दो)  केन्रीय कृवष विश्वविद्यािय, इम्िाि के िषर 2016-2017 के कायरकरण की सरकार  

        द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) ।  

2.  उपयुरक्त (1) में उवलिवखत पत्रों को सभा पटि पर रखने में हुए वििंब के कारण दशारने 

िािा वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) । 

---- 
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सूचना प्रौद्योवगकी सबंंिी स्थायी सवमवत 

पहला से चौथा प्रवतवेदन 

 

डॉ. शवश थरूर (वतरूवनन्तपुरम): अध्यक्ष महोदय, मैं सूचना प्रौद्योवगकी संबंिी स्थायी सवमवत 

(2019-20) के वनम्नविवखत प्रवतिेदन (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) प्रस्ततु करता ह ं:- 

1. संचार मंत्रािय (दूरसंचार विभाग) से संबंवित अनुदानों की मांगों (2019-20) के बार ेमें 

पहिा प्रवतिेदन। 

2.  संचार और प्रसारण मंत्रािय से संबंवित अनदुानों की मांगों (2019-20) के बार ेमें 

दूसरा प्रवतिेदन। 

3.  संचार मंत्रािय (डाक विभाग) से संबंवित अनदुानों की मांगों (2019-20) के बार ेमें 

तीसरा प्रवतिेदन। 

4. इिेकरोवनकी और सूचना प्रौद्योवगकी मंत्रािय से संबंवित अनदुानों की मांगों (2019-

20) के बार ेमें चौथा प्रवतिेदन। 

---- 

(1205/CP/KSP) 

 

ववत्त सबंंिी स्थायी सवमवत 

पहला से पांचवां प्रवतवेदन 

 

श्री एस. एस. अहलुवावलया (बिणमान-दुगाणपुर): महोदय, मैं वित्त संबंिी स्थायी सवमवत के 

वनम्नविवखत प्रवतिेदन (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) प्रस्ततु करता ह ं: 

(1) वित्त मंत्रािय (आवथरक कायर, हयय, वित्तीय सेिाए ंतथा वनिेश और िोक आवस्त प्रबंिन 

विभाग) की अनदुानों की मांगों (2019-20) के बार ेमें पहिा प्रवतिेदन। 

(2) वित्त मंत्रािय (राजस्ि विभाग) की अनदुानों की मांगों (2019-20) के बार ेमें दूसरा प्रवतिेदन। 

(3) कारपोरटे कायर मंत्रािय की अनदुानों की मांगों (2019-20) के बार ेमें तीसरा प्रवतिेदन। 

(4)  योजना मंत्रािय की अनदुानों की मांगों (2019-20) के बार ेमें चौथा प्रवतिेदन। 

(5) सांवख्यकी और कायरक्रम कायारन्ियन मंत्रािय की अनदुानों की मांगों (2019-20) के बार ेमें 

पांचिां प्रवतिेदन। 

--- 
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STANDING COMMITTEE ON FOOD, CONUMER AFFAIRS AND 

 PUBLIC DISTRIBUTION 

First and Second Reports 

 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Sir, I beg to present the 

following Reports (Hindi and English versions) of the Standing Committee on 

Food, Consumer Affairs and Public Distribution (2019-20):- 

1. First Report on Demands for Grants (2019-20) of the Ministry of 

Consumer Affairs, Food and Public Distribution (Department of Consumer 

Affairs). 

2. Second Report on Demands for Grants (2019-20) of the Ministry of 

Consumer Affairs, Food and Public Distribution (Department of Food and 

Public Distribution). 

--- 

 

 

जल ससंािन सबंिी स्थायी सवमवत 

वववरर् 

 

श्री सजंय काका पाटील (सांगली): महोदय, मैं ‘त्िरर त वस ंचाई िाभ कायरक्रम (एआईबीपी) की 

समीक्षा’ विषय के बार ेमें 14िें प्रवतिेदन में अंतविरष्ट वटप्पवणयों/वसिाररशों पर सरकार द्वारा की-गई-

कायरिाही संबंिी 21िें प्रवतिेदन में अंतविरष्ट वटप्पवणयों/वसिाररशों पर सरकार द्वारा आगे की-गई-

कायरिाही को दशारने िािा जि संसािन संबंिी स्थायी सवमवत का वििरण (वह न्दी तथा अंगे्रजी 

संस्करण) सभा पटि पर रखता ह ं।  

--- 
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अतारांवकत प्रश्न सखं्या 234 के वदनांक 19 नवम्बर, 2019 को वदए गए 

उत्तर में शुवि करने हतेु वक्तव्य 

 

(i) ववषय : ववदेवशयों के वलए वनरुि वशववर के बार ेमें पूछे गए अतारांवकत प्रश्न सखं्या                 

                          234 के 19 नवम्बर, 2019 को वदए गए उत्तर में शुवि करने के बार ेमें  

(ii) उत्तर में शुवि करने में ववलंब के कारर्।  

 

गृह मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री वनत्सयानन्द राय): महोदय, मैं श्री अब्दिु खािेक, संसद सदस्य 

द्वारा (एक) ‘विदेवशयों के विए वनरुद्ध वशविर’ के बार ेमें पूछे गए अतारांवकत प्रश्न संख्या 234 के 19 

निम्बर, 2019 को वदए गए उत्तर में शवुद्ध करने और (दो) उत्तर में शवुद्ध करने में वििंब के कारण 

बताने िािे िक्तहय को सभा पटि पर रखता ह ं।  

--- 

 

 

ग्रामीर् ववकास सबंंिी स्थायी सवमवत के 25वें और 36वें प्रवतवेदनों में वनवहत 

वसफाररशों के वियान्वयन की वस्थवत के बार ेमें वक्तव्य 

 

ग्रामीर् ववकास मतं्रालय में राज्य मतं्री (साध्वी वनरजंन ज्योवत): महोदय, मैं वनम्नविवखत के बारे 

में िक्तहय सभा पटल पर रखती ह ं: 

(1)  ग्रामीण विकास मंत्रािय से संबंवि त ‘राष्ट्रीय ग्रामीण विकास और पंचायती राज संस्थान’ के 

संबंि में ग्रामीण विकास संबंिी स्थायी सवमवत के 25िें प्रवतिेदन में अंतविरष्ट वसिाररशों के 

कायारन्ियन की वस्थ वत। 

(2) ग्रामीण विकास मंत्रािय से संबंवि त ‘प्रिान मंत्री ग्राम सड़क योजना’ के संबंि में ग्रामीण 

विकास संबंिी स्थायी सवमवत के 36िें प्रवतिेदन में अंतविरष्ट वसिाररशों के कायारन्ियन की 

वस्थवत। 

--- 

 

  



10-12-2019     Dir(Vp)/Hcb                        Uncorrected/Not for publication                                                    294 

 

ववशेष उल्लेख 

1207 बजे 

माननीय अध्यक्ष : सशु्री महुआ मोइत्रा।  

SHRIMATI MAHUA MOITRA (KRISHNANAGAR): Mr. Speaker, Sir, I would like 

to bring to your notice a very disturbing fact related to our oil sector PSUs, as 

per my parliamentary question answered by the hon. Minister. 

 Sir, IOCL and GAIL, which are our public sector undertakings, have 

signed a User Pay Contract worth Rs. 46,500 crore for the LNG Terminal at 

Dhamra. User Pay means, whether they require it or not, whether they use it or 

not, whether the connecting pipeline is built or not, … (Not recorded) This is in 

complete violation of CVC Guidelines. 

माननीय अध्यक्ष : नहीं माननीय सदस्य, यह आपका विषय नहीं है।  

 श्री अशोक कुमार यादि। 

…(हयििान) 

सुश्री महुआ मोइत्रा (कृष्र्ानगर): यही प्रश्न है।…(हयििान) 

माननीय अध्यक्ष : आपने दूसरा विषय वदया है। 

…(हयििान) 

माननीय अध्यक्ष : आप वबना नोवटस के वकसी पर आरोप नहीं िगा सकती हैं। 

 श्री अशोक कुमार यादि।  

…(हयििान) 

श्री अशोक कुमार यादव (मिुबनी): महोदय, मैं आपके माध्यम से वमवथिांचि की एक गंभीर 

समस्या की ओर सरकार का ध्यान आकृष्ट कराना चाहता ह ूँ।…(हयििान) 

माननीय अध्यक्ष : आप पूरा विषय विखकर दीवजए, उसके बाद देखेंगे। 

…(हयििान) 

श्री अशोक कुमार यादव (मिुबनी): महोदय, िषर 2002 में जब श्री हुकमदेि नारायण यादि जी कें र 

सरकार में भूति पररिहन और राज्य मंत्री थे, तो उस समय उत्तर वबहार में िगभग 700 वकिोमीटर 

को एनएच सड़क में विया गया था, वजसमें एक एनएच 104 सड़क भी थी। एनएच 104 सड़क के 

स्िीकृत होने से वमवथिांचि के िोगों में उमंग और उत्साह आया था, िेवकन खेद का विषय है वक 

अब िहां के िोग वनराश होने िगे हैं।  

 महोदय, एनएच 104 सड़क मोवतहारी, वशिहर, सीतामढ़ी और नरवहया बाजार को जोड़ती 

है, वजसमें अविकांश भाग मिबुनी वजिे का पड़ता है। िषर 2015 में माननीय प्रिान मंत्री जी के द्वारा 

इस सड़क के चौड़ीकरण और सदुृढ़ीकरण के विए वशिान्यास वकया गया था, िेवकन अभी भी यह 

सड़क अिूरी पड़ी है।  
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 महोदय, मैं आपसे आग्रह करना चाहता ह ूँ वक यह सड़क बहुत महत्िपूणर है। यह सड़क 

अयोध्या, सीतामढ़ी और जनकपरु को भी जोड़ती है। यह सड़क सीमािती क्षेत्र है और यह सड़क दो 

एन.एच. को भी जोड़ती है। मैं आपके माध्यम से सरकार का ध्यान आकृष्ट कराना चाहता ह ूँ वक इस 

सड़क के वनमारण में जो दोषी अविकारी हैं, कंसलटेंट हैं, िेकेदार हैं, उन पर काररिाई करते हुए इस 

सड़क के वनमारण को अवतशीघ्र कराया जाए। मैं सरकार से यह माूँग करता ह ूँ। िन्यिाद।  

(1210/NK/SRG) 

श्री अिीर रजंन चौिरी (बहरामपुर): अध्यक्ष महोदय, मैं आपके ध्यान में िाना चाहता ह ं। आप  

जानते हैं वक वहन्दसु्तान में किुआ से िेकर उन्नाि तक हर वदन एक के बाद एक सामूवहक बिात्कार 

की घटनाए ंहो रही है, पीवड़तों को आग िगा कर मारने की घटनाए ंघटती आ रही हैं। सार ेसदन ने 

इस पर वचंता हयक्त की है, पीड़ा हयक्त की है। आज वहन्दसु्तान की हाित यह है वक रोजाना वहन्दसु्तान 

में 106 बिात्कार होते हैं और दस में से चार इसमें माइनर होते हैं। जो रपे होते हैं, बिात्कार होते हैं, 

उसमें से चार में से एक को सजा वमिती है। सदन में उन्नाि के बार ेमें चचार हुई है। उन्नाि की पचास 

िीसदी झिुसी हुई मवहिा की मौत हो गई है, जब हम उसको देखते हैं तो हम सभी को शवमिंदा 

महसूस करना पड़ता है। हमें दखु िगता है वक वहन्दसु्तान के प्रिान मंत्री जो हर समय मखुर रहते हैं 

िेवकन उनका एक बयान नहीं आया है। वहन्दसु्तान मेक इन इंवडया की जगह िीर-ेिीर े… (Not 

recorded)  की ओर बढ़ रहे हैं। …(हयििान) हम मके इन इंवडया की तरह वहन्दसु्तान को … (Not 

recorded) कहने को मजबूर हो रहे हैं। …(हयििान)  

माननीय अध्यक्ष: श्री नरने्र कुमार।  

     श्री विजय बघेिा।  

श्री ववजय बघेल (दुगण): माननीय अध्यक्ष महोदय, छत्तीसगढ़ से कागो एयर चिाए जाने की अत्यंत 

आिश्यकता है। छत्तीसगढ़ और खासकर दगुर िोक सभा क्षेत्र के बजुगुर,अनभुिी वकसान एिं पढ़े विखे 

यिुा वकसान आिवुनक तकनीक से जैविक खेती करके विवभन्न प्रकार के अनाज, सब्जी और िि 

अत्यविक मात्रा में उम्दा गणुित्ता की िसि का उपज करते हैं, वजसका भरपूर िाभ स्थानीय स्तर 

पर वकसानों को नहीं वमि पाता है, वजससे उनके मन में वनराशा उत्पन्न हो रही है। दूसर ेराज्य में 

बड़े शहरों में सड़क और रिे मागर से समय पर िि और सवब्जयां नहीं पहंुचने के कारण खराब हो 

जाती है इससे वकसानों को हावन उिानी पड़ती है।  

 मैं आपके माध्यम से नागररक उड्डयन मंत्री जी से वनिेदन करता ह ं वक अवतशीघ्र स्िामी 

वििेकानन्द रायपरु एयरपोटर, छत्तीसगढ़ से एयर कागो प्रारभं की जाए तावक मेहनतकश वकसानों को 

उनकी िसि का उपयकु्त िाभ वमि सके। प्रिान मंत्री माननीय नरने्र मोदी जी ने वकसानों की आय 

दोगनुी करने की योजना बनाई है, उस उदे्दश्य की भी पूवतर हो जाएगी। 

माननीय अध्यक्ष: श्री राहुि रमेश शेििे। जब मैंने आपका नाम बोिा था तब आप कहां थे? विर 

दोबारा बोि देंगे। अभी राहुि शेििे। सदन में अटेंशन देनी चावहए।  
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 श्री नरने्र कुमार (झुन्झुनू): अध्यक्ष महोदय, भारत कृवष प्रिान देश है। ितरमान सरकार वकसानों 

और मजदूरों की वहतैषी है। राजस्थान का झनु्झनूु वजिा कृवष वजन्स जैसे गेह ं, वतिहन और दिहन 

इत्यावद  के उत्पादन में अग्रणी है।  

अत: मैं आपके माध्यम से मंत्री महोदय जी से वनिेदन करता ह ं वक वकसानों के वहत  में सचुार 

वितरण प्रणािी को ध्यान में रखते हुए झनु्झनूु में भारतीय खाद्य वनगम का मंडि कायारिय खोिा 

जाए, वजससे वकसानों को उनकी पैदािार का उवचत मूलय वमि सके और िसिों का रखरखाि िीक 

ढंग से हो सके।  

SHRI K. NAVASKANI (RAMANATHAPURAM): Sir, India’s one of the oldest 

universities, Punjab University, had started South Indian Regional Language 

Department in 1966 to teach the Tamil, Telugu, Malayalam and Kannada to the 

students.  They had appointed Assistant Professor as a permanent staff for 

Tamil alone in 1967. 

 In 2001, Dr. Ramakrishnan, Tamil Professor, had retired from his service.  

For the last 18 years, nobody has been appointed in that position.  For other 

languages also, classes were not conducted properly.  

(1215/KKD/SK) 

 Sir, the Chief Minister of Tamil Nadu has announced in his Budget Speech 

to provide an aid of Rs. 12 lakh per year to support the Punjab University to 

appoint Tamil professors; and he also wrote a letter to the University  in this 

regard. 

 I would, therefore, humbly request the Minister of Human Resource 

Development to intervene in the matter and find a solution to develop Tamil 

language, which is the oldest global language.  The Government also has to 

extend its support for development of Tamil language and other regional 

languages like Telugu, Malayalam, Kannada etc. in other parts of India. Learning 

other regional languages and cultures will help strengthen  secular India. 

SHRI E.T. MOHAMMED BASHEER (PONNANI):  Hon. Speaker, Sir, several 

MPs including myself are getting a lot of applications from poor patients to get 

financial assistance under the Prime Minister’s National Relief Fund (PMNRF).  

We all know that diseases relating to kidney and heart are increasing day by 

day.  The poor patients are not in a position to meet the huge expenditure for 

their treatment.  Unfortunately, the amount sanctioned under the PMNRF is very 

meagre.  I have gone through the applications.  Three applications are allowed 
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for an MP in a month, and that too as per the lot.   Unfortunately, it is a very 

difficult situation for the patients.  

 I would, therefore, humbly request that the allotment to PMNRF may 

kindly be increased so that the poor patients will get relief up to maximum 

possible extent. Thank you. 

श्री जुगल वकशोर शमाण (जम्मू): माननीय अध्यक्ष जी, मैं आज कृवष मंत्रािय और कृवष मंत्री जी का 

ध्यान बहुत ही गंभीर मसिे की ओर वदिाना चाहता ह ं। सीमािती क्षेत्रों में हजारों िाखों एकड़ जमीन 

बासमती चाििों के विए मशह र है। जम्मू-कश्मीर सीमािती क्षेत्र का बासमती चािि देश और विदेश 

में भेजा जाता है। इसे िोग बहुत ही पसंद करते हैं, इसकी खशुबू बहुत ही अच्छी होती है और खाने 

में पाचक होते हैं।  

 इस बार बासमती िसि तैयार हुई, विशेषकर जम्मू सीमािती क्षेत्र जैसे सांबा, किुआ, 

आरएस परुा, अखनूर, सुंदरबणी, नौशेरा और पिुशोर और राजौरी क्षेत्र में वबन मौसम बरसात हुई 

और साथ ही ओिािवृष्ट भी हुई। इसके कारण बासमती चािि की सारी िसि तबाह हो गई। 

 मेरा आपके माध्यम से कृवष मंत्रािय और कृवष मंत्री जी से आग्रह है वक इसके विए विशेष 

पैकेज की घोषणा की जाए तावक  वकसानों का नकुसान न हो, उनके नकुसान की भरपाई हो सके 

और आने िािे वदनों में िे बासमती चािि की िसि उगा सकें । 

श्री राजेश वमाण (सीतापुर):  माननीय अध्यक्ष जी, मैं माननीय रिे मंत्री जी का ध्यान संसदीय क्षेत्र 

सीतापरु में रिे समस्या की तरि आकवषरत करना चाहता ह ं। मेरा संसदीय क्षेत्र सीतापरु िखनऊ से 

मात्र 85 वकिोमीटर दूरी पर है। देश की आजादी के 70 साि बाद यशस्िी प्रिान मंत्री नरने्र मोदी 

जी के नेततृ्ि में यह िाइन मीटरगेज से ब्रॉड गेज में पररिवतरत हुई है, िेवकन इस रट पर िखनऊ 

से िाया सीतापरु, शाहजहांपरु कोई नई रिे िाइन नहीं चिाई गई है।  

 मेरी आपसे दरख्िास्त है वक  रिे मंत्री जी इस विषय पर गंभीरता से ध्यान दें और िखनऊ, 

सीतापरु, शाहजहांपरु होते हुए नई वदलिी तक रेन चिाने की कृपा करें। िन्यिाद। 

* SHRI A. GANESHAMURTHI (ERODE) : Hon. Speaker Sir, Vanakkam. The 

Government has been continuously announcing that they will be doubling the 

income of farmers.  But the Government of the day has not understood the plight 

of farmers. Particularly, in Tamil Nadu agricultural activities are affected. 

Farmers do not get remunerative price for their produce. There are some 

shortcomings in the direct procurement of farm produce due to which farmers 

are affected. In my Erode constituency, turmeric is cultivated in an area of 8000 

hectares of land. Since turmeric is not included in the list of direct procurement 

of products by the Union Government, farmers are at a loss.  

_______________________________________ _ 

* Original in Tamil  
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Therefore the Union Government should procure turmeric  through 

NAFED. Gloriosa Superba is grown in large area in Tiruppur and Dindigul 

districts of Tamil Nadu. Government should directly procure these flowers and 

seeds. The livelihood of farmers are affected due to several programmes of the 

Union. Delta district is the granary of Tamil Nadu. This region is affected due to 

exploration of hydrocarbon and methane. This region should be declared as 

agricultural zone and such exploration activities should be stopped. In the 

western side of Tamil Nadu, GAIL gas pipeline, IDPL oil pipeline and high 

voltage towers for transmission of electricity are some of the Union 

Government’s programmes that are implemented. Because of these 

programmes farming is affected. Instead of high voltage towers there should be 

underground cabling for transmission of power. The magnetic field on both the 

sides of high voltage towers affect the people living in that area. Due to 

underground cabling transmission losses could be averted. I therefore urge upon 

the Union Government to provide compensation to affected farmers by removing 

the bottlenecks. Instead of providing one time compensation amount, they can 

be given a monthly or yearly rent for the land occupied by these high voltage 

towers and the area which is covered through the transmission lines of power. 

Thank you.       

(1220/MK/RP) 

माननीय अध्यक्ष: श्रीमती करुणावनवि कवनमोझी और श्रीमती सवुप्रया सदानंद सिु ेको श्री ए. 

गणेशमूवतर द्वारा उिाए गए विषय के साथ संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

SHRIMATI RAMYA HARIDAS (ALATHUR): Sir, I would like to draw your 

attention to an important matter regarding MGNREGS.  It is very painful that the 

workers under MGNREGS of Kerala did not get the wages for eight months after 

Onam celebration.  Most of the families are sticking upon this income.  They 

became helpless and hopeless.  The Government should interfere in this matter 

immediately to issue the necessary funds to distribute wages of the workers.  

 Sir, hundred working days for a family is inadequate nowadays.  The price 

hike of commodities made the life of people miserable.  So, I request the 

Government to think about increasing the working days from 100 to 125 with an 

immediate effect. 
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 In Kerala, the standard of living and living cost is very high in comparison 

to other States.  Therefore, I request the Government to take initiative to increase 

the wage in Kerala from Rs. 271 to Rs. 300.  

माननीय अध्यक्ष: श्री कुिदीप राय शमार को श्रीमती राम्या हररदास द्वारा उिाए गए विषय के साथ 

संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

DR. AMOL RAMSING KOLHE (SHIRUR): Thank you hon. Speaker, Sir. I 

consider myself fortunate to represent a constituency like Shirur where – 

birthplace of Shivaji Maharaj – Fort Shivneri is located.  As we all know, 

Chhatrapati Shivaji Maharaj was the only king who was not born as a king, who 

never betrayed anyone to become a king, who sworn himself as a king and when 

he passed away, till that time, he was a king.  None of the great seventeen in 

the world stand on this criterion. इसविए न वसिर  महाराष्ट्र, पूर ेदेश, बवलक विश्व के वशि 

भक्तों के विए वकिा वशिनेरी एक तीथरस्थि से कम नहीं है। मेरी विनती है वक टूररज्म सवकर ट के 

तहत वशिनेरी के तिे एक वशि सवृष्ट का वनमारण वकया जाए, जो छत्रपवत वशिाजी महाराज का स्मारक 

हो, वजसमें छत्रपवत वशिाजी महाराज के पराक्रम को महाराष्ट्र की िोक परम्परा और िोक संस्कृवत 

को दशारया जाए। बूढे-बच्चे सभी इस शवक्त स्थि का दशरन कर सकें , इसविए वशिनेरी पर रोपि ेकी 

मांग पूरी की जाए। यही मेरी विनती है। जय वशिराय। िन्यिाद।  

माननीय अध्यक्ष: श्रीमती करुणावनवि कवनमोझी और श्रीमती सवुप्रया सदानंद सिुे को            

डॉ.अमोि रामवसंह कोलहे  द्वारा उिाए गए विषय के साथ संबद्ध करने की अनुमवत प्रदान की जाती 

है। 

डॉ. वीरने्र कुमार (टीकमगढ़): अध्यक्ष महोदय, ‘आयषु्ट्मान भारत योजना’ स्िास््य के क्षेत्र में 

आदरणीय प्रिान मंत्री जी का एक क्रांवतकारी कदम है। इससे देश के वनिरन और िंवचत िोगों को 

कैं सर तथा हाटर जैसी गंभीर बीमाररयों के इिाज कराने में स्िास््य िाभ प्रदान करने का बहुत बड़ा 

सम्बि प्राप्त हुआ है। िेवकन, बड़े द:ुख के साथ कहना पड़ता है वक मध्य प्रदेश के जिाहर िाि नेहर 

कैं सर अस्पताि में आयषु्ट्मान काडर िेकर जाने िाि ेजो मरीज हैं, उनको कीमो थेरपेी और रवेडएशन 

थेरपेी जैसे महंगे उपचार से िंवचत वकया जा रहा है। अगर इस तरह के पैनि में शावमि जो अस्पताि 

हैं, यवद  उनमें गरीब िोगों को आयषु्ट्मान योजना का िाभ नहीं वदया जाएगा तो इससे गरीबों के मन 

में वनराशा और हताशा का भाि उत्पन्न होगा।  

 मैं आपके माध्यम से सरकार से अनरुोि करना चाहता ह ं वक प्रिान मंत्री ‘आयुष्ट्मान भारत 

योजना’ में देश भर के वजतने वनजी अस्पताि हैं, वजनको इस पैनि में शावमि वकया गया है, उनमें 

आयषु्ट्मान योजना का काडर िेकर जाने िाि ेगरीब िोगों को वचवकत्सा िाभ वदिाने के विए पहि 

करनी चावहए अन्यथा इन पर एमसीआई द्वारा गंभीर कदम उिाया जाना चावहए तावक ‘आयषु्ट्मान 

भारत योजना’ से गरीब और िंवचत िगर के िोग वचवकत्सा का िाभ िे सकें ।  
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माननीय अध्यक्ष: कुमारी शोभा कारान्दिाजे, श्री गणेश वसंह और श्री उदय प्रताप वसंह को        

डॉ.िीरने्र कुमार द्वारा उिाए गए विषय के साथ संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

DR. SUJAY VIKHE PATIL (AHMEDNAGAR): Thank you, Speaker, Sir, for giving 

me an opportunity to speak in ‘zero hour’.  I would like to draw the attention of 

the Government towards the four laning of Ahmednagar-Karmala-Solapur 

section on National Highway 516A.   

 The Ministry of Road Transport and Highways implementing Bharatmala 

Project to improve road connectivity across the country.  As a part of Bharatmala, 

the National Highways Authority of India has taken the project of four-laning of 

143 kilometers.  It passes through Ahmednagar and Solapur Districts.  Approval 

for acquiring 3.5 hectares land of Armoured Corps Centre and School and 1.63 

hectare land of Mechanised Infantry Regiment Centre, belonging to the Ministry 

of Defence, is affecting the construction of this four-lane project.   

 I request the Government, through you, Sir, to kindly instruct the Ministry 

of Defence to accord approval for acquisition of Defence land in order to expedite 

and complete the four-laning of Ahmednagar-Karmala-Tembhurni in 

Maharashtra under Bharatmala Project at the earliest so that it gives a fillip to 

the development of my Lok Sabha constituency.  

(1225/RPS/RCP) 

माननीय अध्यक्ष : श्री प्रिंस राज। 

श्री प्रिंस राज नए सदस्य हैं, चनुकर आए हैं, सदन के अन्दर यह उनका पहला भाषण है।  

श्री प्रिंस राज (समस्तीपुर) : अध्यक्ष जी, आपने मझेु सदन में बोलने का मौका प्दया, इसके प्लए 

आपको शपु्िया।  

 सबसे पहले, मैं अपने स्वर्गीय प्पताजी को श्रद्ािंजप्ल अप्पित करता ह िं। जब से मैं सािंसद 

प्नवािप्चत हुआ ह िं, मझुसे अक्सर लोर्ग पूछते हैं प्क आपको कैसा लर्गता है, जब आप सदन में बैठते 

हैं तो आपको क्या महसूस होता है? मैं उन्हें यही कहता ह िं प्क ऐसा लर्गता है प्क जैसे मैं वापस अपने 

बचपन में, उस कक्षा में वापस आ र्गया ह िं, जहािं पर अध्यापक हमार ेसामने बैठे होते हैं। कुछ ऐसे 

स्टूडेंट्स होते हैं जो प्टप्पप्णयािं करते हैं, कुछ अव्वल दजे के स्टूडेंट्स होते हैं, कुछ बैक-बेंचसि होते 

हैं और कुछ सदस्य शान्त बैठते हैं। साथ ही, वह भी डर रहता है, जो डर एक स्टूडेंट को तब होता 

था, जब पैरेंट्स-टीचर मीप्टिंर्ग के समय उनके र्गाप्जियन्स स्कूल में आते थे, उनको ररपोटि काडि देते 

थे। वह डर हमें रोज होता है, क्योंप्क जब मैं इस सदन में बैठता ह िं, तो मेर ेसमक्ष मेर ेभैया, बड़े पापा 

और मझले पापा यहािं रहते हैं प्क कहीं र्गलती या चूक न हो जाए। सर, मैं आपसे और सभी सम्माप्नत 

सदस्यों से आग्रह करिं र्गा प्क मैं सदन में पहली बार बोल रहा ह िं, अर्गर मझुसे कुछ र्गलती हो जाए तो 

मझेु माफ करें और उस र्गलती को नजरअिंदाज करें। 
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 सर, मैं अपने क्षेत्र की एक समस्या आपके समक्ष रखना चाहता ह िं। यह समस्या, जब मैंने वषि 

2015 में प्वधान सभा का चनुाव लड़ा था, उस समय भी हमार ेसमक्ष आई थी और मेर ेप्पताजी के 

रयासों से उस समस्या से प्नदान भी प्मला था। मेर ेलोक सभा क्षेत्र समस्तीपरु में जूट प्मल कारखाने 

से जड़ुा हुआ यह मदु्दा है। वह कारखाना काफी समय से कुछ कारणवश बन्द पड़ा है। वषि 2015 में 

जब यह समस्या सामने आई थी, तब मेर ेप्पताजी के रयास से इस कारखाने को खोला र्गया था, 

लेप्कन प्पछले तीन सािों से यह कारखाना बन्द है। मैं आपको बताना चाह िंर्गा प्क इस कारखाने में 

लर्गभर्ग पािंच हजार वकि सि काम करते थे, जो इस कारखाने के बन्द होने की वजह से दूसर ेरदेशों में 

जाकर काम कर रहे हैं। मैं आपके माध्यम से बताना चाह िंर्गा प्क यह मामला केन्र सरकार और राज्य 

सरकार के बीच है, यह प्सप्वल सप्लाईज का मामला है। जब इस किं पनी ने अपना रोडक्शन करके 

राज्य सरकार को प्दया था, तब उसमें से कुछ राप्श बकाया रह र्गई थी, जो इस किं पनी को नहीं प्मली 

थी। उसकी वजह से इस किं पनी के ऊपर कारिवाई हुई थी और इसे ब्लैकप्लस्ट कर प्दया र्गया था। 

मेर ेपास कोटि की जजमेंट है। यह 10 अक्टूबर की माननीय पटना हाई कोटि की जजमेंट है, इसमें 

साफ प्लखा र्गया है : 

“..clearly stating that the claimant has not violated any condition of 

the Agreement and there is no cause for blacklisting the claimant.” 
 

इसमें साफ प्लखा र्गया है प्क प्जस आधार पर इस किं पनी को ब्लैकप्लस्ट प्कया र्गया था, वह 

वाप्जब नहीं है। कोटि की जजमेंट है प्क the amount is payable by the Corporation to the 

claimant forthwith along with the interest of 12 per cent, half-yearly 

compoundable. इसका मतलब है प्क जो राप्श बकाया है, उसे देने के प्लए कोटि ने आदेश प्दया 

है।  

 मैं आपके माध्यम से केन्र सरकार से आग्रह करिं र्गा प्क इस राप्श को जल्द से जल्द स्वीकृत 

प्कया जाए, ताप्क वे 5000 मजदूर, जो अन्य रदेशों में जाकर काम कर रहे हैं, वे वापस आकर, वहािं 

अपने पररवार के साथ रहकर, उनका पालन-पोषण करें, उनका ध्यान रखें और अपने रदेश में ही व े

काम कर सकें । बहुत-बहुत शपु्िया। 

माननीय अध्यक्ष: श्री प्रतापराि जािि । 

…(हयििान) 

सुश्री महुआ मोइत्रा (कृष्र्ानगर):  सर, मैंने एक विषय वदया था। …(हयििान) 

माननीय अध्यक्ष: मैं आपका विषय देख रहा ह ं। देखने के बाद बताऊंगा। 

सुश्री महुआ मोइत्रा (कृष्र्ानगर):  सर, तब तो अभी एक घण्टा िगेगा, उसे देख िीवजए। 

माननीय अध्यक्ष: मैं आपका विषय दोबारा पढ़ िेता ह ं। 

…(हयििान) 

माननीय अध्यक्ष: मैं आपका विषय पढ़कर कि आपको सब्जेकट दूगंा।  

…(हयििान) 
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श्री प्रतापराव जािव (बुलढार्ा): सर, मैं आपके माध्यम से पररिहन मंत्री जी से विनती करना 

चाहता ह ं वक मेर ेबिुढाणा िोक सभा क्षेत्र से नेशनि हाइिे संख्या-6 गजुरता है। नेशनि हाइिे 

संख्या-6 को बनाने का काम आईएिएिएस कंपनी को िषर 2016 में वदया गया था, िेवकन िषर 

2018 से, दो साि से िह काम बन्द है, पूरी रोड उखड़कर रखी हुई है। अभी तक उस रोड पर हजारों 

एकसीडेंट्स हो चुके हैं, सैकड़ों िोग िहां पर मतृ्यमुखुी हो गए और सैकड़ों िोग घायि भी हो चकेु हैं। 

आपके माध्यम से, मेरी विनती है वक इस नेशनि हाइिे संख्या-6 का काम जलद से जलद दूसरी 

वकसी कंपनी के माध्यम से शरु वकया जाए। 

(1230/IND/MMN) 

मेर ेक्षेत्र में नेशनि हाईि ेके जो दूसर ेकाम हैं, उन पर वनगरानी करने के विए जो भी कम्पवनयां 

रखी गई हैं, उनके साथ-साथ िहां के कांरेकटसर की वमिीभगत से सड़कों का वनमारण कायर बहुत ही 

वनचि ेदजे का हो रहा है। यवद उन्होंने गित काम वकया है, तो उन पर सख्त से सख्त काररिाई की 

जाए और आगे होने िािे सभी काम सही ढंग से हों, यह सवुनवित वकया जाए। वकसानों को इससे जो 

तकिीि हो रही है, िह न हो, इसकी भी वजम्मेदारी विभाग को िेनी चावहए। 

माननीय अध्यक्ष : श्रीमती िॉकेट चटजी।  

आप कृपया राज्य का विषय मत उिाए।ं 

श्रीमती लॉकेट चटजी (हुगली): महोदय, मैं आज एक दभुारग्यपूणर विषय पर बोिना चाहती ह ं। पविम 

बंगाि में मािदा के अंदर जो घटना घटी है। अिीर रजंन चौिरी जी ने जो…(हयििान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्या, नहीं। यह सदन आरोप-प्रत्यारोप िगाने के विए नहीं है। मैंने 

उन्हें भी टोक वदया। आप बैि जाए।ं मैंने सदन के नेता को भी मना कर वदया है। 

 संजय भावटया जी। संजय भावटया जी पहिी बार सदन में बोि रहे हैं, इसविए मैंने उन्हें मौका 

वदया है। 

श्री सजंय भावटया (करनाल): अध्यक्ष महोदय, मैं पहिी बार इस सदन में अपनी बात रख रहा ह ं। 

मैंने पासिान जी को देखा। िे पहिी बार यहां आए, मेर ेबाद आए और सदन में बोिे। मैं आपके 

माध्यम से रोड रांसपोटर मंत्रािय का ध्यान वदिाना चाहता ह ं वक वहंदसु्तान का सबसे हयस्त राजमागर 

यवद कोई है, तो िह एनएच-1 है वजसे शेरशाह सूरी मागर के नाम से भी जाना जाता है। वपछिे डेढ़-दो 

िषों से उसका काम वबिकुि बंद पड़ा है। वजस कम्पनी को उसे आि िेन करने का िेका वदया गया, 

वकन्हीं कारणों से उन्होंने काम बंद कर रखा है िेवकन विर भी उस रोड पर टोि िसूिा जा रहा है। 

मैंने जब यह बात अविकाररयों के संज्ञान में िाई तो उन्होंने मझेु बताया वक यह हमार ेरलस में है। 

यवद काम शरु हो जाता है, तो हम टोि टैकस िे सकते हैं। मैंने कहा वक जो काम डेढ़-दो साि से 

बंद है, तो िहां टोि िेना आपको बंद करना चावहए। यह हाईि ेमरे ेिोक सभा क्षेत्र में आता है, िहां 

एवििेटेड हाईिे बना। यह यूपीए की सरकार के समय बना, िेवकन यह दवुनया का पहिा एवििेटेड 

हाईिे है, वजसे वबना यूज वकए पानीपत के िोगों को टोि टैकस देना पड़ता है। मझेु आज तक इस 

बात का जिाब नहीं वमि पाया है। 



10-12-2019     Dir(Vp)/Hcb                        Uncorrected/Not for publication                                                    303 

 

 मैं एक बात और कहना चाहता ह ं वक वजस प्रकार से सपु्रीम कोटर की गाइडिाइन्स हैं वक 60 

वकिोमीटर के दायर ेके बाद ही दूसरा टोि शरु होना चावहए, िेवकन मेर ेिोक सभा क्षेत्र में 18 

वकिोमीटर के बाद ही दो टोि एक बस्ताड़ा का है, जो मेर ेिोक सभा क्षेत्र पानीपत और करनाि को 

दो वहस्सों में बांटता है। मैं आपके माध्यम से रोड रांसपोटर वमवनस्री का ध्यान आकवषरत करना चाहता 

ह ं और वनवतन गडकरी जी का िन्यिाद भी करना चाहता ह ं वजन्होंने यमनुा एकसपे्रस हाईिे, जो 

कािी समय से बंद था, उस पर भी वडटेलड प्रोजेकट ररपोटर बनाने के विए अपने अविकाररयों को 

आदेश वकया है। 

माननीय अध्यक्ष : कुूँ िर पषु्ट्पेन्र वसंह चंदेि को श्री संजय भावटया द्वारा उिाए गए विषय के साथ 

संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

डॉ. वनवशकांत दुब े (गोड्डा): अध्यक्ष जी, मैं वजस इिाके से आता ह ,ं मरे ेिोक सभा क्षेत्र से दो 

नवदयां मयूराक्षी और चानन वनकिती हैं। मैं यह एग्रीमेंट िेकर आया ह ं। यह 19 जिुाई, 1978 का है 

जो तत्कािीन बंगाि के मखु्य मंत्री ज्योवत बस ुऔर वबहार के मखु्य मंत्री कपुररी िाकुर जी के बीच 

हुआ था। जो नदी हमार ेयहां से वनकिती है, उसका पूरा का पूरा डैम मेर ेयहां है, िेवकन उसका पूरा 

पानी बंगाि यूज करता है। मेर ेयहां मैथंड डैम है, मरे ेयहां पंचेत डैम है। य ेझारखडं की जमीन पर बने 

हुए हैं िेवकन इनका पूरा पानी और पूरी वबजिी पूरी की पूरी बंगाि यूज करता है। बंगाि ने िषर 1978 

में एक एग्रीमेंट साइन वकया और उसने कहा वक इसके बदिे िह तीन डैम बनाएगा। अजय नदी के 

बदिे िह कािी पहाड़ी में डैम बनाएगा।  मयूराक्षी नदी पर वसदे्दश्वरी प्रोजेकट बनाएगा और एक बाराकर 

नदी पर डैम बनाएगा। बंगाि सरकार ने कहा वक तीन डैम अपने खचे पर हमें बनाकर देगा। 

(1235/ASA/VR) 

1978 से 40-41 साि हो गए हैं। आज तक बंगाि सरकार ने उसके बार ेमें कोई मीवटंग नहीं 

की। जमीन हमारी है, पानी हमारा है और उसका सारा उपयोग बंगाि कर रहा है। उसी तरह से दूसरी 

नदी चानन है जो मेर ेिोक सभा क्षेत्र देिघर से वनकिती है और उसका पूरा पानी वबहार सरकार 

यूज करती है। उसका पानी गोड्डा वजिे को देना था और उस डैम को बने हुए 50 साि हो गए? 

1966 में िह डैम बना और आज 52 साि बाद मैं इस बात को कह रहा ह ं। मेरा आपसे आग्रह है वक 

इस तरह के जो इंटर-स्टेट वडस्प्यूट्स हैं, वजसमें सरकारें एग्रीमेंट का पािन नहीं कर रही हैं। मेरा 

आग्रह है वक या तो भारत सरकार इसमें इंटरविन करे, बंगाि का पानी रोके,  …(हयििान) झारखंड 

को पानी दे। यवद झारखंड को पानी नहीं वमिेगा तो यहां के वकसान मर जाएगं ेऔर संथाि परगना 

में एक साि पानी पड़ता है, दो साि सखुाड़ होता है। हम पीने के पानी के विए तरस रहे हैं। पानी 

हमारा है, ज़मीन हमारी है, डैम हमारा है, िेवकन बंगाि सरकार इसका पािन नहीं कर रही है। 

इसीविए उसके ऊपर काररिाई करनी चावहए और एक कमेटी बनानी चावहए। िन्यिाद। 

माननीय अध्यक्ष : कंुिर पषु्ट्पेन्र वसंह चन्देि को डॉ. वनवशकांत दबेु द्वारा उिाए गए विषय के साथ 

संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

श्री बालूभाऊ उफण  सुरशे नारायर् िानोरकर (चन्रपुर): माननीय अध्यक्ष जी, मैं सदन का ध्यान 

अपने संसदीय क्षेत्र चंरपरु की एक भयंकर प्रदूषण की समस्या की ओर आकवषरत करना चाह ंगा। हाि 
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ही में नेशनि ग्रीन वरब्यूनि के साथ कें रीय प्रदूषण वनयंत्रण मंडि द्वारा जारी देश के सबसे प्रदूवषत 

शहरों और औद्योवगक क्षेत्रों का ‘सेपी’ स्कोर प्रकावशत वकया गया।  

 इसके अनसुार महाराष्ट्र राज्य के सिारविक प्रदूवषत शहरों की विस्ट में चंरपरु शहर 76.41 

स्कोर के साथ दूसर ेक्रमांक पर है। चंरपरु टाइगर ररजिर, हर-ेभर ेजंगिों और सुंदर नवदयों के विए 

जाना जाता है। पर अब कुछ िषो से इसे सबसे ज्यादा िाय ुप्रदूषण के विए भी जाना जाता है। िाय ु

प्रदूषण में सबसे ज्यादा योगदान कोयिा, सीमेंट, चूना पत्थर, पेपर वमि, राईस वमि, थमरि पॉिर 

स्टेशन से वनकिने िािे ज़हरीिे िएु,ं डस्ट और कैवमकलस का है। एक ररपोटर  के अनसुार चंरपरु में 

िाय ुप्रदूषण का सबसे बड़ा कारण है, भारी भरकम डीजि के िाहनों द्वारा कोयिे की खदानों से 

कोयिा िाने में जो िूि उड़ती है और उस कोयिे को शहर और गांि के पास खुिे स्थान पर डवम्पंग 

वकया जाना। 

 दूसरा, एक और बड़ा प्रदूषण का कारण है- चंरपरु सपुर थमरि पॉिर स्टेशन जो वपछिे कई 

िषो से प्रदूषण के वनयमों की िवज्जयां उड़ा रहा है और चंरपरु और आसपास के िातािरण को 

ज़हरीिा बना रखा है। एक ररपोटर के अनसुार इस प्िांट की यूवनट नम्बर 1 और 2 बहुत परुानी हैं 

जो क्रमश: 1983 और 1984 में बनी थीं और उनमें से सस्पेंडेड पवटरकुिर मैटर (एसपीएम) क्रमश: 

381 वमिीग्राम पर कयूवबक मीटर और 643 वमिीग्राम पर कयूवबक मीटर रगेिुरिी वनकिता रहता 

है जो सामान्य मानक से कहीं ज्यादा है। सामान्यत: यह 100 वमिीग्राम पर कयूवबक मीटर होना 

चावहए और उनकी ऊंचाई भी केिि 90 मीटर है , जो मानक के अनरुप नहीं है। मानक के अनसुार 

ऊंचाई िगभग 275 मीटर होनी चावहए। 

 अंत में, मरेा अनरुोि है वक चंरपरु िावसयों को इस ज़हरीिे प्रदूषण से बचाइए। इसके विए 

सबसे पहिे जो कोयिा शहरों और गांिों के पास खिुे में डम्प वकया जाता है, उसके विए कहीं दूर 

डंवपंग स्थान बनाया जाना चावहए। 

 दूसर,े चंरपरु सपुर थमरि पॉिर स्टेशन सवहत और जो दूसरी कंपवनयां वनयमों का पािन 

नहीं कर रही हैं, उनके वखिाि काररिाई होनी चावहए और मानक के अनसुार वचमवनयों की ऊंचाई 

बढ़ाई जानी चावहए। िन्यिाद। 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, आप सब मेर ेविए माननीय हैं। मेरा आपसे आग्रह है वक 

सामने आपका नाम भी िगा हुआ है। घड़ी भी िगी हुई है। एक वमनट में अपनी बात को कह दें और 

कुछ बचा हुआ हो तो 15 सैकें ड और ि ेसकते हैं,  िेवकन उससे ज्यादा समय न िें। 

…(हयििान) 

ससंदीय कायण मतं्री; कोयला मतं्री तथा खान मतं्री (श्री प्रहलाद जोशी): सर, जब सोमनाथ चटजी 

जी अध्यक्ष थे, तब से अपनी सीट से बात करने का उन्होंने एक वनयम िागू वकया था। टी.िी. स्क्रीन 

के ऊपर नाम आता है। अगर कोई अपनी सीट से नहीं बोिते हैं तो और वकसी का नाम आता है। 

इसीविए वस्रकटिी िह वनयम आप इंपिीमेंट कररए, यह मेरा आपसे वनिेदन है। 
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(1240/RAJ/SAN) 

माननीय अध्यक्ष : सदन भी यही चाहता है। यहां सदन सहमवत से चिता है। 

 आज के बाद माननीय मंवत्रगण भी अपनी जगह से जिाब देंगे। 

…(हयििान) 

श्री ररतेश पाण्डेय (अम्बडेकर नगर): आदरणीय अध्यक्ष महोदय, मेर ेसंसदीय क्षेत्र अम्बेडकर नगर 

में हजारों की संख्या में गड़ररया समाज यानी पाि समाज के िोग रहते हैं। िषर 2005 में इनका ऊन 

40-45 रुपय ेप्रवत वकिोग्राम वबकता था, िेवकन वपछिे 10-15 िषों से चीन से सस्ता वसंथेवटक 

िाइबर इम्पोटर होने के कारण, अब इन िोगों का ऊन वकसी भी दाम पर नहीं वबक रहा है। अब इन 

िोगों की यह वस्थवत हो गई है वक एक समय इनका ऊन इनको सम्मावनत आय देता था, आज िह 

िें का जाता है या जिाया जाता है।  

 मान्यिर, यह वस्थवत वसिर  मेर ेक्षेत्र अम्बेडकर नगर की नहीं है, बवलक पूर ेउत्तर प्रदेश, 

गजुरात, वबहार और महाराष्ट्र की भी है। मेरा आपके माध्यम से िस्त्र मंत्री जी से वनिेदन है वक इस 

मामि ेकी तह तक जाए ंऔर इन गड़ररया, पाि समाज के िोगों के ऊन का उवचत दाम वमिे, इसके 

विए पूरा सहयोग करने का काम करें। 

 महोदय, मेरा आपके माध्यम से उद्यमशीि मंत्री से अनरुोि है वक गड़ेररया समाज, यानी 

पाि समाज के िोगों को और अविक प्रगवतशीि बनाने के विए वकसी एक वदशा में कायर करने का 

काम करें, पॉविसी बनाने का काम करें। 

माननीय अध्यक्ष : कुूँ िर पषु्ट्पेन्र वसंह चन्देि को श्री ररतेश पाण्डेय द्वारा उिाए गए विषय के साथ 

संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

श्री अजय वनषाद (मजुफ्फरपुर): अध्यक्ष महोदय, हमार ेसंसदीय क्षेत्र मजुफ्िरपरु से गजुरने िािी 

बागमती नदी के तटबंि का चौथे चरण का वनमारण िषर 2012 में ही पूरा होना था, िेवकन िह आज 

तक पूरा नहीं हुआ है, वजसका खावमयाज़ा बागमती नदी में आने िािी बाढ़ की विवभवषका िषों से 

झेि रहे गायघाट के पूिी भाग में रह रहे एक बड़ी आबादी को भगुतना पड़ रहा है।  

महोदय, उच्च न्यायािय पटना में वबहार सरकार के मखु्य सवचि द्वारा सीडब्लयूजे-

13555/2017 के आश्वासन के बािजूद भी बांि का वनमारण पूरा नहीं हो पाया है। इस कारण गायघाट 

प्रखंड तेहिारा, वशिदाहा, बरआरी समेत दरभंगा वजिे के वसंहिाड़ा, उत्तरी-दवक्षणी एिं रामपरु 

पंचायत के िाखों िोग विस्थावपत हो रहे हैं। 

महोदय, मैं आपके माध्यम से मांग करना चाहता ह ं वक मजुफ्िरपरु वजि ेके गायघाट प्रखंड 

एिं दरभंगा वजि ेके िाखों िोगों को बागमती नदी की बाढ़ की विवभवषका से वनजात वदिाने हेत ु 

बागमती नदी के बायें तटबंि के चतुथर चरण का वनमारण कायर शीघ्र पूरा करने हेत ुवबहार सरकार को 

वन देवशरत करें। 
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*SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH (KAKINADA): Hon. Speaker Sir, I 

thank you for giving this opportunity to speak. 

Sir, in Andhra Pradesh, Beda & Budaga Jangam Communities which 

comes under SC category, are fighting for their rights.  As per constitution of 

India, in 1950 these communities were included in the list of Scheduled Castes.  

In 1976 also they were included in SC list of United Andhra Pradesh and were 

provided with privileges meant for SCs. 

 Beda, Budaga Jangam Communities are very poor and earn their 

livelihood by performing arts like ‘Burna Katha’ (an art of rendering story in a 

dramatized manner).  Their progress is not much and are going through hard 

times.  They are finding it difficult to avail reservation benefits.  They are running 

from pillar to post to get SC certificate.  In this context, I would like to mention 

that, though these communities were originally in the list of SCs as notified in 

the Constitution of India, in 2014 after bifurcation of Andhra Pradesh, these 

communities were excluded from the list without proper justification or 

examination. 

 I request Union Government, on behalf of Beda, Budaga Jangam 

Communities to consider demands of these communities and include them in 

the list of Scheduled Castes as recommended by one man committee of JC 

Sharma.  Therefore, I once again request the Government to include Beda and 

Budaga Jangam Communities in the list of Scheduled Castes.  Thank you.   

 

(1245/VB/RBN) 

श्री खगेन ममुुण (माल्दहा उत्तर): माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं एक अवत गंभीर विषय को इस सदन 

में उिाना चाहता ह ूँ।  

 िाजपेयी जी का सम्पूणर संथाि समाज आज भी शकु्रगजुार है। उस समय 22 वदसम्बर, 2003 

में प्रिान मंत्री स्ि. अटि वबहारी िाजपेयी जी के शासनकाि में संथािी भाषा को मान्यता वमिी। 

आज आपके माध्यम से मैं सम्पूणर संथाि समाज की तरि से उनको विनम्रतापूिरक याद करते हुए 

बिाई देता ह ूँ।  

 

 

__________________________________________________ _ 

*Original in Telugu.  
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 विश्व की सबसे परुानी भाषा संथािी के संरक्षण और विकास के विषय पर इस सदन में बोिने 

की अनमुवत प्रदान करने के विए सिरप्रथम मैं आपको िन्यिाद देना चाहता ह ूँ। वकसी भी सभ्यता 

और संस्कृवत के विकास के विए उसकी अपनी भाषा का होना अवनिायर है। सभ्यता के विकास के 

क्रम में आवदकािीन यगु में जब संिाद सम्पे्रषण के विए भाषा अपेवक्षत विकास नहीं कर पाई, आज 

भी आवदिासी समाज में अविकांशत: यही भाषा बोिी जाती है। पूर ेदेश में िगभग 76 िाख िोगों 

द्वारा वबहार, बंगाि, असम, झारखंड, वत्रपरुा के अिािा बांग्िादेश और नेपाि में भी बोिी जाने िािी 

इस भाषा के विकास की आिश्यकता है। यह संवििान की 22 भाषाओ ंमें से एक है और आवदिासी 

स्िावभमान से जड़ुी हुई है। वकसी भी भाषा के विए उसकी विवप का होना अवनिायर है। इस संदभर में 

मैं बताना चाहता ह ूँ वक संथािी भाषा की विवप ओिवचकी है, वजसके जनक स्ि. पं. रघनुाथ ममूुर जी 

हैं।  

माननीय अध्यक्ष: आप घड़ी देख िें, आपके बोिने का समय पूरा हो गया। 

 कुूँ िर पषु्ट्पेन्र वसंह चन्देि को श्री खगेन ममूुर द्वारा उिाये गय ेविषय से संबद्ध करने की अनमुवत 

प्रदान की जाती है। 

SHRI G.M. SIDDESHWAR (DAVANGERE): Hon. Speaker, Sir, thank you. I 

would like to draw the attention of the hon. Minister of Road Transport and 

Highways, through you, towards the need for taking up the National Highway 

projects related to Davangere Parliamentary Constitutency in Karnataka. 

 The State Highway NH 13, connecting Mariyamanahalli – Harpanahalli – 

Harihar – Honnalli and Shomoga has been declared as National Highway and 

the DPR for this project has already been completed. But no work has yet been 

started as the Central Government has not released any funds for this project. 

 Another project at NH 48 near Davangere and terminating at its junction 

with NH 369 near Channagiri has been declared in-principle as National 

Highway in January 2016. But even after nearly four years, no survey has been 

done for this proposal. The DPR and the tender process has also not been 

started. Due to the absence of these basic works, the project has not been 

started till now.  

 The State Government of Karnataka has already sent the proposal to the 

Union Government for these projects. I personally met the hon. Minister of Road 

Transport and Highways several times and he had promised me that he could 

take action immediately. But no progress has been made so far in these two 

projects. 

 These two proposals are very important for the development of 

Davangere Parliamentary Constituency in Karnataka.  
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 Keeping the above in view, I urge upon the Union Government to take up 

the above two National Highway projects at Davangere in Karnataka at the 

earliest for the benefit of the people.  Thank you. 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, अगर कोई माननीय सदस्य पढ़कर बोिना चाहते हैं, तो ि े

अपने घर पर पै्रवकटस करके आ जाए ंवक उनका भाषण वकतनी देर में समाप्त हो रहा है। 
 

*SUSHRI S. JOTHIMANI (KARUR) : Hon. Speaker Sir, Vanakkam. Union 

Government has planned to conduct NEET-PG for admission to the Post 

Graduate courses of  Medicine in the country. A notification in this regard was 

issued on 1st November 2019 by the Government. Out of the 30,774 seats, 50 

percent seats i.e. 15,387 seats will be filled by the Union Government through 

counseling. As per the reservation scheme 50 % should be provided  for General 

category; 22.5 % for SC/ST and 27 % for OBC and Most Backward communities. 

But the Union Government in its Notification has stated that the OBC 

Reservation will be provided only in the Medical colleges under the Control of 

Union Government and there is no need for providing reservation to OBC 

students in PG medical seats meant for State-run medical colleges. Notifications 

also mentions that EWS sections of the upper castes should be provided 10 

percent reservation in the total of 15387 PG medical seats. As a result, upper 

caste people will be getting 1538 seats and OBC/MBC with a 27 % reservation 

will be getting only 300 seats. This is gross injustice. Tamil  Nadu has the 

maximum number of Medical colleges in the country. A medical aspirant named 

Anitha who  could not clear NEET committed suicide. NEET had created turmoil 

in Tamil Nadu as it shattered the dreams of medical aspirants of Tamil Nadu. In 

this scenario, the recent Notification for NEET-PG is another injustice to 

OBC/MBC students of Tamil Nadu. I therefore request that the current 

Notification for conducting NEET-PG should be withdrawn immediately by the 

Union Government and justice should be provided to the OBC/MBC students of 

Tamil Nadu. Thank you. 

माननीय अध्यक्ष: जो माननीय सदस्य पढ़कर बोिना चाहते हैं, ि ेघर से पढ़कर आए।ं 

  श्री कुिदीप राय शमार को सशु्री एस. जोवतमवण द्वारा उिाए गए विषय के साथ संबद्ध करने 

की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

 

__________________________________________ _ 

* Original in Tamil  
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(1250/SPS/SM) 

श्री राम कृपाल यादव (पाटलीपुत्र): माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं आपके प्रवत आभार हयक्त करता 

ह ं वक आपने एक जनवहत के मामिे को उिाने की अनमुवत प्रदान की है। मैं आपके माध्यम से भारत 

सरकार के स्िास््य मंत्री का ध्यान आकृष्ट करना चाहता ह ं। वदलिी में जो एम्स है, िह बहुत ही 

महत्िपूणर संस्थान है। िहां देश के विवभन्न इिाकों से िोग आते हैं, खासकर उत्तर प्रदेश और वबहार 

से बहुत िोग आते हैं। एम्स में एक छत के नीचे सारी हयिस्थाए ंहैं। िहां वडपाटरमेंट के माध्यम से हर 

रोगों का इिाज होता है तथा वकडनी जैसे महत्िपूणर रोग का इिाज होता है। िषर 1989 में वकडनी 

की यूवनट शरु हुई, िेवकन बेड और ऑपरशेन की हयिस्था आज तक िही है। आपको पता है वक 

विगत िषों में वजस तरह से शगुर के मरीजों की संख्या बढ़ रही है, उसी तरह से शगुर के मरीज को 

वकडनी की बीमारी ज्यादा बढ़ रही है। मैं समझता ह  ंवक िहां बेड की जो उपिब्िता है, िह नाकािी 

है। िहां िम्बे असे से वकडनी के इिाज के विए बेड की संख्या नहीं बढ़ पाई है। अब 450 ऐसे िोग 

हैं, वजनकी डायविवसस तो हो चकुी है, मगर वकडनी का प्रत्यारोपण नहीं हो रहा है। िहां खास तौर 

पर हमार ेवबहार से बहुत गरीब िोग आते हैं। वकडनी का प्रत्यारोपण न होने की िजह से …(हयििान) 

मैं अपनी बात अभी कंकिूड कर रहा ह ं। 

माननीय अध्यक्ष: आप कंकिूड पहि ेवकया कीवजए, बाद में भाषण वदया कीवजए। 

श्री राम कृपाल यादव (पाटलीपुत्र): सर, आपकी कृपा के बगैर मैं इस बात को नहीं रख सकता ह ं। 

मैं आपके माध्यम से स्िास््य मंत्री जी से वनिेदन करना चाहता ह ं वक िषर 1989 के बाद संख्या 

आपने नहीं बढ़ाई है। संस्थान और एम्स के डाकटरों ने िहां के डायरकेटर और सेके्रटरी को विखा है 

वक आप बेड की संख्या बढ़ाइए, तावक हम जलदी से जलदी से ऑपरशेन कर सकें  और जो वकडनी 

की बीमारी से पीवड़त िोग हैं, उनकी जान बचाई जा सके। प्राइिेट संस्थान में जाने पर 30 गनुा 

अविक पैसा देना पड़ता है, वजसे गरीब िोग अिोडर नहीं कर सकते हैं। 

माननीय अध्यक्ष : श्री कुिदीप राय शमार, कुूँ िर पषु्ट्पेन्र वसंह चन्देि और श्री प्रिेश सावहब वसंह 

िमार को श्री राम कृपाि यादि द्वारा उिाए गए विषय के साथ संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की 

जाती है। 

DR. A. CHELLAKUMAR (KRISHNAGIRI): Hon. Speaker, Sir, I would like to draw 

the attention of this Government, through you, to the fact that BharatNet is being 

implemented in a phased manner to provide broadband/internet connectivity to 

all the gram panchayats in this country.  

 This visionary thought was initiated by UPA Government in 2012. As part 

of BharatNet project, the last-mile connectivity through WiFi or any other suitable 

broadband technology is to be provided to gram panchayats in the country to 

access broadband services under the Universal Service Obligation Fund 

Scheme. 25,000 public WiFi hotspots are being set up, using the infrastructure 

of telephone exchanges of BSNL in rural areas of the country.  
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 As per available Government data, as on October, 2019, WiFi hotspots 

have been set up in 24,118 rural exchanges and out of them, WiFi services are 

being provided at 23,000 rural exchanges in different States. 

 In the modified strategy approved by the Union Government, Digital 

Communication Commission has approved the implementation of BharatNet 

Phase II in the State of Tamil Nadu. BharatNet Phase II was supposed to be 

completed by 31.03.2019. However, till date, not a single WiFi hotspot has been 

installed. 

माननीय अध्यक्ष: श्री कुिदीप राय शमार को डॉ. ए. चैलिा कुमार द्वारा उिाए गए विषय के साथ 

संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

श्री रोड़मल नागर (राजगढ़):  अध्यक्ष महोदय, िन्यिाद। मेर े संसदीय क्षेत्र राजगढ़ को आकांक्षी 

वजिे में चयवनत करके क्षेत्र में सिािंगीण विकास का अिसर वदया है …(हयििान) वजसे साकार करते 

हुए हाि ही में मेवडकि कॉिेज की सौगात देने के विए माननीय प्रिान मंत्री जी ि स्िास््य मंत्री जी 

का संपूणर िोक सभा क्षेत्र की ओर से मैं हावदरक अवभनन्दन करता ह ं। 

(1255/MM/SPR) 

एक और महत्िपूणर विषय की ओर मैं आपके माध्यम से मानि संसािन विकास मंत्री जी का 

ध्यान आकृष्ट करना चाहता ह  ं वक केन्रीय विद्यािय की स्थापना के संबंि में नरवसंहगढ़ में सभी 

मूिभूत अहरताओ ंि आिश्यक संसािनों को पूणर करते हुए, िह िम्बे समय से विचारािीन है। 

नरवसंहगढ़ में केन्रीय विद्यािय मानि संसािन विभाग की स्िीकृवत का आकांक्षी है। स्िीकृवत के 

पिात उस क्षेत्र के आसपास के बच्चों और विद्यावथरयों को बहुत ज्यादा िाभ वमिेगा। मैं आपके 

माध्यम से मानि संसािन विकास मंत्री जी से अपेक्षा करता ह ं वक िह िहां की कक्षाए ंशीघ्र प्रारम्भ 

करिाएगंे। 

माननीय अध्यक्ष : श्री भान ुप्रताप वसंह िमार – उपवस्थत नहीं। 

 मैं सभी के साथ न्याय कर रहा ह ं। वजन माननीय सदस्यों का नाम 09.12.19 को जीरो ऑिर 

में बोिने के विए चयवनत हुआ था, उनको बोिने का अिसर नहीं वमिा है। मैं पहिे उनकी विस्ट 

को वनबटा रहा ह ं। 

प्रो. सौगत राय (दमदम): सर, आप दयािान हैं। 

माननीय अध्यक्ष : मैं दयािान नहीं ह ं, िेवकन न्याय होना चावहए। 

 डॉ. मोहम्मद जािेद – उपवस्थत नहीं। 

श्री परबतभाई सवाभाई पटेल (बनासकांठा): अध्यक्ष महोदय, मैं आपको िन्यिाद देता ह ं वक 

आपने मझेु बोिने का मौका वदया। 

 महोदय, अहमदाबाद (िाया पािनपरु, महेसाणा) से अमतृसर के बीच कोई भी डायरकेट रेन 

नहीं होने के कारण उत्तर गुजरात क्षेत्र (बनासकांिा, महेसाणा और पाटन वजिा) के यावत्रयों को कािी 
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कविनाइयों का सामना करना पड़ता है। महोदय, इस विषय के विए पूिर खान एिं कोयिा राज्य मंत्री, 

भारत सरकार श्री हररभाई पारथीभाई चौिरी ने भी पत्राचार वकया था। 

 अध्यक्ष महोदय, क्षेत्र की जनता की इस िषों परुानी मांग से अिगत कराते हुए हमार ेक्षेत्र के 

कई संस्थानों ने पत्राचार के माध्यम से इस असवुििा के बार ेमें माननीय मंत्री जी को जानकारी प्रस्ततु 

की है। महोदय, यवद रेन नंबर 19611 और 19612 अमतृसर से अहमदाबाद होते हुए चिाई जाए 

तो हमार ेसंसदीय क्षेत्र के साथ-साथ मेहसाणा और पाटन वजिा के यावत्रयों को भी अवतसवुििा होगी। 

 महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से वनिेदन करना चाह ंगा वक रेन नंबर 

19611/19612 तथा 19613/19614 अजमरे से अमतृसर िाया अहमदाबाद होते हुए चिाई जाए 

तावक उत्तर गजुरात क्षेत्र (बनासकांिा, महेसाणा और पाटन वजिा) के यावत्रयों को हो रही परशेानी 

दूर हो सके। 

श्रीमती गीताबेन वजेवसहंभाई राठवा (छोटा उदयपरु): अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से सदन 

में एक अवतमहत्िपूणर विषय रखने जा रही ह ं वजससे मेर ेसंसदीय क्षेत्र छोटा उदयपरु के वकसान भाई 

कािी त्रस्त हैं। 

 महोदय, हमारी सरकार द्वारा मत्स्य पािन को बढ़ािा देने के विए एक नयी पहि चािू की 

गई है, वजसके पररणास्िरप देश में मत्स्य पािन में बढ़ोतरी हो रही है। महोदय, देश में मत्स्य पािन 

की तरह ही सअुर पािन के विए भी हयिस्था बनायी जाए, कयोंवक सअुर खिुे में रहने के कारण 

खेत खविहान में आ जाते हैं और सारी िसिों को नष्ट कर देते हैं। इसके कारण हमार ेदेश के वकसान 

भाइयों को भारी नुकसान हो रहा है और िे त्रावहमाम कर रहे हैं। इसके कारण कई बार जान-माि की 

भी हावन होती है और आवथरक क्षवत भी होती है।  

 महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से आग्रह करना चाहती ह ं वक गुजरात सवहत 

पूर ेदेश के हर वजिे में सअुर िामर बनाकर भटक रहे सअुरों को िामर में रखा जाए साथ ही मत्स्य 

पािन की तजर पर सअुर पािन को भी बढ़ािा वदया जाए। िन्यिाद। 

माननीय अध्यक्ष : श्री कुूँ िर पषु्ट्पेन्र वसंह चन्देि को श्रीमती गीताबेन िजेवसंहभाई राििा द्वारा उिाए 

गए विषय के साथ संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

*SHRIMATI QUEEN OJA (GAUHATI):  Hon. Speaker Sir, I will be speaking in 

the colloquial language which is spoken in my in-law’s place, Barpeta.  Assam 

Chief Minister Shri Sarbananda Sonowal ji also wants me to speak in the 

colloquial language spoken in Barpeta.  Do you know that Assam’s largest Kirtan 

Ghor exists in Barpeta? Around 550 years ago Mahapurush Shri Shri 

Sankardeva and Shri Shri Madhavdeva established this Kirtan Ghor.  They lit 

the ‘Akhshay Bonti’, i.e. the Eternal flame.  This flame is still burning.  That’s why 

the Assamese people compares Barpeta with Kashi, Mathura, and Puri. 

_________________________________ _ 

*Original in Assamese. 
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  The religious programmes continue in the Kirtan Ghor round the clock. Kirtan 

Ghors are also there in Patbausi, Ganakkusi,  Sunetdia and Baradi.  Sankardeva  

composed Gunamala overnight in this place and he gifted it to the King 

Naranarayana.  This Kirton Ghor is being maintained by Bura Satrudhikar and 

Deka Satradhikar.  The famous Vrindavani Vastra was woven under the 

guidance of Shri Shri  Sankardeva in Barpeta.  This Vrindarani Vastra is still very 

famous.  It has been kept in the British museum.  Barpeta is  famous for its ‘Doul’ 

festival.  Thousands of people visit Barpeta to take part in ‘Doul’.   Borgeet, Thiya 

naam of Barpeta are also very famous.                                           

(1300/SJN/UB) 

ADV. ADOOR PRAKASH (ATTINGAL): Sir, I would like to draw the attention of 

the Government towards the need of establishing two Kendriya Vidyalayas in 

my parliamentary constituency. The Indian Institute of Space Science and 

Technology is a Government-aided institute and a deemed university for the 

study of research and space science located at Valiamala, Nedumangad. The 

establishment of a new Kendriya Vidyalaya at IISST campus would be a great 

help for the employees of IISST and the people residing in the adjacent areas. 

The Institute has a vast campus and availability of sufficient land for establishing 

a Kendriya Vidyalaya.  

 Secondly, there is a long pending demand from the people of Chirayinkil 

in my constituency for establishment of a new Kendriya Vidyalaya. 

माननीय अध्यक्ष : श्री कुिदीप राय शमार को एडिोकेट अदूर प्रकाश द्वारा उिाए गए विषय के साथ 

संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है।  

SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Sir, I would like to bring to 

your notice that the number of days available under MGNREGA work in Tamil 

Nadu is being reduced to only twenty-five days in the year. MGNREGA Scheme 

was a flagship programme of the UPA when Dr. Manmohan Singh was the Prime 

Minister and Shrimati Sonia Gandhi was the UPA Chairperson. The essence of 

the Scheme was that any able person who is ready to work in his village will be 

given work. That work is now under threat. This Government is campaigning with 

all other works, and material component is being added to the Budget and we 

have been told that the allocation under MGNREGA will increase, but what really 

is happening is that instead of hundred days, only twenty-five or twenty-six days’ 

work is given. I found it in my inspection through the Gram Panchayats. I request 
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the hon. Rural Development Minister to intervene particularly in Tamil Nadu to 

make this a hundred-day scheme, not just a twenty-five days’ scheme. 

माननीय अध्यक्ष : श्री कुिदीप राय शमार को श्री बी. मवणककम टैगोर द्वारा उिाए गए विषय के साथ 

संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है।  

DR. JAYANT KUMAR ROY (JALPAIGURI): Sir, we all know that the 

development of Northeastern part of India including norther part of West Bengal 

was not at par with the other parts of the country for which our Central 

Government has taken several measures in order to develop the region and 

develop its connectivity with the rest of the country. The distance from other 

parts of the country is one of the important factors for keeping it away from 

development. If the distance is reduced, the activities which are being carried 

out for its development would be much faster.  

I would like to request for construction of a flyover of four kms over 

Tentulia with the consent of the Bangladesh Government. If it is constructed, the 

distance from Chopra to Teesta Bridge on NH-31 will get reduced from 110 kms 

to 27 kms. We know that under the leadership of our beloved Prime Minister, 

Shri Narendra Modi ji, we have been able to develop a warm relationship with 

our neighbouring countries including Bangladesh. We may take an advantage 

of it and build a flyover that I am requesting for. 

 In addition to North Bengal, the other Northeastern States will also be 

benefited if this plan is implemented. Further, the problem of regular traffic jam 

on the NH-31 which runs through Siliguri, which is the second largest city of 

West Bengal, can be avoided to a large extent. I would urge the hon. Minister of 

Road Transport and Highways, through you, Sir, to take cognisance of the 

matter and do the needful. 

माननीय अध्यक्ष : कुूँ िर पषु्ट्पेन्र वसंह चन्देि को डॉ. जयंत कुमार राय द्वारा उिाए गए विषय के 

साथ संबद्ध करने की अनुमवत प्रदान की जाती है। 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): It is most unfortunate 

that lakhs of nurses who work in private hospitals across our country, the 

majority of whom work long hours and under the challenging conditions, have 

had to repeatedly fight with the local State Governments, especially in Delhi, for 

implementation of minimum or basic wage benefits. Nurses professional 

associations across India are struggling for implementation of recommendations 
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given by the Central Government’s Expert Committee which was set up on the 

hon. Supreme Court Directions. 

(1305/GG/KMR) 

The Committee endorsed minimum wages of Rs.20,000 a month at least 

for private nursing professionals, which varies depending upon the number of 

beds in the hospital and corresponding working conditions, as provided to their 

counterparts in government hospitals. The States were required to implement 

the panel’s recommendations within three months but in most parts of the 

country this reasonable request has not merited a response.  

Despite representing an indispensable component of India’s healthcare 

infrastructure, despite their life-saving role which makes them a source of pride 

for our country for their domestic and international contributions, the legitimate 

concerns of our nurses to be offered decent benefits on par with their 

counterparts in government hospitals continues to be ignored.  

 As elected representatives, we have a moral duty to offer our 

wholehearted support to this community and to do our best to offer them better 

working conditions and financial support. No one here has not benefited in some 

way from nursing services. Therefore, I urge this Government to take strong 

cognizance of this long-pending demand and do timebound implementation of 

minimum wages for them throughout the country. Thank you. 

माननीय अध्यक्ष : कुूँ िर पषु्ट्पेन्र वसंह चन्देि, श्री कुिदीप राय शमार एिं श्री एन. के. पे्रमचन्रन को 

डॉ. शवश थरर द्वारा उिाए गए विषय के साथ संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 
 

माननीय सदस्यगण, मैं सभी माननीय सदस्यों को दो बजे के बाद बोिने का अिसर दूगंा। 

कुछ टैवकनकि प्रॉब्िम आ गई है।  
 

सभा की कायरिाही दो बजे तक के विए, भोजन के विए स्थवगत की जाती है। 

 

1306 बजे 

तत्पिात् िोक सभा मध्याह्न-भोजन के विए चौदह बजे  तक के विए स्थवगत हुई। 

  

 

 

 

 



10-12-2019   Sh/rjn                                  Uncorrected/Not for publication                                                                  315 

 

(1400/KN/SNT) 

 

1402 बजे 

मध्याह्न-भोजन के पश्चात् लोक सभा चौदह बजकर दो ममनट पर पनुः समवेत् हुई। 

 

(अध्यक्ष महोदय पीठासीन हुए) 

 

विशेष उल्लेख -  जारी 

 

माननीय अध्यक्ष : श्री हनमुान बैमनवाल। 

श्री हनुमान बैवनिाल (नागौर): अध्यक्ष महोदय, सबसे पहले मैं आपको धन्यवाद द ूँगा मक यह देश 

के अंदर बहुत हॉट इश्य  है। अभी हाल ही में महन्दी मिल्म पानीपत जो ररलीज हुई है, इसके अंदर 

भरतपरु के अजेय महाराजा स रज मल जी के संबंध में, उनसे जड़ेु इमतहास व तथ्यों को गलत तरीके 

से प्रस्ततु मकया, मजसमें न केवल जाट समाज, बमल्क देश के प्रत्येक नागररक की भावनाएूँ आहत 

हुई हैं। महोदय, मिल्म मनमााताओ ंने हमार ेसमाज के राजा के इमतहास से जुड़े साक्ष्यों में बदलाव 

करके पटकथा जो मिल्म में दशााई है, उसमें हमारी भावनाएूँ आहत हुई हैं। आपसे अनरुोध है मक 

इमतहास को गलत तरीके से प्रस्ततु करने व साक्ष्यों को मदे्दनजर रखते हुए ‘पानीपत’ मिल्म पर 

तत्काल प्रभाव से बैन लगाया जाए, अन्यथा देश में कान न व्यवस्था की मस्थमत मबगड़ेगी। कल 

राजस्थान के अंदर भी बड़ा प्रदशान हुआ। कई मसनेमाघर ट टे, लोग सड़कों पर हैं। आज हररयाणा व 

वेस्टना य पी के अंदर भी लोग आंदोमलत हैं। 

अध्यक्ष महोदय, मैं एक ममनट में अपनी बात खत्म करता ह ूँ। पहले भी सेंसर बोर्ा ने जब-जब 

ऐसी मिल्में, जो मकसी की भावना को आहत करने वाली थीं, 15 से ज्यादा मिल्मों को सेंसर बोर्ा ने 

वापस मंगाकर उन सीन को मनकाला, मजनकी वजह से य ेआंदोलन हुए। महाराजा स रज मल जी का 

शासन वर्ा 1755-1763 तक रहा। आगरा की लड़ाई लड़ी, ितेहपरु सीकरी पर कब्जा मकया और 

मदल्ली से मगुलों के दरवाजे तोड़ कर ले आए। वे अजेय राजा था। पानीपत के यदु्ध के अंदर मराठाओ ं

का साथ मदया और जो मराठा यदु्ध में घायल हो गए थे, उनको अपने यहां रखा। उनको छोड़ने के 

मलए अलग से व्यवस्थाएूँ कीं। मेरा इतना ही मनवेदन है मक मेर ेसमाज के साथ-साथ तमाम महन्द , जो 

एक महन्द  राजा के नाम से महाराजा स रज मल जी की ख्यामत थी, उनकी भावनाओ ंको ठेस लगी है। 

मैं आपके माध्यम से प्रधान मंत्री जी, गहृ मंत्री जी से, यहां जावड़ेकर जी नहीं हैं, सेंसर बोर्ा ने पहल े

मजस तरह 15 मिल्मों को बैन मकया था। 

(1405/CS/GM) 

उसी तरह से इस मिल्म को बैन करें अन्यथा वे सीन जो दशााय ेगए हैं, मजनके अंदर स रजमल 

जी को तोड़-मरोड़कर पेश मकया गया है, उन दृश्यों को मिल्म से मनकालें, नहीं तो बहुत बड़ा 

आन्दोलन इस देश के अंदर होगा।  
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महोदय, मैं आपके माध्यम से यह मनवेदन सरकार से करना चाहता ह ूँ।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : श्री मल क नागर, श्री गोपाल शेट्टी और श्री पी. पी. चौधरी को श्री हनमुान बैनीवाल 

द्वारा उठाए गए मवर्य के साथ संबद्ध करने की अनमुमत प्रदान की जाती है। 

श्री सुमेधानन्द सरस्िती (सीकर): महोदय, मैं इसी मवर्य पर आपका ध्यान आकमर्ात करना चाह ूँगा। 

महाराजा स रजमल एक ऐसे व्यमित्व थे, मजन्होंने प री मजन्दगी के अंदर एक भी यदु्ध नहीं हारा। वे 

महन्दसु्तान के पहल ेऐसे राजा थे, मजसने कोई भी लड़ाई नहीं हारी। व ेएक ऐसे व्यमित्व के धनी थे, 

जो भी उनके पास शरण में आया, उसे उन्होंने शरणागत भी मकया। मैं आपसे मनवेदन करना चाहता 

ह ूँ मक उनके पास अलीगढ़, मथुरा, आगरा, रोहतक तक का शासन रहा है। मैं आपसे मनवेदन करना 

चाहता ह ूँ मक महाराजा स रजमल के चररत्र को मजस प्रकार से तोड़-मरोड़कर इस मिल्म में मदखाया 

गया है, मजस प्रकार से इमतहास को तोड़-मरोड़कर परोसा गया है, उन दृश्यों को इस मिल्म के अंदर 

से मनकाला जाए। आज प रे देश के अंदर, आगरा, मथुरा, अलीगढ़, प र ेहररयाणा और प री मदल्ली में 

आन्दोलन चल रहा है।…(व्यवधान) मेरा आपके माध्यम से सरकार से मनवेदन है मक इस मिल्म के 

अंदर से ऐसे दृश्यों को मनकाला जाए।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : श्री दषु्यंत मसंह, श्री कैलाश चौधरी, श्री भागीरथ चौधरी, श्री रामचरण बोहरा, श्री 

राजेन्र अग्रवाल, र्ॉ. संजीव बामलयान, श्री बजेृन्र मसंह और श्री एस.सी. उदासी को श्री समुेधानन्द 

सरस्वती द्वारा उठाए गए मवर्य के साथ संबद्ध करने की अनमुमत प्रदान की जाती है। 

ससंदीय कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मतं्री 

(श्री अजुयन राम मघेिाल): महोदय, बहुत से माननीय सदस्य इस मवर्य पर बोलना चाहते 

हैं।…(व्यवधान) हनमुान बैनीवाल जी ने जो मवर्य उठाया है, माननीय सदस्यों को उस मवर्य से स्वय ं

को संबद्ध करने की अनमुमत दी जाए। …(व्यवधान) 
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वनयम 377 के अधीन मामले – सभा पटल पर रख ेगए 

 

1406 बजे 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मनयम 377 के अधीन मामलों को सभा पटल पर रखा 

जाएगा। मजन सदस्यों को मनयम 377 के अधीन मामलों को आज उठाने की अनमुमत दी गई है, जो 

उन्हें सभा पटल पर रखने के इच्छुक हैं, वे 20 ममनट के भीतर मामले का पाठ व्यमिगत रूप से सभा 

पटल पर भेज दें। केवल उन्हीं मामलों को सभा पटल पर रखा माना जाएगा, मजनके मलए मामले का 

पाठ मनधाा ररत समय के भीतर सभा पटल पर प्राप्त होगा और शेर् को व्यपगत माना जाएगा। 

….. 
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Re: Augmentation of railway services in  Araria district, Bihar 
 

श्री प्रदीप कुमार वसहं (अरररया): माननीय अध्यक्ष महोदय, मेरा संसदीय क्षेत्र मबहार राज्य के द रस्थ 

क्षेत्र में अवमस्थत अरररया मजला को शेर् भारत और पमश्चम बंगाल को जोड़ने वाला प्रमखु क्षेत्र होने 

के बावज द मात्र दो ही एक्सपे्रस यात्री टे्रन सीमांचल एक्सपे्रस और जेमबएन एक्सपे्रस की समुवधा प्राप्त 

है मजसके अंदर पैंट्री कार भी नहीं है खाने पीने की व्यवस्था नहीं है। सामामजक, आमथाक, धाममाक 

तथा पयाटन की दृमि से मेर ेक्षेत्र की आवश्यकताओ ंको देखते हुए मेर ेसंसदीय क्षेत्र की आवश्यकताओ ं

को देखते हुए मेर ेसंसदीय क्षेत्र को और अमधक रले सेवाओ,ं समुवधाओ ंसे जोड़ना अमत आवश्यक 

है जैसे मक 1 गाड़ी सप्ताह में 3 मदन कमटहार से कोलकाता के मलए चलती है, इस गाड़ी को अरररया 

के जोगबनी से रोजाना कोलकाता के मलए चलाया जाए, आम्रपाली एक्सपे्रस जो मक कमटहार से 

अमतृसर के मलए चलती है इस गाड़ी को जोगबनी से अमतृसर के मलए चलाया जाए। इंटर मसटी 

एक्सपे्रस जो मक कमटहार से पटना के मलए चलती है, इस गाड़ी को जोगबनी से पटना के मलए चलाया 

जाए तथा 1 नई गाड़ी जोगबनी से वाराणसी के मलए चलाई जाए। मेर ेक्षेत्र की लंमबत पररयोजनाओ ं

को जल्द से जल्द प रा मकया जाए जैसे मक कमटहार से जोगबनी रलेलाइन का दोहरीकरण और 

मवद्यतुीकरण, अरररया से गलगमलया और अरररया से सपुौल रले लाइन छोटी लाइन से बड़ी लाइन 

में पररवमतात करने का काया जल्दी से जल्द प रा मकया जाए। 

(इमत ) 
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Re: Pilot project for production of electricity and     high-speed diesel 

from  plastic waste 

श्री मनोज कोटक (ममु्बई उत्तर-पिूय): मैं सदन का ध्यान प्लामस्टक के प्रयोग को प णा रूप से समाप्त 

करने के माननीय प्रधानमंत्री श्री नरने्रभाई मोदी के संकल्प की ओर मदलाना चाहता ह ं मक उन्होंने 

प्लामस्टक से होने वाले दषु्प्रभाव को पहचानाऔर इस पर तरुतं अमल करते हुए इसके प्रयोग को बंद 

करने का मनणाय मलया। महोदय, प्लामटक 200 साल तक नि नहीं होने वाली वस्त ुहै और जब हम 

इन्हें र्म्पंग ग्राउंर् या जमीन पर िें कते हैं तो मवमभन्न माध्यमों से इसके जहरीले कण पनुः हमार े

शरीर में वापस आ जाते हैं। यमद हम इससे प णा रूप से छुटकारा पाना चाहते हैं तो हमें नॉन-ररसाईकल 

और नॉ-ररय ज के मसद्धान्त पर काया करना होगा। अब ऐसी टेक्नोलॉजी आ गई है मजसमें प्लामस्टक 

के कचर ेसे मबजली या हाई स्पीर् र्ीजल बनाया जा सकता है। इस काया में अन्य स खे कचर ेका भी 

उपयोग मकया जा सकता है। इस नई तकनीक के द्वारा 950 मर्ग्री से 1200 मर्ग्री तक तापमान पर 

प्लामस्टक को जाया जाता है। मजससे इसमें मौज द जहरीले पदाथा छोटे-छोटे कणों में ट ट कर िैल 

जाते हैं और मबजली/हाई स्पीर् र्ीजल का मनमााण करते हैं। 

मेरा सदन के माध्यम से माननीय पयाावरण मंत्री एवं शहरी मवकास मंत्री से मांग है मक इस 

प्रकार के पाईटलेट प्रोजेक्ट को बढ़ावा दे और महानगरपामलका और राज्य सरकार को भी 

मनदेमशत कर ेमक प्लामस्टक से मबजली और हाईस्पीर् र्ीजल बनाने के पाईलट प्रोजेक्ट को 

स्वीकृत मकया जाए तामक स्वच्छ वातावरण का मनमााण हो और इसके द्वारा मबजली और हाइस्पीर् 

र्ीजल बनाया जा सके। 

 

 (इमत ) 
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Re: Need to enhance the amount provided to beneficiaries 

under Pradhan Mantri Awas Yojana (Grameen) at par with 

PMAY (Urban) 

श्री रामदास तडस (िधाय): माननीय ग्रामीण मवकास मंत्री जी का ध्यान एक अत्यन्त महत्वप णा मवर्य 

पर आकृि करते हुए मनवेदन करना चाहता ह ूँ मक प्रधानमंत्री आवास योजना ग्रामीण अंतगात आवास 

मनमााण काया के मलये, लाभामथायों को रूपये 1.20 लाख प्रदान मकये जाते हैं तथा प्रधानमंत्री आवास 

योजना शहरी आवास मनमााण के मलए लाभामथायों को रूपये 2.50 लाख प्रदान करने का प्रावधान है। 

ग्रामीण क्षेत्र में आवास मनमााण काया का लागत म ल्य माकेट को ध्यान में रखकर, प्रधानमंत्री 

आवास योजना शहरी की तलुना में अत्यंत अल्प होने के कारण लाभामथायों को आवास मनमााण 

काया में कािी असमुवधा होती है। 

अतः आपसे अनरुोध है मक प्रधानमंत्री आवास योजना शहरी के समान प्रधानमंत्री आवास 

योजना ग्रामीण योजना के मलये एक समान मनमध आवंटन प्रमिया प्रारभं करने हेत ुउमचत कायावाही 

करके ग्रामीण जनता को न्याय देने की कृपा करें। 

 

 (इमत ) 
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Re: Inclusion of Bhojpuri, Bhoti and Rajasthani in the Eighth Schedule to 

the Constitution 

SHRI JAGDAMBIKA PAL (DOMARIYAGANJ): As Bhojpuri, Bhoti and 

Rajasthani are spoken by a large number of people both within India and abroad 

whereby Bhojpuri as a language has already been recognised by countries like 

Fiji, Guyana, Mauritius, Trinidad & Tobago etc., therefore, it is the need of the 

hour to include the above mentioned three languages in the Eighth Schedule to 

the Constitution.  

 (ends) 
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Re: Need to augment railway services in North 24 Pargana district in 

West Bengal 

 

श्री शान्तन ुठाकुर (बनगांि): अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से सदन में एक अमतमहत्वप णा 

मवर्य रख रहा ह ं, जो मेर ेसंसदीय क्षेत्र का गंभीर मामला है। पमश्चम बंगाल राज्य में 24 नॉथा परगना 

मजला की आबादी सबसे अमधक है। यह मजला व्यावसामयक क्षेत्र के रूप में भी जाना जाता है, मजसमें 

प्रमतमदन 10 हजार यात्री एक मदन में एक टे्रन से आते हैं। इसके अनसुार देखा जाये तो सबुह 3 बजे 

से रात 1 बजे तक प्रमतमदन 5 लाख से अमधक यात्री अपनी रोजी-रोटी के मलए यात्रा करते हैं। 

महोदय, इतनी भारी संख्या में यातायात की वजह से आज तक बहुत तरह की दघुाटना घट 

चकुी हैं, जो कािी मचंता का मवर्य है। इसमलए मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से अनरुोध 

करता ह ं मक इस क्षेत्र में रेलगाड़ी और रले लाईन बढ़ाया जाये तामक आने वाले समय में मकसी प्रकार 

की दघुाटना न हो और इसके साथ ही दम-दम जंक्शन में मेट्रो लाईन बढ़ाकर वनगांव तक लाया जाये 

मजससे क्षेत्र के लोगों को अपने रोजगार और व्यावसायमक रूप से लाभ ममले। 

 (इमत) 
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Re: Need to introduce high speed train service from Indore to Mumbai 

and Delhi 
 

श्री शंकर लालिानी (इन्दौर): माननीय अध्यक्ष जी, देश की आमथाक राजधानी मु् बई और द सरी 

आमथाक राजधानी इन्दौर है, जो मेरा संसदीय क्षेत्र है। व्यापाररक दृमिकोण से इन दोनों शहरों के 

व्यापाररयों को आवागमन हेत ुमु् बई से इन्दौर और इन्दौर से मदल्ली तक हाई स्पीर् टे्रन की कािी 

आवश्यकता है। यमद मु् बई से इन्दौर और इन्दौर से मदल्ली तक हाईस्पीर् टे्रन चलाई जाती है तो 

राजस्व और व्यापार के दृमिकोण से दोनों राज्यों समहत सरकार को कािी लाभ ममलेगा। इसके 

अमतररि इन्दौर के साथ क्षेत्र भगवान महाकाल की नगरी है। धाममाक श्रद्धालुओ ंका रोजाना देश के 

मवमभन्न भागों से हजारों की संख्या में आवागमन इस क्षेत्र में होता है। यमद हाई स्पीर् टे्रन की 

समुवधा इन्दौर को ममलेगी तो इससे इन्दौर आने वाले व्यापारी और महाकाल की नगरी आने वाले 

श्रद्धालओु ंको कािी लाभ ममलेगा और रलेव ेको अमधक राजस्व भी ममलेगा। अतः आपके माध्यम 

से माननीय रले मंत्री जी से अनरुोध है मक इन्दौर-मु् बई और इन्दौर-मदल्ली के मलए एक-एक हाई 

स्पीर् टे्रन की स्वीकृमत जल्द से जल्द की जाय ेमजससे इन सभी क्षेत्रों को प णा लाभ ममल सके। 

 (इमत) 
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Re: Need to make adequate arrangement for issuance of Golden card 

under Ayushman Bharat Yojana in Muzaffarpur  parliamentary 

constituency, Bihar 
 

श्री अजय वनषाद (मजुफ्फरपुर):  माननीय प्रधान मंत्री जी की अमत महत्वाकांक्षी योजना प्रधान 

मंत्री आरोग्य योजना (आयषु्मान भारत) की ओर सरकार का ध्यान आकृि कर रहा ह ूँ। हमार ेसंसदीय 

क्षेत्र मजुफ्िरपरु के प र ेमजले में पहले चरण में 5 लाख 19 हजार लाभामथायों को गोल्र्न कार्ा मवतररत 

करने का लक्ष्य तय मकया गया है लेमकन अब तक केवल 1 लाख 22 हजार कार्ा ही मवतररत हुए हैं। 

ऐसी पररमस्थमत में लाखों लोग इस योजना के लाभ से वंमचत हो रहे हैं। 

मैं आपके माध्यम से सरकार से मांग करना चाह ंगा मक प र ेमजले के सभी अस्पतालों एवं 

प्राथममक स्वास्थ्य केन्रों पर कार्ा बनाने की पयााप्त व्यवस्था की जाए साथ ही लोगों में भी इसके 

मलए जागरूकता अमभयान चलाया जाए तामक रतु गमत से कार्ा बन सके एवं लमक्षत समयावमध में 

लोगों को कार्ा महैुया हो सके और लोग लाभामन्वत हो सकें । 

(इमत ) 
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Re: Need to provide a special package for farmers who suffered loss of 

their paddy crops due to unseasonal  rains and hailstorms in 

Jammu parliamentary constituency,  J&K 

 

श्री जुगल वकशोर शमाय (जम्मू): माननीय अध्यक्ष महोदय जी मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी 

का ध्यान मेर ेसंसदीय क्षेत्र ज्म  की ओर मदलाना चाहता ह ूँ । 

अध्यक्ष महोदय जी ज्म  कश्मीर का अमधकतम क्षेत्र बासमती चावल की खेती के मलए 

उपजाऊ है और ज्म  कश्मीर की बासमती चावल देश मवदेश भर में गणुवत्ता के मलए मानी जाती 

है। 

अध्यक्ष महोदय जी हर साल यहाूँ के मकसानों को मौसम की मार झेलनी पड़ती है। बेमौसम 

बाररश और मबन मौसम ओला वमृि होने से मकसानों की िसल खराब हो जाती है। 

अध्यक्ष महोदय जी मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी के ध्यान में लाना चाहता ह ूँ मक 

इस बार मबन मौसम बरसात व ओले पड़ने से मकसानों की 90 प्रमतशत िसल खराब हो गई है 

खेतों में पानी भर जाने से मकसान की कटी हुई िसल भी नहीं उठा सका और ओले पड़ने से 

चावल के दाने काले पड़ गए और वह खाने के लायक नहीं बचे। 

अध्यक्ष महोदय जी मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से गहुार लगाना चाहता ह ूँ मक 

मकसानों के नुकसान का जायजा लेने के मलए मवशेर् समममत का गठन मकया जाए और वह समममत 

मकसान संगठन के साथ बैठकर उनकी दशा पर मचंता कर।े 

अध्यक्ष महोदय जी मैं आपके माध्यम से मंत्री जी से आग्रह करना चाहता ह ूँ मक मकसानों के 

मलए मआुवजे का मवशेर् पैकेज घोमर्त मकया जाए तामक वह अपनी मस्थमत सधुार कर सकें  और 

आने वाले समय में नकुसान प मता के मलए धान की खेती कर सकें ।  

धन्यवाद, 

 

 (इमत) 
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Re: Regarding  alleged negligence in construction of  NH-74 in Udham 

Singh Nagar district, Uttarakhand 
 

श्री अजय भट्ट (नैनीताल-ऊधमवसहं नगर): नैनीताल-ऊधम मसंह नगर के अन्तगात खटीमा-

पानीपत राष्ट्रीय राज मागा पर जनपद ऊधम मसंह नगर में मस्थत (एन.एच. 74) का मनमााण काया एक 

मनमााण क्पनी को मदया गया था मकन्त ुक्पनी द्वारा मपछले तीन वर्ों से एन.एच.में अनेक स्थानों 

पर मनमााण काया नहीं मकया गया है। 

ऊधम मसंह नगर में जहां-2 भी इस मनमााण क्पनी द्वारा काम मकया गया है कहीं भी पैदल 

चलने अथवा दपुमहया वाहनों तक के मलए समवास लाईनों का मनमााण नहीं कराया है। साथ ही कहीं 

भी योजना बद्ध तरीके से नालों का मनमााण न होने से गढर्ों में पानी भरने के कारण कई बार ेछोटे 

वाहन उसमें र् ब जाते हैं तथा दघुाटना होती है। रूरपरु मजला मखु्यालय में ग्यारह नागररकों की उि 

मनमााण क्पनी की लापरवाही से मतृ्य ुहो चकुी है। 

एन0एच0 के अमधकाररयों की अकयामण्यता के चलते व उि क्पनी की घोर लापरवाही से 

एक दजान से अमधक नागररक दघुाटनाओ ंके कारण मौत के मुंह में समा चकेु हैं व कई गंभीररूप से 

घायल हो चकेु हैं। क्पनी द्वारा 50 प्रमतशत मनमााण काया भी प रा न होने पर इस राष्ट्रीय राजमागा 

मकच्छा रोर् पर टोल वस ला जा रहा है। 

अतः आपसे अनरुोध है मक उपरोि मामले की उच्चस्तरीय जांच करवाने तथा दोमर्यों के 

मखलाि कड़ी कायावाही करने हेत ुमा0 सड़क पररवहन व राजामागा को आदेश देने का कि करें। 

 

 (इमत ) 
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Re: Need to  organise armed forces recruitment rallies in Latur 

parliamentary constituency, Maharashtra 

 

श्री सुधाकर तुकाराम श्रगंर े(लातूर): मेर ेलात र संसदीय क्षेत्र में मपछले लगभग एक दशक से स खा 

पड़ रहा है। मसंचाई के मलए पानी उपलब्ध नहीं होने के कारण यहां मकसानों की िसलें बबााद हो गई 

हैं। पानी की कमी के कारण यहां से सभी बड़े उद्योग भी पलायन कर गए हैं। यहां यवुाओ ंके मलए 

रोजगार के कोई अवसर मौज द नहीं होने के कारण भारी बेरोजगारी व्याप्त है। द सर ेयहां के यवुाओ ंमें 

देशभमि की भावना क ट-क ट कर भरी हुई है तथा व ेसेना में भती होकर देश की सेवा के मलए तत्पर 

हैं। 

अतः इस सदन के माध्यम से मेरा रक्षा मंत्री जी से अनरुोध है मक महाराष्ट्र के लात र मजले 

में मखु्य- मखु्य स्थानों पर थेल सेना, वाय ुसेना और नौ सेना में भती हेत ुरमैलयों का आयोजन 

मकया जाए तामक यहां के नौजावान सेना में भती होकर देश की सेवा कर सकें । 

 

 (इमत) 
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Re: Need to expedite doubling of Botad-Sabarmati and Dhasa-

Jetalsar- Junagarh railway lines in Gujarat 
 

डॉ. भारतीबेन डी. श्याल (भािनगर): माननीय अध्यक्ष जी, गजुरात राज्य में बोटाद मजले को 

अहमदाबाद से जोड़ने वाली लाइन बोटाद से साबरमती तथा सौराष्ट्र मनवामसयों के मलए महत्वप णा 

रूट ढसा से जेतलसर ज नागढ़ रलेवे लाइन के ब्रार्गेज का काया कािी धीमा तथा रुक-रुक कर चल 

रहा है। माननीय अध्यक्ष जी, बोटाद से अहमदाबाद लगभग 12 से 14 गामड़याूँ चलती हैं। एक लाइन 

होने के कारण इस रूट पर यात्री समय पर अपने गंतव्य नहीं पहंुच पाते हैं मजसके कारण यात्री रले 

मागा की बजाय अन्य संसाधनों से राज्य की राजधानी जाना पसंद करते हैं। 

मेरी आपके माध्यम से माननी रले मंत्री जी से अनरुोध है मक जनमहत में उि दोनों लाइनों 

का काया शीघ्र प णा करवाने हेत ुमवभाग को आवश्यक मनदेश देने की कृपा करें। 

 

 (इमत) 
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Re: Problems being faced by residents residing in Leh and Kargil 

districts of Ladakh 

SHRI JAMYANG TSERING NAMGYAL (LADAKH): It is unfortunate that the 

families residing in Latoo, Hunderman, Thang, Teakshi, Turtuk and other 

villages and hamlets of Leh and Kargil districts of Union Territory of Ladakh 

region due to the ceasefire in 1947-48 and Indo-Pak war in 1971, have been 

divided because of the border division between India and Pakistan Occupied 

Ladakh; due to which the members of the same family are staying away from 

each other across the border. Today, decades of pain and grief have filled these 

families, Thus, I urge upon the government to sympathetically take into 

consideration the needs of these divided  families by setting up a meeting point 

at least once in three or six months.  

 (ends) 
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Re: Need to provide employment to all land oustees in railways 

and make it a policy decision 
 

श्री गणेश वसहं (सतना): अध्यक्ष महोदय, रले पररयोजना के मलए रले अमधमनयम, 1989 के माध्यम 

से अथवा राज्य सरकार द्वारा भ मम अजान, पनुवाासन और पनुव्यावस्थापन में उमचत प्रमतकर और 

पारदमशाता अमधकार अमधमनयम, 2013 के माध्यम से भ मम अमधग्रहण जब करती है तो प्रभामवत भ मम 

मवस्थामपतों को उि रले पररयोजना में मनयमुि प्रदान करती है, परतं ुमदनांक 11 नव्बर, 2019 को 

रले मंत्रालय ने प्रभामवत भ मम मवस्थामपतों को रलेवे में मनयमुि प्रदान करने की नीमत को समाप्त कर 

मदया है। 

अध्यक्ष महोदय, यह भ मम अजान, पनुवाासन और पनुव्यावस्थापन में उमचत प्रमतकर और 

पारदमशात अमधकार अमधमनयम, 2013 के अनसु ची दो और राष्ट्रीय पनुवाास और पनुस्थाापन 

नीमत, 2007 दोनों का उल्लंघन है। 

अध्यक्ष महोदय, रले पररयोजनाओ ंमें कुछ प्रभामवत भ मम मवस्थामपतों को रलेवे में मनयमुि 

प्रदान कर दी गयी है और कुछ मनयमुि से वंमचत रह गए हैं। अध्यक्ष महोदय, आपके माध्यम से 

सरकार से मेरी मांग है मक मजतने लोग नौकरी से वंमचत रह गए हैं उन्हें नौकरी दी जाय तथा रले 

मंत्रालय मजस तरीके से प वा में प्रभामवत भ मम मवस्थामपतों को रलेवे में मनयमुि प्रदान करती थी, 

उसी नीमत को पुनः बहाल मकया जाय तामक प्रभामवत भ मम मवस्थामपतों को उि नीमत का प रा लाभ 

ममल सके। 

 

 (इमत) 
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Re: Need to set up industries in Kanker and Bastar in 

Chhattisgarh 
 

श्री मोहन मण्डािी (कांकेर):  माननीय अध्यक्ष महोदय जी, छत्तीसगढ़ राज्य का बस्तर संभाग में 

प्रचरु मात्रा में खमनज संपदा जैसे आयरन और बाक्साइट, कोरण्र्म आमद पाये जाते हैं, वनोपज के 

मामले में बस्तर बहुत ही समदृ्ध है, लेमकन यहां के लोग अन्य उद्योग कर रहे हैं। यहां ग्रामीण क्षेत्रों की 

अमधकतम आबादी स्थायी मनवासी है। जो रोजगार की तलाश में शहरों की ओर पलायन कर रहे हैं। 

बस्तर संभाग में खमनज स्पदा प्रचरु मात्रा में होने के कारण यह धरती तो अमीर है, लेमकन 

यहां के लोग गरीब है। अगर सरकार लौह अयस्क और वनोपज से आधाररत उद्योग धंधे का मजला 

कांकेर व बस्तर में स-ुअवसर प्रदान करती है तो मनमश्चत ही यहां के स्थानीय मनवामसयों को अच्छा 

रोजगार ममलेगा, गरीबी द र होगी। पलायन रूकेगा। इस क्षेत्र के साथ राज्य का भी मवकास होगा। इस 

क्षेत्र में पयाटन की भरप र संभावना भी है। 

अतः माननीय महोदय जी, सदन के माध्यम से मैं सरकार का ध्यान आकृि करना चाहता 

ह ं मक उि मवर्य को गंभीरता से लेते हुए कांकेर और बस्तर में अलग-अलग उद्योग धंधे स्थामपत 

कराए जाने की अमतशीघ्र आवश्यकता है। 

 

(इमत) 
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Re: Need to remove CSAT paper from Civil Services Examination 
[ 

श्री राम कृपाल यादि (पाटलीपुत्र): महोदय, आपका ध्यान आकृि करते हुए बताना चाहता ह ूँ मक 

य पीएससी द्वारा ली जाने वाली प्रारमंभक परीक्षा में दो पेपर मजसमें सामान्य अध्ययन और सी-सेट 

होते हैं। सी-सेट को मसमवल सेवा अमभरूमच परीक्षा भी कहते हैं मजसमें सामान्य अध्ययन वस्तमुनष्ठ 

प्रकार के 100 प्रश्नों का मजसमें प्रत्येक प्रश्न दो अंकों का होता है मजसके आधार पर प्रारमंभक परीक्षा 

मेधा स ची तैयार की जाती है परतं ु2011 से सी-सेट को इस परीक्षा में शाममल मकया गया मजसकी 

प्रकृमत वस्तमुनष्ठ प्रकार की है मजसमें प्रश्नों की संख्या 80 होती है। इसी के आधार पर मेधा स ची बनने 

लगी मजसमें एक खास समदुाय को मवशेर् िायदा होने लगा और गैर अंगे्रजी छात्र असिल होने लग े

और उन्होंने शांमतप णा मांग के माध्यम से 2015 में इसको क्वालीिाई प्रकृमत का करवा मलया मिर 

भी महोदय जो मवसंगमतयाूँ पहले थी वो आज भी है। महोदय, 2011 से पहले जहां महंदी माध्यम के 

लगभग 35 प्रमतशत छात्र उत्तीणा होते थे, वहीं 2011 से यह 2.16 प्रमतशत रह गया। 2018 में 758 

कुल पदों में मात्र 18 महंदी से तथा 721 अंगे्रजी से तथा अन्य भारतीय भार्ाओ ंसे 20 है। 

अतः महोदय, सी सेट के आने के बाद मगरावट को देखते हुए सझुाव है मक सी-सेट को 

हटाने की कृपा की जाए। 

 

(इमत) 
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Re:  Need to establish Kendriya Vidyalayas in Chhota Udaipur 

parliamentary constituency, Gujarat 
 

श्रीमती गीताबेन िजेवसहंभाई राठिा (छोटा उदयपुर): उपयुाि मवर्य के संदभा में कहना चाहती ह ं 

मक मेर ेसंसदीय लोकसभा क्षेत्र छोटा उदयपरु, गजुरात राज्य का आमदवासी क्षेत्र है। महोदय, मेर े

संसदीय क्षेत्र छोटा उदयपरु में केन्रीय मवद्यालय नहीं है, मजसके कारण हमार ेसंसदीय क्षेत्र के छात्र-

छात्राए ंइसके लाभ से वर्ों से वंमचत हैं। संसदीय क्षेत्र में केन्रीय मवद्यालय नहीं होने के कारण वर्ोदरा 

जो मक 125 मक.मी. की द री पर मस्थत है, वहां जाकर पढ़ाई करनी पड़ती है, मजसके कारण 

अमभभावक तथा बच्चों को कािी कमठनाईयों का सामना करना पड़ता है। महोदय, मझेु जो क पन 

प्राप्त होता है उनका भी नामांकन मझेु द सर ेसंसदीय क्षेत्र में कराना पड़ता है, इससे बच्चों को आने 

जाने में बहुत असमुवधा होती है। 

अतः आपसे अनरुोध करती ह ं मक मेर ेसंसदीय क्षेत्र 1. छोटा उदयपरु तथा 2. राजपीपला 

में जल्द से जल्द केन्रीय मवद्यालय की स्थापना की कृपा करें, तामक वहां के बच्चों को भी केन्रीय 

मवद्यालय में पढ़ने का लाभ ममल सके। 

 

(इमत) 
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Re: Need to provide funds for development of Satkosia wildlife  

Sanctuary in Odisha 

SHRI NITESH GANGA DEB (SAMBALPUR): Satkosia Wild life Sanctuary is one 

of the best eco-systems in the country representing a diverse floral and faunal 

extravaganza, spread along the magnificent gorge over the mighty river of 

Mahanadi in Odisha. It was declared as wild life sanctuary in the year 1976. The 

Tiger Reserve has significant Elephant population and endangered species of 

Gharial and Mugger crocodiles. I have visited this wild life sanctuary recently. 

The hamlets located in this sanctuary are deprived of their basic requirements 

like ration, medicines, schools, health centres and communication. Sir, I urge 

the Government of India through you to ensure harmonious co-existence of 

these people and wild animals in this sanctuary and more Funds may be 

provided to make the said sanctuary as one of the best tourist destinations of 

the country. 

 (ends) 
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Re: Need to provide free public education to all 

SHRI T. N. PRATHAPAN (THRISSUR): For the last one month, the students of 

Jawaharlal Nehru University are on strike. I salute the spirits of students in JNU 

for resisting the fee hike. It is not the matter of JNU alone. Protests are going on 

in major universities, IITs and AIIMs against the fee hike. It is very important to 

ensure subsidized education in public educational sector in order to sustain 

social justice in our country. Students should not be denied their right to 

education at any cost. 

Indian institute of Technology has proposed an increase in fees from Rs. 

25,000 50,000 per year, to Rs. 2 lakh per year. The IIT fee hike shows how little 

the government supports research. Fellowships are not distributed for several 

months. Our research scholars are suffering due to lack of funds. This will lead 

to a huge intellectual crisis in our future.  

The government has allocated only 4.6% of the GDP for education last 

year in the budget. This is not sufficient for a better future. It is necessary that at 

least 6% of India’s GDP should be spent on education.  

I request to the Central Government to ensure free public education to all 

in the country. Government should consider the matter of access of Dalits and 

Minority students in our Higher Educational Institutions.  

 (ends) 
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Re: Need to check crime against women and children 

 

SHRI H. VASANTHAKUMAR (KANNIYAKUMARI): I urge upon the Government 

to take steps to check the increasing incidents of crime against women and 

children. 

 

 (ends) 
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Re: Need to extend visa-on-arrival facility to Kozhikode International 

Airport in Kerala 

SHRI M. K. RAGHAVAN (KOZHIKODE): The Government have introduced Visa 

on arrival to the citizens of UAE. Only six airports have been designated for this 

facility in our country. Not one in Kerala.   Kozhikode is the most visited place by 

the people of UAE for business, medical attendance and other matters.  

Kozhikode is also the most connected city between the two countries. 

Kozhikode has an International Airport and can boast of good connectivity.  

I, therefore, urge upon the Government to extend this facility to Kozhikode 

also.  

 (ends) 
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Re: Need to provide funds for construction of houses under Pradhan 

Mantri Awas Yojana (Urban) in Chennai Metropolitan Area under 

South Chennai parliamentary constituency, Tamil Nadu 

DR. T. SUMATHY (a) THAMIZHACHI THANGAPANDIAN (CHENNAI SOUTH): 

According to the 2011 slum population Survey of India, 31% of Chennaites live 

in slums. Chennai Metropolitan population has grown from 2.64 million in 1971 

to 4.68 million in 2011; and now it is 6.5 Million. The expansion of the Chennai 

Metropolitan Development Area (CMDA) from 1,189 Sq. Kms. to 8,878 Sq. Kms. 

has increased Slum Population in CMDA eight fold.  

Slums present the most unhygienic, ugliest, nauseating scene. During 

rainy season, it becomes a breeding place for mosquitoes, exposing the slum 

people to all sorts of diseases. During summer, the thatched huts are prone to 

fire accidents. Thus, the slum dwellers life is the most miserable one. The Slum 

dwellers of Chennai are the worst affected due to very heavy rains, frequent 

floods and cyclonic storms during Monsoons.  

Our Visionary leader Dr. Kalaignar empowered the government to protect 

the rights of slum dwellers from eviction or relocation in 1971. The policy helped 

in created the Tamil Nadu Slum Clearance Board (TNSCB) in 1971. At present 

the CMDA has forgotten to address problems due to climate change, 

urbanisation, and Chennai’s expansion. Development for the urban poor is 

beyond the provision of social housing. This requires around 1.5 Lakh houses 

with all the associated infrastructure facilities for providing quality education to 

medical care to create Smart Slums in Chennai Metropolitan Area.  

I, therefore, urge the Government to take appropriate steps to provide 

funds for the construction of 1.5 Lakh houses under the Pradhan Mantri Awas 

Yojana—Housing for All (Urban) and also initiate the Smart Slums programme 

under the Smart Cities Initiative in Chennai Metropolitan Area which covers my 

South Chennai Constituency.  

 

 (ends) 



10-12-2019   Sh/rjn                                  Uncorrected/Not for publication                                                                  339 

 

Re: Revival of Nanguneri  SEZ in Tirunelveli district of Tamil Nadu 

SHRI S. GNANATHIRAVIAM (TIRUNELVELI): Nanguneri SEZ was the 

brainchild of former Union Minister Murasoli Maran, who conceived and 

proposed this project in 1997. The foundation for the project was laid shortly 

thereafter by the then CM Kalaignar Karunanidhi. Soon after changes in the 

state government led to the project being put on hold. Nanguneri SEZ is spread 

over an area of more than 2600 acres at par with international standards with 

abundant connectivity options by Road, Rail, Sea and Air. It is pertinent to note 

that India’s 4th largest and Most efficient Sea Port, the Tuticorin Port is less than 

2 hours by road from the SEZ.  

The State Government of Tamil Nadu from the year 2011 has taken no 

steps to invite manufacturers to utilise the SEZ. The proposal by the Government 

of India in 2016 to open up Defence Manufacturing Industries is also pending 

with the State Government. The opening up of Nanguneri SEZ will create direct 

and indirect job opportunities and livelihood to more than 100000 families, 

easing the unemployment situation in the country. I request the Government of 

India to expedite the process so as to create more job opportunities for the 

residents of Tirunelveli District in Tamil Nadu.  

(ends) 
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Re: Need to repair 50 km stretch of National Highway 26 in Andhra 

Pradesh 

SHRI BELLANA CHANDRA SEKHAR (VIZIANAGARAM): National Highway 26 

is passing through my Parliamentary constituency of Vizianagaram.  50 Kms 

stretch from Gajapathinagaram to Bobbilli and Saluru road is in a very bad 

condition due to heavy traffic and stagnation of rain water. Around 500 accidents 

have taken place during last year with large number of deaths. 

Hence, I would request the Hon’ble Minister for Road Transport and 

Highways to repair this stretch at the earliest. 

(ends) 
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Re: RBI monetary policy 

 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): The Reserve Bank of India unexpectedly 

hit a pause button on cutting interest rates as it gave more importance to 

prevailing inflation pressure and rising food prices over a worrying slowdown in 

the economy of the country. This is a proof of the twin pressures felt by the 

economy. After five consecutive cuts in interest rates this year, the six-member 

Monetary Policy Committee (MPC) headed by RBI Governor, unanimously voted 

to hold the key repo rate at 5.15 per cent and reverse repo rate at 4.90 per cent 

Bankers and economists had widely expected the Central bank to cut rates for 

the sixth time to support a slowing economy to release more credit in the market. 

The growth rate slipped to a six-year low of 4.5 per cent in the September quarter 

from 7 per cent a year back and unemployment rose to 8.5% highest in 45 years. 

The RBI reiterated that it would maintain an accommodative stance as long as 

necessary to revive economic growth but cut its GDP growth forecast to 5 per 

cent for the 2019-20 fiscal from the earlier estimate of 6.1 per cent helping all 

that claims of the Government.  This is when the Government has taken huge 

amount from the reserves of the RBI. 

(ends) 
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Re: The issue of final Eco-sensitive Notification of Western Ghats 

SHRI VINAYAK BHAURAO RAUT (RATNAGIRI-SINDHUDURG): The matter 

regarding issuance of final notification declaring Eco-Sensitive Area (ESA) of 

Western Ghats in Sindhudurg and Ratnagiri Districts of Maharashtra has been 

pending with the Ministry of Environment, Forest & Climate change for quite a 

long time.  

 People of my Constituency’s Sindhudurg & Ratnagiri have been 

demanding for exclusion of certain villages from the final ESA Notification to be 

issued by Ministry of the MOEF&CC. Maharashtra Government has furnished 

their final suggestions/comments on the Draft Notification sought by the 

MOEF&CC and has also recommended these villages for exclusion from the 

final ESA notification to be issued by the Central Govt.  

 However, this matter has been pending with the Central Govt. since 2013. 

Due to inordinate delay in issuing the final ESA Notification, essential 

development works have been adversely affected and local people are unable 

to carry out even their routine work. This is causing huge loss of livelihood to the 

local people of my Constituency.  

 Hon’ble Bombay High Court in its judgement dated 19th July, 2019 

delivered in response to a Writ Petition No. 12047 of 2017 filed by villagers of 

my Constituency had directed the Union of India to issue the final notification 

latest within 6 months from the date of Judgement i.e. 19th July, 2019. The 

deadline of six months set by the Bombay High Court to the Central Govt. for 

issue of final notification is also expiring in one month's time.  

 I would, therefore, urge the Hon'ble Minister of Environment, Forest & 

Climate Change to kindly take necessary steps to issue the final ESA Notification 

before the deadline set by Hon’ble Bombay High Court expires. 

(ends) 
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Re: Need to construct a permanent building for Kendriya Vidyalaya, 

Gopalganj, Bihar 

डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगजं):  धन्यवाद, अध्यक्ष महोदय। मरे ेसंसदीय क्षेत्र गोपालगंज, 

में सरकार द्वारा केन्रीय मवद्यालय मदया गया है जो मक एक स्क ल के मकान में अस्थायी रूप से चल 

रहा है। मकान की मस्थमत कािी जजार है। मैंने इसके बार ेमें केन्रीय मवद्यालय संगठन को अपने पत्र 

के माध्यम से एवं अतारांमकत प्रश्न के माध्यम से भी ध्यान आकमर्ात मकया है। मवमदत हो मक गोपालगंज 

में जमीन भी उपलब्ध है।  

महोदय, मैं इस सदन में बताना चाह ंगा मक बच्चे भारतवर्ा के भमवष्य हैं। हमार े माननीय 

मखु्यमंत्री श्री मनमतश कुमार जी ने मशक्षा पर मवशेर् ध्यान मदया है मजसके कारण आज लड़मकयां भी 

साईमकल पर सवार होकर स्क ल मबना भय के जा रही हैं। 

महोदय, मैं इस सदन के माध्यम से माननीय मंत्री जी से यह आग्रह कर रहा ह ूँ मक इस 

स्बन्ध में उमचत मनदेश मदया जाये तामक अस्थायी रूप से एक मकान में चल रहा केन्रीय 

मवद्यालय गोपालगंज को स्थायी भवन मदया जाये या बनाया जाये। .. 

 धन्यवाद, अध्यक्ष महोदय। 

 (इमत) 
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Re: Need to set up special centre of Aligarh Muslim University in 

Ramanathapuram, Tamil Nadu 

 

SHRI K. NAVASKANI (RAMANATHAPURAM): Total population of 

Ramanathapuram district in Tamil Nadu is 1,353,445 as per census 2011. Out 

of the total population, the Muslim population is more than 25 percent but there 

are no Central Government sponsored institutions in Ramanathapuram. I would 

like to request to Hon’ble HRD Minister of Human Resource Development to set 

up a special centre of Aligarh Muslim University in Ramanathapuram. 

(ends) 
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Re: Need to set up India Institute of Science Education and Research 

(IISER) in Madurai, Tamil Nadu 

SHRI S. VENKATESAN (MADURAI): Tamil Nadu is the tenth largest Indian 

State by area and sixth largest by population. Tamil Nadu has the sixth highest 

ranking among Indian States in Human Development Index. It was ranked as 

one of the top seven developed states in India based on “Multidimensional 

Development Index” in a 2013 report published by the Reserve Bank of India. 

The economy of Tamil Nadu is one of the largest state economies in India. Tamil 

Nadu has emerged as the leader in the country in terms of Gross Enrolment 

Ratio (GER) in higher education. The All India Survey on higher education report 

(2016-17) released by the Minister of HRD, saw Tamil Nadu lead with a GER of 

46.9%. Out of the 95 Institutes of National Importance, only a very few institutes 

are located in Tamil Nadu. Tamil Nadu deserves to get a new IISER.  

 Madurai is administered by the Municipal Corporation since 1971. It has 

a population of more than 15 lakh. Madurai has important educational institutions 

such as Madurai Medical College, Madurai Law College, Agricultural College 

and Research Institute. It has a bench of the Madras High Court. Madurai has 

an International Airport. It is also well connected by both road and railways.  

 Locating IISER in Madurai which has a long intellectual tradition, will 

provide varied experience and exposure to the students of IISER who would be 

admitted to the institution on an all India basis.  

 Hence, I request the Government to establish a new IISER in Madurai. 

(ends)  
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Re: Regarding expeditious CBI investigation in a murder case in 

Hanumangarh district, Rajasthan 

श्री हनुमान बैवनिाल (नागौर):  माननीय अध्यक्ष महोदय, आपके माध्यम से एक गंभीर मामले की 

तरि प्रधानमंत्री जी और गहृ मंत्री जी का ध्यान आकमर्ात करते हुए बताना चाहता ह ं मक मेर ेप्रदेश 

के हनमुानगढ़ मजले की नोहर तहसील के चक राजासर गांव में 21 ज न, 2009 को एक द्पमत और 

2 मास म बच्चों की नशंृस हत्या कर दी गई। माननीय उच्च न्यायालय के आदेश से मामले की जांच 

सीबीआई में दी गई मजसकी प्राथममकी आरएस(5)(एस)2016, 28 मसत्बर, 2016 को सीबीआई 

ने दजा की। सीबीआई की टीम ने वहां 10 बार जाकर अपने महसाब से जांच की परन्त ुआज तक जांच 

बेनतीजा रही। मेरा आपसे अनरुोध है मक इस पीमड़त पररवार में एकमात्र छोटी बच्ची जीमवत है और 

उसको न्याय कैसे त्वररत प्रभाव से ममले और आमथाक सहयोग उसके जीवनयापन के मलए कैसे ममले, 

उसके मलए प्रयास कर मनदेश जारी करने की जरूरत है। केन्र सरकार सीबीआई, मजस पर प र ेदेश 

को बहुत बड़ा भरोसा है, को मनदेमशत करें मक इस हत्याकांर् में दोमर्यों के मखलाि सख्त से सख्त 

कायावाही करने हेत ुशीघ्रता से जांच करके मलुमजमों को सलाखों के पीछे र्ाला जाये। 

 

(इमत ) 
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Re: Need to review the order of ESIC regarding Super Speciality 

treatment 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): The ESIC imposed conditions such 

as two years with 156 attendance out of that two contribution period not less 

than 78 attendance and continuous remittance of four contribution periods for 

providing super speciality treatment for insured persons and their dependent 

vide order no. V14/11/5/2012/Med1(policy) dated 07-11-2016 and letter no.  

V-14/11/5/2012/Med1 dated 09-03-2017. Due to the implementation of the order 

most of the insured persons have been debarred from the benefit of super 

speciality treatment. The cashew workers and other weaker sections of the 

insured persons have been debarred from the benefit of Super speciality 

treatment. ESI is for the benefit of workers. The orders of the Corporation 

debarring the poor workers from the purview of Super specialty treatment are 

not justifiable.  

Hence, I urge upon the Government to initiate immediate action to 

withdraw the said order and restore the earlier conditions.  

(ends) 
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विशेष उल्लेख – जारी 

 

माननीय अध्यक्ष : श्री राम मशरोममण – उपमस्थत नहीं। 

श्री संतोर् पाण्रे्य – उपमस्थत नहीं। 

  श्री हेमन्त पामटल – उपमस्थत नहीं। 

 श्री असीत कुमार माल । 

 

SHRI ASIT KUMAR MAL (BOLPUR): Hon. Speaker, Sir, I would like to say that 

the problem of unemployment has become a matter of grave concern and it is 

getting more and more acute every year. Trade depression, workers’ 

retrenchment and lock-outs are going on uninterruptedly. The country cannot 

prosper in this way. The effect of unemployment leads the youth to a path of 

doing improper and dishonest acts. The Government should sincerely think 

about this matter. I fervently pray to the hon. Prime Minister to take up steps to 

solve the problem of our country.  

माननीय अध्यक्ष : आसन से एक बार व्यवस्था हो चुकी है। संसदीय काया मंत्री का भी आग्रह था मक 

जब कभी आपको बोलना है, तो आप अपनी सीट से बोलें, तामक स्िीन पर आपका नाम आ जाए। 

यह व्यवस्था केवल माननीय सांसदों के मलए ही नहीं है, माननीय मंत्रीगण के मलए भी यह व्यवस्था 

दी गई है।  

श्री अजुयन राम मेघिाल : महोदय, हम आपके आदेश की अनपुालना करेंगे।  

माननीय अध्यक्ष : आदेश की पालना तो करनी ही है। वह तो करना ही पड़ेगा। 

 श्री राजेन्र अग्रवाल। 

श्री अजुयन राम मेघिाल : महोदय, सार ेमंत्रीगण आपके आदेश की पालना करेंगे। 

माननीय अध्यक्ष : श्री राजेन्र अग्रवाल जी।  

श्री राजेन्र अग्रिाल (मेरठ): महोदय, देश भर में छावनी क्षेत्रों में अंगे्रजी शासनकाल में छावनी 

अमधमनयम 1924 के अंतगात लोगों को अपने मकान या दकुान के नक्शे पास कराने या उन पर अपना 

नाम जड़ुवाने में कोई समस्या नहीं आती थी। यहाूँ तक मक म ल मामलक की मतृ्य ुहो जाने पर उसके 

वंशजों के नाम अलग-अलग चढ़ा मदए जाते थे और समब्समर्यरी न्बर दे मदए जाते थे। परन्त ुमदनांक 

23.03.1968 को सरकार द्वारा देश में छावनी क्षेत्रों की भ मम नीमत जारी करके संपमत्तयों के अलग 

सवे नंबर देने, नाम चढ़ाने, नक्शे पास करने तथा बेचने या मगरवी रखने की अनमुमत देने पर रोक 

लगा दी गई और इस संबंध में छावनी बोर्ों के अमधकार समाप्त कर मदए गए। पररणामस्वरूप अपने 

बढ़ते हुए पररवार की आवश्यकता प री करने के मलए मनमााण की अनमुमत ममलती नहीं है तथा 

कमाचाररयों से ममलीभगत करके लोग अवैध मनमााण कर लेते हैं।  
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 (1410/RV/RSG) 

इसके कारण छावनी बोर्ा में भ्रिाचार को बढ़ावा ममल रहा है।  

 छावनी क्षेत्रों की भ मम नीमत, जो अंमतम बार मदनांक 09.02.1995 में संशोमधत हुई थी, वह 

संसद द्वारा पाररत छावनी अमनमधयम, 2006 का प री तरह से मवरोधाभासी है। इसके साथ ही, आय 

के समुनमश्चत साधनों के अभाव में छावनी पररर्द के अमधकारी छावनी क्षेत्र में मनमाने ढंग से टोल 

वस लने की व्यवस्था लाग  कर देते हैं, मजससे सामान्य नागररकों का उत्पीड़न होता है। आज मेरठ के 

अन्दर 11 स्थानों पर टोल टैक्स के नाके लगा मदए गए हैं और उसके कारण प र ेमेरठ शहर में लोगों 

में नाराजगी है। इन मवर्यों के समाधान के मलए माननीय प्रधान मंत्री जी के मनदेश पर माननीय रक्षा 

मंत्री जी ने पहल की तथा देश भर के छावनी पररर्दों के उपाध्यक्षों तथा संबंमधत सांसदों की एक 

बैठक मदल्ली में आयोमजत की गई। व्यापक मवचार-मवमशा के पश्चात रक्षा मंत्रालय द्वारा एक मवशेर्ज्ञ 

समममत का गठन मकया गया तथा सभी माननीय सांसदों समहत सभी पक्षों से मवचार-मवमशा मकया 

गया। 

 महोदय, मेरा आपके माध्यम से सरकार से अनरुोध है मक उि समममत की ररपोटा शीघ्र जारी 

की जाए, तामक छावनी पररसरों में रहने वाले नागररकों की समस्याओ ंका समाधान मकया जा सके। 

 अध्यक्ष महोदय, आपने मझेु बोलने का अवसर मदया, इसके मलए मैं आपके प्रमत बहुत-बहुत 

आभार व्यि करता ह ं। 

माननीय अध्यक्ष: र्ॉ. संजय जायसवाल को श्री राजेन्र अग्रवाल द्वारा उठाए गए मवर्य के साथ 

संबद्ध करने की अनमुमत प्रदान की जाती है। 

श्री एम.के. राघवन - उपमस्थत नहीं। 

श्री जगदम्बका पाल - उपमस्थत नहीं। 

श्री भान ुप्रताप वसहं िमाय (जालौन): माननीय अध्यक्ष महोदय, मरे ेलोक सभा क्षेत्र जालौन-गरौठा-

भोगनीपरु से गजुरने वाला 4-लेन नेशनल हाईव े- 27 पर झाूँसी से कानपरु के मध्य जो रोर् है, उसमें 

भजुौंद, मपरौना और भोगनीपरु के ओवरमब्रजेज के नीचे कोई समवास रोर् नहीं बनाया गया है जबमक 

ये समवास रोर््स पहल ेसे स्वीकृत हैं। इसके कारण वहां सार ेभारी वाहन गलत मदशा से सड़क पार 

करते हैं, मजससे आए मदन दघुाटनाए ंहोती रहती हैं। मपरौना में तो गलत मदशा में चलने की वजह से 

दजानों एक्सीर्ेंट्स हुए हैं और वहां दजानों लोगों की मतृ्य ुहुई है। 

 महोदय, इसकी स चना मैंने वहां दे दी है, पत्र भी दे मदया है, लेमकन उस पर कोई कारावाई 

नहीं हो रही है। मेरी केन्र सरकार से मांग है मक झाूँसी जनपद में भजुौंद, जनपद जालौन में मपरौना 

और कानपरु देहात में भोगनीपरु में नेशनल हाईव ेपर बने ओवरमब्रजेज के नीचे समवास रोर््स बनवाने 

का कि करें, मजससे इन स्थानों से गजुरने वाल ेलोगों की जान बचाई जा सके। 

माननीय अध्यक्ष: श्रीमती रीता बहुगणुा जोशी - उपमस्थत नहीं। 

SHRI BALLI DURGA PRASAD RAO (TIRUPATI): Thank you, hon. Speaker Sir. 

 Tirupati is one of the world-famous heritage temples. Daily, around 

1,50,000 pilgrims come to Tirumala for darshan of Lord Balaji not only from all 
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parts of the country but also from abroad. Around one lakh devotees are taking 

food from the Annaprasadam complexes maintained by the Tirumala Tirupati 

Devasthanam (TTD) without monetary benefits.  This food is supplied only from 

10 a.m. in the morning to 3 p.m. in the afternoon. With regard to the night dinner 

and morning breakfast, pilgrims are forced to depend on private restaurants in 

the vicinity of TTD. 

 With effective machinery, TTD is running Annaprasadam programme 

whereas the private restaurants are facing a lot of problems because of GST in 

running their businesses. GST paid by institutions are different compared to GST 

paid by private tenants and restaurants.  Also, the charges inclusive of GST for 

choultries and rooms are high, which are maintained by TTD. It is difficult not 

only for the poor people but also for the middle-class people. If GST charges on 

choultries are relaxed, the pilgrims would be happy. Further, TTD can also 

extend more facilities with the available funds. 

 Keeping in view the prevailing situation and in the interest of the pilgrims, 

I request the hon. Minister of Finance, through you Sir, to kindly recommend this 

issue to the GST Council for giving GST exemption only at Tirumala, which 

would give great benefit to the pilgrims. 

माननीय अध्यक्ष: श्री राजमोहन उन्नीथन - उपमस्थत नहीं। 

 श्री राहुल कस्वां - उपमस्थत नहीं। 

श्री दुष्यंत वसहं (झालािाड़-बारां): अध्यक्ष जी, मैं आपको धन्यवाद देता ह ं।  

 महोदय, आपके माध्यम से मैं केन्र सरकार का ध्यान आकृि करना चाहता ह ं मक राजस्थान 

में वतामान पी.एम.-मकसान स्कीम के जो पैसे हैं, उन्हें राजस्थान सरकार मकसानों को प रा नहीं पहंुचा 

रही है। 

(1415/MY/RK) 

 आपसे मझेु इतना ही मनवेदन है, क्योंमक आप हमार ेसंरक्षक हैं। हमार ेकेन्रीय मंत्री जी भी 

यहां बैठे हुए हैं। मैं माननीय मंत्री जी से कहना चाह ंगा मक जो पी.एम. मकसान योजना है, माननीय 

मोदी जी का कहना है मक गरीब मकसानों को छह हजार रुपये ममलना चामहए। वतामान की राज्य 

सरकार, जो अशोक गहलोत की सरकार है, जो कांगे्रस की सरकार है, अब तक मकसानों तक यह 

रामश नहीं पहंुचा रही है। मैं आपसे इतना ही मनवेदन करंूगा मक यह रामश हमार ेमकसानों तक पहंुचायी 

जाए, तामक हमार ेमकसानों का भला हो। 

माननीय अध्यक्ष : श्री रामचरण बोहरा को श्री दषु्यंत मसंह द्वारा उठाए गए मवर्य के साथ संबद्ध 

करने की अनमुमत प्रदान की जाती है। 
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श्री िीरने्र वसहं (बवलया): अध्यक्ष महोदय, आपसे मरेी प्राथाना है मक मकसान स्मान मनमध का पैसा 

मकसानों को ममलना चामहए। देश के प्रधान मंत्री जी ने मकसानों की सममृद्ध के मलए एक महत्वप णा 

योजना बनायी है। जहां भी बीजेपी की सरकार नहीं है, वहां की सरकार वहां के मकसानों के खाते में 

वह रामश नहीं पहंुचा रही है।…(व्यवधान) आप बैठ जाइए। यह आपका मवर्य नहीं है।…(व्यवधान) मैं 

आपसे मनवेदन करना चाहता ह ं मक आपकी तरि से मकसी तरह का कोई मनदेश होना 

चामहए।…(व्यवधान) 

श्री सतीश कुमार गौतम (अलीगढ़): अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से रले मंत्री जी का ध्यान 

अपने लोक सभा क्षेत्र अलीगढ़ की तरि मदलाना चाह ंगा। वैसे तो रले मंत्री जी द्वारा बहुत मवकास का 

काया मकया गया है। मेर ेरलेवे स्टेशन का सौन्दयीकरण भी मकया गया है, लेमकन एक माल गोदाम होने 

की वजह से वह तीसरी लाइन से कनेक्ट नहीं है। मैं आपके माध्यम से मंत्री जी से मनवेदन करना 

चाहता ह ं मक वह तीसरी लाइन से कनेक्ट हो जाए और माल गोदाम  मकसी द सरी जगह मशफ्ट हो 

जाए। इससे हमें बहुत लाभ ममलेगा और टे्रनों की आवाजाही में भी बहुत िायदा ममलेगा। 

 श्री सतंोष पाण्डेय (राजनदंगााँि): अध्यक्ष महोदय, मैं आपका आभारी ह ं मक आपने मझेु बोलने के 

मलए अवसर मदया। छत्तीसगढ़ में कान न व्यवस्था के ऊपर प्रदेश की जनता अब मचंता करने लगी है। 

प्रदेश के मेर ेसंसदीय क्षेत्र राजनंदगाूँव में गैंगरपे हुआ और कल ही वहां मकर्नैप हुआ था। वह आदमी 

पकड़ा गया है। इसके साथ-साथ केवल राजनंदगाूँव ही नहीं, बमल्क मभलाई, मबलासपरु और जसपरु 

में यवुती के साथ गैंगरपे मकया गया है। आज मैं सदन के माध्यम से आपसे मनवेदन करना चाहता ह ं 

मक प्रदेश की जो मस्थमत है, उसके ऊपर मचंता की जाए। आज प्रदेश में हत्या, ल ट तथा बलात्कार 

की घटना बढ़ रही है, उनकी रोकथाम की जाए। 

श्री धैययशील सभंाजीराि माणे (हातकणंगले): अध्यक्ष महोदय, मैं एक महत्वप णा मवर्य पर आपका 

ध्यान आकमर्ात करना चाह ंगा। मैं मजस हातकणंगल ेलोक सभा मनवााचन क्षेत्र से आता ह ं, वहां की जो 

प्रमखु वामहनी नदी है, वह पंचगंगा नदी है। यह नदी प्रद र्ण की वजह से बहुत ही त्रस्त है। वहां के 

लोगों की उपजीमवका होने के कारण खेती और पीने के पानी के मलए इस नदी का कािी महत्व है। 

यह नदी आज बहुत प्रद मर्त हो गई है। उसमें ज्यादा प्रद र्ण होने के कारण उसका पानी खेती के मलए 

भी उपयिु नहीं है। मैं आपके माध्यम से सरकार से मांग करना चाहता ह ं मक उसके मलए एक मवशेर् 

प्रामधकरण बनाया जाए। एक योजना के तहत उसको साि करने के मलए मनमश्चत रूप से काया करना 

जरूरी है। मनमश्चत रूप से हमारी मांग है मक हमार ेक्षते्र के लोगों को अच्छा पानी ममलना चामहए। इस 

हेत ुकेन्र सरकार वहां पर प्रामधकरण गमठत कर ेऔर उस नदी को स्वच्छ करने का कायािम हाथ में 

ले। 

माननीय अध्यक्ष: श्री जगदम्बका पाल जी – उपमस्थत नहीं। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: आज इनका नंबर नहीं है। 

 श्री राहुल रमेश शेवले जी । 
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श्री राहुल रमेश शेिले (ममु्बई दवक्षण-मध्य): अध्यक्ष महोदय,राज्य सरकार ने अंतजाातीय मववाह 

के मलए प्रोत्साहन अनुदान के मलए 50 हजार रुपये के अनदुान को मंज री दी थी। जामतगत असमानता 

को ममटाने के मलए अगस्त 2004 में राज्य सरकार ने कें र सरकार के सहयोग से अंतजाातीय मववाह 

अनदुान योजना शरुू की। इस योजना का उदे्दश्य इस अनदुान रामश का कें र और राज्य सरकार से 

50-50 प्रमतशत धन महैुया कराना है, परतं ुमपछले चार सालों से कें र सरकार ने अपने महस्से की 50 

प्रमतशत रकम को ररलीज नहीं मकया है। इसके कारण राज्य में लगभग 15,000 से अमधक अंतजाातीय 

मववामहत जोड़े कें र सरकार से 50,000 रुपये की मदद की प्रतीक्षा कर रहे हैं। शरुूआत में, इसमें 

लगभग आधा पैसा शादीशुदा लड़की से शादी करने के नाम पर लगाया गया था। शेर् धन का उपयोग 

सांसाररक रोजमराा के काम में आने वाली वस्तओु ंको महैुया कराने के मलए मकया जाता था। राज्य 

सरकार ने बढ़ती महंगाई को देखते हुए समब्सर्ी में 15,000 रुपये की बढ़ोत्तरी करने का िैसला 

मकया है। 

(1420/CP/RC) 

इस योजना का कायाान्वयन मजला पररर्द का समाज कल्याण मवभाग करता है। च ंमक चार 

वर्ों से कें र सरकार ने अपने आबंटन के मबलों को रोक मदया है, तो राज्य में अंतर-जातीय मववाह 

करने वाल ेजोड़ों को यह रामश नहीं ममल पा रही है। इसमलए अंतर-जातीय मववाह को बढ़ावा देने के 

मलए राज्य सरकार ने रामश को मिर से 15 हजार रुपये से बढ़ाकर सीधे 50 हजार रुपये कर मदया 

है। यमद मनयम और शतों का पालन करते हुए नवमव वामहत जोड़े मजला पररर्द के सामामजक कल्याण 

मवभाग में अपना आवेदन जमा करते हैं, तो उन्हें 50 हजार रुपये का चेक मदया जाएगा। राज्य सरकार 

ने चार साल, 2016, 2017, 2018 और 2019 में अपने स्वयं के धन का 50 प्रमतशत स्वीकृत मकया 

है। उसी के मलए अमधस चना मजला पररर्दों को दी गई है। कें र सरकार द्वारा अपने महस्से का 50 

प्रमतशत महस्सा वापस लेने के कारण, राज्य में अंतर-जातीय मववामहत जोड़ों को लगभग चार वर्ों के 

मलए समाज कल्याण मवभाग को इसे स्थमगत करने के मलए मजब र होना पड़ा है। महाराष्ट्र के चंरपरु 

मजले में अंतर-जातीय मववाह के लगभग 559 मामल ेअभी भी प्रलंमब त हैं। इन 559 जोड़ों के मलए 

2,79,50,000 रुपये की रामश लंमबत है।  

अध्यक्ष जी, आपके माध्यम से कें र सरकार से मेरा अनरुोध है मक अंतर-जातीय मववाह को 

बढ़ावा देने हेत ुइस स्कीम के अंतगात अपने महस्से का 50 प्रमतशत वर्ा 2016 से ररलीज कर।े 

धन्यवाद।   

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR):  Sir, I am grateful to you for giving 

me this opportunity.   

 In Kolkata, there is a Stationary Department of the Ministry of Urban 

Development.  Pre-2014, there was a move for transferring that office from 

Kolkata.  But we protested against it and then it was not shifted.  Now the 

problem is that although the budget allocation is there, no purchase order is 
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placed with the Stationary Department situated in Kolkata.  With the result, there 

is no work for the employees who are there. 

 So, I would request the Ministry of Urban Development to issue purchase 

order so that this Stationary Department of the Ministry of Urban Development 

is able to survive.  In short, that is my point. 

श्री राम वशरोमवण (श्रािस्ती): अध्यक्ष महोदय, मैं अमत महत्वप णा मवर्य पर आपके माध्यम से भारत 

सरकार का ध्यान लोक सभा क्षेत्र व मजला श्रावस्ती एवं मजला बलरामपरु की तरि मदलाना चाहता 

ह ं। 

 महोदय, मदरसा आधमुनकीकरण योजना भारत सरकार के मानव संसाधन मवकास मंत्रालय 

द्वारा संचामलत की जाती है। केवल उत्तर प्रदेश के 8,584 आच्छामदत मदरसों में लगभग 25,500 

मशक्षक काया करते हैं। बड़े द:ुख के साथ कहना पड़ रहा है मक इन आधमुनक मशक्षकों को कई वर्ों से 

केन्रांश मानदेय नहीं ममल रहा है। गे्रजएट मशक्षकों को 8 हजार रुपये एवं पोस्ट गे्रजएुट मशक्षकों को 

12 हजार रुपये मानदेय ममलता है, जो इस महंगाई के दौर में ऊंट के मुंह में जीरा सामबत हो रहा है। 

इन तमाम मशक्षकों को 48 माह से अमधक बीत जाने और मानदेय न ममलने से इनका प रा पररवार 

भखुमरी के कगार पर पहंुच गया है। प्रदेश के लगभग 30 हजार मशक्षक कजा और मिुमलसी की भेंट 

चढ़कर आत्महत्या कर चकेु हैं। भारत सरकार ने सबका साथ, सबका मवकास और सबका मवश्वास 

के दृढ़ मनश्चय के साथ सत्ता प्राप्त की है, मगर इस योजना में कायारत मशक्षकों को 48 माह का वेतन 

न देकर योजना पर प्रश्नमचन्ह लगा मदया है।  

अध्यक्ष महोदय आपके माध्यम से सरकार से अनरुोध है मक मदरसा आधमुनकीकरण योजना 

भारत सरकार के मानव संसाधन मवकास मंत्रालय द्वारा संचामलत मदरसे में कायारत मशक्षकों का 

मानदेय बढ़ाया जाए व बाकी बकाया मानदेय का भगुतान यथाशीघ्र कराया जाए।  

SHRI GAJANAN KIRTIKAR (MUMBAI NORTH-WEST): Mr. Speaker, Sir, I thank 

you for permitting me to raise a matter concerning ostomates.   The Ostomy 

Association of India has been functioning in India since 1975.  In order to save 

the patients from this malignant disease, a person’s normal passage for waste 

management is removed and permanently replaced by artificial appliances.  The 

artificial system consists of a pouch like structure on their stomach.  Due to this 

surgery, ostomates do not have control over their waste discharge and they are 

forced to live with limitations of daily routine resulting in tremendous trouble for 

their livelihood.    
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(1425/SNB/NK) 

The appliances used for artificial waste management are very expensive 

and is an additional lifetime burden on the patients. Patients are under constant 

fear that a waste carrying bag may get leaked or may get burst. As the patient 

cannot be recognised by others, the chances of appliances getting damaged 

increases during rail journey. The Ministry of Railways was kind enough to 

provide concession for Ostomates in railway journeys.  

 I would like to earnestly request the hon. Minister, through you, to include 

Ostomates under the physically-disabled category and provide them all the 

facilities as is being provided to disabled people as this would help minimise 

physical, economical and mental problems.  

 Thank you.  

श्रीमती निनीत रवि राणा (अमरािती): अध्यक्ष महोदय, जी.वी.के कंपनी मुंबई एयरपोटा का प रा 

कंटै्रक्ट मलए हुए है। मममनस्ट्री और कारपोरटे अिेयसा ने जी.वी.के कंपनी के अंतगात आने वाली 

ग्यारह िजी कंपमनयों के मखलाि इनक्वायरी की थी, मजसमें इंटरनेशनल एयरपोटा मलममटेर्, मुंबई 

से िंर् ट्रान्सिर मकया गया है। जी.वी.के को मुंबई एयरपोटा पर काम करते हुए बारह वर्ा हो गए हैं, 

मजसमें पहला टेंर्र पांच सौ करोड़ रुपये से शरुूआत हुई, समय बीतने के बाद अब उसका टेंर्र दो 

हजार करोड़ रुपये हो गया है। 

मैं आपके माध्यम से मसमवल एमवएशन मममनस्ट्री से इनक्वायरी कराना चाह ंगी और जानकारी 

प्राप्त करना चाह ंगी मक अमाउंट िजी कंपमनयों में कैसे ट्रान्सिर मकया गया है। इस िंर् को उपयोग 

में कैसे लाया जाता है। मैं सदन और आपके माध्यम से मवनती करंूगी, टोटल पामकिं ग के रवेेन्य  से 

मकतना जमा होता है और रोजाना मुंबई एयरपोटा से एक से रे्ढ़ लाख लोग टै्रवमलंग ओला, उबेर, 

बस, ऑटो या प्राइवेट कार से करते हैं। उबेर और ओला की कार पामकिं ग 120 रुपये होती है और 

प्राइवेट कार पामकिं ग 250 रुपये होती है, यमद मममनमम से मममनमम  रोज का लेते हैं तो एक लाख 

गामड़यां एयरपोटा पर पाका  की जाती हैं।  

 अध्यक्ष महोदय, बहुत इ्पॉटेंट मवर्य है। गवनामेंट ऑि इंमर्या का नकुसान हो रहा है। 

आपको एक ममनट समय देना चामहए।  

अध्यक्ष महोदय: गाइर्लाइन बन चुकी है।  

प्रो. सौगत राय जी, आप अपनी बात कहें।  

श्रीमती निनीत रवि राणा (अमरािती): अध्यक्ष महोदय, जीरो ऑवर में हम जैसे नए लोगों को 

बोलने देना चामहए। अगर इसमें बात नहीं कर पाएगं ेतो कन्कल जन नहीं मनकल पाएगा।  

माननीय अध्यक्ष: आपको शाम छह बजे या कल देखेंगे। अभी सौगत राय जी का नाम बलुा मलया है।   

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Hon. Speaker, thank you for giving me 

this opportunity to raise an important matter of public importance.  
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 Sir, the bank employees from all over the country, led by the United Forum 

of bank unions, are sitting on a dharna in Jantar Mantar today. This dharna is 

against the consolidation of banks by which the total number of banks are sought 

to be reduced. All unions of employees and officers are participating in the 

dharna. I went there. They are saying that with the consolidation of banks, the 

number of bank branches will become less and people will lose jobs. The 

number of ATMs will become less and people will lose jobs. Our hon. Chief 

Minister of West Bengal has written to the hon. Finance Minister asking the 

Government to stop this process of merging banks.  

 Sir, I demand that this anti-people, anti-grahak conspiracy of the 

Government of reducing the number of banks should be stopped and also the 

decision to shift the Head offices of Allahabad Bank and United Bank of India 

should be withdrawn …(Interruptions) 

 Thank you.  

श्री सुनील कुमार सोनी (रायपुर): अध्यक्ष महोदय, आपने मझेु एक महत्वप णा मवर्य पर बोलने का 

अवसर मदया, धन्यवाद। मरे ेलोक सभा क्षेत्र के रायपरु मनवासी मचेंट नेवी इंजीमनयर मवजय मतवारी 

एवं उनकी पत्नी अंज  मतवारी को नाइजीररयाई समरुी लटेुरों द्वारा जहाज से अपहरण कर मलया गया 

है।  

(1430/SK/RU) 

रायपरु मनवासी मतवारी द्पमत्त नेव कन्सटेलेशन के 19 ि  मै्बसा का महस्सा थे। प्राप्त 

जानकारी के अनसुार मशप नेव कन्स्टेलेशन 19 ि  मै्बसा को भारतीय समयानसुार मंगलवार की 

रात 11.30 बजे अपहृत मकया गया है। मशप कंपनी द्वारा प्राप्त जानकारी के अनसुार अज्ञात स्थान 

पर ले जाया गया है।  

 मेरा सरकार से मनवेदन है मक  उनको छुड़वाने के मलए मदद करने की कृपा करें। धन्यवाद। 

श्री सैयद इवम्तयाज़ जलील (औरगंाबाद): माननीय अध्यक्ष जी, यह मदु्दा देश के 65 लाख 

कमाचाररयों से जड़ुा हुआ है। ये कमाचारी सैमी गवनामेंट, प्राइवेट कंपमनयां, कॉरपोरशेन और पमब्लक 

सैक्टर अंर्रटेमकंग्स में काम करते हैं। 

 मैं लेबर मममनस्टर का ध्यान इस ओर आकमर्ात करना चाहता ह ं। वर्ा 1995 में एक ए्पलाइज़ 

पेंशन स्कीम शरुू की गई थी। इसे ईपीएस 95 स्कीम के नाम से जानते हैं। इसमें हर कमाचारी को हर 

महीने अपनी पगार में से 541 रुपये जमा कराने होते थे और ररटायरमेंट के बाद कुछ पैसा पेंशन के 

रूप में मदया जाना था। आज हकीकत यह है मक  28 लाख कमाचारी ऐसे हैं, मजन्हें महज़ 1,000 रुपय े

पेंशन दी जा रही है और बाकी कमाचाररयों को 200 रुपये से लेकर 2,500 रुपये तक ही पेंशन दी 

जा रही है। अभी माननीय प्रधान मंत्री जी के नाम से एक स्कीम शरुू की गई है – प्रधान मंत्री श्रमयोगी 

मानधन योजना। इसमें अगर कोई कमाचारी 100 रुपया महीना जमा करता है तो उसे ररटायरमेंट के 
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बाद 3,000 रुपये पेंशन ममलेगी, जबमक  परुानी स्कीम में 541 रुपये जमा करने के बावज द भी महज़ 

2,000 रुपय ेसे लेकर 2,500 रुपये तक पेंशन ममल रही है। एक कमाचारी को तो कें र सरकार की 

तरि से मसिा  60 रुपये पेंशन ही दी जा रही है। मजतने भी ररटायर्ा ए्पलाई हैं, करीब 65 लाख हैं, 

जंतर मंतर पर आंदोलन कर रहे हैं। मपछले हफ्ते भी इन्होंने आंदोलन मकया है।  

 मेरा सरकार से अनरुोध है मक  इनकी समस्या का हल जल्द से जल्द मनकाला जाए। 

 

माननीय अध्यक्ष: मजन सदस्यों का श न्य काल के मलए नोमटस ममला है, अगर मबल समामप्त के बाद 

समय बचा तो नोमटस पर मवचार करके बोलने का मौका मदया जाएगा। 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, on behalf of all the Members, may I 

thank you for giving an opportunity to many Members present here.  You are 

expanding the scope of democracy. 
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सवंिधान (एक सौ छब्बीसिां सशंोधन) विधेयक 

1434 बजे 

माननीय अध्यक्ष: मद संख्या 19 ली जाती है। 

विवध और न्याय मतं्री; सचंार मतं्री तथा इलेक्ट्रोवनकी और सूचना प्रौद्योवगकी मतं्री (श्री रवि 

शंकर प्रसाद): मैं प्रस्ताव करता ह :ं 

             “मक भारत के संमवधान का और संशोधन करने वाल ेमवधेयक पर मवचार मकया जाए।” 

 

मैं एक बहुत ही महत्वप णा संमवधान संशोधन मबल लेकर माननीय सदन के सामने उपमस्थत 

हुआ ह ं। जब संमवधान बना था तो संमवधान के मनमााता बहुत ही गणुी और अनभुवी थे। उन्होंने भारत 

को कैसा बनाना है, इसके मलए मौमलक अमधकार मदए, नीमत मनदेशक तत्व मदए, इसके साथ 

सामामजक न्याय को भी महत्वप णा दस्तावेज बताया। जैसा र्ॉ. अ्बेर्कर ने कहा था –“This 

Constitution, apart from being a document of empowering India, is also a 

document of social justice.” जहां हमने मौमलक अमधकारों के अंतगात अनचु्छेद 14 में 

इक्वेमलटी की बात कही, अनचु्छेद 15 में नॉन मर्मस्िममनेशन की बात ममहला, मपछड़े वगा, एससी 

एसटी के अगेंसट की बात कही, अनचु्छेद 16 में पमब्लक ए्पलाएमेंट में आरक्षण की बात कही। इसके 

अलावा उनको लगा मक इस देश के दो समदुायों को पोमलमटकल ररज़वेशन देना चामहए। यह 

समझदारी बहुत जरूरी है, इस पर संमवधान सभा में बहुत चचाा हुई मक पोमलमटकल ररज़वेशन मकसे 

देना है। इसके बाद मनणाय मकया मक संमवधान की धारा 330 के अंतगात देश के शैर््य ल्र् कास्ट और 

धारा 332 के अंतगात शैर््य ल्र् ट्राइब को आरक्षण देंगे। यह आरक्षण कैसा होगा? यह आरक्षण उस 

राज्य में उनकी आबादी के अनरुूप के प्रमतशत पर होगा।  

 माननीय अध्यक्ष जी, मिर यह भी सवाल उठा मक अनसु मचत जामत कौन सी होंगी और 

अनसु मचत जनजामत कौन सी होंगी? इसका भी संवैधामनक रास्ता मनकाला गया। There will be a 

Constitutional Order for Scheduled Castes, 1950 and there will be a 

Constitutional Order for Scheduled Tribes, 1950.  

(1435/MK/NKL) 

उन्होंने यह स्पि कहा मक शैर््य ल कास्ट कौन है तो उन्होंने उनकी भी संवैधामनक व्याख्या 

की और मैं इसको पढ़ देना चाहता ह ं। The Constitution (Scheduled Castes) Order, 1950. 

मैं क्लॉज-3 पढ़ रहा ह ं- 

 

“Notwithstanding anything contained in paragraph 2, no person who 

professes a religion different from the Hindu, the Sikh or the 

Buddhist religion shall be deemed to be a member of a Scheduled 

Caste.” 

 



10-12-2019   Sh/rjn                                  Uncorrected/Not for publication                                                                  358 

 

उसके बाद उन्होंने हर प्रदेश में कौन-कौन शैर््य ल कास्ट्स हैं, उसकी संवैधामनक व्याख्या की । 

उनके सामने यह दृमिकोण स्पि था मक महन्द  समाज के अंतगात जो कुरीमतयां आई,ं जो मर्मस्िममनेशन 

हुआ, उसके मआुवजे के रूप में हमें यह आरक्षण देना आवश्यक है। इसी प्रकार वन में रहने के कारण 

हमार ेजो अनसु मचत जनजामत के भाई-बंध ुहैं, उनकी स ची भी अलग से बनाई गई। यह जो आरक्षण 

मदया गया है, वह पहली बार हर दस साल के मलए प्रासंमगक रहता है। It is relevant for 10 years. 

बार-बार इसको संवैधामनक संशोधनों से बढ़ाया गया। वर्ा 1959 में 20 साल, वर्ा 1969 में 30 साल 

और वर्ा 2009 में अंमतम बार 70 साल। यह 70 साल की अवमध 25 जनवरी, 2020 को समाप्त हो 

रही है। अभी हम ऐसा मानते हैं, हमारी सरकार मानती है और सदन भी मानता होगा मक हमार ेजो 

अनसु मचत जामत और अनुस मचत जनजामत के जो बंध ुहैं, हालांमक उनके जीवन में बहुत सधुार आया 

है, मिर भी और सधुार करने की आवश्यकता है। इसमलए, इस आरक्षण को आने वाले 10 सालों तक 

अथाात ्25 जनवरी, 2030 तक चलाया जाए, यह संशोधन लेकर हम आपके समक्ष आए हैं। हमारी 

सरकार ने इनके मलए और क्या-क्या मकया है, वह जब मैं उत्तर द गंा, तो मवस्तार से बोल ंगा। लेमकन, 

मझेु सदन को यह बताना आवश्यक है मक लोक सभा की 543 सीट्स हैं, मजनमें से 84 सीट्स शैर््य ल 

कास्ट्स के मलए आरमक्षत हैं। मवधान सभाओ ंमें कुल 4120 सीट्स हैं, मजनमें से 614 सीटें शैर््य ल 

कास्ट्स के मलए आरमक्षत हैं। जहां तक शैर््य ल ट्राइब का सवाल है, लोक सभा में उनके मलए 47 

सीट्स आरमक्षत हैं और मवमभन्न मवधान सभाओ ंमें 554 सीट्स आरमक्षत हैं।  

 मैं सदन को बहुत मवनम्रता से बताना चाह ंगा मक इन दोनों क्यमुनटीज की पॉपलुेशन मकतनी 

है। वर्ा 2011 के सेन्सस के मतुामबक देश के शैर््य ल कास्ट का पोपलुेशन 20 करोड़ 13 लाख 78 

हजार 372 और जो शैर््य ल ट्राइब्स हैं, उनकी जनसख्ंया 10 करोड़ 45 लाख 45 हजार 716 है। 

So, this is the number as per 2011 Census of the Scheduled Castes and the 

Scheduled Tribes. 

 सर, यह सवाल उठता है मक यह आरक्षण कैसे ममलता है, जनसंख्या का मवचार कैसे करते 

हैं? यह मवचार भी आया था मक देश में पररवार मनयोजन हुआ है, उसके कारण जनसंख्या को मनयंमत्रत 

करने की कोमशश होती है। लेमकन, यह चचाा अटल मबहारी वाजपेयी जी की सरकार में चली थी, मैं 

उसमें मंत्री था, तो यह चचाा आई मक कई प्रदेशों ने पररवार मनयोजन को अच्छी तरह से लाग  मकया। 

माननीय राजनाथ जी यहां बैठे हैं, उनको भी स्मरण होगा, वे भी उस सरकार में मंत्री थे। दमक्षण और 

पमश्चम के कई प्रदेशों ने आपमत्त की मक हमने तो जनसंख्या मनयंत्रण को अच्छी तरह से मकया है, तो 

यमद  आप जनसंख्या के आधार पर न्बर तय करेंगे, तो हमार ेयहां संख्या कम हो जाएगी और मजन 

प्रदेशों ने इसको बमढ़या से मनयंमत्रत नहीं मकया, उनको परुस्कार ममलेगा। तब हमने संमवधान के 

आमटाकल 81 में संशोधन मकया मक वर्ा 1971 की जनसंख्या के आधार पर ही हाउस की संख्या 

चलेगी, जब तक वर्ा 2026 की दोबारा जनगणना नहीं हो जाती है। वहां पर यह फ्रीज है। …(व्यवधान) 

You are a very brilliant Professor. You know everything in advance. I know that. 

जहां तक र्ीमलममटेशन का सवाल है तो हमार ेयहां र्ीमलममटेशन कमीशन है, उसके अनसुार इसको 
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तय करते हैं। मेर ेख्याल में यह संमवधान संशोधन की पिृभ मम है। मझेु लगता है मक प रा सदन 

सवाानमुमत से इसको पाररत करगेा। 

(1440/RPS/KSP) 

हम सभी का कममटमेंट होना चामहए, वे हमार ेबन्ध ुहैं, हमार ेभाई हैं, बहन हैं, हमारा पररवार 

हैं, अगर ऐमतहामसक कारणों से उनको मर्समिममनेशन का सामना करना पड़ा तो इस देश का नैमतक 

कत्ताव्य है और इस सदन का वैधामनक कत्ताव्य है मक हम इसे आगे बढ़ाए।ं इस दृमिकोण के साथ, मैं 

इस मबल को लेकर आपके सामने आया ह ं।  

 इस संशोधन मवधेयक में मैं एक अन्य दृमिकोण पर भी मटप्पणी करना चाह ंगा और बाद में, 

इस पर जो प्रश्न उठेंगे, उनके उत्तर द गंा। एगं्लो इंमर्यन के बार ेमें भी यह प्रावधान मकया गया था, 

एगं्लो इंमर्यन को भी लोक सभा में दो और मवधान सभाओ ंमें एक-एक स्थान मदया जाएगा। इसको 

हम आज लेकर नहीं आए हैं, लेमकन मवचार कर रहे हैं। यह मैं आपको कहना चाहता ह ं। 

प्रो. सौगत राय (दमदम): आप आज अमेंर्मेंट मवधेयक लाए हैं, अब मवचार क्या कर रहे हैं? 

…(व्यवधान) 

श्री रवि शंकर प्रसाद: दादा, आप थोड़ा शामन्त रमखए। बोलने दीमजए। थोड़ा शान्त रमहए। 

…(व्यवधान)  

 सर, मैं यहां दो चीजें बताना चाह ंगा। मैं बहुत मवनम्रता से कहना चाह ंगा मक सदन के सामने 

मझेु यह बताना जरूरी है मक 2011 के सेंसस के मतुामबक भारत में मसिा  296 एगं्लो इंमर्यन्स बचे 

हैं। …(व्यवधान)  

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): This is absolutely false. 

श्री रवि शंकर प्रसाद: सर, मैं प्रोिसर राय से बहुत मवनम्रता से कह ंगा मक मेर ेपास रमजस्ट्रार जनरल 

की इन्िामेशन है। 

Sir, the Law Minister never misleads. Please do not make such a 

statement. 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Then, lay that report on the Table of the 

House. 

SHRI RAVI SHANKAR PRASAD: Alright. I will lay it. 

सर,  मैं संमवधान के सामने बोल रहा ह ं, देश का कान न मंत्री ह ं। आपने इस तरह की बातें 

क्यों कर दी मक मैं ममसलीर् कर रहा ह ं। मैं आपसे यह अपेक्षा नहीं करता ह ं। …(व्यवधान) सर, यह 

संख्या है – 296, मेर ेपास उनकी मर्टेल्स हैं। एगं्लो इंमर्यन्स की संख्या पमश्चम बंगाल में मसिा  नौ है, 

ओमर्शा में मसिा  चार हैं, छत्तीसगढ़ में तीन हैं, महाराष्ट्र में 16 हैं, आन्र प्रदेश में 62 हैं, कनााटक में 

नौ हैं, केरल में 124 हैं, तममलनारु् में 69 हैं। …(व्यवधान) सर, मैं बताना चाहता ह ं मक  

…(व्यवधान) 

कंुिर दावनश अली (अमरोहा): यह एनआरसी की बानगी है। …(व्यवधान) 
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श्री रवि शंकर प्रसाद: सर, आप जानते हैं मक जब सेंसस होता है, सेंसस में कैटेगरी होती है मक कौन 

मशर््य ल्र् कास्ट है, कौन मशर््य ल्र् ट्राइब है, कौन माइनॉररटी है और कौन एगं्लो इंमर्यन है। मैं अपने 

मवद्वान मवपक्ष के ममत्रों को बड़े आदर से बताना चाह ंगा मक संमवधान के अनचु्छेद 366 में मलखा हुआ 

है मक एगं्लो इंमर्यन कौन है। एगं्लो इंमर्यन वह है, मजसके पररवार का कोई पैरेंटल मलंक, िादर की 

तरि से य रोमपयन रहा हो। यह है उसकी संवैधामनक पररभार्ा। …(व्यवधान) बहुत से लोग अलग 

पररवारों में चले गए, शादी करके चले गए, ममश्रण हो गया, ममक्सचर हो गए, उन लोगों ने सेंसस में 

अपने को एगं्लो इंमर्यन नहीं बताया। अच्छे कारणों से नहीं बताया। बहुत से लोग बाहर चले गए। 

…(व्यवधान) हमारा कहना है मक हम आज उनके मलए प्रावधान नहीं लाए हैं।…(व्यवधान) लेमकन 

यह जानना जरूरी है और वे बार-बार कह रहे हैं, संमवधान के दो प्रावधान हैं, मैं उत्तर में कह ंगा मक 

आजादी के दस साल बाद तक इनको पोस्टल और रलेवे मर्पाटामेंट्स में समवास में ररजवेशन ममलता 

था, वह समाप्त हो गया। आजादी के दस साल बाद तक इनको एजकेुशन में एक ग्राण्ट ममलती थी, 

वह भी समाप्त हो गई। मजस समय वे समाप्त हुए, उस समय मकसकी सरकार थी? आपकी सरकार 

थी। अगर आप इस समाज की इतनी मचन्ता करते थे तो इसको क्यों समाप्त मकया, क्यों नहीं आग े

बढ़ाया, यह मैं आपसे प छना चाहता ह ं। …(व्यवधान) कमाल कर देते हैं आप।…(व्यवधान) 

 सर, सामान्यत: मैं ऐसी मटप्पणी नहीं करता ह ं, लेमकन इस तरह की बातें उठती हैं तो मैं 

मवनम्रता से कहता ह  ं मक सवाल उठाने से पहले थोड़ा होमवका  मकया जाए। …(व्यवधान) जब मैं 

मवस्तार से अपना उत्तर द गंा, तब मवस्तार से इसका प्रकटीकरण करंूगा।…(व्यवधान) लेमकन एक 

बात समझना बहुत जरूरी है मक मशर््य ल्र् कास्ट और मशर््य ल्र् ट्राइब का जो ररजवेशन है,  there 

shall be a reservation, लेमकन जहां तक एगं्लो इंमर्यन्स का सवाल है, संमवधान में मलखा है मक 

they will be nominated. यह ररजवेशन एक अमधकार के रूप में है और वहां पररमस्थमतयों के 

आलोक में नॉममनेशन मदया गया था।   

 सर, मैंने कहा मक हमने रास्ता बन्द नहीं मकया है, लेमकन आज हम उसको नहीं लाए हैं। मैं 

मिर प र ेसदन से मवनम्रता के साथ कह ंगा मक यह बहुत ही महत्वप णा मबल है। इसकी गंभीरता को 

देखते हुए, हम लोग इसे सवाानमुमत से पास करें, तामक यह सदन एससी-एसटी के कल्याण के मलए 

सममपात है, यह संदेश हम दे सकें । यही कहकर, मैं अपनी बात समाप्त करता ह ं। 

(इमत) 

माननीय अध्यक्ष: प्रस्ताव प्रस्ततु हुआ: 

“मक भारत के संमवधान का और संशोधन करने वाल ेमवधेयक पर मवचार मकया जाए।” 
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(1445/SRG/IND) 

1445 hours 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): It is with mixed feelings that I rise in this 

Parliament to speak on the Constitution (One Hundred and Twenty-Sixth 

Amendment) Bill, 2019.  Article 334 provides for reservation of seats for a limited 

period of 70 years for the Scheduled Castes and Scheduled Tribes and the 

Anglo-Indians in view of their backwardness.  Constitution (One Hundred and 

Twenty-Sixth Amendment) Bill, 2019 provides for further amendment of Article 

334 of the Constitution, proposing to extend the reservation for the Scheduled 

Castes and Scheduled Tribes in the Parliament and the State Legislatures for 

another 10 years.  I support the extension of reservation for Scheduled Castes 

and Scheduled Tribes for the next ten years.  

I had given a breach of Privilege Motion under Rule 222 against the Law 

Minister this morning for misleading this Parliament. …(Interruptions).   

डॉ. सजंय जायसिाल (पविम चम्पारण): अध्यक्ष जी, क्या यह बात ऐसे सदन में मर्सकस हो 

सकती है?…(व्यवधान) 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Let me just complete. It is my speech. I am 

on my legs …(Interruptions).  Let me complete my speech. …(Interruptions).  

DR. SANJAY JAISWAL (PASCHIM CHAMPARAN): Who is he to stop me? 

…(Interruptions). 

श्री वहबी इडन (एरनाकुलम): आप मझुसे ऐसी बात मत कीमजए।…(व्यवधान). I am speaking 

on facts.  I am speaking according to laws, rules and procedure.  

…(Interruptions).   

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, जब आप मकसी मबल पर बोल रहे हैं, तो मवशेर्ामधकार हनन 

का मवर्य नहीं बोला जाता है। मैं सबुह आपको आसन से इस बार ेमें व्यवस्था दे चकुा ह ं। 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Yes, Sir. I accept you.  

SHRI RAVI SHANKAR PRASAD:  I would like to inform the hon. Member that 

he raised that issue and you stopped him.  The matter ought to have rested there 

Now, in the course of this debate, taking my name and mentioning it is grossly 

unfair.  If there is any reference, it must be deleted from the records. That is all 

I want to say.  

माननीय अध्यक्ष : ररकार्ा मंगाकर देख लेंगे। 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Sir, yesterday, the hon. Minister for Law 

introduced the Bill. सर, यह मबल आपने ही इंट्रोर््य ज मकया था।…(व्यवधान) 
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माननीय अध्यक्ष : आप समझ लीमजए मक यह एगं्लो-इंमर्यन्स का मबल नहीं है। 

श्री वहबी इडन (एरनाकुलम): महोदय, मैं स्वागत करता ह ं। अगल ेदस साल के मलए अनसु मचत 

जामत और जनजामत के आरक्षण के मलए है। मैं इसका स्वागत करता ह ं।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : दादा तो सीमनयर व्यमि हैं। मजस मबल पर आप बोल रहे हैं, आप उस मवर्य को 

तो देमखए। 

…(व्यवधान) 

प्रो. सौगत राय (दमदम): महोदय, इसमें मैंशन है। It relates to Anglo-Indians. …(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : यह इस मबल में नहीं है।  

प्रो. सौगत राय (दमदम): महोदय, यह इस मबल में है। …(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : सरुशे जी, इसे मैं देख ल ंगा। जब आपका मौका आएगा, आप बोमलएगा। 

…(व्यवधान) 

प्रो. सौगत राय (दमदम): महोदय, मैं बता रहा ह ं मक 334 (B) का जो अमेंर्मेंट है, वह एगं्लो 

इंमर्यन्स से संबंमधत है। इसमें ‘एगं्लो इंमर्यन्स’ शब्द नहीं है, लेमकन उनका रिेरेंस है इसमलए 

माननीय सदस्य जो कह रहे हैं, वह ठीक है। 

माननीय अध्यक्ष : ठीक है। 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Sir, the hon. Minister has just now mentioned, 

after introducing the Bill, that there are only 296 Anglo-Indians across the 

country.  He is misleading the House.  That is my point because in my 

Parliamentary constituency alone, in Ernakulum, there are more than 20,000 

Anglo-Indian people.   

(1450/KKD/ASA) 

 Sir, there is a Report of the Fact-Finding Team of the Ministry of Minority 

Affairs, which says: “To understand the social and economic problems as well 

as the aspirations of the Anglo-Indian Community in India, the Minister led the 

delegation to five cities, namely, Kolkata, Hyderabad, Bengaluru, Chennai and 

Kochi.” 

 Sir, there are pictures in this Fact-Finding Document and they have very 

clearly mentioned what exactly is the situation – the economic, social, 

educational – and the system, which prevails in this country about this particular 

community. 

 The Article 366(2) of our Constitution has defined an ‘Anglo Indian’, which 

says:  

“An Anglo Indian means a person whose father or any of whose other 

male progenitors in the male line is or was of European descent but who 
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is domiciled within the territory of India and is or was born within such 

territory of parents habitually resident therein and not established there 

for temporary purposes only.” 

 

So, it is very clearly mentioned, who exactly is an Anglo Indian.  

Sir, I studied in an Anglo-Indian school till my 10th standard.  We have got   

a Higher Secondary School just five years back, which shows how educationally 

backward this community is.  This community  is an ethnic minority, which has 

historically contributed a lot to the growth of this country. You can check from 

the records of the Railway Ministry, for example, about the  number of 

employees, who worked in the initial stages, right from the  pre-Independent 

times and how much contribution this community has given to the country.   

Sir, the Portuguese came to the Malabar in 1498 as a part of the spice 

trade in this country.  The Dutch, French and British followed, and they all 

married to women from India.  Their progenies later were categorised    as Anglo 

Indians. 

When India became independent, the community was not included in 

Article 366(2).  They contributed much in the field of education through hundreds 

of Anglo Indian schools all around the country.  In nursing supports,  defence 

services, and laying the railway lines and telegraphic lines, the Anglo Indians 

made immense sacrifices and contributions,. 

Sir, the  hon. Defence Minister, Rajnath Singhji is sitting here.  The Air 

Chief, the Naval Chief and several war heroes, who secured Gallantry Awards 

are sagas of sacrifice of the Anglo Indian community.    

The  first  Olympic medal winners and several distinguished police officers 

tell the story of the integrity and patriotism of this community. 

In the Constituent Assembly Debates, we notice every community in the 

country confined to their own areas and formed language based States and 

leaders of every organised religion argued for the individual identity and 

existence.  The Scheduled Castes and Scheduled Tribes, who wanted to make 

sure of their voice heard in  the law-making bodies in the country, were provided 

reserved Constituencies. Anglo-Indians, who were scattered  all over the country 

in the operation of railway,  had no particular area, the State to claim of their 

own.    In these circumstances, the generous framers of our sacred Constitution, 
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provided representation  for them in the Parliament and in the State Legislatures 

by providing  them Article 331 and 333. 

Sir, through Article 334(a), the reserved Constituencies for the Scheduled 

Castes and Scheduled Tribes were reserved for stipulated years.  Through 

Article 334(b), the reserved seats in Lok Sabha and State Legislative 

Assemblies were provided for stipulated terms for Anglo Indians. 

As such, Article 334(a) and Article 334(b) were extended up to 25 th 

January, 2020 by the 95th Constitutional Amendment.  But now, the present 

Government has brought the 126th Constitutional Amendment to extend only 

Article 334(a).  The reasons mentioned by the hon. Minister for not extending 

Article 334(b) is that Anglo Indians are well off, and they do not require reserved 

seats through nomination.   This is strange. 

Sir, in this Lok Sabha, there are around 543 elected Members.  Is there 

any one elected as Anglo Indian Member in this august House? मैं आपके माध्यम 

से प छना चाह ंगा मक एक भी एगं्लो-इंमर्यन नहीं है। एक एगं्लो-इंमर्यन राज्य सभा में हैं- श्री रे्रके ओ 

ब्रायन। 

(1455/RP/RAJ) 

 So, the reservation has to exist considering the social fabric, the economic 

situation and the educational backwardness.  I urge upon the Government to 

continue the reservation.  

 If the Anglo-Indian community is not adequately represented in the House 

of the People, the President may nominate more than two Anglo-Indians.  The 

Anglo-Indians face several problems including unemployment, financial and 

educational backwardness and cultural erosion. Most of them are staying in 

rented houses.  All of this is mentioned in the Report of the Ministry of Minority 

Affairs prepared in 2013.  

One will wonder to see the statistics on the population figures mentioned 

in the Parliament by the responsible Ministers.  I have the figure given by the All-

India Anglo-Indian Association where in West Bengal, they have a population of 

45,000.  In Assam, they have a population of 8,000.  In Chhattisgarh, they have 

a population of 5,000.  In Uttarakhand, they have a population of 5,000. In 

Jharkhand, they have a population of 7,000. In Uttar Pradesh, they have a 

population of 15,000. In Delhi, they have a population of 7,000. In Haryana, they 

have a population of 5,000. In Punjab, they have a population of 3,000. In 
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Madhya Pradesh, they have a population of 20,000. In Maharashtra, they have 

a population of 25,000. In Andhra, they have a population of 15,000. In 

Telangana, they have a population of 20,000. In Karnataka, they have a 

population of 45,000. In Tamil Nadu, they have a population of 42,000. In Kerala, 

they have a population of 80,000. There are around 3, 47,000 Anglo-Indians 

spread across the country.  About 50,000 are scattered all over the states and 

Union Territories including Goa.   

 Therefore, on the basis of these facts and figures, I request the 

Government to reconsider it. The Anglo-Indians, as I mentioned, are facing the 

cultural erosion. How can the Government deny, a weak and microscopic 

minority, a Constitutional guarantee, without studying the real population figures, 

the social, educational and financial situation, provided by the founding-fathers 

of our Constitution?  It is just a step by the Government to extend the nomination 

of the Anglo-Indians.  I urge the Government of India to appoint a Committee to 

study the socio-economic situation of this community and also understand the 

educational and employment status of this community.  

सर, कल जब नागररकता (संशोधन) मवधेयक, 2019 इस सदन में आया था, तो हमार े

आदरणीय गहृ मंत्री, अमम त शाह जी ने बोला था मक माइनॉररटीज को प रा प्रोटेक्शन देंगे।  All the 

minorities in the country would be protected. That was the baseline of the Bill 

which he has introduced yesterday. How can we deny a right which is existing 

in the Parliament? According to that right, they cannot be elected to this House.  

So, Constitutionally, they have been given these rights considering their 

historical contributions to this country.  So, I would like the Government to again 

think on these lines to reconsider this very genuine demand of the Anglo-Indians 

brothers and sisters across the country. My specific question to the Minister is 

this: “You said that the law Minister cannot be wrong.”  

THE MINISTER OF LAW AND JUSTICE, MINISTER OF COMMUNICATIONS 

AND MINISTER OF ELECTRONICS AND INFORMATION TECHNOLOGY 

(SHRI RAVI SHANKAR PRASAD): You are misleading the House.  I never said 

that.  Do not misquote me.  

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): When you started your speech, you 

mentioned something like that.  You can go through the records.  

 What is the basis of a figure of 296? Article 366 (2) of the Constitution 

says about the ‘European descent’.  It is also very clearly mentioned.  Some 
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people are trying to mislead the House by saying that there is only British 

descent but that is very unfortunate.  The community cannot be elected through 

an electoral process. So, I would like the Government to understand the peculiar 

situation and continue the reservation for this community. You cannot take away 

the Anglo-Indian representation in the Assemblies also without considering the 

particular State.  It is quite an unfortunate situation.  There are many hon. 

Members who would be speaking after me who will, definitely, say their state-

specific contribution.   

 Therefore, I urge upon the Government to appoint a Committee and study 

their social, economic, educational and unemployment status in this country and 

continue the reservation as in the case of Scheduled Castes and Scheduled 

Tribes. Thank you, Sir.  

(ends) 

माननीय अध्यक्ष : मैं सदन को स्पि कर द ,ं माननीय मंत्री जी प्रस्तावना को और मर्टेल कर दें मक 

लोक सभा और राज्य मवधान सभाओ ंमें नाम मनदेशन द्वारा एगं्लो भारतीय समदुाय के प्रमतमनमध 

संबंधी मबल भी यहां पर रखा गया है। 
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(1500/VB/RCP) 

म§न ेआपको पहले कहा था िक यह िवषय यहा ँपर नहé है। इसिलए म§ ÖपĶ कर 
रहा हó ँिक यह िवषय यहा ँपर है। यह बात चेयर कì तरफ स े³लीयर होनी चािहए। चेयर 
स ेकभी भी गलत बात नहé जानी चािहए। 
 मýंी जी, इसम¤ यह िवषय है न? 
िविध और Æयाय मýंी; संचार मýंी तथा इल³ेůोिनकì और सूचना ÿौīोिगकì मýंी 
(®ी रिव शंकर ÿसाद): सर, म§ इसे एक िमनट म¤ ए³सÈलेन करता हó।ँ  
 म§न ेइसे इंůोड्यूस करते समय कल भी कहा था और आज भी अपनी आरिंभक 
िटÈपणी म¤ कहा ह ैिक यह ÿावधान है। लिेकन आज हम जो संशोधन लेकर आए ह§, 
वह िसफª  शेड्यूल काÖट्स और शेड्यूल ůाइÊस के आर±ण को 10 साल िवÖताåरत 
करन ेके िलए लेकर आए ह§। यह म§न ेकहा है। 
माननीय अÅय±: आज यह िवषय नहé है? 
®ी रिव शंकर ÿसाद: सर, हमन ेिसफª  यह कहा है िक अभी एµंलो इंिडयन के आर±ण 
को िवÖताåरत करन ेका ÿÖताव लेकर हम नहé आए ह§। यह म§न ेÖपĶ कहा है। 
माननीय अÅय±: ठीक है। 

…(Óयवधान) 
®ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): रिव शंकर ÿसाद जी स ेम§ कहना चाहता हó ँिक 
बात यह ह ैिक जब आप Statement of Objects and Reasons िलखते ह§, तो 
representation of the Anglo-Indian community by nomination in the 
House of the People, etc. िलखते ह§ और आिटªकल 334 का िजø करते ह§, य े
सारी बात¤ िलखी ह§। मुझ ेलगता है िक यह इůंोड्यूस होन ेके बाद आपके ऊपर काफì 
दवाब आए ह§। आप अभी इससे भागना चाहते ह§।…(Óयवधान) 
माननीय अÅय±: वह िवषय नहé है। ऐसा नहé कहते ह§ िक भागना चाहते ह§। 

…(Óयवधान) 
माननीय अÅय±: आपको शÊदŌ को सही करना चािहए।  

…(Óयवधान) 
®ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, भागना मतलब वह नहé है। म§न ेउस संदभª 
म¤ यह नहé कहा। आप यह नहé लाना चाहते ह§, ³यŌिक काफì दवाब आ चुका है। 
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लेिकन आप इसको सशंोधन करके बोल सकते ह§।…(Óयवधान) आप एक अम¤डम¤ट 
करके बोल सकते ह§। …(Óयवधान) 
 सर, अ¸छा होता अगर आप अम¤डम¤ट करके बोल सकते िक Statement of 
Objects and Reasons म¤ हमन ेजो डाला है, उसस ेहम इसको हटाना चाहते ह§। 
आप एक अम¤डम¤ट लाकर यह कह देते, तो न Öपीकर साहब कì यह हालत होती और 
न ही हम¤ बोलने कì जłरत पड़ती।…(Óयवधान)  
माननीय अÅय±: आपको म§न ेबोलने का मौका नहé िदया है। हर िवषय पर बोलना 
जłरी नहé है। आप बठै जाइए। 

…(Óयवधान) 
कंुवर दािनश अली (अमरोहा): सर, मेरा एक ³लåैरिफकेशन है।…(Óयवधान) 
माननीय अÅय±: नहé-नहé। इस िवषय पर कोई िडबेट तो नहé हो रही है। 

…(Óयवधान) 
माननीय अÅय±: माननीय सदÖय, हर िवषय पर िडबेट करन ेकì आदत न डाल¤।  

…(Óयवधान) 
माननीय अÅय±: म§न े³लåैरिफकेशन कर िदया है।  

…(Óयवधान) 
माननीय अÅय±: जो िवषय माननीय सदÖय न ेउठाया था, उसके बार ेम¤ म§न ेकुछ 
ÓयवÖथाए ँदी थé, म§न ेआसन स ेउनके बार ेम¤ ÖपĶीकरण द ेिदया है और मýंी जी न े
भी उसको ÖपĶ कर िदया है। इस पर िववाद करन ेकì आवÔयकता नहé है। 
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1503 hours 
DR. HEENA VIJAYKUMAR GAVIT (NANDURBAR): Thank you, Speaker, Sir.  I 
rise to support the historic Constitution (One Hundred and Twenty-Sixth 
Amendment) Bill, 2019 which aims at extending the reservation for the 
Scheduled Castes and the Scheduled Tribes under Article 334 of the 
Constitution for the next 10 years. 
1503 hours   (Shri P.V. Midhun Reddy in the Chair)  
 The reservation for SCs and STs in the Lok Sabha and in the State 
Assemblies was to expire by January, 2020.  This new Bill will extend the 
reservation for the Scheduled Caste and Scheduled Tribe community for the 
next 10 years, that is till January, 2030.   
 Our Government after coming to power has done a lot for the welfare and 
development of the Scheduled Castes and the Scheduled Tribes.  The Narendra 
Modi-led Government has shown its tireless commitment for the welfare and 
upliftment of the SCs and the STs.   

Today, we know where the SCs and the tribal people stand and what their 
situation is.  Despite 70 years of independence, we have not been able to 
provide an equal or a level-playing field for the SCs and STs as that of the people 
belonging to the general category. If we see the Human Development Index of 
particularly those areas where the SCs and STs reside, we can clearly see that 
the areas where the tribals live or where the Scheduled Caste communities live, 
the Human Development Index is way much less than what it is in the general 
areas.  Also, one programme which has recently been started by our Prime 
Minister Modi ji is about the development of the Aspirational Districts.  Most of 
the districts in the Aspirational Districts – there are around 110 districts – are 
tribal dominated.  From this, we can definitely make out that the tribal areas and 
the areas of the Scheduled Caste people are the ones which are yet to be 
developed. 

I come from a tribal area.  Being a doctor, I would like to also speak about 
the health sector, particularly in the tribal areas.  In most of the tribal areas, we 
see a very strange picture.  We will see most of the children suffering from 
malnutrition, and girls and women suffering from anaemia.   
 
 



     10.12.2019    Dir(Vp)/Hcb                       Uncorrected / Not for Publication                          370 

 
(1505/MMN/SPS) 

There is a high rate of maternal mortality. There is a high rate of neonatal 
mortality सर, म§ िजस ůाइबल ±ेý कì ÿितिनिध हóं, उस ±ेý कì आरोµय कì िÖथित के बार ेम¤ 
बताना चाहóंगी। कई साल पहल ेइन सभी ůाइबल एåरयाज म¤ कनेि³टिवटी कì एक बहòत बड़ी ÿॉÊलम 
होती थी। अगर कोई बीमार ह,ै कोई पेश¤ट ह,ै िकसी मिहला को िडलीवरी के िलए हॉिÖपटल जाना ह ै
तो उनके गांव, बÖती तक िकसी भी ÿकार कì एÌबलु¤स या कोई गाड़ी नहé जा पाती थी। इसके कारण 
ůाइबल एåरयाज म¤ बÌैबलु¤स का एक नया कंसÈेट आया। िजसम¤ बांस के Öůैचर बनाए जाते ह§। उस 
पर पेश¤ट को डालकर कई िकलोमीटसª तक उस ेउठाकर ले जाते ह§। बÌैबलु¤स का जो कÐचर ůाइबल 
एåरयाज म¤ था, वह केवल हमार ेमहाराÕů म¤ ही नहé, बिÐक पूर ेदेश के ůाइबल एåरयाज म¤ था। अगर 
आप देख¤गे िक जहां कनेि³टिवटी कì ÿॉÊलम ह,ै वहां इसी तरह स ेपेश¤ट्स को कई िकलोमीटसª तक 
उठाकर हॉिÖपटल तक ले जाया जाता था।  
 म§ अपनी सरकार और खासकर मोदी जी का धÆयवाद करना चाहóंगी िक इन सभी ůाइबल 
एåरयाज म¤ जो कनेि³टिवटी कì ÿॉÊलम थी, उसको दूर करन ेका काम सरकार ने िकया है। आज इन 
ůाइबल एåरयाज और ůाइबल बिÖतयŌ म¤ रोड्स बन ेह§, िजनसे एÌबलु¤स उन लोगŌ के घर तक जा 
सकती है। जहां पर कनेि³टिवटी नहé थी, वहां अलग-अलग माÅयम स ेपेश¤ट्स को लाने कì ÓयवÖथा 
भी हो रही है। मेर ेराºय महाराÕů के िलए हमारी केÆþ सरकार न,े खासकर आिटªकल 275(i) Ĭारा 
ůाइबल एåरयाज के िलए जो फÁड िदया जाता ह,ै उसके माÅयम स ेएÌबलु¤स कì सिुवधा ůाइबल 
एåरयाज म¤ शłु कì ह,ै जो वहां अटल आरोµय वािहनी के नाम स ेÿचिलत है। इसी के साथ ůाइबल 
और एस.सी. फैिमलीज, िजनम¤ ºयादातर फैिमलीज लोअर सोशल इकोनोिमक úपु को िबलŌग करती 
ह§, इसिलए इन फैिमलीज म¤ अगर कोई बीमार होता ह,ै तो उनके िलए हॉिÖपटल का खचª उठाना 
बहòत मुिÔकल हो जाता था। आज आयÕुमान भारत जैसी योजना लाकर सही łप स ेएस.सी./एस.टी. 
कÌयिुनटीज को Æयाय देने का काम हमारी सरकार न ेिकया है। म§ सरकार को बहòत-बहòत धÆयवाद 
देना चाहóंगी। 
 Another important sector is education. While talking about education, I 
would also like to highlight some of the numbers, particularly about the literacy 
rate of our country, right from Independence to till date. I would like to mention 
that in 1961, the literacy rate of the general population was 27.86 per cent, that 
of the Scheduled Caste was 10.27 per cent and that of the Scheduled Tribe was 
8.53 per cent. In 1971, it was 33.80 per cent for the general population; it was 
14.67 per cent for the Scheduled Caste; and it was 11.30 per cent for the 
Scheduled Tribe. In 1991, the literacy rate of the general population was 52.2 
per cent; it was 32.5 per cent for the Scheduled Caste; and it was 29.60 per cent 
for the Scheduled Tribe.  In 2011, if we see the literacy rate, it was 73 per cent 
for the general population; it was 66 per cent for the SC; and it was 59 per cent 
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for the ST. From these numbers, it is very clear that still the SC and ST 
communities in terms of education are way behind the general population. 

While talking about education, I would also like to mention about the 
school drop-outs taking place in the Tribal areas. Our Government has now 
initiated a programme of Eklavya Model Residential Schools for opening new 
English medium residential schools for Tribals in every block which has a 
population of at least 50 per cent Tribals or 20,000 Tribals residing there. Now, 
because of this residential school facility, a lot of Tribal children, who used to go 
from their house to the school and then after certain years used to drop out 
earlier, are now staying in those English medium residential schools. They are 
getting good quality education. Today, we are trying to mould these children into 
those children who can clear exams like IIT, who can clear exams like NEET 
and who can clear exams like UPSC. I can very proudly say that in one of the 
Eklavya Model Residential Schools in my constituency, one Tribal boy has got 
admission into the IIT in Assam. Being a Tribal, I am really proud that a Tribal 
boy from my constituency could qualify in the IIT Exam also.  

While talking about education, I would also like to mention about the Skill 
Training Programme which is being initiated by our Government, particularly for 
the Scheduled Castes and Scheduled Tribes. It is not just only the skill training 
but after the skill training, the boy or the girl, who gets the skill training, is getting 
an opportunity to become entrepreneurs as well. 
(1510/VR/MM) 
 There are programmes like MUDRA loan, there are programmes like 
Start-Up India, there are programmes like Stand-Up India where these boys and 
girls belonging to SC/ST categories are getting an opportunity to become 
entrepreneurs as well and provide jobs to more and more such boys and girls 
belonging to SCs/STs. 
 Sir, I would like to draw the attention of the House to the fact that there is 
a huge a backlog of vacancies of the SCs and STs in different sectors in the 
country. I would like to thank the Government that they have started carrying out 
special drives for filling in these vacancies. The Railway Ministry has started a 
recruitment drive for the SCs, STs, women and the General category people.  
 With this I also would like to bring to the notice of the Government and to 
the hon. Minister some concerns which have come up while filling in these 
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vacancies. Many candidates who apply in the tribal category are not originally 
tribals. They get jobs or they get admissions in the medical colleges and 
engineering colleges. Once they get admission there, if there is some complaint 
or if there is some enquiry into that, these people move to the court. The court 
after knowing that they have taken admission or have been studying for one year 
or have got jobs, gives directive to let them continue. This is actually creating 
problems and causing injustice to those who originally belong to the Scheduled 
Castes and Scheduled Tribes. Through you, Sir, I would like to request the hon. 
Minister to bring in a strict legislation so that those candidates only belonging to 
SCs and STs category could apply for these jobs.  
 Sir, I come from the State of Maharashtra where there is a caste validity 
provision. If somebody has a caste certificate, only on the basis of that caste 
certificate that person cannot apply for a job or take admission. This caste 
validity is done through a proper scrutiny committee which enquires into each 
case individually. I would request the hon. Minister to bring in a legislation where 
in every State all over the country there should be a scrutiny committee which 
can look into who is originally a SC/ST candidate and then give caste validity to 
that person so that only those who belong to original Scheduled Castes/ 
Scheduled Tribes would get justice.  
 Along with this, I would also like to request, through you, to the hon. 
Minister to bring in a legislation particularly for those who are taking admissions 
but do not belong to original SC/ST communities. There should be a strict 
penalty in that case and they should be removed immediately. There have been 
cases where people have got jobs particularly in banking and other sectors. Till 
they retire, they remain in service and there is no justice given to original SC/ST 
candidates and these bogus people continue. Therefore, I would request the 
hon. Minister to kindly look into this.  
 Sir, I can very proudly say that today in this Parliament we have 47 MPs 
from Scheduled Tribe community and 84 MPs from the Scheduled Caste 
community. In the State Assemblies, out of 4120, there are 614 candidates 
belonging to the Scheduled Castes and 554 candidates belonging to the 
Scheduled Tribes. These Members of Legislative Assemblies and Members of 
Parliament are actually the voice of SCs and STs of the country. There are many 
issues of the tribal areas. We need a representation at the State and the Central 
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level. Today, the Government by bringing the One Hundred Twenty-Sixth 
Amendment to the Constitution has in a true sense given justice to the SC/ST 
communities of the country.  
 Sir, the Modi Government has continuously shown its commitment 
towards welfare and upliftment of STs and SCs. Before Modi Government came 
to power, the earlier Governments also had housing schemes, electrification 
schemes, drinking water schemes, etc. But these schemes were never 
implemented in a true sense. There were housing schemes, but not many tribals 
and not many SCs could get houses. After Modi ji came to power, they brought 
in the Pradhan Mantri Awas Yojana, which in a fixed timeframe will be 
completed. Housing for All by 2022 Mission is being implemented by the Modi 
Government.  
 The Ayushman Bharat Yojana is a scheme for universal health coverage 
for all the poor and the under-privileged. The Saubhagya Yojana is to provide 
electrification to all houses. I can very proudly say that through this Saubhagya 
Yojana about 1,10,000 houses in my own constituency have been electrified by 
March 2019.  
(1515/SAN/SJN) 
 Sir, these houses were unelectrified all these 70 years of Independence. 
Right now, after Modiji came to power, he brought in the Saubhagya Yojana and 
in a fixed timeframe, by March 2019, all these programmes of electrification were 
completed.  
 In the tribal areas, people live in hamlets. Along with this, there is drinking 
water issue. Most of the tribal families have to fetch water for drinking from a 
distance. Now, by bringing Har Ghar Jal drinking water scheme, every house is 
going to get pure potable drinking water. This is definitely going to help the tribal 
and the SC families which had to struggle for drinking water, particularly in the 
summer season, where especially the women had to walk for kilometres to bring 
water for their houses.  
 Also, I would like to congratulate the Government for increasing the 
budgetary allocation for the SCs and the STs. If you see, Sir, consistently over 
the last five years, every year the budgetary allocation for the SCs and the STs 
has been increasing. In fact, in the last five years, I can very proudly say, it has 
almost doubled of what it was in the year 2014. Coming from a tribal area, I feel 
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proud that my Government is working with a commitment towards the tribals and 
the SCs. 
 Sir, I would also like to urge upon the Government to look into the fact that 
in the States also, like the Central Government is giving budgetary allocation, 
there is a directive of the Central Government to the States that in every State, 
the budgetary allocation should be based on the percentage of the tribal and the 
SC population of that State. It is unfortunate that many States are not following 
that. So, I request the Central Government to also make a strict legislation that 
the States also follow the same rule as the Central Government is following. 
 Along with this, I would also like to highlight the fact as to why this political 
reservation for the SCs and the STs is important.  The first thing is that the SCs 
and the STs will find a place in the Government as representatives of the SCs 
and the STs. Historically, both have been the disadvantaged groups who never 
had that representation earlier and now, they are here to express the agony and 
hardships of the tribals and the SCs.  
 Sir, I would also like to speak about one of my colleagues who just spoke 
from the opposition benches. I was listening to him very carefully and really 
disappointed to see that my friend from the opposition side had more concern 
about 296 people rather than the 30 crore SCs/STs of the country. So, I would 
request my friend from the opposition that when we are talking of sabka sath, 
sabka vikas, sabka vishwas, then they should also have vishwas in our 
Government and should also think  …(Interruptions) 
 Lastly, I would like to once again congratulate the Government for bringing 
in this Bill to extend reservation for next ten years and also taking into 
consideration the issues, the problems related to the  SC and ST communities 
of the country. 
 Thank you very much. 

           (ends) 
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1519 hours 
SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Sir, I would have 
been very happy to support this Bill. Actually, this would have been one Bill 
which the Government has brought and we could have supported entirely, but 
then unfortunately, they made sure that there is something that we cannot 
accept. Hon. Minister is a very erudite lawyer and I hope that he can explain a 
few things to us. 
 He says that this Bill does not mention the Anglo-Indian community, but 
it is there in the Statement of Objects and Reasons and also the annexure. If it 
is not included in the main Bill, then I would like to know why he is not saying 
that the reservation for the Anglo-Indian community will be extended, like he is 
explicitly saying that it will be extended for the SCs and the STs, which we 
welcome. Why is he not saying that it will be extended for the Anglo-Indian 
community also? 
(1520/RBN/GG) 
 We all know that the Anglo-Indian community is shrinking. Even then, the 
number given by the Minister is highly exaggerated one because I am sure 
amongst us we would know around 50,000 Anglo-Indians in Tamil Nadu itself. 
As Shri Hibi Eden has just now mentioned more than three lakh Anglo-Indians 
live in this country. Their contribution to this nation in terms of sports, in 
Government Departments, especially in Railways, in arts, etc. is something we 
cannot forget. Just because they cannot elect a Member with a population of 
three lakh as they are spread out all over geographically, it is not fair to deny 
them this representation. Not only that. They are taking away their right to be 
represented as MLAs in State Assemblies. Around 13 State Assemblies have 
MLAs who belong to the Anglo-Indian community. Five of them are from the 
South. The South Indian States have one each. Did you discuss with the State 
Governments? Have they accepted it? This Government is again and again 
interfering in the States’ rights and it is taking away their rights in every single 
Bill. As I said, the States’ rights are being taken away by this Government.  
 Just because you have a majority does not mean that you have to hurt the 
minority. Yesterday, you brought a Bill which would hurt the Muslims. Today, 
you are bringing a Bill which is going to hurt the Christians. So, I think majority 
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is not the only factor on which we should run this country. More than that, it is 
the humaneness and the inclusiveness which are more important in democracy.  
 When it comes to the issue of Scheduled Caste and Scheduled Tribe 
reservation, we completely support that. We welcome that. Our intellectual 
revolutionary from Tamil Nadu, Periyar said, “All women and men should live 
with dignity”.  Have we achieved that dignity? After 70 years of political 
reservation, where are we? Still we build walls to keep the Dalits away. Even 
today, we cannot share a crematorium with them. Even the ashes cannot mingle 
with each other. We cannot share water, wells, and tanks. We cannot share 
living spaces with Dalits. They cannot walk on our streets. Is this what we have 
achieved after 70 years of Independence? Aren’t we all ashamed to say this in 
this august House? I think we have to hang our head in shame. You may see 
how many Dalit girls are insulted and raped. Do we raise our voices against 
these atrocities? Do we talk about that? Do we discuss that? In some ways, we 
come to accept it. Even the media does not report it. It is only what happens in 
the cities that get reported. We just ignore what happens to the Dalits in this 
country. The condition of Scheduled Tribes is so bad that we do not even think 
of them and we do not even acknowledge their existence in this country.  
 Many people proudly said here that in Parliament we have 15 per cent 
Scheduled Caste Members and 8.6 per cent Scheduled Tribe Members. But this 
reservation has been given based on the 2001 Census. I think it is high time we 
increased it based on the 2011 Census. We cannot just keep numbers which 
are long gone and decide reservations on that basis. When we are talking about 
reservations I would also like to remind the Minister about the Women 
Reservation Bill which does not seem to be happening at all. Women, whichever 
caste they may belong to, are the Dalits of this country. 
(1525/SM/KN) 
 Ten Central Government Departments which employ more than 90 per 
cent of the people, around 8,223 posts for SCs have not been filled and for STs, 
6,955 posts have not been filled. Is this the way we are going to make the wrongs 
into rights? Even the Central Government does not want to fill the posts which 
have to be rightfully filled by SCs and STs. This information was given by hon. 
Minister, Shri Jitender Singh on the floor of the Parliament.   
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 Sir, when we talk about that the people not being able to live in the same 
vicinity, not being able to walk in the same streets, proudly, I would like to talk 
about Tamil Nadu. When the DMK Party was in power, we built 
Samathuvapuram. It is a complex of houses where our leader, Dr. Kalaignar, 
when he was the Chief Minister, brought in people from different communities - 
from the upper castes to the OBCs, Dalits, SCs and STs. Everybody lived 
together in the same complex and I think it was a giant step, giant lift for humanity 
to include and do away with the caste system.  
 Sir, I would also like to talk about the scholarship benefits given to 
students. When we talk about empowering the SCs and STs, I think education 
plays a vital role in that. This Government has done away with scholarship 
benefits to SC and ST students who get into colleges through the management 
quota. It hurts the students to a very large extent. The Central Government is 
yet to release grants pertaining to around Rs.384 crore to the SC students of 
Tamil Nadu. Is this the way you are going to reach out to the Scheduled Castes 
of this country by not even giving them the Grants which you should give to 
them? 
 According to one survey conducted by the IIM Bengaluru, out of 642 
faculty members across 13 IIMs, four were from the SC community and one was 
from the ST category. The same thing is there when it comes to the IIT Madras. 
In the last ten years, out of 3,848 Ph.D. admissions, only 234 were from the SC 
and ST communities.  
 Sir, is this not the intellectual untouchability? Is this not what Rohith 
Vemula meant when he said that when equality is denied, everything is denied? 
Sir, this intellectual arrogance will not take this country anywhere. I think we have 
to work on helping them in an inclusive and wholesome way. Just bringing in 
reservation and continuing it – we welcome it – is not going to help. You have to 
empower them in all possible ways and treat them with dignity and respect and 
stop playing religion and communal politics. Thank you.   

(ends) 
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1529 hours 
PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I rise to speak on the Constitution (126th 
Amendment) Bill, 2019. I start my speech by paying homage to the Father of the 
Nation, Mahatma Gandhi, Dr. B. R. Ambedkar, Babu Jagjivan Ram and other leaders 
of the Scheduled Caste and oppressed communities of this country. 
 Sir, this Bill has two parts in which two of our speakers will speak. One part 
deals with the extension of reservation to Scheduled Castes and Scheduled Tribes 
for another ten years from 2020. The second part deals with taking away the 
reservation given under Article 334 to the Anglo-Indian community.   
 I fully support the extension of reservation in Parliament and Assemblies to 
the members of the Scheduled Castes and Scheduled Tribes. There are 20 crore 
Scheduled Caste and ten crore Scheduled Tribe people in the country.   
(1530/UB/CS) 
 They must have their proper representation in all the legislative bodies. I must 
mention that in this context, still, injustice is being done to the people from Scheduled 
Castes. The … (Not recorded) is not sending Scheduled Castes, Scheduled Tribes 
Commission Bill to the West Bengal Assembly. The House was adjourned last week 
because of this. This is a great humiliation to SC and ST people. I would urge upon 
the … (Not recorded) to change his ways.  
 Having said, let me concentrate because Shri Sunil Mondal from our Party will 
speak on the Scheduled Castes Scheduled Tribes reservation part for which 
extension is there and there is all round-support for the same. We have not yet been 
able to remove the disparities that exist in the society. The hon. Member, Kanimozhi 
mentioned about the humiliation faced by the Scheduled Castes and Scheduled 
Tribes in the country. Still, Scheduled Tribes in the jungles of Bastar are going to 
Maoists because they are not getting justice from our society. These are the matters 
which should be dealt with in great detail. 
 I totally object to the Government’s efforts to obliterate the representation of 
one community and for this, the hon. Minister has taken recourse to false reports 
from the Registrar General of India saying that there are only 296 Anglo Indians in 
this country. You throw away that report of the Registrar General of India. It is totally 
incorrect. There are several lakhs of Anglo Indians in the country and they are spread 
all over the country. They are spread from Thiruvananthapuram to Dehradun and 
they live in as many as 22 of the 28 States and 9 Union Territories of India. The Anglo 
Indians have greatly contributed to the development of the country. Sir, you must 
read one book by John Masters, it is called Bhowani Junction, which is about the 
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trials and tribulations of the Anglo-Indian community at the time of partition. They did 
not know which way they should go. But Anglo Indians led by Frank Anthony who 
was a Member of the Constituent Assembly pledged to remain in India because the 
Constituent Assembly gave them reservation of two seats in Parliament and one seat 
each in thirteen Legislative Assemblies.  
 The Law Minister at one stroke of pen wants to take away what was given by 
Dr. Ambedkar. What Dr. Ambedkar gave, Ravi Shankar Prasad ji seeks to take away. 
It is very, very unfortunate.  
 Sir, I may mention that the Government did not even once consult the 
representatives of the Anglo-Indian community regarding this step. The thirteen 
States are involved. Bengal has representation of one per cent in the West Bengal 
Assembly. They did not consult the West Bengal Government at all whether it is 
necessary to take away this thing.  
 Sir, if I may say, the Anglo Indians have played a great role in the Army, the 
Armed Forces, education, Indian Railways, police, customs, post and telegraph, 
nursing and other strategic services. We had General Rodrigues as the Chief of the 
Army Staff. Sir, you would know that not only in Army, but in Air Force also they have 
contributed. We had a Chief of Air Staff from the Anglo-Indian community. 
 Sir, you may have heard of Leslie Claudius, four-time Olympian. He is from 
Calcutta and he was the Captain of the Indian Hockey Team in Rome Olympics.  
(1535/KMR/RV) 
 Sir, the greatest contribution of the Anglo-Indians is in the field of education. 
There are hundreds of Anglo-Indian schools under the ICSE Board spread across 
the country. They are the most sought-after schools in the country. Even BJP leaders 
would like to put their children in the Anglo-Indian schools. These schools have 
spawned corporate leaders, politicians, bureaucrats, acclaimed professionals and 
academicians. People from all walks of life, hundreds of thousands of children, 
Hindus, Muslims, Sikhs, Jains, Parsis, besides the Christian children are nurtured 
into becoming caring, well-rounded citizens of India in these schools. There are 
several lakhs of Anglo-Indians who are proud citizens of this great nation.  
 Sir, I would invite you to Bow Street in Kolkata, in Sudip Bandyopadhyay’s 
Constituency. During Christmas, a thousand Anglo-Indians would gather there to 
celebrate Christmas. Bow Barracks is a heritage structure. Anjan Dutt made a film 
titled Bow Barracks Forever. Only in Bow Barracks, a thousand Anglo-Indians live. 
Yet, the Minister comes here and says that there are only 296 Anglo-Indians! The 
Minister is an honourable man; so are they all, all honourable men.  
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 I come to speak against obliteration of a community which was given this 
representation at the time of Independence. At the time of the adoption of the 
Constitution, they adopted India as their homeland. There are two parts to the Bill. 
The first is the part relating to SCs and STs. But, why did you drop the part relating 
to Anglo-Indians. Do not obliterate a proud people. Maybe their only fault is that they 
are Christians and this Government in their rightful thinking, just like the they brought 
the law yesterday, wants to go and tell the country, “See, we have Hindu 
consolidation. Christians are being deprived of their rights.” This is not the way to go. 
The mosaic that is India consists of different religions.  
 Tagore, in his famous poem which became the National Anthem mentioned: 
 

“Ohoroho tobo aobhano procharito, 
Shuni tobo udaro bani; 
Hindu Bouddho Shikh Joino Parosik 
Musolmano Khrishtani” 
 

Mind you, Muslims, Christians, Jains, Parsees and Buddhists are all part of the 
country.  

Purobo poshchimo ase, 
Tobo singhasono pashe, 
Premoharo hoy gatha. 
 

This is the latter part of Jana Gana Mana.  
 Sir, let us talk of taking everybody on the big pilgrimage that is India. Let the 
BJP change their worldview and take India as a Bharat Teertha, as a pilgrimage place 
of India.  

With this, I again support the extension of reservation to SCs and STs, and 
totally denounce the taking away of the representative character of the Anglo-Indians. 
Thank you for the time.  

(ends) 
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1539 hours 
HON. CHAIRPERSON (SHRI P.V. MIDHUN REDDY): The next speaker is 
Shrimati Goddeti Madhavi, the second youngest Member of the House. She is 
26 years old, she represents Araku Parliamentary Constituency from Andhra 
Pradesh which is an ST Constituency.  
SHRIMATI GODDETI MADHAVI (ARAKU): Thank you, Chairman Sir, for giving 
me this opportunity to put forth our party YSRCP’s views on the Constitution 
(126th Amendment) Bill, 2019.  
 Sir, reservation of seats for SC and ST communities in Indian Parliament 
was envisaged to act upon one of the basic tenets on which our forefathers 
expounded. The SCs and STs have faced historic oppression and their voices 
have been suppressed for far too long. The special provisions need to be put in 
place to ensure that their place and representation is secured in the temple of 
democracy. 
(1540/SNT/MY) 
 Article 334 of the Constitution lays down the provisions for the reservation 
of seats for SCs and STs in the Parliament. It mentions that such provision shall 
be stopped to have effect on the expiration of the period of 70 years from the 
commencement of the Constitution. 
 The idea behind such a deadline, which can be extended by the 
Parliament, is to ensure that future parliamentarians can debate and deliberate 
about the utility of such reservations and consider reviewing the same. Today, 
we are fortunate to be given the responsibility of considering such extension of 
reservations as the deadline is 25th January, 2020. 
 Sir, I would like to bring to your kind notice the deplorable conditions of 
tribal population in India. About 45 per cent of them live below the poverty line 
in rural areas and 24 per cent in urban areas. I am proud to be a part of the ST 
community, and my very presence here in this august House is due to the 
reservation policy introduced by the founding fathers of our Constitution. I can 
vouch for the fact that today, many communities do not have access to quality 
education and dignified livelihood opportunities. In spite of the various schemes 
under different Ministries, the conditions have not been improved adequately. 
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 Sir, I represent the Araku constituency in Andhra Pradesh, which as I have 
mentioned above is a reserved seat. Apart from livelihood, education, access to 
drinking water and health issues, rural connectivity in my constituency needs to 
be improved drastically. Precious lives are lost due to lack of connectivity and 
the time taken for patients to reach a hospital. Lack of rural connectivity is also 
one of the major reasons for the fruits of development not reaching or filtering 
down to the people belonging to the tribal communities. In this regard, I would 
like to highlight two major points. 
 For the construction of rural roads, there is a point system which is 
followed, based on the number of habitations that the road connects. However, 
as all Members of this House would agree, especially in hilly and dense terrain 
areas, this point system for evaluation does not seek to achieve the objective of 
rural connectivity. So, through this august House, I request the Government to 
exclude this point system, especially for reserved constituencies and construct 
roads that connect all habitations. 
 Secondly, more often than not, a lot of these development works need to 
be undertaken in forest areas. In that regard, the speedy clearance, especially 
environmental clearance is absolutely necessary. 
 In this regard, through you, Speaker Sir, once again, I would like to urge 
the Government and especially the Rural Development Ministry to pay special 
focus on Pradhan Mantri Gram Sadak Yojana and ensure that rural connectivity 
is improved drastically and there is proper and full utilizations of the budget 
allocated to various schemes under the Ministry of Tribal Affairs. 
 In conclusion, I would like to extend the support of YSRCP Party for this 
legislation which caters to the demand of the present scenario, and is bold 
enough to rethink the utility of provisions, as was constructed by our forefathers. 
 Thank you, Sir. 

(ends) 
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1544 बज े
®ी कृपाल बालाजी तुमाने (रामटेक):  सभापित जी, इस ऐितहािसक िबल पर आज 
मझु े अपनी पाटê कì ओर स े अपना प± रखने का मौका िमला है। यह एक ऐसा 
ऐितहािसक िबल है, िजसके Ĭारा इस देश के अनसुूिचत जाित और अनसुूिचत 
जनजाित के लोगŌ के िवकास के िलए इससे लाभ होन ेवाला है। उनके जो ÿितिनिध 
आज इस संसद म¤ आते ह§ या िकसी िवधान सभा म¤ जाते ह§, उसस ेउनकì समÖया 
सलुझाने के िलए इसका लाभ होता है। 
(1545/CP/GM)   

म§ इस िबल का समथªन करता हóं। आप सभी जानते ह§ िक सबस ेपहले 24 
िसतंबर, 1932 म¤ पूना पै³ट के अंतगªत डॉ. बाबा साहेब अंबेडकर जी और उस समय 
के ÿधान मýंी रामस ेमैकडोनाÐड के बीच म¤ यरवदा जेल म¤ इसका एक एúीम¤ट साइन 
हòआ था। उस समय 8 ÿोिवंसेज़ म¤ 147 सीट्स åरजÓडª कì गई  थé। उस समय कì 
अस¤बली म¤ हम¤ 147 जगह िमली थé। उसके बाद कांÖटीट्यूशन म¤ परम आदरणीय डॉ. 
अंबेडकर साहब न ेहम¤ Æयाय देने के उĥेÔय स,े िजतने भी देश के िडÿेÖड लोग ह§, जो 
अनसुूिचत जाित के ह§, अनूसूिचत जनजाित  के ह§, उनको इसका लाभ िमले, इसके 
िलए संविधान म¤ इसका ÿावधान िकया गया । इस ÿावधान के अंतगªत हम¤ हर 10 
साल के बाद इसे åरÆयू करना पड़ता है। पािलªयाम¤ट म¤ अनसुूिचत जाित कì 84 सीट्स 
åरजÓडª ह§ और उसी तरह 47 सीट्स åरजÓडª फॉर शेड्यूल ůाइÊस ह§। इसी तरह स े
सभी राºयŌ कì िवधान सभाओ ं स े अगर हम उसकì तुलना कर¤, तो 614 सीट¤ 
अनसुूिचत जाित के िलए और 554 सीट¤ अनुसूिचत जनजाित के िलए आज åरजÓडª 
ह§।  

आज पॉपलेुशन बढ़ती जा रही है। अगर हम देख¤ग े तो एससी, एसटी कì 
पॉपलेुशन भी बढ़ रही है। ºयादा स ेºयादा एससी और एसटी के लोग łरल एåर याज़ 
म¤ रहते ह§। आज सरकार कनेि³ट िवटी के िलए काफì ÿयास कर रही है। ÿधान मýंी 
úाम सड़क योजना हो, Öटेट हाईवेज़ हŌ, उनके Ĭारा हम राÖते बना रहे ह§। इसके िलए 
जो िनिध आज हम¤ िमल रही है, मझु ेलगता है िक वह पयाªĮ नहé है। इस मामले म¤ भी 
Åयान देने कì म§ मांग करता हóं।  
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अगर अनसुूिचत जाित का हम िवचार कर¤ तो 1,242 काÖट्स एडं सब काÖट्स 

ह§, उनका इसम¤ समावेश है, यानी वे इसम¤ इन³लूडेड ह§। इसी तरह एसटी कì भी 705 
काÖट्स एडं सब काÖट्स इस कैटेगरी म¤ इÆ³लूडेड ह§। हम¤ यह देखना पड़ेगा िक जो 
यह एलोकेशन का मैटर है, हम िकस तरह स ेइसके ऊपर सोचते ह§। म§ आदरणीय मýंी 
जी स ेिवनती कłंगा िक इनका पस¦टेज़ बढ़ता जा रहा है। अगर हम महाराÕů के बार े
म¤ िवचार कर¤ग,े तो महाराÕů के लेिजÖलेशन म¤ 13 पस¦ट सीट्स शेड्यूल काÖट्स के 
िलए åरजÓडª ह§ और 7 पस¦ट शेड्यूल ůाइÊस के िलए åरजÓडª ह§। आज शेड्यूल काÖट 
कì पॉपलेुशन 17 स े18 पस¦ट है और एसटी कì पॉपलेुशन 10 पस¦ट है। इस मामले म¤ 
सोचा जाए िक िजस तरह स े पॉपलेुशन होगी, उसके अनपुात म¤ लेिजÖलेशन म¤, 
अस¤बली म¤ सीट¤ åरजÓडª करन ेकì आज स´त जłरत है।  

म§ इस िवषय म¤ एक बात और कहना चाहता हó ंिक शेड्यूल काÖट्स और शेड्यूल 
ůाइÊस के ºयादातर भाई-बहन को हम देखते ह§ िक ये łरल एåरयाज़ म¤ रहते ह§। उनम¤ 
एजकेुशन का Öतर अभी कुछ बढ़न ेजा रहा है। शेड्यूल ůाइÊस म¤ आज भी Öतर उतना 
बढ़ता हòए हम¤ िदखाई नहé देता है। जब भी कोई वैक¤ सी िनकलती ह§, िकसी पीएसयू म¤ 
हो या गवनªम¤ट िडपाटªम¤ट म¤ हो, तो वहां पर इंिµलश Æयूज पेपर म¤ और उसी एåरया के 
सबस ेबड़ ेÆयूज पेपर म¤ एडवरटाइजम¤ट देने का हमारा ÿावधान होता है। म§ आदरणीय 
मýंी जी स ेइस िवषय पर åर³वैÖट करना चाहता हóं िक वहां के जो लोकल Æयूज पेपसª 
ह§, उन लोकल Æयूज पेपसª के माÅयम स ेअगर हम एडवरटाइजम¤ट द¤ग,े तो आज भी 
हमार ेएससी, एसटी के ब¸चŌ को रोजगार उपलÊध हो सकता है।     
(1550/NK/RSG) 

आज भी पीएसयूज म¤ देख¤ तो शेड्यूल ůाइÊस का बैकलॉग आज भी बड़ ेपैमाने 
पर है। इस िवषय पर हम¤ गंभीरता स ेसोचने कì जłरत है। एµंलो इंिडयन पॉपूलेशन के 
बार ेम¤ काफì अलग-अलग िवचार ह§, लेिकन 296 का अथराइºड िफगर ही हमार ेदेश 
म¤ है। इस मामले म¤ भी हम गंभीरता स ेसŌचगे। िपछले महाराÕů असÌेबली म¤ दो म¤बर 
हम¤ नहé िमले, अभी भी हमार ेपास म¤बर नहé ह§ िजसस ेवह जगह खाली रह जाती है। 
ऐसी जगह ³या िकÆहé दूसर ेभाइयŌ को दी जा सकती है, इस पर हम गंभीरता स ेिवचार 
कर¤, यही मेरी आपस ेदर´वाÖत है। जय िहÆद, जय महाराÕů।  

(इित) 
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1551 बज े 
®ी सुनील कुमार िपंटू (सीतामढ़ी): सभापित महोदय, आपन े मझु े 126वां संिवधान 
संशोधन िवधेयक, 2019 पर चचाª म¤ भाग लने ेकì अनमुित दी, इसके िलए म§ आपको 
कोिट-कोिट धÆयवाद देता हó।ं संिवधान के अनु̧ छेद 334, खंड-क, म¤ ऐसी ÓयवÖथा है, 
िजसम¤ अनसुूिचत जाित और अनसुूिचत जनजाितयŌ के िलए लोक सभा और िवधान 
सभाओ ंम¤ आर±ण कì अविध दस वषª   25 जनवरी, 2020 से 25 जनवरी, 2030 तक 
बढ़ाने का ÿावधान िकया जा रहा है।  
 अनु̧ छेद के खंड क और ख म¤ 70 वषª के िलए िलखा गया है, उस ेसंशोिधत करके 
80 वषª करन ेका ÿवधान िकया जा रहा है। सरकार Ĭारा िबल लाया गया है, िबहार के 
सÌमािनत नेता व मु́ य मýंी ®ी नीतीश कुमार और हमारी पाटê, जेडी(यू) इस िबल का 
समथªन करती है। इस िबल म¤ िलखे गए ÿावधान को दस साल बढ़ाने के ÿोिवजन का पूरा 
सÌमान और समथªन करती है।  
 िपछल े70 सालŌ से देश म¤ आर±ण का ÿावधान है। बाबा साहबे भीमराव अÌबेडकर 
उसी समाज से आते थ।े आर±ण देते वĉ सिंवधान िनमाªता ने उस समाज कì पीड़ा को 
देखा और समझा। उÆहŌने देखा िक समाज और देश म¤ उनको िकस ÿकार से हीन भावना 
से देखा जाता है। उस समाज को बराबरी का सÌमान िदलाने के िलए संिवधान म¤ आर±ण 
का ÿावधान रखा गया।  

उस समय इसे 70 साल तक लागू रखन ेका िवचार िकया गया और यह 70 सालŌ 
तक चला। आज लोक सभा म¤ 84 सीट¤ ह§, िजसम¤ अनसुूिचत जनजाितयŌ के िलए 47 सीट¤ 
आरि±त ह§। देश भर कì सभी िवधान सभाओ ंम¤ 614 सीट¤ अनसुूिचत जाित और 554 
सीट¤ अनसुूिचत जनजाितयŌ के िलए आरि±त ह§। इस ÿकार पूर े िहÆदÖुतान कì िवधान 
सभा और लोक सभा म¤ इस समाज के लोगŌ को आर±ण िदया गया है, िजसस ेवह लोक 
सभा और िवधान सभाओ ंम¤ बोल सक¤ । संिवधान म¤ इस बात का ÿोिवजन रखा गया है। 
आजादी के 72 साल बाद आज भी इस समाज को हीन भावना, छूत-अछूत कì ŀिĶ स े
लोग देख रहे ह§। इस पर लगाम लगान ेके िलए स´त कानून कì जłरत है। इसके साथ ही 
इस समाज को आगे ल ेजाने और उÂथान के िलए  योजनाए ंचल रही ह§, उन योजनाओ ंके 
माÅयम से भी इस समाज को सÌमान देन ेका काम राºय सरकार और भारत सरकार दोनŌ 
कर रही ह§।    
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(1555/SK/RK) 

सरुि±त सीट¤, जो अनसूुिचत जाित और अनसूुिचत जनजाितयŌ के िलए ह§, खाली 
ह§, बैकलॉग चल रहा है। मेरा आपके माÅयम  से सरकार से िनवेदन है िक  इÆह¤ जÐद से 
जÐद भरकर लोगŌ को आसन पर Öथािपत कर¤ तािक वे अपन ेसमाज के साथ Æयाय कर 
सक¤ । 

यह देखा गया है िक  बकैलॉµस के कारण समाज के दब े कुचल ेगरीब अनसुूिचत 
जाित, अनसुूिचत जनजाित के लोग उस Öथान पर पहòचंने स ेवंिचत हो जाते ह§। माननीय 
नेता नीतीश कुमार जी, िबहार के मु́ य मýंी, िबहार म¤ शोिषत दिलतŌ, अनसुूिचत जाित, 
अनसुूिचत जनजाित के हक के िलए लगातार काम कर रहे ह§। इनको सरं±ण देना, इनको 
िकसी ÿकार कì असिुवधा न हो, इनका हक न मारा जाए, इस तरफ िबहार के मु́ य मýंी 
जी का Åयान सवō¸च ÿाथिमकताओ ंम¤ रहता है। वे लगातार इस तरफ Åयान देते रहे ह§। 

माननीय अÅय± जी, म§ सदन के माÅयम से देश के अनसुूिचत जनजाित, अनसुूिचत 
जाित के लोगŌ से अनरुोध करना चाहता हóं िक  िजस ÿकार माननीय नरÆेþ मोदी जी के एक 
आĽान पर सÌपÆन लोगŌ ने गैस कì सिÊसडी छोड़ी, उसी ÿकार अनसुूिचत जाित और 
अनसुूिचत जाित के सÌपÆन लोग उस Öथान तक पहòंच चुके ह§, जहां åरजव¥शन कì जłरत 
नहé है। वे अपन ेही समाज के भाइयŌ के िलए åरजव¥शन छोड़न ेका ÿण ल¤ तािक उÆह¤ 
अिधक से अिधक ÿोÂसाहन िमल सके। एससी और एसटी समुदाय को संर±ण ÿाĮ हòआ 
है, इसका लाभ समदुाय को िमल भी रहा है और लोगŌ का उÂथान भी हो रहा है।  

म§ पुन: इस िबल का समथªन करता हó ंऔर हमारी पाटê इस िबल के समथªन म¤ है। 
बहòत-बहòत धÆयवाद। 

                                                                                                 (इित) 
माननीय सभापित (®ी पी.वी. िमधुन रड्ेडी): ®ी महताब जी। 
ÿो. सौगत राय (दमदम) : महताब जी अ¸छा बोलते ह§। 
िविध और Æयाय मýंी; संचार मýंी तथा इल³ेůोिनकì और सूचना ÿौīोिगकì मýंी (®ी 
रिव शंकर ÿसाद): पहली बार दादा ने िकसी कì तारीफ कì है। आपका अिभनंदन है। 
ÿो. सौगत राय दमदम : म§ तो बराबर िनिशकाÆत जी कì भी तारीफ करता हó।ं 
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1557 hours 
SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Thank you, Sir.  This 
is a very important Constitution (One Hundred and Twenty-Sixth 
Amendment) Bill, important in the sense that it gives us the 
responsibility to be committed to make our society whole, to make 
our nation great, to bring the deprived sections of our society into the 
mainstream, and to provide them equal opportunity.   

It was contemplated during the Constituent Assembly debate 
that adequate reservation should be provided to those people who 
have been deprived of opportunity, because of various reasons, for 
thousands of years.  But the history goes beyond our Constituent 
Assembly debates.  One falls back on the Poona Pact, an agreement 
which was signed in 1932 between Mahatma Gandhi and Dr. 
Ambedkar at Yerwada Jail.  Subsequently, Mahatma Gandhi 
undertook the Harijan Padyatra, especially in Odisha, for more than 
28 days.  That is the only place where Mahatma Gandhi walked on 
foot with his compatriots and also created an awakening for social 
intertwining of respective castes.  That was also another method of 
bringing cohesiveness within the Hindu society. 

What was happening then was, a major attempt was made by 
the British imperialism to divide the society because our society was 
caste-ridden.  One constituency was for the Muslims.  Another 
constituency was being created especially asking a specific section 
of the society that they are deprived, oppressed and that is the 
reason why they should also strive to have a specific constituency. 
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(1600/RC/MK) 

 The Poona Pact made it cohesive so that everyone would come under 

one banner and one society.  That is the reason why subsequently we had 

double membership from one constituency.  We have progressed from double 

membership to specific reservation of respective seats and accordingly it has 

been divided since our Constitution came into existence …(Interruptions). 

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.V. MIDHUN REDDY): This will not go on record.  

Please go ahead with your submission. 

…(Interruptions) …(Not recorded)  

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): I still have a question to ask the 

hon. Minister of Law and Justice.  When he introduced the Bill, I wanted to 

understand why he has only mentioned extension in the long line after Clauses 

(a) and (b), it says, “for the words ‘70 years’ the words  ‘80 years’ in respect of 

Clause (a) and ‘70 years’ in respect of Clause (b shall be substituted.  One can 

understand, while going through the Bill, this extension is going to be done for 

Scheduled Castes and Scheduled Tribes.  But when you are not extending the 

reservation for Anglo-Indians, should it be understood that reservation or 

nomination of Anglo-Indians is not getting extended?  I think by Friday, this 

House is going to be adjourned sine die if you are not extending it by another 2-

3 days’ time.  If that is so that we are adjourning the House sine die on Friday, 

are you going to bring another amendment to the Constitution to provide for 

nomination of Anglo-Indians that is being provided for the last seven decades?  

I do not believe that, that is going to happen.   

Here I would just like to repeat one issue that had been said earlier in this 

House, in early 1950s by a famous tribal or a Jharkhand leader of that day.  He 

was Major Jaipal Singh.  He said that civilisation first started from forest.  It 

moved towards river valley and it flourished.  Now the civilization is going back 

to forest.  What did he mean by that?  He said that urbanization is moving 

towards those areas which have large mines, adequate water and where new 

townships are being created.  That is what he said that civilization is moving 

back and it will move further to the forest area.   

Being a member of the previous Delimitation Committee, I came to 

understand - especially in our State and the neighbouring States of Odisha - that 

the population of tribals is shrinking in Scheduled Areas because a large number 
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of people from other parts of the State and educated mass of people are being 

employed in those townships, steel plants and other industries.  They are 

outnumbering the Scheduled Tribes of those areas.  So, the demography of that 

area is getting changed.  The reservation is also being denied to those people.  

It is because of urbanisation that the tribal people move out.   

With new investment relating to construction of irrigation facility, dams and 

barrages, a large part of area gets inundated.  With the result, they are forced to 

move out.  So, that is the major reason why there is depletion of Scheduled 

Tribes in the Scheduled Areas, especially Scheduled Area 5 and Scheduled 

Area 6.  I believe the same issue will also be affecting the Andhra Pradesh and 

Telangana.  Here is a case which I think this House should consider and the 

Government should also consider that how to protect the indigenous character 

of our people. 

(1605/SNB/RPS) 

How to protect the interests of the people belonging to the Scheduled 

Tribes? How to protect the political power that is being provided through the 

reservation to the Scheduled Tribes? That is what is necessary when we are 

deliberating and extending the period of reservation. It is necessary to extend 

this reservation for another 10 years, but it is also necessary to ensure that their 

numbers do not shrink.  

 Prof. Saugata Roy just now mentioned, while he was deliberating, that 

today we have a Scheduled Caste population of around 20 crores and a 

Scheduled Tribe population of around 10 crores. Here a change is happening. 

When we go through the National Register of Population, we find that at one 

point of time, during the 1970s, they were concentrated in certain areas. I could 

say about my State of Odisha. A large number of people belonging to the 

Scheduled Castes are engaged as agricultural workers. They do not have that 

much of land-holdings and they are mostly share-croppers. They have been 

victims of circumstances for years together. In my State, I would name one 

Schedule Caste community, namely, Bhoi.  Some 1300 years ago, they were 

rulers of the State of Odisha. During that period, the maritime activities had 

flourished which had contacts with Indonesian islands. But they were defeated 

in different wars and were driven out from the urban areas of that age. Many of 

them went back to the forests.  



10-12-2019    Sh/Rjn                              Uncorrected/Not for publication                                                       390 

 

HON. CHAIRPERSON (SHRI MIDHUN REDDY): Hon. Member, you have one 

more Member to speak from your Party. Please keep that in mind.  

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): They were pauperised and were 

unable to sustain themselves and subsequently today they are termed as people 

belonging to the Scheduled Castes. Their number also has increased. Here I am 

reminded of the affirmative action of the United States of America. The 

indigenous people of the United States were the actual owners of that country. 

They were denied justice. They fought against the Europeans of that time and 

they were deprived of the facilities that they were enjoying. After a civil 

Government came into existence in that country, they provided affirmative 

action. That is why we find a large number of African-Americans being in sporting 

arenas and also in other activities and Ms. Condoleezza Rice is one of the ladies 

who got the benefit of education. That is the reason why it is necessary that 

more attempts should be made to provide them with adequate educational 

facilities. It is only because of a deprivation of opportunity that people belonging 

to these Castes is suffering from poverty. It is because of deprivation from 

education that they suffer from poverty. If these two pillars can be strengthened, 

then the people belonging to the Scheduled Castes and Scheduled Tribes 

community can come back to the mainstream and make this nation rich.  

 Sir, with these words, I support the Bill. I would like to end my speech with 

a word of caution that what does the Government propose to do relating to the 

issue of the Anglo-Indians. Government should not say that it is under 

consideration. That is a typical bureaucratic usage. I would like to know if the 

Government is doing it or not doing it. That should be made clear.  

 Thank you.  

(ends) 
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1609 बजे 

श्री गिरीश चन्द्र (निीना): सभापति महोदय, आपने मझेु अति महत्वपूर्ण संतवधान के 126वें संशोधन 

तवधेयक, 2019 पर अपने तवचार िथा बहुजन समाज पार्टी के तवचार रखने का अवसर तदया, इसके 

तिए मैं आपके प्रति आभार प्रकर्ट करिा ह ं। 

 माननीय सभापति महोदय, सरकार का यह अच्छा कदम है। आज अनुसूतचि जाति, 

अनसूुतचि जनजाति के जनप्रतितनतधयों के तिए हर दस साि के बाद समय-सीमा बढ़िी है। परम 

पूज्य बाबा साहेब अम्बेडकर ने संतवधान में व्यवस्था दी तक हर दस साि के बाद इस आरक्षर् को 

बढ़ाने का काम तकया जाएगा। परम पूज्य बाबा साहेब अम्बेडकर जी की तवचारधारा को, चाहे इससे 

पहिे की सरकारें रही हों, उन्होंने भी हर दस वर्ण पर इसे बढ़ाकर अनसूुतचि जाति, अनसूुतचि 

जनजाति के िोगों को राजनीति में भागीदारी िेने का मौका देने का काम तकया। 

(1610/IND/RU) 

तजस िरीके से सरकार आज इस तबि को िेकर आई है, मैं उसका स्वागि करिा ह ं। कें द्र 

सरकार द्वारा एससी, एसर्टी के आरक्षर् को तिर से दस वर्ण बढ़ाने का तनर्णय तिया गया है, इस 

तनर्णय का बहुजन समाज पार्टी की अध्यक्ष बहन कुमारी मायाविी जी ने स्वागि तकया है। इसी कड़ी 

में हम भी सरकार के इस जनोपयोगी िैसिे का स्वागि करिे हैं, िेतकन आपके माध्यम से मैं सरकार 

से यह कहना चाहिा ह ं तक तजस प्रकार आपने आरक्षर् को बढ़ाने का काम तकया, उसी प्रकार कें द्र 

सरकार और राज्य सरकारों को तवनम्र अनरुोध के साथ कहना चाह ंगा तक इस साथणक कदम का 

उपयोग यतद एससी, एसर्टी वगण के आरतक्षि खािी पड़े पदों के बैकिॉग को तवशेर् भिी अतभयान 

चिाकर एक तनतिि समय सीमा के अंदर भरने का काम करिे, िो इस वगण के िोगों को न्याय भी 

तमििा। मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से अनरुोध करना चाहिा ह ं तक संतवधान में अनसूुतचि 

जाति और जनजाति के िोगों के तिए आरक्षर् की व्यवस्था सरकारी नौकररयों में थी। आज के समय 

में सरकारी तवभागों और प्राइवेर्ट सैक्र्टर में बड़ी िादाद में भिी की जा रही है। तजस प्रकार संतवधान 

में यह व्यवस्था थी तक सरकारी तवभागों की नौकररयों में आरक्षर् तमिेगा, ऐसे ही मैं सरकार से आपके 

माध्यम से कहना चाहिा ह ं तक प्राइवेर्ट सैक्र्टर में भी एससी, एसर्टी के िोगों को आरक्षर् का पूरा-

पूरा िाभ तमि,े यह मांग भी मैं आपके सामने रखना चाहिा ह ं। मैं आपके माध्यम से सरकार से कहना 

चाहिा ह ं तक यतद एससी, एसर्टी समाज के िोगों को समाज की मखु्यधारा से जोड़ना चाहिे हैं और 

यह मानिे हैं तक यह समाज भी आपका एक अंग है, िो इस देश की चाहे वह आजादी की बाि हो, 

आपके साथ कंधे से कंधा तमिाकर यह समाज खड़ा रहना चाहिा है। 
 

1612 बजे   (श्रीमिी मीनाक्षी िेखी पीठासीन हुई)ं 
 

 महोदया, इस समाज को भी आपका सहयोग चातहए और यतद आप चाहिे हैं तक इस समाज 

को देश की मखु्यधारा से जोड़ें, िो इन्हें आरक्षर् का पूरा िाभ इस सरकार को तदिाना चातहए। मैं 

एक बाि और सरकार से कहना चाहिा ह ं तक देश में तजस प्रकार से चाहे वह दतिि हों, मतहिाए ंहों, 

परुुर् हों, जो बिात्कार की घर्टनाए ंदेश और प्रदेश में हो रही हैं, चाहे वे मेर ेउच्च जाति के भाई-बहन 
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हों, चाह ेहमारी बहन-बेतर्टया ंहों, उनके साथ यतद बिात्कार की घर्टना घर्टिी है, िो उसका भी मैं तवरोध 

करिा ह ं और यतद अनसूुतचि जाति या जनजाति के िोगों के साथ यह घर्टना घर्टिी है, िो उसका भी मैं 

घोर तवरोध और दखु प्रकर्ट करिा ह ं। देश और प्रदेश में कहीं उच्च वगण की मतहिा के साथ, उच्च वगण के 

परुुर् के साथ कोई घर्टना घर्ट जािी ह,ै िो प्रदेश की सरकार उन्हें िरुिं न्याय तदिाने का काम करिी है। 

उत्तर प्रदेश के अंदर िखनऊ में एप्पि कम्पनी के मैनेजर की हत्या हुई। यह बहुि दखु की घर्टना है, 

क्योंतक वह भी हमार ेसमाज का अंग ह,ै वे भी हमार ेभाई हैं और उनके साथ जो घर्टना घर्टी, उसके तिए 

भी मैं दखु प्रकर्ट करिा ह ।ं प्रदेश सरकार ने उनके पररवार में से उनकी पत्नी को सरकारी नौकरी देकर 

क्िास-वन आतिसर बनाने का काम तकया। उसी िरह से अगर प्रदेश और देश में कहीं दतिि समाज की 

मतहिा के साथ या उच्च जाति वगण की मतहिा के साथ बिात्कार होिा है या परुुर् के साथ अत्याचार होिा 

है, िो सरकार को कदम उठाना चातहए तक दतिि समाज को भी भागीदारी तमिे, उस ेभी सरकारी नौकरी 

तमिे, ऐसी मागं मैं आपके माध्यम से करिा ह ं। 

 महोदया, देश में ‘सबका साथ-सबका तवकास’ की बाि हमारी सरकार करिी है।  

माननीय सभापगि (श्रीमिी मीनाक्षी लेखी):  तगरीश जी, अभी व्यवस्था की दृति स ेहर पार्टी स ेदो 

सदस्यों को बोिना है। अभी 15-20 माननीय सदस्यों को अपनी बािें कहनी हैं। आप अपनी बाि जल्दी 

समाप्त कीतजए। 

श्री गिरीश चन्द्र (निीना): महोदया, मैं आधे तमनर्ट में अपनी बाि समाप्त करिा ह ं।  

 महोदया, मैं जानिा ह ं तक सरकार की मंशा अच्छी ह ैऔर सरकार चाहिी है तक यह समाज भी 

हमारी बराबरी में आए। मैं सरकार से चाह ंगा तक राजनीतिक क्षेत्र में िो आप आरक्षर् िाए हैं, ितेकन प्राइवेर्ट 

सैक्र्टर की नौकररयों में आरक्षर् देकर इस समाज को अपने पैरों पर खड़ा करने का काम करेंगे। मैं आपको 

धन्यवाद करिे हुए इस तबि पर अपना समथणन प्रकर्ट करिे हुए अपनी बाि समाप्त करिा ह ।ं 

(इति) 

(1615/NKL/ASA) 

HON. CHAIRPERSON (SHRIMATI MEENAKASHI LEKHI): Now, Shri Nama 

Nageswara Rao. 

 Before you start speaking, I must make it clear to the House that every speaker 

is going to get not more than three to four minutes, and everyone has to restrict 

oneself within that.  

श्री नामा नािेश्वर राव (खम्माम): माननीय सभापति महोदया, एससी एसर्टीज के बार ेमें यह तबि ह।ै इसमें 

थोड़ा समय दे दें। 

HON. CHAIRPERSON: No, they will not have the second speaker if they exceed the 

time.  

… (Interruptions) 

माननीय सभापगि (श्रीमिी मीनाक्षी लेखी) : आप ही िोगों ने बी.ए.सी. में िय तकया है। सैकें ड स्पीकर 

को नहीं बिुाएगं।े आप पूरा समय िे िीतजए। 

…(व्यवधान) 

  



10-12-2019    Sh/Rjn                              Uncorrected/Not for publication                                                       393 

 

1615 hours 

SHRI NAMA NAGESWARA RAO (KHAMMAM): Thank you, Madam 

Chairperson, for giving me this opportunity to speak on the Constitution (One 

Hundred and Twenty-Sixth Amendment) Bill, 2019, regarding reservation of 

Scheduled Castes and Scheduled Tribes. र्टी.आर.एस. पार्टी की िरि से इस तबि का 

हम िोग पूरा समथणन कर रहे हैं। मगर इसमें माननीय मंत्री जी को िदणर क्िेररतिकेशन देना पड़ेगा। 

आतर्टणकि 334 में एससी एसर्टीज के साथ एगं्िो-इंतडयन भी एड करके रखा है। उसके बार ेमें मंत्री 

जी क्िेररतिकेशन दे दें। जो भी है, अभी भारि में िगभग 10 करोड़ एससीज हैं और िगभग 20 

करोड़ एसर्टीज हैं। इंतडयन पोपिुेशन में िगभग 25 करोड़ की इनकी पोपिुेशन है। जब हमें आज़ादी 

तमिी िो संतवधान के अनुसार उन िोगों को 70 साि िक ररजवेशन तदया है। अभी आप िोग िदणर 

दस साि के तिए ररजवेशन देने के तिए यह तबि िेकर आए हैं तजसका हमारी पार्टी पूरा समथणन 

करिी है। आप जो ररजवेशन 2030 िक के तिए एक्सर्टेंड कर रहे हैं, उसका हम िोग पूरा समथणन 

कर रहे हैं। इसी िरीके से िेिंगाना असैम्बिी का ररजोल्यूशन पास करके हमार ेमखु्य मंत्री के.सी.आर 

साहब ने केन्द्रीय सरकार को भेजा है। वह भी शैड्यूि कास्र््टस के बार ेमें है। उस ररजोल्यूशन के 

प्वाइंर््टस को मैं इधर बोिना चाहिा ह :ं 
 

“This House supports the policy of categorisation of the Scheduled 

Castes to ensure equitability, distribution of statutory benefits, as 

per their population and their relatively backwardness, and resolve 

to request the Government of India to bring necessary amendment 

to the Constitution of India to give effects of the same.” 
 

यह हम िोगों ने वर्ण 2014 में एससीज की सब कैरे्टगरीज के तिए िेिंगाना असेम्बिी में 

ररजोल्यूशन पास करके इधर केन्द्रीय सरकार के पास भेजा है। उसको िरुिं इधर से पास करवा दें। 

जो एससी एसर्टीज का ररजवेशन है, वह असैम्बिी का और िोक सभा का है और साहब, आप उस 

समय बाहर गये थे। राज्य सरकार के इश्यू को सब-कैरे्टगरी ऑि एससीज के ररजवेशन के तिए 

असेम्बिी में ररजोल्यूशन पास करवाकर आपके पास भेजा है। हमने वर्ण 2014 में उसको भेजा है। 

इस बीच में हमार ेमखु्य मंत्री जी ने प्रधान मंत्री जी को भी पत्र तिखा है। आपको भी पत्र तिखा है। 6 

साि से असेम्बिी में ररजोल्यूशन पास करवाकर आपके पास भेजा हुआ है। आप देना चाहिे हैं या 

नहीं देना चाहिे हैं, उसके बार ेमें आपको बोिना पड़ेगा और उसके साथ ही दूसर ेररजवेशन ओबीसी 

और माइनॉररर्टी के बार ेमें भी आपके पास भेजा है। जब आप एससी एसर्टी के तिए तबि इंट्रोड्यूस 

करें और तजस िरह से हमारी पार्टी इसको पूरा समथणन कर रही है, उसी िरह से स्रे्टर्ट गवनणमेंर्ट का 

जो भी ररजोल्यूशन है, तजसे िेिंगाना असैम्बिी ने पास करके इधर भेजा है, आप िोग भी उसी िरह 

से एक्र्ट करेंगे िो राज्य सरकार और सेन्ट्रि गवनणमेंर्ट का ररिेशन कािी अच्छी िरह से आगे चिेगा। 

हमारी पार्टी इस तबि का पूरा समथणन करिी है। धन्यवाद।     (इति) 
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(1620/KSP/RAJ) 

1620 hours 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Madam Chairperson, I 

thank you for giving me this opportunity. I would actually like to speak very briefly 

due to paucity of time. I would like put my points in two parts. 

 The first part is, of course, we support this Bill which talks about 

reservation to the Scheduled Castes and the Scheduled Tribes in the Lok Sabha 

and State Assemblies. We support this reservation wholeheartedly. I come from 

a State which has always led from the front with social change, be it B.R. 

Ambedkar, be it Sahu Maharaj, be it Mahatma Jyotiba Phule. All Members have 

talked about the challenges faced by the Scheduled Castes and the Scheduled 

Tribes. Actually, the beginning or the sunrise of all these issues started in my 

State, Maharashtra and a direction was given to bring in social change in the 

country. So, we wholeheartedly support this Bill. 

 I do agree with the Minister that this needs to be extended. Inclusion is 

not bringing people into what already exists. It is making a new space, a better 

space for everybody and, I think, this whole House realises this that we do need 

to bring this inclusion. I would like to quote Dr. B.R. Ambedkar here: 

“There is no doubt in my opinion that unless you change your social 

order, you can achieve very little in the way of progress.” 
 

That has happened even in our State, be it MLAs, be it Zilla Parishad 

members, be it Panchayat Samitis, the SC/ST reservation has brought in a lot 

of new leadership. Without this reservation, they would probably have never got 

an opportunity to come and lead from the front. 

 But there is only one small issue I would like to bring to the notice of this 

House and I would like to take ideas and thoughts from everybody about which 

Mr. Mahtab also talked about. There was a survey about reservations and there 

is a reply given to an Unstarred Question No. 81 by the Minister of Tribal Affairs 

on 18.11.2019. The reply says that there is no such survey conducted regarding 

how reservation has impacted. This is official, I will put it on the Table. I do have 

concerns on this because the reservation is by rotation. A lot of new leaders do 

come, they do get an opportunity and once that reservation is removed, those 

ladies or gentlemen do not get opportunity and they get pushed back. So, is 

there some way where we can either educate them or bring them from the 



10-12-2019    Sh/Rjn                              Uncorrected/Not for publication                                                       395 

 

reserved category to the open category so that they can still work in an 

organisation and build the nation? I think there are lots of good leaders who 

come through reservation, but once the reservation goes away, they are lost in 

the crowd. So, is there something more we can do for such people? It is not 

something which specifically comes under this legislation. But since you are 

looking at this reservation, let us look at it in a holistic way where we can keep 

them included. The whole idea of this Bill is inclusion and I think that is what we 

need to put our minds to. 

 I will not repeat any of the points that others have made. We all have data, 

what is our education system and what challenges we face. But there is one 

point besides the Scheduled Castes and the Scheduled Tribes, which is of very 

serious concern to me. All the earlier speakers have mentioned about it. Of 

course, you being a very eminent lawyer, with your permission and indulgence, 

I would like to use a quotation here. This is not for you, but, with your permission, 

I will quote: 

“This is the skill in achieving one’s ends by deceit or by evasion.” 
 

Deceit does not apply to the Minister. If you read the Bill, the Bill does not 

talk about the Anglo-Indians. But in the Annexure as well as the Statement of 

Objects and Reasons, it is mentioned. You do not put them on the list, but by 

not putting them on the list, it is understood. I think Mahtabji very aptly put it that 

they have been kept out very surreptitiously. It is my personal opinion. I am not 

a lawyer. I hope the Minister would throw some light on it. 

 I would like to ask just three quick questions to the hon. Minister. This 

Government talks with great pride about federalism. They say that they want to 

empower the States very much and they do not want to keep any power here. 

My straight question to the hon. Minister is this. Have you asked or consulted 

the States and also have you consulted the stakeholders? I know I am using a 

very harsh word. But when we are talking about democracy, does this not sound 

a little dictatorial that you are taking decisions for States without even consulting 

them? There are 13 States that need to be consulted. Have you asked them? If 

you have asked, what are their reservations or what are the ides or thoughts 

which they have given? If you could kindly put them on the Table of the House, 

it would be appreciated. 
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(1625/SRG/VB) 

 Secondly, I want to ask whether you have consulted the stakeholders.  I 

come from the State of Maharashtra.  A lot of people talked about schools.  I 

think Professor Roy talked about the Anglo-Indian schools that they all run.  My 

own children go to that school.  It is one of the top schools in the country and the 

earlier Chief Minister’s daughter was also in that school. We take pride in it.  We 

do not put them there because it is an Anglo-Indian school, but it is a very good 

school and they run many, many institutes like this all over India.  I do not want 

to go into data because a lot of people have already given the data.  So, firstly, 

why are we doing this?  What about the cooperative federalism and what about 

the stakeholders?  Also, one big question which comes to my mind is that 

yesterday the hon. Home Minister vociferously defended his pain and this 

Government’s support for minorities in other countries which is a wonderful 

large-hearted attitude. I really respect it, appreciate it and compliment the 

Government for that.  But now when it is our turn to protect our minorities, then 

you are taking such a harsh way.  Is that not a contradiction? So, let us put it all 

on the Table because if you are reaching out to other people, I ask with full 

humility and humbly why are you leaving our people out? I am not going to get 

into the cards, whether it is Muslims, whether it is Christians, I am not going to 

get into that because for me, humans are humans. Caste is something, race is 

something that you practice on your own. He is a very eminent lawyer.  I know 

he will always beat us at words, but I would like to request him to clarify this.  I 

whole-heartedly support it and looking forward to put our minds together to see 

how much more we can empower the SCs and STs in reservation and 

representation.  But definitely the Anglo-Indian issue must be addressed clearly 

by him to put it on record because if you do not include them, what Mahtab ji 

said is absolutely right, without saying no it amounts to your shutting the door on 

them in a very simple way.  So, please do not do that.  Everybody has a right to 

reservation and let us not get into numbers. You could be very small, the smaller 

the people, the weaker the people, the bigger voice that you give to them is what 

the Home Minister said yesterday.  So, I hope the hon. Minister takes one leaf 

from yesterday’s Home Minister’s vision and takes the similar view forward for 

the minorities in the State.     

(ends) 
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1627 hours  

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Thank you Madam 

Chairperson for giving me an opportunity to support this Bill on the one hand and 

oppose this Bill on the other hand.  

 I support this Bill because of the extension of reservation for Scheduled 

Castes and Scheduled Tribes in Parliament and State Legislative Assemblies 

for another ten years. While being jubilant about the extension of period, I am 

also compelled to ask a few questions directed to the conscience of the House.  

Why were the reservations granted in the first place? Even when the nation 

gained Independence from the British, the discrimination against the oppressed 

classes such as untouchability, harassment, humiliation and lack of access to 

prosperity and education plagued the nation’s oppressed classes. 

Untouchability has been practiced for more than 3000 years.  This tragic 

condition was left unresolved as caste system and Brahmanism ensured the 

condition remains deplorable. What happened even after 70 years of 

Independence despite the following galaxy of Acts in force? The safeguards 

provided to Scheduled Castes are grouped in the following broad heads: Social 

safeguards under Article 17, 23, 24 and 25 (2) (b), economic safeguards under 

Article 23, 24 and 46, educational and cultural safeguards under Article 15(4), 

political safeguards under Article 243, 330 and 332; service safeguards under 

Articles 16(4), 16(4A) and 335. The legislations that are in place are: The 

Protection of Civil Rights Act, 1955; The Scheduled Castes and Tribes 

(Prevention of Atrocities) Act, 1989 and Rules thereof; The Scheduled Castes 

and the Scheduled Tribes (Prevention of Atrocities) Amendment Act, 2015; 

Scheduled Castes and the Scheduled Tribes (Prevention of Atrocities)  

Amendment Rules, 2016; Acts and regulations in force in different States to 

prevent alienation of land belonging to SCs/STs.   

(1630/KKD/SPS) 

What is the present situation?   I am asking the hon. Minister that as per 

the  latest data available with the National Crime Records Bureau, over the 

decade, from 2006 to 2016, the crime rate against Dalits rose by 25 per cent.  

From 16.3 per cent crimes per 100,000 Dalits reported in 2006, it rose to 20.3 

per cent. 
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 Similarly, cases pending police investigation for both marginalised groups, 

SCs and STs, have also risen by 99 per cent and 55 per cent respectively while 

the pendency in courts has also risen by 50 per cent and 28 per cent 

respectively. 

 From, 2006 to 2016, the conviction rates for crimes against SCs and STs 

have fallen by two percentage points and seven percentage points respectively 

to 26 per cent and 21 per cent.  This is a fact.  This is the situation of the  

Scheduled Caste and Scheduled Tribe community people in this country.  

 According to the DoPT Report, even after  following the Reservation 

Policy  for so many years,  the total strength of the SCs and STs in Grade-I 

service has barely touched five per cent mark though they constitute 14 per cent 

and seven present of India’s population respectively. 

 Madam,  the Government’s share in recruitment is only 3.5 per cent of the 

total jobs available in the country.    What is the present situation?     The 

Government is going to privatise all the public sector undertakings.  By doing so, 

who would be  the loser? The losers would be the Scheduled Caste and 

Scheduled Tribe people. It is because in the private sector, there is no 

reservation.  For the contract labours and outsourcing jobs, there is no 

reservation. So, now, everybody can see the pathetic living conditions of the 

Scheduled Caste and Scheduled Tribe community people in the country. 

 Therefore, the Government should realise the real situation of the 

Scheduled Caste and Scheduled Tribe people in this country.  Their living 

conditions are very bad.  In regard to social security, the conditions of dalits is 

very bad.  So, we have to improve the conditions  of people belonging to these 

castes. 

 As there is no reservation for the Scheduled Castes and Scheduled Tribes 

in the private sector, nobody from these communities is being given employment 

there. We see that the performance of the private sector is going up and that of 

the public sector is coming down.   So, who will look after the interests of the 

Scheduled Castes and the Scheduled Tribes?  

 Madam, different organisations have long been demanding  reservation 

for SCs and STs in the private sector jobs, but it has not been fulfilled yet.   
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 Hon. Minister of Law and Justice is present here.  I would like to ask him. 

What is the reservation  in the Supreme Court and High Courts? There is no 

reservation in the Supreme Court and High Courts. 

HON. CHAIRPERSON (SHRIMATI MEENAKASHI LEKHI): Please conclude, 

now. 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): I am just concluding, Madam. 

 I am supporting the extension of reservation for the Scheduled Castes and 

Scheduled Tribes people for another 10 years in State Assemblies and 

Parliament, but at the  same time, I would request the Government that they 

should  take steps to improve the living conditions of the people of the Scheduled 

Castes and Scheduled Tribes community in this country. 

 With these words, I conclude.  Thank you. 

          (ends) 
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1634 बजे 

डॉ. गिररट पी. सोलंिी (अहमदाबाद पगिम): मैडम चेयरपसणन, आपने मझेु The Constitution 

(One Hundred and Twenty-Sixth Amendment) Bill, 2019 पर बोिने की अनमुति दी है, 

इसके तिए आपका धन्यवाद व्यक्त करिा ह ं। मैं यशस्वी प्रधान मंत्री और देश के जन नायक श्री नरने्द्र 

भाई मोदी िथा हमार ेतवद्वान तवतध मंत्री श्री रतव शंकर प्रसाद जी का बहुि आभार व्यक्त करिा ह ं तक 

वह इस तबि को िेकर सदन में उपतस्थि हुए हैं। मैं इसके समथणन में खड़ा हुआ ह ं और अपेक्षा करिा 

ह ं तक पूरा सदन दिगि राजनीति से ऊपर उठकर इस तबि का समथणन करगेा। संतवधान के आतर्टणकि 

334 के िहि शैड्यूि कास्र््टस और शैड्यूि ट्राइब्स को पातिणयामेंर्ट और तवधान सभा में जो 

ररजवेशन तमििा है, उस ररजवेशन को हर दस साि के रे्टन्योर से बढ़ाया जािा है। यह रे्टन्योर 25 

जनवरी, 2020 को समाप्त होने वािा है, इसतिए हमारी सरकार इस तबि को िाई है। मैं पूर ेदेश के 

करीब 30 करोड़ से ज्यादा अनसूुतचि जाति और अनसूुतचि जनजातियों के पूर ेसमदुाय की ओर से 

सरकार का बहुि-बहुि धन्यवाद और आभार व्यक्त करिा ह ं। 

(1635/MM/RP) 

सरकार यह जो तबि िेकर आयी है, अभी हमार ेसाथी ने बिाया तक 543 मैम्बसण में से 84 

शेड्यूल्ड कास्र््टस के हैं और 47 शेड्यूल्ड ट्राइब्स के हैं। इसी प्रकार से तवधान सभाओ ंमें भी 614 

शेड्यूल्ड कास्र््टस और 554 शेड्यूल्ड ट्राइब्स के हैं। मगर संतवधान के तनमाणिाओ ंने तजस न्याय की 

पररकल्पना की थी, तजस सामातजक न्याय की पररकल्पना की थी, 70 साि में शेड्यूल्ड कास्र््टस 

और शेड्यूल्ड ट्राइब्स की तस्थति में कुछ सधुार आया है, मगर ज्यादािर सधुार नहीं आया है। 

इसीतिए सरकार यह जो तबि िेकर आयी है, इसके तिए मैं सरकार का अतभनंदन करिा ह ं। हमार े

मंत्री श्री रतवशंकर प्रसाद जी ने जब इस तबि को सदन में रखा था िो उस वक्त उन्होंने जो शब्द बोिे 

थे, मैं वे शब्द क्वोर्ट करना चाहिा ह -ं This Constitutional (Amendment) Bill, will allow 

extension of reservation for Scheduled Castes and Scheduled Tribes in the Lok 

Sabha and assemblies for another 10 years.  Our Government is committed for 

the cause of SCs and STs.  This is not a nomination.  I again repeat, this is not 

a nomination but it is a representation. This is a question of merit. 

 मैं सरकार को बहुि-बहुि बधाई देिा ह ं क्योंतक इसको िेकर सरकार सदन में आयी है। मैं 

कहना चाहिा ह ं तक नरने्द्र मोदी जी की सरकार जब वर्ण 2014 में सरकार बनी थी, इसी सदन में 

पे्रज़ीडेंर्ट के अतभभार्र् पर चचाण का उत्तर देिे हुए, अपने संसद के संबोधन में उन्होंने कहा था तक 

हमारी सरकार गरीबों के तिए समतपणि रहेगी, दतििों के तिए, मतहिाओ ंके तिए और आतदवातसयों 

के तिए समतपणि रहेगी। सरकार ने उसको करके तदखाया है। मैं सरकार द्वारा अनसूुतचि जातियों और 

अनसूुतचि जनजातियों के आरक्षर् और उनके तहिों के तिए जो तकया गया है, मैं वह कहना चाहिा 

ह ं, िेतकन उसके पहि ेमैं सदन में कहना चाहिा ह ं तक आज इस सरकार के अगंेस्र्ट में एक दषु्प्प्रचार 

चि रहा है। एक ऐसा दषु्प्प्रचार चि रहा है तक यह सरकार अनसूुतचि जातियों और अनसूुतचि 

जनजातियों की तवरोधी है। एक और भी दषु्प्प्रचार चििा है तक यह सरकार संतवधान को बदिना 
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चाहिी है। मैं आपके माध्यम से इस सदन में यह कहना चाहिा ह ं तक यह सरकार अनसूुतचि जातियों 

और अनसूुतचि जनजातियों के तिए समतपणि है और इस तबि को िेकर आने से उसने यह सातबि 

तकया है। एट्रोतसर्टीज़ के बार ेमें हमार ेतमत्र सरुशे जी बाि कह रहे थे। मैं उन्हें स्मरर् कराना चाहिा ह ं 

तक एट्रोतसर्टीज़ एक्र्ट, तप्रवेंशन ऑि एट्रोतसर्टीज़ अंगेस्र्ट एससी एडं एसर्टी एक्र्ट 1989 में बना था। 

उस समय तवश्वनाथ प्रिाप तसंह जी की सरकार थी और हमार ेमंत्री रामतविास पासवान जी उस 

तबि को सदन में िेकर आए थे। इसके बाद कई सरकारें रहीं। इसमें 24 प्रकार के अिग-अिग गनुाहों 

के तिए प्रावधान तकए गए थे। मगर वह एक्र्ट कमजोर था, उसमें र्टीथ नहीं थे। इस एक्र्ट को मजबूि 

करने का कायण वर्ण 2016 में नरने्द्र मोदी जी की सरकार ने तकया। हमारी सरकार इस एक्र्ट में अमेंडमेंर्ट 

िेकर आयी और उसमें करीब 46 अिग-अिग गनुाहों को शातमि तकया गया, इसको र्टीथ प्रदान 

तकए गए थे, इसको मजबूि तकया गया। यह काम हमारी नरने्द्र भाई मोदी जी की सरकार ने तकया। 

उसके बाद सपु्रीम कोर्टण का एक जजमेंर्ट आया और इस एक्र्ट को कमजोर करने का कायण तकया गया। 

इस एक्र्ट को तिर से मजबूि करने के तिए इसी सदन में नरने्द्र मोदी जी सरकार इसको िेकर आयी 

और इसको पहिे की िरह मजबूि तकया। जहां िक सपु्रीम कोर्टण के िैसिे से जो डायिूर्ट हुआ था, 

उसको पूरी िरह से हमारी सरकार ने कायम तकया।  

महोदया, मैं पदोन्नति में आरक्षर् के बार ेमें कुछ कहना चाहिा ह ं। पदोन्नति में आरक्षर्, 

नागराज केस के बाद पदोन्नति पर सपु्रीम कोर्टण ने रोक िगायी थी। सािों िक यह रोक रही थी। जब 

नरने्द्र मोदी जी की सरकार आयी िब उन्होंने सपु्रीम कोर्टण में हििनामा तदया। जब िक संतवधान 

पीठ के द्वारा उसके प्रति कोई िाइनि जजमेंर्ट नहीं आिा है, िब िक पदोन्नति में आरक्षर् तदया 

जाए। उसके बाद संतवधान पीठ ने िैसिा तदया और आरक्षर् पर जो रोक िगी थी, उसको हर्टा 

तदया। यह सरकार के हििनामे और सरकार के प्रयत्नों से हुआ था। इसके बाद इस सरकार ने 

डीओपीर्टी के द्वारा एक नोतर्टतिकेशन जारी तकया और उसमें जो रास्िा बंद था, जो पदोन्नति में 

आरक्षर् का रास्िा बंद था, उस आरक्षर् के रास्िे को खोिने का कायण इस सरकार ने तकया है। 

(1640/SJN/RCP) 

 मैं अनसूुतचि जाति और अनसूुतचि जनजाति की कमेर्टी का चेयरपसणन ह ं। मैं यह कह सकिा 

ह ं तक अभी-अभी तडिें स में तपछिे 11 सािों से 1,200 पद नहीं भर े गए थे। इस सरकार के 

नोतर्टतिकेशन के जररए उनका प्रमोशन तकया गया है। उनको डेप्यूर्टी सेके्रर्टरी के पद पर तिया गया 

है। इस सरकार के रहिे हुए वह कायण हुआ है। ऐसा ही सेन्ट्रि सेके्ररे्टररएर्ट में 700 पदों पर प्रमोशन 

है, जो पतब्िक सेक्र्टर है, अंडररे्टतकंग है, बैंकों में भी इस सरकार का जो नोतर्टतिकेशन है, उसकी 

वजह से आज प्रमोशन में आरक्षर् तदया जािा है। मैं इस सरकार की एक बाि यूजीसी के बार ेमें 

कह ंगा। यूतनवतसणर्टी ग्ांर््टस कमीशन, पहिे एक ऐसा तनयम था तक इसमें जो यूतनर्ट थी, उस यूतनर्ट को 

यूतनवतसणर्टी से जाना जािा था। तकसी ने उसको इिाहाबाद कोर्टण में चैिेंज तकया और उसको यूतनर्ट 

की जगह तवभाग, यानी सब्जेक्र्ट में िाया गया था। जो 200 पाइंर्ट का रोस्र्टर था, वह रोस्र्टर 13 

पाइंर्ट का बनकर समाप्त हुआ था। यह नरने्द्र मोदी जी की सरकार थी। उन्होंने उसको कोर्टण में चैिेंज 

तकया था। सपु्रीम कोर्टण ने उसको ररजैक्र्ट कर तदया था। मगर नरने्द्र मोदी जी की सरकार ने चनुाव के 
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पहिे ही अध्यादेश िाकर यूजीसी में 200 पाइंर्ट रोस्र्टर को बरकरार रखने का कायण तकया है, वह 

हमारी सरकार ने तकया है। मैं इसके तिए अपनी सरकार का बहुि आभार व्यक्त करिा ह ं।…(व्यवधान) 

महोदया, मैं एक तमनर्ट में अपनी बाि को समाप्त कर रहा ह ं। 

 कांगे्स पार्टी के जो प्रथम स्पीकर थे, वह यहां पर बोिने के तिए खड़े हुए थे। मझेु उनके 

बोिने पर बहुि पीड़ा हुई है। जो अनसूुतचि जाति और अनसूुतचि जनजाति का यह तबि िेकर आए 

थे, उन्होंने अपने पूर ेभार्र् में तसिण  एक ही वाक्य बोिा है तक मैं एससी/एसर्टी तबि का समथणन 

करिा ह ं। मगर उनका पूरा भार्र् तसिण  एगं्िो इंतडयन पर रहा है। मैं उनकी कद्र करिा ह ं और हमारी 

सरकार और हमार ेमंत्री जी ने अभी-अभी बोिा है तक it is under consideration. मगर कांगे्स 

पार्टी के तदि में दतििों के प्रति क्या बाि है, वह उनके पहिे वक्ता के भार्र् से पिा चििा है। मैं यह 

कहना चाहिा ह ं तक बाबा साहेब भीमराव अंबेडकर हमार ेसंतवधान के तनमाणिा हैं। उनको हर जगह 

पर कांगे्स पार्टी ने अपमातनि करने का कायण तकया है। अगर उनको सम्मान देने का कायण तकसी ने 

तकया है, िो वह हमार ेनरने्द्र मोदी जी की सरकार ने तकया है। तदल्िी में बाबा साहेब का कोई भी 

स्मारक नहीं था। तदल्िी में 15 जनपद पर करीबन 250 करोड़ रुपये की िागि से इंर्टरनेशनि 

मेमोररयि बनाया गया है। वह हमारी नरने्द्र मोदी जी की सरकार ने बनाया है। 26 अिीपरु रोड, जहां 

पर बाबा साहेब अंबेडकर जी ने अंतिम सांस िी थी। मैं आज हमार ेस्वगीय प्रधान मंत्री श्री अर्टि 

तबहारी वाजपेयी जी को याद करिा ह ं। उन्होंने अपनी सरकार में, वह तनजी प्रापर्टी थी, उसको 

खरीदकर वहां पर एक स्मारक बनाने का संकल्प तकया था।…(व्यवधान) उसके बाद यूपीए वन आई, 

यूपीए रू्ट आई, िेतकन कोई भी काम नहीं हुआ था। श्री नरने्द्र मोदी जी की सरकार आने के बाद वहां 

पर बहुि बड़ा मेमोररयि बनाया गया है। यह कायण हमारी सरकार ने तकया है।…(व्यवधान) 

(इति) 
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1643 hours 

SHRI P. R. NATARAJAN (COIMBATORE): Thank you, Madam, Chairperson.  I 

am supporting the first portion of the Bill that is, extending the period of 

reservation for 10 years, that is up to 2030, for the SC and ST community in 

employment, in the Parliament, in the Assemblies and in the local bodies. But I 

oppose the move to end reservation or representation of the Anglo-Indian 

community in the Parliament.   

 Since the Anglo-Indians did not have their own State, and they were too 

small or a geographically spread out minority to get elected – therefore they 

represent community interests in the Parliament or in the State Assemblies – 

they needed reserved seats.  It is a kind of vendetta against a peace-loving and 

religious community with reasons unknown. 

 The claim of Modi ji’s Government for this sinister move seems to be that 

the community is now well off and no special rights as envisaged in the 

Constitution need to be continued.  This assumption is totally contrary to the 

objectives and the reality. 

(1645/MMN/GG) 

 We know there are still some families living below the poverty line. The 

recent floods also sabotaged the dreams of many Anglo-Indian people residing 

in the coastal areas of Tamil Nadu and Kerala. So, I strongly register my request 

with the Government and the Minister and urge them to extend the reservation 

for another 10 years to the Anglo-Indian community also. Our hon. Minister very 

cleverly says that they have not mentioned a single word in this Bill regarding 

the Anglo-Indian people. But that itself shows that the reservation provided for 

them will automatically lapse. So, through you, Madam, I request the hon. 

Minister to consider this. The Minister should add a provision in the same Bill to 

extend the reservation for another 10 years to the Anglo-Indian people. Thank 

you. 

           (ends)  
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1646 hours 

*SHRI M. SELVARAJ (NAGAPPATTINAM) : Hon. Madam Chairperson, 

Vanakkam. As per article 334 of the Constitution, the Committee of Constitution 

headed by Dr. B.R. Ambedkar provided reservation to the Scheduled castes and 

Tribes of the Republic of India, knowing their backwardness educationally, 

economically and lacking  in employment opportunities, This Bill has been 

brought here to extend the reservation for another ten years from 25th January, 

2020 onwards. I, on behalf of Communist Party of India, welcome this Bill. At the 

same time I want to request through this august House that the reservation given 

to Anglo-Indian community should also be restored. This Government and the 

Minister should take necessary action for restoring that reservation to that 

community. As per the Constitution this reservation has been extended for the 

upliftment of such persons in their life. It still remains a question whether they 

have been uplifted. Even today there are not so many employment opportunities 

available for them. At the time when PSUs are being privatized by way of 

disinvestment, social justice can be achieved only by giving reservation in 

private sector also. The Government should act in this regard. Persons 

belonging to Scheduled Caste should be educated to get upliftment in the 

society. Only then they can get equality of status in the society. It should be 

ensured that SCs and STs get additional education and employment 

opportunities. Even today in some villages people belonging to SCs are being 

ostracized. They do not have a graveyard. Even they do not have a way to reach 

that graveyard. They are forced to walk through farm fields to reach graveyards. 

This is the pathetic situation that prevails in the country. This should be changed. 

In Tamil Nadu, When Kalaignar Karunanidhi was the Chief Minister of Tamil 

Nadu, he implemented a Scheme called Samathuvapuram, where people 

belonging to all communities lived together. He also implemented a scheme of 

making people of all castes to become  priests of temples across the State of 

Tamil Nadu. Through these schemes social justice was achieved in Tamil Nadu. 

But whether there is social justice throughout the country. That is my question? 

Whether all people of all castes are getting equality or equal status in society?  

_________________________________ _ 

*Original in Tamil 
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That is my question. In several places, we see separate places earmarked 

for bathing for persons belonging to different castes. There are different places 

for lifting drinking water for different castes. Even today we face untouchability 

in different places of our country. We can protect equality of status only by 

stopping all these things. Equality should be provided so as to get benefit from 

the Constitution brought by Dr. B.R.Ambedkar. There should be social justice. 

People belonging to Scheduled Castes and Scheduled Tribes should be 

educated, and provided employment opportunities. Only when the dreams of Dr. 

Babasaheb Ambedkar will come true in providing equal status to all. I partly 

support the Bill and partly oppose the Bill. I conclude by saying that the Anglo-

Indian community should continue to get reservation and the Government 

should ensure this. Thank you. 

(ends) 
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(1650/KN/VR) 

1650 बजे 

श्रीमिी अनुगिया पटेल (गमर्ाापुर): सभापति महोदया, धन्यवाद। आपने मझेु 126वें संतवधान 

संशोधन तवधेयक, जो इस उदे्दश्य से िाया गया है तक अनसूुतचि जाति और जनजाति के िोगों के 

तिए हमार ेराज्यों की तवधान सभाओ ंमें और हमार ेदेश की िोक सभा में जो सीर्टें आरतक्षि की गई 

हैं, उसकी अवतध को दस वर्ों के तिए आगे बढ़ाया जाए। इस उदे्दश्य से यह तबि िाया गया है। इसके 

समथणन में, मैं अपनी बाि रखने के तिए खड़ी हुई ह ूँ। इस तबि को िाने के तिए मैं माननीय मंत्री जी 

का अपनी पार्टी अपना दि की ओर से बहुि-बहुि आभार व्यक्त करना चाहिी ह ूँ। 

आज के इस अवसर पर अपनी बाि को आगे बढ़ाने से पहिे, मैं सबसे पहिे छत्रपति शाह  

जी महाराज का स्मरर् करना चाहिी ह ूँ, तजन्हें हम आरक्षर् के जनक, िादर ऑि मॉडनण-डे 

ररजवेशन के नाम से जानिे हैं और तजन्होंने अपने राज्य में सबसे पहि ेआरक्षर् की नींव रखी थी। 

26 जिुाई, 1902 को एक ऐतिहातसक तनर्णय िेिे हुए अपने राज्य कोल्हापुर के िमाम शैक्षतर्क 

संस्थानों में और सरकारी नौकररयों में वंतचि वगों के तिए और तवशेर् िौर से अस्पशृ्य समझे जाने 

वािे समाज के िोगों के तिए उन्होंने 50 प्रतिशि की भागीदारी का प्रावधान तकया था। 

मैं आज इस अवसर पर बाबा साहेब अम्बेडकर का भी स्मरर् करना चाहिी ह ं, तजन्होंने इस 

देश के अनसूुतचि जाति और जनजाति के िोगों के तिए आज़ादी से पहिे एक पथृक तनवाणचन की 

बाि की थी। बाद में हमार ेदेश और राज्यों की िेतजस्िेचसण के अंदर उनके तिए 10 प्रतिशि सीर्टें 

आरतक्षि करने का प्रावधान तकया गया था। उस वक्त यह प्रावधान 10 वर्ों की अवतध के तिए तकया 

गया था, क्योंतक हमार ेिमाम संतवधान तनमाणिाओ ंऔर बौतिक वगों के िोगों का यह मानना था तक 

दस वर्ण में अनसूुतचि जाति की राजनीतिक, आतथणक और सामातजक तस्थतियों में एक बहुि बड़ा 

पररविणन आएगा। िेतकन यह दभुाणग्य की बाि है तक आज़ादी के साि दशक बाद भी, तजस िरीके का 

पररविणन अनसूुतचि जाति और जनजाति के िोगों की सामातजक, राजनीतिक और आतथणक 

तस्थतियों में आना चातहए, वह नहीं आ पाया है। 

महोदया, आज भी हम अनसूुतचि जाति/जनजाति के िोगों को एक िेवि प्िेइंग िील्ड नहीं 

दे पा रहे हैं और जीवन के हर क्षेत्र में उन्हें भेदभाव का सामना करना पड़िा है। सरकारी नौकररयों में 

अनसूुतचि जाति/जनजाति का जो बैकिॉग है, वह िमाम स्पेशि ररकू्रर्टमेंर्ट ड्राइव चिाने के बाद भी 

पूरा नहीं हो पा रहा है और यह िगािार बढ़िा ही जा रहा है। 

वर्ण 2018 में नेशनि क्राइम ररकाड् सण ब्यूरो ने कुछ आूँकड़े जारी तकए। वर्ण 2007 से 2017 

के बीच 10 वर्ण की अवतध में इन आंकड़ों से यह स्पि हुआ तक देश के अंदर अनसूुतचि 

जाति/जनजाति के िोगों के तवरुि अपराधों में वतृि हुई है। यह वतृि 66 प्रतिशि की है। हर तदन देश 

के तकसी कोने में इन वगों की हमारी बेतर्टयों को कहीं न कहीं दषु्प्कमण की घर्टना का तशकार होना पड़िा 

है। हमार े देश के अंदर जो प्रीतमयर एजकेुशनि इंस्र्टीर््टयूर््टस हैं, उनके अंदर भी आज हम इिना 

स्वच्छ वािावरर् कायम नहीं कर पाए हैं तक कास्र्ट तडतस्क्रतमनेशन के चििे एससी/एसर्टी समाज के 

जो बच्चे इन प्रीतमयर एजकेुशनि इंस्र्टीर््टयूर््टस में पढ़ने जािे हैं, अक्सर कास्र्ट बेस्ड तडतस्क्रमेशन 
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के कारर् उनके स्यूसाइड की, उनकी प्रिाड़ना की खबरें अखबारों में प्रकातशि होिी हैं। हमार ेदेश 

की यूतनवतसणर्टीज़ में एसोतसएर्ट प्रोिेसर, अतसस्र्टेंर्ट प्रोिेसर के स्िर पर ही कोई एससी/एसर्टी समाज 

का आदमी शायद ही हो। इसतिए हम यह कल्पना भी नहीं कर सकिे तक कभी तकसी यूतनवतसणर्टी 

का वाइस चांसिर तकसी एससी/एसर्टी को बनने का मौका तमिेगा। 

इन वगों से आने वािे बच्चे इिने होनहार हैं तक अपने जीवन की िमाम चुनौतियों और 

तवर्मिाओ ंके बावजूद आज िमाम राज्यों की नौकररयों में इन्हें जो कर्ट ऑि अंक है, वह सामान्य 

वगण के बच्चों से ज्यादा प्राप्त हो रहे हैं। मैं तदल्िी राज्य का एक उदाहरर् देना चाह ंगी। यहां सरकार ने 

तशक्षकों की तनयतुक्त में पाया तक जो हमार ेशेड्यूर्ट कास्र््टस के बच्चे हैं, उनका कर्ट ऑि 85.4 था 

और जनरि कास्र्ट के बच्चों का कर्ट ऑि 80.9 परसेंर्ट रहा, िेतकन इन सब के बावजूद इन्हें 

भेदभाव का सामना करना पड़ रहा है। यह बहुि दभुाण ग्यपूर्ण है। जातहर िौर पर ऐसी पररतस्थतियों में 

इनके साथ न्याय करने के तिए जरूरी है तक इन्हें राजनीतिक रूप से संरक्षर् प्रदान तकया जाए। देश 

की संसद में और तवधान सभाओ ंमें इनकी सीर्टों को आरतक्षि करके इनकी आवाज को मजबूिी से 

हम सरकारों िक पहुूँचाने का काम करें। इसतिए आज जो यह तबि िाया गया है, इससे 10 वर्ों के 

तिए इस आरक्षर् की अवतध को बढ़ा तदया गया है, तजससे 131 िोक सभा की और 527 तवधान 

सभाओ ंकी सीर्टें पनु: आरतक्षि हो जाएगंी। इस वगण के राजनीतिक सशक्तीकरर् के तिए यह बेहद 

महत्वपूर्ण कदम है। 

(1655/CS/SAN) 

इसके तिए मैं सरकार का अतभनन्दन और स्वागि करिी ह ूँ। मैं एक अंतिम बाि कहिे हुए 

अपनी बाि समाप्त करूूँ गी तक एगं्िो-इंतडयन कम्यतुनर्टी, मैं आंकड़ों पर नहीं जाना चाहिी तक 

रतजस्ट्रार जनरि ऑि इंतडया के आंकड़े 296 हैं, िेतकन हमार ेजो संसद सदस्य हैं, जो हमेशा 

जनिा के बीच में काम करिे रहिे हैं, उनके अनसुार उनकी संख्या िाखों में है। मैं मेरी बहन सतुप्रया 

सिुे जी की इस बाि से तबल्कुि सहमि ह ूँ तक जो वगण तजिना छोर्टा होिा है, उसकी आवाज उिनी 

मजबूि होनी चातहए, उसका प्रतितनतधत्व जरूर होना चातहए। इसतिए मैं माननीय मंत्री जी से जरूर 

आग्ह करूूँ गी तक एगं्िो-इंतडयन कम्यतुनर्टी का जो प्रतितनतधत्व है, तजसकी व्यवस्था हमार ेसंतवधान 

के िागू होने के साथ की गई थी, हमारी सरकार उसको भी आगे बढ़ाने पर तवचार कर।े बहुि-बहुि 

धन्यवाद।  

(इति) 
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1656 बजे 

डॉ. भारिी िवीण पवार (गदन्द्डोरी): महोदया, आपने मझेु इस महत्वपूर्ण तबि संतवधान (एक सौ 

छब्बीसवां संशोधन) तवधेयक, 2019 पर बोिने का अवसर प्रदान  तकया, इसके तिए मैं आपको 

धन्यवाद देिी ह ूँ। भारि देश के संतवधान के जनक डॉ. बाबा साहेब अंबेडकर जी ने भारि के संतवधान 

के अनचु्छेद 334 के उपबंध में िोक सभा एवं तवधान सभाओ ंमें अनसूुतचि जाति और अनसूुतचि 

जनजातियों को आरक्षर् तदये जाने का प्रावधान है। संसद द्वारा अगर इस आरक्षर् का तवस्िार नहीं 

तकया गया, िो 25 जनवरी 2020 को यह आरक्षर् व्यवस्था समाप्त हो जाएगी। इसतिए संतवधान 

126वाूँ संशोधन तवधेयक, 2019 अनसूुतचि जाति एवं अनसूुतचि जनजाति के तहि को ध्यान में 

रखिे हुए हमार ेिोकतप्रय प्रधान मंत्री श्री मोदी जी के नेिृत्व में और माननीय मंत्री श्री रतव शंकर 

प्रसाद जी के द्वारा िाया गया है, तजसका हम पूर ेतदि से समथणन करिे हैं। आज िोक सभा की 543 

सीर्टों में से 84 सीर्टें एस.सी. कम्यतुनर्टी और 47 सीर्टें एस.र्टी. कम्यतुनर्टी के तिए आरतक्षि हैं। देश 

भर की सभी राज्य तवधान सभाओ ं में 614 सीर्टें एस.सी. कम्यतुनर्टी और 554 सीर्टें एस.र्टी. 

कम्यतुनर्टी के तिए आरतक्षि हैं।  

 महोदया, आज भी अनसूुतचि जाति और अनसूुतचि जनजाति क्षेत्र में मूिभूि सतुवधाए,ं जैसे 

तशक्षा, स्वास््य, रोजगार आतद पयाणप्त मात्रा में नहीं तमििी हैं, जो बहुि जरूरी हैं। एक िोक प्रतितनतध 

िोक सभा या तवधान सभा से चनुकर आिे हैं, िो य ेमूिभूि सतुवधाए ंदेने का उन्हें अवसर तमििा 

है और इसीतिए यह तबि बहुि जरूरी है। आज हमारी सरकार के द्वारा अनेक योजनाए ंअनसूुतचि 

जाति, अनसूुतचि जनजाति की उन्नति, प्रगति के तिए, जैसे घर, तशक्षा, स्वास््य, रोजगार आतद के 

तिए बनाई गई हैं।   

 महोदया, भारिीय संतवधान के िहि जो आरक्षर् व्यवस्था है, उसकी वजह से आज मैं यहाूँ 

ह ूँ। इसके साथ-साथ मैं अपनी भारिीय जनिा पार्टी का आभार व्यक्त करिी ह ूँ, तजसके द्वारा सबसे 

ज्यादा मतहिा सांसदों को इस िोकिंत्र के मंतदर में आने का अवसर तमिा है। यह गवण की बाि है तक 

आज अनसूुतचि जाति और अनसूुतचि जनजाति क्षेत्र की मतहिाएूँ भी बड़ी संख्या में िोक सभा और 

तवधान सभाओ ंमें चनुकर आ रही हैं और काम कर रही हैं। मैं यही कहना चाह ूँगी तक यह शान है, यह 

मान है, भारि का यह सम्मान है, यही मेरा अतभमान है, यह मेरा संतवधान है। इस संतवधान के जनक 

डॉ. बाबा साहेब अंबेडकर जी ने जो यह हमें अनसूुतचि जाति और अनसूुतचि जनजातियों की प्रगति, 

उन्नति के तिए आरक्षर् तदया, उस आरक्षर् को हमार ेमाननीय प्रधान मंत्री श्री मोदी जी और माननीय 

मंत्री श्री रतव शंकर प्रसाद जी ने 10 साि, यानी 25 जनवरी, 2030 िक इस तबि के माध्यम से 

बढ़ाया है। मैं उनका हातदणक अतभनन्दन करिी ह ूँ और आभार व्यक्त करिी ह ूँ।  

 महोदया, मैं आपकी परमीशन से मराठी में दो िाइन कहना चाह ूँगी। अंि में, मैं केवि इिना 

कहना चाहिी ह ूँ तक अनसूुतचि जाति और जनजाति के िोगों की प्रगति के तिए, उनके तवकास के 

तिए िथा उनके आतथणक और सामातजक उत्थान के तिए और साथ ही उन सभी को तवकास की 

मखु्यधारा में िाने के तिए यह आरक्षर् बहुि ही जरूरी है। मैं पनु: आपका धन्यवाद करिी ह ूँ। 

धन्यवाद।           (इति) 
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(1700/RBN/RV) 

1700 hours 

HON. CHAIRPERSON (SHRIMATI MEENAKSHI LEKHI): Shri N.K. 

Premachandran, before you start I must announce that we have ten more 

Members to speak. We can allow only three minutes each. Do not make me 

ring the bell. 

SHRI N.K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): This is a Constitutional 

Amendment. 

HON. CHAIRPERSON: But that is the time that has been decided. That is why 

I chose to make an announcement before you start. So, only three minutes will 

be allowed for every Member hereafter. Every Party has taken more time than 

allotted.  

SHRI N.K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Madam, you are giving me 

advance warning. I need not speak at all if you are so stringent.  

HON. CHAIRPERSON: What do I do? It is your instructions only. The Business 

Advisory Committee has chosen to give  certain time for discussing the Bill. 

What do I do?  

SHRI N.K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Only for me such a stringent 

warning is being given even before I start. It is quite unfortunate.  

 I rise to support the Constitution (One Hundred and Twenty-Sixth 

Amendment) Bill, 2019 partly. I fully support the extension of reservation to 

Scheduled Castes and Scheduled Tribes for a further period of ten years. Even 

ten years is not sufficient as far as the Scheduled Caste and Scheduled Tribe 

people are concerned. Even after 70 years of our Independence and even 

after providing reservation for 70 years, the political participation of Scheduled 

Castes and Scheduled Tribes in the mainstream has not been significant. So, 

definitely I support the Government in bringing such a legislation for extending 

the term of reservation to a further period of ten years, that is 80 years. I fully 

support it.  

 At the same time, I strongly oppose the second part of the Bill. That is, 

taking away the reservation meant for the Anglo-Indians in the House of 

People as well as in the Legislative Assemblies. I will come to the factual 

position later.  
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 I would like to take up legal drafting first. Kindly permit me to 

substantiate my point. Hon. Minister himself is an eminent lawyer. We all are 

aware of that fact. Hon. Minister, kindly see the legal drafting. Four articles are 

involved in this. They are articles 330, 331, 332 and 334. So, this is having 

impact on four articles of the Constitution. You kindly see how shabbily it has 

been drafted by the Legislative Department. You please see that. It will take a 

little bit of your time. Kindly bear with me Madam. It is highly technical. This 

shall not be allowed also. As far as legal drafting is concerned, it should be 

legible, specific and unambiguous. This is ambiguous, confusing and non-

legible.  

 Madam, if you have a copy of the Bill,  kindly see. You are also an 

eminent lawyer. In the Bill after clauses (a) and (b) it is mentioned, “shall cease 

to have effect on the expiration of a period of seventy years from the 

commencement of this Constitution”. That ‘seventy years’ is replaced by 

‘eighty years’. I fully agree with that. But at the same time you are saying that it 

is not applicable to clause (b) but still that expression ‘seventy years’ remains. 

Where will it remain? Of course, I can very well understand the meaning of it. 

But as far as the legislative drafting is concerned, there is no such provision. 

Clause (b) is there. In clause (b) there is no ‘seventy years’. But you are saying 

that ‘seventy years’ will remain in clause (b). But at the same time it will be 

‘eighty years’ as far as Scheduled Castes and Scheduled Tribes are 

concerned.  

 Coming to the facts regarding the Anglo-Indian community in the 

country, my learned friend Shri Hibi Eden and almost all other hon. Members 

who spoke have already mentioned this point. The Government’s stand is that 

this community is doing well and hence does not require reservation in the 

legislatures. This is against the facts reported in various studies and Reports of 

the Government. The Ministry of Minority Affairs had conducted a study in the 

year 2013 and that Report is there. I am not going to read the contents of the 

Report. It is observed that amongst the various challenges and problems being 

faced by the members of the Anglo-Indian community in India, the most 

significant ones are related to identity crisis, lack of employment, educational 

backwardness, lack of proper facilities and cultural erosion. These are the 

findings reported by the fact-finding mission appointed by the Ministry of 
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Minority Affairs in the year 2013. That Report is before the Government. When 

such a Report is there, how can the Government say that the Anglo-Indian 

community’s economic and social position has improved and, therefore, 

reservation in the House of People as well as in the Assemblies not required? 

There is no logical reasoning for this. As Madam Supriya Sule rightly 

mentioned, yesterday we discussed about the exclusion of a particular 

community from the list of people who are entitled for the citizenship. 

(1705/SM/MY) 

 Today, we are giving extension of reservation for 10 years to SC and ST 

people. We fully agree with this. But at the same time, kindly review the 

position that reservation should also be extended to Anglo-India community in 

the House of People as well as in the State Assemblies. With these words, I 

conclude. Thank you very much, Madam.  

(ends) 
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1705 hours 

SHRI P. RAVEENDRANATH KUMAR (THENI): Thank you, Madam for this 

opportunity. On behalf of AIADMK Party, I welcome this Constitution (126 th 

Amendment) Bill, 2019 which has been brought by the Government with a view to 

retaining the sensible and moderate spirit, as envisioned by Dr. B.R. Ambedkar, the 

Father of Indian Constitution.  

 In my view, by significantly amending the Constitution Bill, our hon. Prime 

Minister, Shri Narendra Modi has proved that his NDA Government is not against 

the reservation policy and is always working for the poor and downtrodden people 

hailing from marginalised section of the society.  

 On the occasion of the World Human Rights Day, it is my pleasure to 

congratulate the hon. Minister of Law and Justice, Shri Ravi Shankar Prasad, who 

has tabled this Bill significantly to recognise and empower the civil and political 

rights of Scheduled communities both in Parliament and State Assemblies.  

 While appreciating the efforts of the Government, I would like to take this 

opportunity to urge the Government to ensure the effective implementation of 

reservation quota in higher education, employment and faculties in the institutions 

of higher studies. In particular, faculty positions for reserved candidates in higher 

institutions like IIT, IIMs have not been filled adequately.  

 According to provisions in the Constitution, all Government institutions are 

mandated to provide 15 per cent reservation for Scheduled Castes, 7.5 per cent for 

Scheduled Tribes and 27 per cent for Other Backward Classes. As per the data 

provided by the Government, SCs, STs and OBCs together made up just 9 per cent 

of total faculty in IITs and 6 per cent in IIMs. Such kind of discrimination prevails in 

other segments also like job opportunities, promotions, private sector etc.  

 Therefore, I request the hon. Minister that the Committee on Welfare of 

SC/ST consisting of Members of Lok Sabha and Rajya Sabha may be provided by 

respective departments about the steps taken to ensure reservation quota in 

education from the primary to higher level as well as in employment and promotion 

level.  

 The reservation which has been successfully implemented in Lok Sabha and 

State Assemblies should also be followed in all fields so as to retain the strong 

structure of democracy of our country. With that hope, I support the Bill. Thank you, 

Madam.  

(ends) 
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1708 बजे 

डॉ. सघंमित्रा िौर्ाा (बदार् ं): सभापति महोदया, मैं आपको बहुि-बहुि धन्यवाद करिी ह ूं तक 

आज मझेु अनसूुतिि जाति एवूं अनसूुतिि जनजाति के तिए सूंतवधान (126वाूं सूंशोधन) तवधेयक 

जैसे महत्वपूर्ण तवषय पर अपनी बाि रखने का मौका तमि रहा है। 

 महोदया, तन:सूंदेह दयनीय जीवनयापन करने वाि े एससी/एसटी समदुाय के तिए यह 

तवधेयक वरदान है। िूूंतक यह सत्य है तक हमार ेदेश के अनसूुतिि जाति और अनसूुतिि जनजाति 

के तिए तवधातयका में  70 वषण के तिए, यानी 25 जनवरी, 2020 िक आरक्षर् की व्यवस्था प्रदान 

की गई थी। वैसे िो यह सूंवैधातनक परूंपरा की िरह ििी आ रही है, िेतकन आज के राजनीतिक 

पररदृश्य में इसका खास महत्व इसतिए है, क्योंतक िोग भाजपा को अक्सर एससी/एसटी तवरोधी 

बिाने का काम करिे रहे हैं। यहाूं िक इस तबि के आने के पूवण भी िोग ििाण करिे रहे तक भारिीय 

जनिा पाटी एससी/एसटी के आरक्षर् को खत्म करने जा रही है। आज का तदन इसके तिए बहुि ही 

महत्वपूर्ण है। सभी को मयाणदा और गौरवपूर्ण जीवनयापन का अतधकार है और एक-दूसर े की 

भावनाओ ूं का सम्मान होना िातहए। तवश्व मानव अतधकार तदवस के तदन यह तबि िाकर यह 

सातबि कर तदया तक इस देश के प्रधान मूंत्री तकसी के अतधकारों को छीनने का काम नहीं करिे हैं।  

(1710/CP/UB)   

तपछि े70 वषों से तमि रहा आरक्षर् समाप्त होने को था। धन्यवाद है माननीय प्रधान मूंत्री 

जी का, धन्यवाद है माननीय कैतबनेट का, तजन्होंने उस दबे-कुििे, शोतषि-वूंतिि समाज को ऊपर 

उठने का एक और अवसर तदया है। सरकार ने एससी, एसटी आरक्षर् को और 10 साि के तिए 

बढ़ाने का जो तनर्णय तिया है, वह न जाने तकिने िाख पररवारों के तिए अूंधेर ेसे उजाि ेकी ओर 

बढ़िे हए कदम की िरह है। जनवरी, 2020 में खत्म हो रहे एससी, एसटी आरक्षर् को वषण 2030 

िक के तिए बढ़ा तदया गया है। 

 महोदया, मैं उत्तर प्रदेश से ह ूं। दतििों, तपछड़ों, शोतषिों की िड़ाई िड़ने वाि ेराजनैतिक 

पररवार से ह ूं और स्वयूं वूंतिि समाज में आने वाि ेछोटे से क्षेत्र का प्रतितनतधत्व करिी ह ूं। समय-

समय पर मझेु उत्तर प्रदेश के दतििों, तपछड़ों, शोतषिों के बीि में रहने, खाने-पीने और उनके सखु-

द:ुख को नजदीक से देखने का अवसर तमिा है। इस समदुाय और उनके हािािों को देखकर, 

तशक्षा व्यवस्था को देखकर, आतथणक तस्थति को देखकर, सरकारी नौकररयों में भागीदारी को 

देखकर, उनकी मतहिाओ ूं की तवपन्निा भरी सोि को देखकर िगिा है तक वाकई अभी यह 

समदुाय बहुि पीछे है। भारि जैसे तवकासशीि देश में जब िक दबे-कुििे िोगों की आमदनी नहीं 

बढ़ेगी, िब िक उनकी सोि में बदिाव सूंभव नहीं है। 

 जब तकसी के बार ेमें व्यतिगि, जातिगि, समदुाय को इूंतगि कर अपशब्द बोिे जाएूं या 

कटाक्ष तकया जाए िो साधारर् सी बाि है तक ठेस िगेगी। यह तसर्ण  ठेस िगने िक ही सीतमि नहीं 

है। यह तकसी समदुाय के तवकास को रोकने का, उसे मानतसक रूप से क्षति पहुूंिाने का काम है।  

 महोदया, मैं आभारी ह ूं भारि के बहुआयामी दूरदशी, ‘सबका साथ, सबका तवकास’ जैसी 

सोि रखने वािे आदरर्ीय प्रधान मूंत्री जी का, जो सर्ििा के इस मागण को तनरूंिर करने की 
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भूतमका में स्वयूं ईश्वर का दूि बन कर आए हैं। यह बाि केवि आरक्षर् की ही नहीं, बतकक यह 

मामिा जाति-वर्ण से िगकर उनके आत्मसम्मान से भी जड़ुा हुआ है। जाति आधाररि समाज हमार े

देश की नींव को खोखिा करिा है। हमार ेदेश के माननीय प्रधान मूंत्री जी का सपना है तक भारि 

जाति-वर्ण व्यवस्था से ऊपर उठकर सोिे और तवकास के मागण पर ििे।  

महोदया, मैं इस तबि का समथणन करिे हुए िार पूंतियों के माध्यम से अपनी बाि को 

समाप्त करूूं गी। 

               “शोतषिों और वूंतििों को ऊपर उठाया सूंतवधान ने 

                    बरु ेतदन को छोड़कर जीना तस खाया सूंतवधान ने 

दीपक जिा समभाव का, सम्मान का, स्वातभ मान का 

ऐसे अच्छे तदन का रास्िा तदखिाया सूंतव धान ने।” 

 

बहुि-बहुि धन्यवाद। 

 

(इति ) 

 

HON. CHAIRPERSON (SHRIMATI MEENAKASHI LEKHI): Dr. Ravikumar, you 

have not given any notice that you will be speaking in Tamil. So, you may 

speak either in Hindi or English. You are allowed to speak in English or Hindi. 

You may also speak later if you want to speak in Tamil.   

  



10-12-2019             Dir.(vp)/Hcb                                Uncorrected/Not for publication                                                  415 

 

1713 hours 

SHRI D. RAVIKUMAR (VILUPPURAM): Madam, I will speak in English. I want 

to raise some points. When the Government extends the benefits to the people 

belonging to SC and ST, the Government also has to increase the number of 

their representatives both in the State Assemblies and in the Lok Sabha.  

(1715/KMR/NK) 

 Reservation to SC/ST people is linked to the census figures. 

Reservation was to be given on the basis of the 2011 Census. However, the 

Government had decided that delimitation will be done in the year 2025. So, 

based on that decision of the Government, SC/ST people are denied their due 

share of about 16 seats in Lok Sabha for 20 years. This is a grave injustice. I, 

therefore, request the hon. Minister to conduct delimitation after every ten 

years.  

I would also request the Government to extend reservation to SC/STs in 

the upper Houses of all legislatures. There is no reservation for SC/STs now in 

Rajya Sabha and in the Upper Houses of State legislatures. Only seven to 

eight per cent of the Members in Rajya Sabha are from SC/ST communities. 

Without reservation for them, we cannot achieve equality in Upper Houses. So, 

I request the Government to extend the reservation to Upper Houses also. 

At this juncture, I want to mention that the reservation method we are 

now following is not the one proposed by Dr. Ambedkar. After the Poona Pact, 

the reservation system introduced by the Government was of Dual Member 

Constituencies. During the British Rule and for two elections after 

Independence, we practised the system of Two-Member Constituencies. Only 

after the defeat of hon. V.V. Giri in the Parvathipuram Constituency in 1957, 

the then Congress Government introduced the present reservation method. I 

request the hon. Minister to reintroduce the Dual Member Constituency 

system.  

Thank you. 

(ends) 
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1717 hours 


SHRI SUNIL KUMAR MONDAL (BARDHAMAN PURBA): Thank you 

respected Chairperson Madam for giving me the opportunity to speak on the 

Constitution (126th Amendment) Bill 2019.  Our Hon. Minister Shri Ravi 

Shankar Prasad ji is an experienced Minister and I have some requests to make 

to him.  Efforts are being made for the last 70 years for the development of the 

SCs and STs, and it will continue probably for the next 70 years.  Sir, kindly see 

to the fact that the funds which are allocated for their development are utilized 

properly, and if not, then some legal provisions should be in place to tackle the 

problem.  This is my request to you.  Dr. Babasaheb Ambedkar had a dream, an 

ideology.  Whatever has been enshrined in the Constitution has still not become 

a reality.  It is very unfortunate.  There is a saying that the person whom you 

suppress will pull you down, the one whom you have left behind, will pull you 

back.  If we are not able to ensure development of the SC-ST, OBC 

communities, the country will never progress.  India will never be able to 

occupy the prime position in the world unless we are able to uplift their lot.  I 

just want to tell you that education brings enlightenment which in turn leads to 

revolution.  We need to spread education amongst these SC-ST communities.  

Hon. Minister Sir, if you really go into the conditions of the government 

schemes and programmes, you will feel sorry.  The money which has been 

earmarked for paying stipend or scholarship to the SC-ST communities is 

highly inadequate; it is only a drop in the ocean.  We can easily enhance the 

amount of stipend for the SC-ST students and this is the need of the hour.  We 

have to implement all the good scheme which are there for these people.   Do 

you realize what you say?  You are only shouting I appeal to the Hon. Minister 

to enhance the amount of stipend.  

HON. CHAIRPERSON (SHRIMATI MEENAKASHI LEKHI): No five minutes, 

only three minutes. 


SHRI SUNIL KUMAR MONDAL (BARDHAMAN PURBA): Moreover Sir, there 

is reservation facility in the Government sector but there is no reservation in the 

private sector.  I request you to extend reservation to the private sector as well.  

The SC-ST students are almost always deprived.  Kindly do something for 

them.  Kindly help them in moving ahead.  Thank you Sir. 

(ends) 

 

 

 

 Original in Bengali.     
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(1720/SNT/SK) 

1721 hours 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Thank you, Madam 

Chairperson, for giving me the opportunity to speak on the Constitution (One 

Hundred and Twenty-Sixth Amendment) Bill, 2019. 

This Bill is a very important Bill as the speakers who have spoken before 

me have also mentioned. For thousands of years, the supressed, the down-

trodden, and the impoverished have been given the rights of equal opportunity 

and also equal social standards through Article 334, as envisioned by the great 

Baba Saheb Ambedkar. It definitely needs an extension and I would like to 

thank the hon. Law Minister, Ravi Shankar Prasad Ji for doing the right thing 

by extending it for further ten years. But it is also a time to introspect. Have we 

done enough? 

For the last 70 years, there have been reservations in areas like, 

education, employment, and also in the political sphere. But some problems 

are still prevailing and which we are still able to see in the society. One 

example that is very common is, during the times of delimitation, when certain 

areas become reserved for the SCs/STs, there are certain leaders who come 

up. But the same delimitation, when it happens again and the SC/ST 

reservation is taken away from there, those people cannot contest from there. 

That exposes the social divide that is still existing in the society of today. How 

do we cover this? That is a big question that we have to face today. And one of 

the important spheres for that is to provide proper jobs, provide good education 

and proper health care to the SC and ST communities, which already the hon. 

Members have also mentioned. So, definitely, the Central Government has to 

think about how to provide jobs. 

 Madam, right now, if you see, 98 per cent of the job sector is in the 

private sector in the country today. So, how do we extend the reservation 

towards the private sector is something that the Central Government has to 

think of. You have to bridge the gap and provide them equal opportunities in 

these spheres. 

Madam, in education sector also, there is a lot of difference when you 

compare the Government institutions and the private institutions. There is 

definitely a visible divide that is being seen in the quality of education. And 
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when you want to bring the youth of the SCs and STs on par with people who 

are studying in private educations, then, definitely, there needs to be an 

improvement in the standards of the Government education and also in terms 

of health care that is being provided to them. So, definitely, equal opportunity 

comes with equal opportunities in jobs, equal opportunities in health care and 

education. That is very very important. 

 I want to mention one more thing to the hon. Minister regarding the 

Anglo-Indian issue that is being raised. Definitely, there seems to be a 

confusion what the Minister is saying and what the Bill says. There is a clear 

confusion there. On behalf of TDP, we would like to request that the 

reservation towards the Anglo-Indian should also be extended. It is the 

democratic obligation of each and every one of us, at least, in this House 

where we hear the voices of each and every minority of this country. Let it be 

one or one lakh people, definitely, there needs to be a representation and let 

this reservation be continued. 

 Thank you very much. 

(ends) 
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1724 hours 

SHRIMATI CHINTA ANURADHA (AMALAPURAM): Thank you, Madam, for 

giving me an opportunity to stand here to put forth our Party YSRCP’s views 

on the Constitution (One Hundred and Twenty-Sixth Amendment) Bill, 2019. 

 Madam, I feel proud today to stand here from Amalapuram constituency 

of Andhra Pradesh, which is a reserved constituency with more than 4 lakh 

major population of SCs and STs, where we can still see people who are 

socially and economically backward in all walks of life. 

(1725/GM/MK) 

 The presence of such a reservation for the past 70 years has brought to 

the front the challenges faced by those backward communities and has helped 

Parliamentarians over the years in bringing sensitivity towards SCs and STs in 

different legislations. It is thus not a point of contention that the reservation of 

seats for SCs and STs has fulfilled a vital welfare objective in our democracy. 

That is why I am here today in this temple of democracy with the grace of Dr. 

B.R. Ambedkar. 

1726 hours   (Hon. Speaker in the Chair) 

 Sir, the reservation for SCs and STs is often linked with economic 

reservations. This is only to mitigate the sufferings continued for ages socially, 

though the reservations are intended to improve the social stigma and social 

backwardness. No doubt the reservation as an act of affirmation has indeed 

helped the community in reaching certain positions in the Government in 

various departments. However, the backwardness is still continuing with 

reference to the age-old practices. The reservation should continue until the 

social inequality is totally removed from the society. Besides implementation of 

this reservation for SCs and STs, there are also instances where there has 

been misuse of reservations in many sectors and institutions where officers 

with fake certificates are still serving. There should be strict laws in this regard. 

Moreover, funds like the SC-ST sub-plan fund are also being diverted 

unofficially. I would like to draw the attention of the hon. Minister to the backlog 

posts pending throughout the county for many years. I would request him to 

issue directions to the concerned departments to fill up all the posts 

immediately. When such kinds of practices are eradicated, these communities 

would surely be empowered and the leaders will themselves ask for revocation 
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of such reservation. Then we shall know it is the time. Till then, it is the duty of 

this House and the Government to extend such reservation for SCs and STs.  

On a side note, I request everybody in this House to pay attention to the 

life-changing event in regard to backward classes and women in my State. The 

hon. Chief Minister Shri Jagan Mohan Reddy has brought about a law 

providing 50 per cent reservation for SCs, STs, BCs and minorities in all the 

nominated posts as well as 50 per cent reservation for women of all 

communities in corporations, temple committees, agricultural market 

committees and all other nominated posts available at the State level. For the 

first time since the Independence, our leader is bringing the much-needed 

empowerment and equality with dignity to the SCs and STs. I request all the 

political parties in this House to bring about the same change in the entire 

country. In fact, for the first time in 70 years, we are seeing SCs, STs, BCs and 

minorities occupying political and non-political nominated positions which was 

never heard before, empowering the stature of the so-called backward classes. 

On behalf of YSR Congress Party and on my own behalf, I appreciate the act 

of the Government for extending the reservation for the next 10 years. Finally, I 

want to conclude in Telugu: Badugu balahina vargala asha jyoti Dr. B.R. 

Ambedkar vardhillali. Thank you.      (ends)  

 

िाननीर् अध्र्क्ष: माननीय सदस्यगर्, मैं माननीय मूंत्री जी को जवाब के तिए कह ूंगा, इसतिए 

माननीय सदस्य अपनी बाि केवि दो तमनट में खत्म करें। 
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(1730/RSG/RPS) 

1730 hours 

SHRIMATI SARMISTHA SETHI (JAJPUR): Hon. Speaker Sir, I welcome the 

Constitution Amendment Bill brought before this august House to further 

extend the tenure of reservation for Scheduled Castes and Scheduled Tribes 

in the Parliament of India and in the Legislative Assemblies in the States. 

 The Constitution of India mandates the special provision for reservation 

of SCs and STs in the Parliament of India and in the Legislative Assemblies in 

the States. When the Constitution was enacted in 1950, the reservations were 

to cease after ten years. However, having regard to the conditions of the 

Scheduled Castes and Scheduled Tribes, the Constitution has been amended 

from time to time, and the period of ten years has been extended to 20 years, 

then to 30 years, then to 40 years, and then to 50 years. It was later provided 

that reservation will cease after 60 years, i.e., after 2010 as per the 79th 

Amendment Act, 1999. Then, once again, the Constitution was amended vide 

the 95th Amendment Act, 2009, whereby the reservation will cease after 70 

years. If the provisions would not extend further, SC and ST reservation for 

political representation in Parliament and State Assemblies will cease to exist 

on the 25th January, 2020. 

 We all know the history of exploitation and struggle of the Scheduled 

Castes and Scheduled Tribes. …(Interruptions) 

िाननीर् अध्र्क्ष : माननीय सदस्यगर्, प्िीज बैठ जाइए।  

जब कोई माननीय सदस्य बोि रहे हों िो कई माननीय सदस्यगर् सदन में खड़े रहिे हैं। मैं 

आज तर्र आप सबसे आग्रह करना िाहिा ह ूं तक अगर आपको बाि करनी है िो बैठकर बाि कर 

िें, सदन में खड़े होकर बाि न करें। 

SHRIMATI SARMISTHA SETHI (JAJPUR): In terms of education, economic 

development, and mobility in other aspects, we have moved up. The economic 

and living conditions have experienced changes during the phase of 

accelerated growth but when it comes to elimination of caste-based 

discrimination, a lot of efforts are required to make it a reality. As Legislators 

and as people’s representatives, it is also our moral duty to contribute towards 

creating a casteless society in India. 

 Political representation is an important aspect of empowerment. The 

information that I have – please correct me if I am wrong – is that at present 
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there are 84 Members from the Scheduled Caste and 47 from the Scheduled 

Tribe communities in Parliament; in the State Assemblies across India, there 

are only 614 SC Members and 554 ST Members. Therefore, in order to give a 

proper representation to this community, extending the provisions of 

reservation is a necessity. There are strong arguments suggesting that it is in 

the interest of society to improve the political participation of historically 

disadvantaged minority groups; this is not only necessary politically but also for 

economic development. 

 Our hon. Chief Minister Shri Naveen Patnaikji is consistently working to 

build an inclusive society. The welfare measures taken by him are benefiting 

more than 4.5 crore people in Odisha. 

 Recently, our hon. Chief Minister has launched Mission Suvidya that will 

ensure the quality of amenities for scheduled category students residing in 

hostels of the Scheduled Tribes and Scheduled Caste Development 

Department. 

 Coming back to the provisions of the Bill, I have already said that it was 

a necessity to extend the Constitutional provisions. Since the Bill is not only in 

the larger interest of the SC and ST communities but also in the national 

interest, I on behalf of the Biju Janata Dal, support this Bill. 

(ends) 
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1733 बजे 

श्रीिती जसकौर िीना (दौसा): धन्यवाद, माननीय अध्यक्ष जी, बड़ी मतुश्कि से मझेु समय तमिा 

है, जबतक मैं सबुह से ही इूंिजार कर रही थी। 

 मैं तनवेदन करना िाहिी ह ूं तक जो 126वाूं सूंतवधान सूंशोधन तवधेयक, 2019 यहाूं पेश 

हुआ है, िहेतदि से मैं इसका समथणन करिी ह ूं।  साथ ही, मैं सदन को बिाना िाहिी ह ूं तक जब 

अटि जी के शासन काि में समय वतृि के तिए यह तबि आया था, उस समय भी मैं इसमें विा 

थी और उस समय भी मैंने अपनी बाि रखी थी। इसतिए मेरा मन था तक जब इिना महत्वपूर्ण काम 

हमारी भारिीय जनिा पाटी की सरकार कर रही है िो उसमें क्यों न राजस्थान, मध्य प्रदेश, 

गजुराि के कुछ भाग और इन क्षेत्रों की भी बाि आए।  

माननीय अध्यक्ष जी, मैं यह िाहिी ह ूं तक यह समाज मखु्यधारा में जड़ेु और इसे 

सूंवैधातनक अतधकारों का पूर्ण िाभ तमिे। काूंगे्रस के िम्बे शासन काि में इसे वोट बैंक की 

राजनीति से जोड़कर देखा गया है। वोट बैंक की राजनीति ही नहीं, मैं यह भी कहना िाहिी ह ूं तक 

जि, जूंगि और जमीन के अभावग्रस्ि, रूखे-सूखे क्षते्र में, दगुणम क्षेत्रों में जब जजणर देह िेकर एसटी 

का व्यति काम करिा है िो केवि काूंगे्रस ने उसको वोट बैंक माना है। आज जब हमारा सम्मान बढ़ 

रहा है, जब सूंवैधातनक व्यवस्था में हमें अतधकार के तिए सूंरतक्षि तकया जा रहा है, िो मेरी दो 

पूंतक् ियाूं आपको जरूर सुननी पड़ेंगी। तजस समय ये पूंतियाूं कही गई ूं, वह साठ से पहिे का दशक 

था।  

“क्या देखा है िमुने नर को नर के आगे हाथ पसार,े 

क्या देखे हैं िमुने उनकी आखों के खार ेर्व्वार,े 

क्या देखा है, देखा है, तर्र भी कहिे हो नहीं हैं तवप्िवकारी, 

िपक िाटिे जूठे पत्ते, तजस तदन देखा िमुने नर को, 

उस तदन सोिा क्यों न िगा दें, आज आग हम दतुनया भर को।” 
 

ये पूंतक् ियाूं उस समय की हैं और आज भी िररिाथण हो रही हैं। 
 

(1735/IND/RK) 

ये पूंतियाूं उस समय की हैं िेतकन आज भी िररिाथण हो रही हैं। तजिने विा बोिे हैं, वे 

बड़े-बड़े घरानों के बोिे हैं, िेतकन एससी, एसटी के पास बड़े-बड़े किकारखाने नहीं हैं और न ही 

उनके पास व्यवसाय का कोई प्रमखु साधन है। वे छोटे-छोटे काम करके अपना गजुारा करिे हैं। दो 

परसेंट यतद हमार ेिोग उच्ि नौकररयों में आ गए, िो आूंख की तकरतकरी बन गए। 

 अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से सूंरक्षर् िाहिी ह ूं तक आजादी के बाद के इस िम्बे 

कायणकाि में तजस िरह से यह काम हुआ, यह बहुि अच्छी बाि है। मैंने उस समय भी दो पूंतियाूं 

बोिी थीं – 

“अटका कहाूं स्वराज्य, काूंगे्रस िू क्या कहिी है 

िू वैभव बन गई, वेदना एससी, एसटी क्यों सहिी है।” 
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 महोदय, यह बाि मैंने उस समय भी कही थी और आज भी कहना िाहिी ह ूं। वनवासी 

ककयार् पररषद ्के माध्यम से, एकिव्य तशक्षर् सूंस्थाओ ूं के माध्यम से वन उपजों को उतिि मूकय 

तदिाने के तिए भारिीय जनिा पाटी की तविारधारा के िोगों ने, राष्ट्रवादी तविारधारा के िोगों ने 

तमिकर हमारा उत्थान तकया और उस उत्थान की वजह से ही आज हम इस तस्थति में हैं। तपछड़ों 

को ऊपर उठाना, भारि के मस्िक पर सनुहरा तििक िगाना हमारी तविारधारा के िोगों का काम 

है। मैं आपके माध्यम से माननीय मूंत्री जी से तनवेदन करना िाहिी ह ूं। हमें डर है राजस्थान के अूंदर 

कुछ प्राूंिों में, केवि राजस्थान ही नहीं, मध्य प्रदेश आतद कुछ प्राूंिों को भ्रतमि करने के तिए 

काूंगे्रस द्वारा एक प्रिार क्रीमी िेयर का ििाया जा रहा है और कुछ प्रिार जातियों को अिग करने 

का ििाया जा रहा है। उदाहरर् के तिए Mina और Meena िेतकन तहूंदी में ‘मीना’ ही तिखा 

जािा है। इस भ्रम को पैदा करके राजस्थान में काूंगे्रस सरकार ने हमारी एसटी की बहुि सारी सीटें 

हातसि कर िी हैं। मैं इस भ्रम को दूर करने का भी आपसे तनवेदन करना िाह ूंगी। आप सूंवैधातनक 

व्यवस्था में इस शब्द को क्िीयर कर दें। इसके साथ ही मैं यह भी कहना िाह ूंगी तक अब जो हमारी 

राजनीतिक पातटणयों के माध्यम से िोग आग ेबढ़ रहे हैं, उसमें मैं पहिी बार एक मतहिा भारिीय 

जनिा पाटी की 1999 में जीि कर आई थी। उस समय भी यह प्रिार तकया गया तक यतद यह 

सूंसद में जाएगी, िो तन:सूंदेह आरक्षर् को हटा देगी। आज जब मझेु दोबारा 15 साि बाद यहाूं आने 

का सम्मान तदया, िब भी यही प्रिार काूंगे्रस के िोगों ने तकया। मैं आपका सूंरक्षर् िाहिी ह ूं और 

यह भी कह ूंगी तक मैं तजस जाति में पैदा हुई ह ूं, उस जाति के तिए आज भी काूंगे्रस में जहर घिुा 

हुआ है और अभी भी वे कहिे हैं तक यह िो थोड़ी बहुि पढ़ी-तिखी है, वहाूं जाकर हस्िाक्षर कर 

देगी, िाहे भीि मीना तिखें, िौकीदार मीना तिखें, जमींदार मीना तिखें, पटेररया मीना तिखें, 

िमरू मीना, खेतिहर मीना, डाूंग मीना तिखिे हैं। जातियों के नाम िो आप भी तिखिे हैं। आज 

तजिने भी बोिे होंगे, उनके घरों में एससी, एसटी के मजदूर काम करिे होंग,े िाहे वह सर्ाई का 

काम है या मजदूरी का काम है। यहाूं बड़े-बड़े घरानों के बोिने वाि ेिोगों, इन जातियों के िोगों के 

घरािि को देखें। यतद हम इनसे जड़ेु तववादों को िेकर आगे बढ़ेंगे, िो हम बाबा साहब अम्बेडकर 

के सपनों को पूरा नहीं कर सकें गे। उन्होंने कहा था  
 

“ तमटे तवषम समरसिा िय हो, भेदभाव का द्वूंद तविय हो,  

अरमानों के नए तक्षतिज पर नए भारि का नया उदय हो।” 

 

यह िभी होगा, जब आप स्वयूं एससी और एसटी के सूंरक्षर् में पूरी िरह से भावनाएूं रखेंगे। आप 

केवि वोट बैंक के तिए भावनाएूं मि रतखए। सभी पातटणयों से तनवेदन करना िाहिी ह ूं। 

(इति) 
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1739 बजे 

श्रीिती सगंीता आजाद (लालगंज): अध्यक्ष जी, सवणप्रथम सूंतवधान के तशकपकार बाबा साहब 

भीम राव अम्बेडकर जी के िरर्ों में निमस्िक होिे हुए मैं आपका आभार व्यि करिी ह ूं तक 

सूंतवधान के 126वें सूंशोधन, 2019 के सूंदभण में मझेु अपने तविार सदन में रखने का मौका तदया है। 

सूंतवधान के 126वें सूंशोधन में जनप्रतितनधत्व के क्षेत्र में आरक्षर् का प्रावधान तकया, िातक 

अनसूुतिि जाति, अनसूुतिि जनजाति एवूं तपछड़े समाज के िोगों को जनप्रतितनतधत्व में बराबर 

की साझेदारी प्राप्त करिे हुए अपने-अपने समाज के िोगों के जीवन स्िर सधुारने हेि ुसमय-समय 

पर अपने िोगों की आवाज बनकर इस िोकिूंत्र के मूंतदर में सरकार का ध्यान तदिािे रहेंगे और 

अपने समाज के िोगों के तहिों के तिए बनने वाि ेकानूनों के सूंदभण में भी अपने बहुमूकय तविार 

सरकार के सम्मखु रख सकें गे। यही कारर् है तक आज मैं स्वयूं भी अनसूुतिि जाति के तिए 

आरतक्षि सीट िािगूंज से तनवाणतिि होकर आई ह ूं। सबसे पहिे हमारी बहुजन समाज पाटी की 

राष्ट्रीय अध्यक्ष बहन कुमारी मायाविी जी ने सरकार की इस पहि का स्वागि तकया है। 

(1740/ASA/RC) 

सरकार ने सूंतवधान के 126वें सूंशोधन के िहि अनसूुतिि जाति व अनसूुतिि जनजाति 

के तिए 10 वषण के तिए आरक्षर् को पनु: बहाि करने का रै्सिा तदया है। इस रै्सिे से यह स्पष्ट 

है तक सरकार एससीएसटी जनप्रतितनतधयों की राजनैतिक रूप से उतिि भागीदारी बनाए रखने के 

तिए एक साथणक कदम उठा रही है। मैं सरकार को अवगि कराना िाहिी ह ूं तक यह 

जनप्रतितनतधत्व के क्षेत्र में तदए जा रहे आरक्षर् का िाभ एससीएसटी और तपछड़ों को िभी तमि 

पाएगा जब केन्र में राज्य की सरकार के अन्िगणि आने वाि ेसमस्ि तवभागों एवूं सूंस्थाओ ूं को 

आरक्षर् की सतुवधा, ररि पदों,  बैक-िॉग में तवशेष अतभयान ििाकर एक तनतिि समय-सीमा के 

अूंदर पूरा कराया जा सके। 

 माननीय अध्यक्ष जी, वषण 2018 के आूंकड़ों के अनुसार अब िक 9000 के करीब ररि पद 

सभी सरकारी तवभागों में खािी हैं। अगर इन ररि पदों को जकद से जकद बैक-िॉग के माध्यम से 

भर तदया जाए िो एससीएसटी और ओबीसी के िोगों के तिए आरक्षर् का िाभ साथणक रूप में 

पहुूंि पाएगा। साथ ही 70 साि से हमार ेिोगों को जो सतुवधाएूं नहीं पहुूंि पाई हैं, व ेभी तमि 

सकें गी। इसके साथ ही मैं यह भी कहना िाह ूंगी तक तनजी कूं पतनयों और तनजी तशक्षर् सूंस्थानों में 

अगर आरक्षर् को िागू कर तदया जाए िो हमार ेिोग बेहिर जीवन जी पाएूंगे। पदोन्नति पर 

आरक्षर् प्राप्त होिा था तजस पर रोक िग गई है। भारि सरकार पहि करके इस आरक्षर् को भी 

बहाि कर ेिो मैं भारि सरकार और मूंत्री जी की बहुि-बहुि आभारी रह ूंगी। िभी इस वगण के िोगों 

को न्याय तमि सकेगा और सही मायने में सरकार की मूंशा के अनरुूप एससी/एसटी के समाज को 

मखु्य धारा में िाने का काम हो पाएगा। धन्यवाद। 

           (इति) 
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1742 hours 

SHRI BENNY BEHANAN (CHALAKUDY): Sir, this Bill has got two parts.  One 

part is specifically for the extension of the SC/ST reservation and second part 

is about the Anglo-Indian.  I support the first part unconditionally but I have 

serious reservation about the other part regarding Anglo-Indian. 

 Sir, the idea of reservation is a noble path shown to us by the founding 

fathers of our Republic.  We remember Mahatma Gandhi, Baba Saheb 

Ambedkar and Pandit Ji with gratitude.  Let the present Government not try to 

get the credit of idea of reservation.   

 The hon. Minister is a learned lawyer and a very experienced Minister.  

When he presented the Bill, I am not saying that he misled the House but his 

explanation created some confusion.  It is because he said that this Bill is for 

extension of reservation for SC/ST.  But the Bill in the long line after Clauses 

(a) and (b), says, “for the words ‘70 years” the words ‘80 years’ in respect of 

Clause (a) and ‘70 years’ in respect of Clause (b) shall be substituted.  It 

means that you are extending the reservation for SC/ST and you are cutting 

the reservation for the Anglo-Indian community.   

 At the outset, I wonder where the Government and the Ministers get 

their data from these days.  Does it have a mechanism to assess the data 

including that of population of the country?  I ask this question because today 

on the floor of this House I get an impression that only a few hundred Anglo-

Indians exist in India.  Fellow parliamentarian, Mr. Derek O’ Brien asked for a 

separate head in the Census to track their lives and numbers.  He said that 

there are five lakh Anglo-Indians across the world and two lakhs still reside in 

India.  This is as per submission in the Rajya Sabha.  So, your explanation is 

not correct.  I invite the hon. Minister to my constituency and also to the 

constituency of Mr. Hibi Eden.  We can physically show him more than 10,000 

Anglo-Indians.  They come under the definition of our Constitution.   

 Mr. Hibi Eden and other people talked about the contribution of Anglo-

Indian people.  There are people like Mark Antony from our community who 

are there in every sphere.  There is a foot baller, Mr. Michael; a cricketer – Mr. 

Roger Binny; and a billiard champion – Mr. John William.  They are all from the 

Anglo-Indian community. 
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(1745/SNB/RAJ) 

Yesterday, the Government assured this House that they will take care 

of the minority population. But if the Government fails to take care of the 

interests of the microscopic Anglo-Indian community, then how will the 

Government protect the interests of the 20-crore strong other minority 

communities? There is an agenda of this Government and that agenda is not 

`Make in India’ to make India a Hindu Rashtra. I oppose the second part of this 

Bill and I would like to invite the hon. Minister to my parliamentary constituency 

and we can show that the census figure with regard to Anglo-Indian community 

is wrong. Their population is two lakhs in this country.  

(इति) 
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ANNOUNCEMENT RE : A PROGRAMME ON FIT INDIA MOVEMENT 

 

ससंदीर् कार्ा ितं्रालर् िें राज्र् ितं्री तथा भारी उद्योग और लोक उद्यि िंत्रालर् िें राज्र् ितं्री 

(श्री अजजान राि िेघवाल): माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपकी अनमुति से सदन को एक जानकारी 

देना िाहिा ह ूं तक हमारी जो िोक सभा की हाउस कमेटी है, उन्होंने आज बाियोगी ऑतडटोररयम 

में ‘तर्ट इूंतडया अतभयान’ का कायणक्रम रखा है। मैं आपसे अनरुोध करना िाहिा ह ूं तक यह बहुि 

अच्छा कायणक्रम है। हम तर्ट इूंतडया कायणक्रम के माध्यम से तर्ट रहेंगे, अगर हम तर्ट िो इूंतडया 

तर्ट। मैं िाह ूंगा तक अगर सवा छ: बजे िक सदन की कायणवाही सूंपन्न हो जाएगी िो माननीय 

साूंसद हाउस कमेटी द्वारा आयोतजि कायणक्रम में भाग ि ेसकें गे। 

--- 
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समंवधान (एक सौ छब्बीसवां सशंोधन) मवधेर्क - जारी 

1747 बजे 


SHRI RAMULU POTHUGANTI (NAGARKURNOOL): Sir, I am fortunate to 

participate in this discussion on 126th Constitution Amendment Bill, 2019.  It is 

auspicious occasion that this Bill is being passed under you supervision.  I also 

congratulate Hon. Minister for Law, Shri Ravi Shankar Prasad for introducing 

this Bill.  Sir, it is appropriate to remember founding father of our Constitution 

Dr. BR Ambedkar on this occasion. It is a welcome step that through this Bill, 

reservation of constituencies for SCs and STs will be extended by 10 years 

upto Jan, 2030.  Our party heartily supports this amendment.  84 

constituencies for SCs and 47 constituencies for STs i.e. 131 constituencies in 

total will be reserved for SCs and STs for the next ten years.  By extending this 

reservation we are paying our respects to Dr. BR Ambedkar. 

 Sir, it is a political need but these oppressed and weak sections of our 

society need to grow socially and economically.  To ensure overall growth of 

weaker sections of our society there should be effective Government schemes.  

(ends) 

 

  

 

 Original in Telugu.  
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1748 बजे 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरािपजर): माननीय अध्यक्ष जी, मैं स्पीि नहीं देना िाहिा ह ूं। Sir, I 

am finding it a bit discordance in the Bill. दो मदेु्द हैं, एूंग्िो इूंतडयन कम्यतुनटी का मदु्दा है 

और एससी/एसटी के ररजवेशन को 10 सािों िक बढ़ाने का मदु्दा है। हम एससी/एसटी ररजवेशन 

को दस सािों िक बढ़ाने के तिए सहमि हैं। हम ने कह तदया है तक उनका समथणन करेंगे, िेतकन 

जहाूं एूंग्िो इूंतडयन कम्यतुनटी का सवाि आिा है, िो इसमें हमारा तवरोध है। हम िाहिे हैं तक एूंग्िो 

इूंतडयन कम्यतुनटी को यह ‘ना’ होना िातहए। मैं मूंत्री जी से तसर्ण  एश्योरैंस माूंगना िाहिा ह ूं तक 

एूंग्िो इूंतडयन कम्यतुनटी को इससे हटा कर बाि रखें, क्योंतक जब वोट होगा िो एक ही 

िेतजस्िशैन पर वोट होगा, िो हम कहाूं जाएूंग?े हम िोग आपको एससी/एसटी के ररजवेशन को 

दस सािों िक एक्सटेंशन के तिए समथणन देना िाहिे हैं, वह ठीक है। जहाूं िक एूंग्िो इूंतडयन का 

सवाि है, उस समय हम समथणन नहीं दे सकिे हैं, उस समय हम क्या करें? इसतिए आपको 

कैटेगररकिी इसका क्िैररतर्केशन देना िातहए। पहिे भी मैंने आपको कहा था तक अमेंडमेंट के 

जररये आप सदन में इस तवषय को तनतिि कीतजए। यही हमारा मदु्दा है। 

           (इति) 
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RE : EXTENSION OF TIME 

िाननीर् अध्र्क्ष : माननीय मूंत्री जी। 

 माननीय मूंत्री जी, मैं आपको बीि में टोकना नहीं िाहिा ह ूं, इसतिए आप सभी से इस 

तवधेयक की समातप्त िक सदन का समय बढ़ाने की इजाजि िाहिा ह ूं। 

अनेक िाननीर् सदस्र् : हाूं, हाूं। 

(1750/VB/RU) 

मवमध और न्र्ार् ितं्री; सचंार ितं्री तथा इलेक्ट्रोमनकी और स चना प्रौद्योमगकी ितं्री (श्री रमव 

शंकर प्रसाद): सर, मरेा एक ही आग्रह है।…(व्यवधान)  

िाननीर् अध्र्क्ष: माननीय सदस्य, यहााँ पर आसन की व्यवस्था ििेगी, सूंसदीय कायण मूंत्री की 

व्यवस्था नहीं ििेगी।  

…(व्यवधान) 

िाननीर् अध्र्क्ष: सदन का समय तवधेयक की समातप्त िक बढ़ाया जािा है।  

…(व्यवधान) 
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समंवधान (एक सौ छब्बीसवां सशंोधन) मवधेर्क, 2019 - जारी 

1751 बजे 

मवमध और न्र्ार् ितं्री; सचंार ितं्री तथा इलेक्ट्रोमनकी और स चना प्रौद्योमगकी ितं्री (श्री रमव 

शंकर प्रसाद): सर, इस महत्वपूर्ण सूंतवधान सूंशोधन तवधेयक पर बहुि ही व्यापक ििाण हुई है। मैं 

सभी सम्माननीय सदस्यों का अतभनन्दन करना िाहिा ह ाँ। उन्होंने अपने साथणक तविार रख ेहैं। 

िगभग दो दजणन िोग इस पर बोिे हैं। मैं सभी के नाम िो नहीं िूाँगा, िेतकन उत्तर के दौरान उतिि 

समय पर उनके सूंदभण जरूर िूाँगा।  

 इस िोक सभा की एक बहुि बड़ी तवशेषिा यह है तक यहााँ आज िक के ररकॉडण में बहनें 

सबसे अतधक सूंख्या में हैं। तजस प्रभावी रूप से इस सदन की सम्माननीय बहनों और बेतटयों ने 

पातटणतस पेट तकया है, मैं उनका तवशेष अतभनन्दन करूाँ गा।  

 माननीय सुतप्रया जी, कतनमोझी जी, जसकौर मीना जी और अनतुप्रया पटेि जी, ये सभी िो 

अनभुवी हैं, इसतिए ये सभी अच्छा बोििी हैं। आज मझेु इस सदन के नये सदस्यों का और तवशेष 

रूप से आरक्षर् से आये हुए सदस्यों की मैंने जो बिुूंद आवाज़ देखी है, मुझे िगिा है तक यह 

आरक्षर् तबककुि सही है और इसको आगे ििना िातहए। तवशेष रूप से मैं डॉ. तहना गावीि, डॉ. 

भारिी पवार, डॉ. सूंघतमत्रा मौयण, श्रीमिी जी. माधवी जी, श्रीमिी तिन्िा अनरुाधा जी, श्रीमिी 

शतमणष्ठा सेठी जी और श्रीमिी सूंगीिा आज़ाद जी का मैं अतभनन्दन करना िाहिा ह ाँ।  

 श्रीमिी जसकौर मीना जी ने एक बाि उठाई, यह बाि उधर से आिी है या यह िनुाव के 

समय उठाई जािी है, िेतकन भारिीय जनिा पाटी शेड्यूि कास्ट्स और शेड्यूि राइब्स के 

आरक्षर् के तिए पूरी िरह से प्रतिबि है और हमेशा रहेगी। यह आरक्षर् कभी नहीं हटाया 

जाएगा।…(व्यवधान)  

 सर, श्री नरने्र मोदी जी की सरकार में ही बैकवडण क्िासेज के तिए भी काूंतस्टट्यूशनि 

कमीशन बना है, शेड्यूकड राइब्स कमीशन बना है।…(व्यवधान)  हम कतमटमेंट से काम करिे हैं। 

…(व्यवधान)  

िाननीर् अध्र्क्ष: माननीय सदस्य, आप आपस में तडबेट क्यों करने िग जािे हैं? सदन के अूंदर 

आपस में तडबेट न करें।  

…(व्यवधान) 

िाननीर् अध्र्क्ष: मूंत्री जी, तकसी भी माननीय सदस्य का, जो बैठकर या खड़े होकर बोििे हैं, 

आप उनका जवाब मि दें। उनकी कोई बाि अूंतकि नहीं हो रही है। 

…(व्यवधान) 

श्री रमव शंकर प्रसाद: आज जब इस तवषय पर ििाण हो रही है, िो मझेु डॉक्टर अम्बेडकर जी की 

स्मतृि आ रही है और उनको प्रर्ाम करने की इच्छा हो रही है। व ेबहुि ही महान् व्यति थे। िोग 

कहिे हैं तक वे ड्रात्टूंग कमेटी के िेयरमैन थे, कुछ िोग कहिे हैं, वे दतिि वगण के थे, इसतिए वे 

उसके िेयरमैन थे। िेतकन आज मैं सूंतवधान के एक छात्र के रूप में कहिा ह ाँ तक वे ड्रात्टूंग कमेटी 

के िेयरमैन इसतिए थे, क्योंतक वे अपने समय के सूंतवधान के सबसे योग्य जानकार थे, इसतिए 
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उनको िेयरमैन बनाया गया था। िेतकन अम्बेडकर जी के साथ क्या हुआ? बाकी ििाण िो बहुि हो िकुी 

है। वह देश के महान् रत्न, वषण 1956 में मरिे हैं और आपकी सरकार ने उनको ‘भारि रत्न’ नहीं 

तदया।…(व्यवधान) यह आपने तकया। …(व्यवधान) 

(1755/SPS/NKL) 

 जब श्री वी.पी. तसूंह जी की सरकार थी िो उसमें बी.जे.पी. भी समथणन कर रही थी और वामपूंथी 

भी समथणन कर रहे थे, िब 1990 में उनको भारि रत्न तमिा, िेतकन आपने नहीं तदया था, यह बाि भी 

ररकॉडण पर आनी िातहए। सरदार पटेि 1950 में मर,े जो भारि को बनाने और जोड़ने वािे थे, उनको 

भारि रत्न 1991 में तमिा। कौन थे प्रधान मूंत्री – नरतसम्हा राव। अगर पररवार के िोग प्रधान मूंत्री होिे 

िो उनका भी काम अटि तबहारी वाजपेयी को करना होिा। …(व्यवधान)  

 अधीर बाबू, आप जानिे हैं तक मैं आपका सम्मान करिा ह ूं। आप बैठ जाइए, आप सूंघषण के 

आदमी हैं। मैं मानिा ह ूं तक 1947 स ेआपकी सरकार थी। ररजवेशन आया, िेतकन डॉ. बाबा साहेब 

अम्बेडकर को आपने सम्मान नहीं तदया, यह स्वीकारना पड़ेगा और यह बाि ररकॉडण पर जानी 

िातहए।…(व्यवधान) अब मैं तवषयवार उत्तर दे दूूं। बार-बार यह कहा गया तक क्या आपने स्टेट्स से पूछा 

है? अगर आतटणकि 368, तजसमें सूंतवधान सूंशोधन होिा ह,ै आप उसको देखें िो उस आतटणकि 368 

का एक प्रोतवजन ह,ै तजसे मैं इस सदन के सामने बहुि तवनम्रिा स ेपढ़ देना िाहिा ह ूं। मझेु िगा था तक 

तवद्वान िोग पढ़ कर आए होंगे। 

“Provided that if such amendment seeks to make any change in (d) 

the representation of States in Parliament, or …” 

 महोदय, इसमें पिास प्रतिशि स्टेट्स का कूं सकटेशन करना पड़ेगा। आज जब हम यहाूं आए हैं, 

आदरर्ीय सतुप्रया जी आप यहाूं इस ेपास करेंगी, तर्र राज्य सभा में जाएगा, उसके बाद 50 परसेंट 

स्टेट्स के िेतजस्िेिर को रतेक्टर्ाई करना पड़ेगा, तर्र यह प्रभावी होगा। Therefore, there is a 

constitutional mechanism of consultation with the State Vidhan Sabha, and the 

whole political process. So, you need not worry about that. That is what our 

Government will do. 

 सर, अम्बेडकर की बाि ििी िो मैं बोिना िाहिा ह ूं। हमने तसर्ण  यही नहीं कहा तक उनको 

सम्मान तमिना िातहए, जब हम िोगों की सरकार आई िो पूंििीथण में उनका सम्मान तकया, जैसा तक 

तकरीट जी ने बिाया था, वह हमारी सरकार ने तकया। जहाूं वह पढ़े, जहाूं तदकिी में वह रहे, िाहे वे अन्य 

स्थान हों, मऊ से िेकर सभी जगहों पर अम्बेडकर को पूरा सम्मान एक राष्ट्रीय स्वातभमान के रूप में देने 

की बाि की। मैं एक बाि और कहना िाहिा ह ूं तक आपने तबककुि सही कहा तक हम आपकी तिूंिा स े

वातकर् हैं तक एस.सी./एस.टी. को सम्मान तमिना िातहए। मैं जब आज यहाूं खड़ा ह ूं िो मैंने अम्बेडकर 

की बाि की है। उस वगण से जड़ेु देश के बाकी महान िोगों ने सूंघषण तकया था, िाहे बाबू जगजीवन राम हों, 

शाह  जी महाराज हों और बाकी सभी महान नेिा हैं, मैं सभी का सम्मान करिा ह ूं। तबरसा मुूंडा, जो 

अनसूुतिि जनजाति के महान नेिा थे और जयपाि तसूंह, मैं इन सभी का सम्मान करिा ह ूं। सभी की 

पे्ररर्ा से यह बाि आग ेबढ़ी है। मझेु एक बाि और कहनी है। मैं यह बाि बहुि ही तवनम्रिा के साथ कहना 

िाहिा ह ूं तक जब हमारी सरकार और पाटी को पूर्ण बहुमि तमिा िो हमने एक बहुि ही योग्य राजनेिा, 

जो दतिि समाज से आिे थे, उनको भारि का राष्ट्रपति बनाया। यह भी हमने करके तदखाया। 



10.12.2019     Sh/Rjn                  Uncorrected / Not for Publication                                               434 

 
(1800/MM/KSP) 

महोदय, मुझे एक बात और कहनी ह,ै यह िवषय बार-बार आता है। म§ हमेशा और बार-बार 
सÿुीम कोटª के और भारत के सभी हाई कोट्ªस के चीफ जिÖटसेज़ को पý िलखता हóं िक जब आप 
जजŌ कì अनशुंसा करते ह§ तो इस बात कì िचंता कर¤ िक एससी, एसटी, मिहलाओ,ं माइनोåरटीज़ 
और बैकवडª, सभी का नाम आना चािहए, तािक ºयूिडिशयरी म¤ सभी का åरÿेज़¤टेशन हो। इसिलए 
हम ऑल इंिडया ºयूिडिशयल सिवªिसस भी लाने जा रहे ह§, इस पर बातचीत चल रही है। म§ सदन 
को बताना चाहता हóं िक उसम¤ भी हम एससी और एसटी को åरज़व¥शन द¤गे, तािक वे लोग आग ेबढ़¤। 
ऐसी हमारी कोिशश है। आज म§ बहòत िवनăता स ेयह कहना चाहता हóं िक कॉलेिजयम िसÖटम का 
हम पूरा सÌमान करते ह§ और उसको हम करते ह§। लेिकन हमारा आúह था िक हाई कोटª के बहòत ही 
योµय जज जो शेड्यूÐड काÖट स ेह§, वह सÿुीम कोटª पहòंच ेह§ और आग ेजाकर सÿुीम कोटª के मु́ य 
Æयायाधीश बन¤गे, यह काम भी हमने करन ेकì कोिशश कì ह,ै आग ेऔर भी काम कर¤गे। …(Óयवधान) 
 महोदय, नरÆेþ मोदी जी कì सरकार ने मþुा लोन िदया है। म§ सदन को बताना चाहता हóं िक 
21.3 करोड़ Łपये का मþुा लोन िदया गया ह,ै उसम¤ स े55 percent beneficiaries are from 
SC, ST and OBC categories. यह हमने करके िदखाया है। उººवला योजना म¤ आठ करोड़ 
पअुर लोगŌ को हमने गैस कने³शन िदये ह§ और उसके 50 percent beneficiaries are from 
SC and ST communities. आईटी िवभाग, जो मेरा िवभाग ह,ै उसम¤ कॉमन सिवªस स¤टर 
िनकलता है। उसके तहत िडिजटल सिवªस देते ह§। उसके माÅयम स े3.80 लाख एससी-एसटी ह§, 
27 हजार एससी इंटरÿेनेयसª ह§ और 13 हजार एसटी इंटरÿेिनयर ह§। हम बदलाव कì कोिशश कर 
रहे ह§। …(Óयवधान) सर मझेु आज इस बात पर बहòत गवª ह ैिक एक संगठन दिलत इंिडयन चÌेबसª 
ऑफ कॉमसª बना है। इन लोगŌ स ेम§ िमलता रहता हóं और सहयोग भी करता हóं। यह कौन लोग ह§? 
इसम¤ महाराÕů के नागपरु के लोग ह§ और बाकì देश स ेभी लोग ह§। उÆहŌन ेअपना एक िÿंिसपल 
बनाया ह ैिक िजसका टनªओवर सौ करोड़ Łपये के ऊपर होगा और जो दिलत पåरवार स ेआता ह,ै 
वही इसका मÌैबर बनेगा। आज म§ देख रहा हóं िक दिलत इंटरÿेनेयसª आते ह§ और जब म§ उनके साथ 
बैठक म¤ बैठता हó ंतो एक नय ेिहÆदÖुतान का आगाज़ होता िदखायी देता है। यह भी काम हो रहा ह ै
और आग ेभी करन ेकì जłरत ह,ै यह बात म§ कहना चाहता हóं। 
 सर, बैकलॉग के बार ेम¤ कहा गया। बैकलॉग नहé होना चािहए, इस पर म§ आपस ेएúी करता 
हóं। डॉ. िकरीट पी. सोलंकì जी न ेइस बात का िवÖतार स ेिजø िकया ह,ै ³यŌिक वह Öवयं एससी-
एसटी संबंधी सिमित के अÅय± ह§। कानून िवभाग के मýंी के तौर पर म§ भी इस बात को देखता हóं, 
काफì पदŌ को भरा गया ह,ै और भरना चािहए, ऐसी हम लोगŌ कì कोिशश होगी। यह म§ आपको बहòत 
िवनăता के साथ बताना चाहता हóं।  

Sir, Kanimozhiji asked a question about a particular scholarship. 
SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): What about providing 
reservation to the Scheduled Castes and the Scheduled Tribes in the private 
sector? What is your view on this? …(Interruptions) 
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SHRI RAVI SHANKAR PRASAD: Sir, hon. Member Kanimozhiji asked a 
question about a particular scholarship relating to Grant-in-Aid in Tamil Nadu for 
the Management Quota. I would like to inform her that there was some ambiguity 
as regards the definition of the term ‘beneficiary’. Now, a transparent process 
has been assured, the ambiguity between the State Government and the Central 
Government on the issue of definition has been resolved and the Government 
of India is in the process of releasing Rs. 384 crore for 2018-19 and for 2019-
20, no proposal has been received till date. Therefore, this is the up-to-date 
position as far as the scholarship part is concerned. I thought I must clarify this 
point. 
 सर, दिलत समाज कì बेिटयŌ के साथ अÂयाचार कì बात कì गयी। देश कì बेटी कोई भी हो, 
उसके साथ अÂयाचार हòआ, उसके साथ दÓुयªवहार हòआ, यह दभुाª µय कì बात है। पाटê स ेऊपर 
उठकर हम¤ िचंता करन ेकì जłरत है। आज स ेतीन-चार िदन पहल ेजोधपरु म¤ एक कायªøम था, मेर े
िमý गजÆेþ शेखावत जी मेर ेसाथ मंच पर थ ेऔर राजÖथान हाई कोटª कì नई िबिÐडंग का उĤाटन 
था। 
(1805/SJN/SRG) 
 वहां पर मरे ेसाथ महामिहम राÕůपित जी थ ेऔर मु́ य Æयायाधीश जी भी थे। म§न ेÖवंय आúह 
िकया िक इस पूर ेमामल ेम¤ सÿुीम कोटª, हाई कोटª, भारत सरकार और ÿदेश सरकारŌ को िमलकर 
काम करना है। हमने वषª 2018 म¤ जो िøिमनल लॉ अम¤डम¤ट हाउस स ेपास िकया था, िजसम¤ यह 
कहा गया ह ैिक पा³सो और बलाÂकार के केसेज़ म¤ इÆवेÖटीगेशन दो महीने म¤ पूरी होनी चािहए और 
छः महीने म¤ ůायल पूरा होना चािहए। अगर िकसी ने ब¸चŌ के साथ बलाÂकार िकया ह,ै तो उसके 
िलए फांसी कì सजा है। आप उसको जानते ह§, वह कानून पाåरत िकया गया है।  
 महोदय, म§न ेÖवय ंवहां पर कहा ह ैऔर चीफ जिÖटस भी उसस ेएúी हòए ह§। म§ कल भारत के 
सभी मु́ य मंिýयŌ को पý िलखने जा रहा हóं। उसका मसौदा तैयार हो गया ह,ै िजसम¤ म§ उनसे यह 
आúह करन ेजा रहा हóं िक उनके अंतगªत जो भी फाÖट ůैक कोट्ªस ह§, आप इस बात कì िचंता कर¤ 
िक ऐसे इनवेÖटीगेशन दो महीन ेम¤ पूर ेहोने चािहए। म§ सभी हाई कोट्ªस के चीफ जिÖटसŌ को भी पý 
िलखने जा रहा हó ं िक आप इस बात कì िचंता कर¤ िक आपके अंतगªत जो फाÖट ůैक कोट्ªस ह§, 
उनका ůायल छः महीन ेम¤ पूरा हो जाए, म§ यह काम करन ेजा रहा हóं। इसके साथ ही साथ हम 1,023 
फाÖट ůैक कोट्ªस नए बना रहे ह§, िजसम¤ लगभग 450 पर सहमित हो गई है। 160 तैयार हो गए ह§ 
और बाकì पर चचाª चल रही ह,ै अलग स े704 फाÖट ůैक कोट्ªस ह§। Æयायपूणª तरीके स ेजÐद से 
जÐद लोगŌ को Æयाय िमल सके।  

हमारी बहòत-सी माननीय सदÖया बहनŌ न ेएक िचंता ÿकट कì है। म§ उस िचंता के साथ हóं। 
यह नहé होना चािहए। चूंिक म§ कानून मýंी भी हóं और यह िवषय मेर ेसामन ेआया है। म§ आज सदन म¤ 
भारत के मु́ य Æयायाधीश जी का बहòत अिभनंदन करना चाहता हóं। उÆहŌन ेकहा ह ैिक आप इसको 
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िबÐकुल कìिजए। हम लोग साथ िमलकर काम कर¤गे। हम लोगŌ कì िजस तरह स ेकोिशश बन रही ह ै
और भारत के लोकतंý कì तो यही मजबूती ह ैिक जब कोई चुनौती आती ह,ै तो उस चुनौती के साथ 
पूरा राजनीितक िसÖटम, पॉिलिट³स, ºयूिडशरी, लेिजÖलेचर और पािलªयाम¤ट सबको साथ म¤ खड़ा 
होना चािहए। हम वह काम आग ेस ेकर¤गे, हम यह बात कहना चाहते ह§।  

महोदय, øìमी लेयर कì बात कही गई है। म§ बहòत ही िवŉमता स ेयह कहना चाहता हóं िक 
हमारी सरकार कì सोच बहòत साफ है। जो पूरा एससी/एसटी समाज ह,ै उसम¤ øìमी लेयर कì 
आवÔयकता नहé ह,ै ³यŌिक वह िपछड़ ेह§, वह जÆमजात तरीके स ेपरेशान रहे ह§। इसिलए, वहां पर 
øìमी लेयर कì बात करना गलत है। म§ इस सदन म¤ अपने ÿधान मýंी जी कì ओर स ेऔर सरकार 
कì ओर स ेिबÐकुल साफ करना चाहता हóं। यह जान-बूझकर राजनीितक कारणŌ स ेचुनाव के पहल े
बात शłु कì जाती है। हम इसको ठीक नहé मानते ह§। जब सÿुीम कोटª म¤ भी Öट§ड लेन ेकì बात आई 
ह,ै तो हमारी सरकार कì ओर स ेयह साफ-साफ कहा गया ह ै िक SCs and STs are, as a 
group, extremely deprived and discriminated. Therefore, the entire community 
has to be taken into account.  Let us not segregate.  

महोदय, म§ आपकì अनमुित स ेआज एक बात कहना चाहóंगा िक मेर ेÖवयं के øांितकारी 
जीवन म¤ कई पड़ाव ह§। म§ संघ का Öवंयसेवक था। म§ पåरषद का कायªकताª बना, म§ जेपी आंदोलन का 
सेनानी बना था। म§न ेÖवंय भी Ļूमन राइट एि³टिवÖट के łप म¤ काम िकया है। कई बार दिलत 
पåरवारŌ पर जो हमल ेहòआ करते थ,े म§ उसकì जांच म¤ जाया करता था। उसके बाद उनकì पीड़ा, 
अंबेडकर जी कì सोच के बार ेम¤ हमारी नई समझदारी बनी है। इसिलए, हम लोग ÿामािणकता स ेयह 
मानते ह§ िक इस बार ेम¤ कोई भी चचाª करना िबÐकुल ही बेबिुनयाद है। हम इस पर कभी-भी एúी नहé 
कर¤गे। åरज़व¥शन कì बात ÿाइवेट स³ेटर के िलए कही गई है। I think this issue has been 
debated many times. We have been sensitizing the private sector. You know it 
very well. In the case of Corporate Social Responsibility, we have insisted; in the 
case of employment, we have insisted. I know for sure that many private sector 
units, on their own volition, are doing good work in promoting the cause of Dalits.  
I specifically mentioned the case of Dalit Indian Chambers of Commerce & 
Industry. I know for sure that many big big companies are giving a preferential 
order to the products made by these Dalit entrepreneurs. This work is going on. 
Therefore, we have to do more and more to lead to more empowerment to them. 
…(Interruptions) 
 As far as the budgeting is concerned, I can tell you that the Narendra Modi 
Government has enhanced the allocation to the SCs & STs development in a 
very phenomenal way.  This I can assure you.  I cannot go into the details.  All 
are available for us.  
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 महोदय, हमको एक बात समझनी पड़ेगी, जो म§न ेअपनी आरिंभक िटÈपणी म¤ कì थी िक 
भारत का संिवधान बनाने वालŌ ने पोिलिटकल…(Óयवधान) भारत का संिवधान बनान ेवालŌ ने 
पोिलिटकल åरज़व¥शन िसफª  एससी और एसटी को िदया था। इस बात को समझना बहòत जłरी है। 
उÆहŌन ेबाकì को शै±िणक åरज़व¥शन िदया था। आिटªकल 16 म¤ िदया ह ैऔर आिटªकल 15 म¤ िदया 
ह।ै  
(1810/GG/KKD)  

लेिकन आिटªकल – 330, 331, 332 और 333 म¤ जो पॉिलिटकल åरज़व¥शन लोक सभा 
और िवधान सभाओ ंम¤ ह,ै यह िसफª  एससी और एसटी को िदया गया। यह उस राºय म¤ िजतनी 
पॉÈयलेुशन ह,ै उसके अनुसार िदया गया ह,ै तो म§न ेबताया िक लोक सभा म¤ 84 सीट¤ एससी के िलए 
åरज़Óडª ह§ और 47 सीट¤ एसटी के िलए åरज़Óडª ह§। यहां स ेिकस तरह कì लीडरिशप आ रही ह,ै म§न े
जान कर नाम िलया है। अ¸छा बोल रहे ह§, आग ेबढ़ रहे ह§ और इस åरज़व¥शन का लàय यह था िक 
åरज़वª कैटेगरी को सदन म¤ िवधान सभा म¤, लोक सभा म¤ आर±ण द ेकर हम इस वंिचत समाज म¤ 
जो वषŎ स ेिडपराइÓड रहा ह,ै एक नई पॉिलिटकल लीडरिशप पैदा कर¤। यह बहòत खुशी का अनुभव 
ह ैिक 70 साल के बाद एक नई लीडरिशप आई है। म§ देखता हॅू ंिक उनम¤ संघषª भी ह,ै उनम¤ किमटम¤ट 
भी है। वे देश के बदलाव का काम भी करते ह§। यह देख कर अ¸छा लगता है। इस बड़ी सामािजक 
बदलाव के सोच के कारण हम¤ इस आर±ण को दस साल के िलए और आग ेबढ़ाना है। मुझे खुशी ह ै
िक सार ेसदन न ेउसका समथªन िकया ह,ै इसिलए हम उन सभी का अिभनंदन करते ह§। इसिलए हम¤ 
इस एससी एवं एसटी के åरज़व¥शन के बार ेम¤ कहना है।  
 सर, अब म§ दूसर ेप± पर आता हॅू,ं िजस पर बहòत चचाª हòई ह ै– एµंलो इंिडयन को लेकर। सर, 
एक बात मुझे बड़ी अजीब लगी है। कुछ लोगŌ न ेइधर स ेबोला, कुछ लोगŌ न ेउधर स ेबोला। लेिकन 
हम इतने बड़े ऐितहािसक संिवधान संशोधन को ले कर आ रहे ह§ और यह पूरी बहस एµंलो-इंिडयन 
म¤ िसमट गई। 20 करोड़ शेड्यूÐड काÖट ह§, 10 करोड़ शेड्यूÐड ůाइÊस ह§। उनकì िचंता भी और 
ÿभावी łप स ेहोनी चािहए। िसफª  वह ÿॉफॉमाª कंÈलायंस नहé होना चािहए। “I support this Bill.” 
सर, अब म§ उस बात पर आता हॅू ंिक म§न ेकहा िक 296 एµंलो इंिडयन स§सस के मुतािबक ह§। सर, 
इस पर मेरी बहòत िखंचाई भी हòई, कुछ लोगŌ न ेिपटाई भी कì। कुछ लोगŌ न ेकहा िक िमसलीड कर 
रहे ह§। सर, मुझे एक बात बताई जाए, म§न ेसदन म¤ यह आंकड़ा रखा था और म§ िफर स ेआपके सामने 
उसको रखंूगा िक जब यही स§सस यह कहे, सर, म§ पढ़ना चाहता हॅू ं िक सन् 2011 के स§सस के 
मुतािबक भारत म¤ शेड्यÐुड काÖट्स कì सं́ या 20 करोड़ 13 लाख 78,372 ह ैऔर शेड्यÐुड 
ůाइÊस कì सं´या 10 करोड़ 45 लाख, 45,716 है। जब स§सस सन् 2011 म¤ यह कहे, तो स§सस 
ठीक है। लेिकन जब स§सस कहे िक 296 लोग एµंलो-इंिडयन ह§, तो वह गलत है। यह कौन सा तकª  
ह?ै यह मुझ समझ म¤ नहé आता है। सर, मुझे दूसरी बात और कहनी ह ैिक म§ जब और िवÖतार स े
चाहóंगा तो इस देश म¤ जो िøिĲयंस ह§, म§ उसका एµज³ैट नंबर द ेदूंगा, सन् 1951 म¤ उनकì सं´या 
लगभग 80 लाख थी। आज वे भी बढ़ गए ह§ और दो करोड़ हो गए ह§। माननीय अÅय± महोदय, 
स§सस, All India Census Act, 1948 के अतंगªत काम करता है। उसका यह Öटैट्युटरी 
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ऑिÊलगेशन ह ैिक वह देश कì जनता कì िगनती कर ेिक िकतन ेएससी ह§, िकतने एसटी ह§, िकतने 
माइनॉåरटीज़ ह§, यह वे करते ह§। रिजÖůार जनरल कì åरपोटª मेर ेपास ह,ै म§न ेकहा था रिजÖůार 
जनरल के ऑिफस न ेहम¤ बताया ह ैिक इस देश म¤ 296 एµंलो-इंिडयंस ह§। …(Óयवधान) अ¸छा ठीक 
ह,ै बात हो गई है।  

सर, म§ बहòत िवनăता स ेयह बात कहना चाहता हॅू ंऔर िफर कहóंगा िक स§सस बाकì के बार े
म¤ एक सं́ या बताए तो स§सस ठीक ह,ै चूंिक एµंलो-इंिडयंस के बार ेम¤ उनके मन मुतािबक åरज़Ðट 
नहé ह,ै इसिलए वह गलत है। यह ठीक नहé है। स§सस, रिजÖůार जनरल ऑफ इंिडया एक बहòत ही 
िजÌमेदार सÖंथा ह,ै यह म§ कहना चाहता हॅूं। सर, म§ एक बात और कहना चाहóंगा िक जब बात चली 
ह ैिक Who are Anglo Indians? संिवधान कì धारा 366 म¤ यह है। …(Óयवधान)  

Sir, I am reading the Article 366(2) of our Constitution. Which has defined 
an ‘Anglo Indian’, which says:  

 
“In this Constitution, an Anglo Indian means a person whose 
father or any of whose other male progenitors in the male line is 
or was of European descent but who is domiciled within the 
territory of India...” 
 
तो एµंलो-इंिडयन वही ह§, िजनके िपता जी या पåरवार के ÿोजेिनटसª म¤ स े कोई Óयिĉ 

यूरोिपयन िडस¤ट का रहा हो। जब भारत आजाद हòआ तो सं́ या बढ़ी होगी। लेिकन आिहÖता-
आिहÖता कई लोग िवदेश चल ेगए, कई लोग बाकì समाज म¤ समा गए। म§ Öवयं मुबंई के कई पåरवारŌ 
को जानता हॅू ंजहां पिÂनयां एµंलो-इंिडयंस ह§, लेिकन अपने को वे दूसरी शादी के बाद कहती ह§।  
(1815/KN/RP) 

इसिलए इस पर यह कर करके खड़ा करन ेका कोई मतलब नहé है। लेिकन हमार ेिखलाफ 
कई बात¤ कही गई।ं माननीय अधीर बाबू भी, आपका म§ बहòत सÌमान करता हóं, लेिकन कभी-कभी 
आप अधीर हो जाते ह§। …(Óयवधान) अ¸छा सिुनए। म§ इस सदन के सामने एक संवदेनशील िवषय 
को गÌभीरता स ेकहना चाहता हó।ँ 

आिटªकल 336 एडं आिटªकल 337, आिटªकल 336 था- Special provision for Anglo 
Indian community in certain services likes railway, customs, postal and telegraph 
of the Union shall be made on the same basis as immediately before the fifteenth 
day of August, 1947. 

लेिकन ³या िलखा हòआ था िक 10 साल के बाद यह समाĮ हो जाएगा - provided that at 
the end of ten years from the commencement of this Constitution all such 
reservations shall cease. 
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दूसरा ह,ै आिटªकल 337, इसम¤ ³या िलखा हòआ था िक एµंलो इंिडयन शैि±क सÖंथानŌ को 

भारत सरकार úांट देगी। लेिकन इसम¤ ³या िलखा ह ैिक दस साल के बाद यह úांट सीज कर जाएगा। 
अधीर बाबू, आप शांत रिहए। आप सिुनए, जो म§ बोल रहा हó।ँ देश पर 55 सालŌ तक आपने राज 
िकया। संिवधान आया 1950 म¤, आपको याद ह ैना। वषª 1950 के बाद, दस साल के बाद आपने 
रेलव ेकì पोÖट्स, कÖटम कì पोÖट्स, टेलीúाफ कì पोÖट्स को खÂम कर िदया। उनके एजुकेशनल 
इÖंटीट्यूशन कì úांट को खÂम कर िदया। आपकì सरकार न ेिकया, तब तो आपको जरा भी पीड़ा 
नहé हòई। लेिकन आज जब उनकì सं́ या 296 हो गई ह,ै हमने िसफª  यह कहा ह,ै अभी िवचार कर 
रहे ह§ तो आपको परेशानी हो रही है। यह कौन सी बात ह ैभाई! आप बैिठए।…(Óयवधान) म§ कहा ँकर 
रहा हó।ँ…(Óयवधान) 
®ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): आपने खुद कहा था िक यह म§ नहé लेना चाहता। आज एससी, 
एसटी ल¤गे।…(Óयवधान) हम एससी, एसटी पर आपको समथªन देने के िलए बैठे ह§, लेिकन एµंलो 
इंिडयन कÌयिुनटी के िबल को अलग स ेरिखए।…(Óयवधान) 
®ी रिव शंकर ÿसाद : अ¸छा आप बैिठए। म§ समझ गया। Sir, the simple point which I am 
trying to impress upon all my distinguished Members of the Opposition, who said 
that we are anti-minority, is this. They took the name of even the hon. Home 
Minister and referred to yesterday’s debate. When you are alleging against me, 
you forget your own duty towards them that you completely obliterated, if I can 
use the word of Prof. Ray, their rights for posts of customs, telegraph and 
railways.  You obliterated their right to get Government grants for educational 
institutions. आपने वषª 1960 म¤ सब खÂम कर िदया, तब वह ठीक था।…(Óयवधान)  
PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): This was in the Constitution.  
®ी रिव शंकर ÿसाद : लेिकन एक बात माननीय अÅय± जी हम साफ कहना चाह¤गे िक इस देश के 
एµंलो इंिडयन समाज के लोगŌ का जो कंůीÊयूशन ह,ै उसको हम कभी नकारते नहé ह§। अ¸छी बात 
है। उÆहŌन ेअ¸छा Öकूल चलाया है। अ¸छे Öपोट्ªसमनै बन ेह§। Ā¤ क एथंोनी तो बड़े वकìल भी थ ेऔर 
लोक सभा के लÌब ेसमय तक मÌैबर भी थे। मेर ेपास Ā¤ क एथंोनी का ³वोट ह,ै िजसम¤ उÆहŌन ेकहा 
िक: “This reservation or nomination for SC and ST should not continue beyond 
ten years.”  यह भी उनका ³वोट है। इसको सोचने कì जłरत है।  
 My very good friend Premachandranji, with his bright parliamentary 
career, today pointed out certain things in the field of law. Now, kindly, read with 
me this particular Bill today.  What is the Bill? The Bill, in its Statement of Objects 
and Reasons, mentions the existing provision and in paragraph 2 it says what 
we are doing.  We are going to extend this reservation for SC and ST categories 
for another ten years. Therefore, there is no confusion, no ambiguity and nothing 
of that sort.  
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 Then, you also challenged my drafting skill and that of my Department.  
Therefore, I would like to very gently remind you of our limited drafting ability.  
Kindly, go to the annexure.  What does the annexure say?  The annexure only 
quotes the existing Article 334.  It is not a new provision.  Therefore, we have 
quoted the existing Article 334.  There is nothing more.  In fact, I would have 
been accused of misleading the House had I not quoted the annexure, the 
existing Article 334.  What are we doing?  Kindly, turn to the Bill.  In the Bill, in 
Article 334, we are extending Clause (a) for 10 years more and we are keeping 
Clause (b) for 70 years.  Why should we say this?  It is because 70 years has 
not expired till now; 70 years will expire on 25th January, 2020. 
(1820/RCP/CS)  
 This new provision will come into effect after 2020.  …(Interruptions) 
Therefore, the Bill is straight; the Bill is unambiguous; the Bill is very categorial.  
We have clearly stated that हम इसका िवचार कर रहे ह§। We will consider it.  But, after 
all, this House will have to take a call one day that this nomination of two 
Members is extra.  If you see Article 334, it is beyond the number of 81.  
Therefore, under 543 numbers – beyond that – two have to be added.   I have 
already said and I hold very firmly, in many States there are three, there are four 
and there are five Anglo-Indians.  Therefore, a call will have to be taken.  We 
are considering it.  Let us leave it there.   
 With these words, म§ बहòत िवनăता से कहना चाहóगँा िक यह ऐितहािसक िबल है। आज 
हमारी सरकार माननीय ÿधान मýंी जी कì अगुवाई म¤ एस.सी., एस.टी. और वंिचत वगŎ के िवकास 
के िलए समिपªत है। म§ आज बहòत िवनăता स ेकहना चाहóगँा िक जब वे पहली बार जनता के Ĭारा 
ÿभावी łप स ेजीतकर आए थ,े वह बड़ा ही भावकु ±ण था, जब व ेसदन के मु́ य पोिटªको म¤ उतर,े 
तो सबस ेपहल ेउÆहŌन ेझुककर ÿणाम िकया, सदन को सÌमान िदया। उनका जो भाषण हòआ, हम 
सब लोग बड़ ेभावकु थे। ऐितहािसक जीत हòई थी, उÆहŌन ेकहा िक हमारी सरकार गरीबŌ के िलए 
होगी, वंिचतŌ के िलए होगी, म§ काम कłँगा। िपछल ेसाढ़े पाचँ सालŌ म¤ हमने ऐसा काम िकया, इसीिलए 
जनता न ेहम¤ िजताया और अिधक बहòमत स ेिजताया, ³यŌिक उनको यह िवĵास ह ैिक नरÆेþ मोदी 
जी कì सरकार म¤ िसफª  बात¤ कही नहé जाती ह§, जमीन पर उतरती भी ह§, तो आग ेभी िमल¤गी। अब 
हम जीतकर आए ह§, अब आप लोग 44 स े52 हòए ह§, थोड़ा और संयम रिखए। अपने भिवÕय का 
इंतजार कìिजए, भिवÕय बहòत लंबा ह,ै लेिकन आज के िदन हम सब लोग िमलकर इस ऐितहािसक 
संशोधन को पास कर¤, यही मेरी िवनă िवनती है।  
 महोदय, म§न ेआपकì अनमुित ली, आपने मुझे इतना लंबा समय िदया, इसके िलए आपका 
धÆयवाद।           (इित) 
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(1825/RV/MMN) 
माननीय अÅय± : माननीय सदÖयगण, इसस ेपूवª िक म§ ÿÖताव को सभा म¤ मतदान के िलए िवचार 
हेतु  रखंू, म§ सभा को यह सूिचत करना चाहता हó ँिक यह एक  संिवधान संशोधन िवधेयक ह,ै िजस 
पर मतदान मत-िवभाजन Ĭारा होगा।  
 लॉबीज़ खाली कर दी जाए-ं 

अब ÿवेश-क± (लॉबीज़) खाली हो गए ह§। 
 महासिचव। 

 
Öवचािलत मतदान åरकािड«ग ÿणाली के बार ेम¤ घोषणा 

 
महासिचव: माननीय सदÖयŌ का Åयान ऑटोमैिटक åरकॉडª मशीन वोट åरकािड«ग िसÖटम के 
संचालन स ेसंबंिधत िबÆदुओ ंकì ओर एक बार और आकृĶ िकया जाता है। वैसे आप सभी इस 
ÿणाली स ेअवगत ह§, परÆतु ÿिøया के िहसाब स ेयिद िदन म¤ पहली बार मतदान हो रहा ह ैतो यह 
पढ़ना उपयĉु होता है। 

मतदान आरÌभ होने स ेपवूª ÿÂयेक माननीय सदÖय को अपना Öथान úहण करना चािहए 
और उसी Öथान स ेÿणाली का संचालन करना चािहए। जब माननीय अÅय± ‘अब मतदान’ बोल¤गे, 
तब म§, महासिचव, मतदान बटन को एि³टवेट कłंगी, िजसके पĲात् माननीय अÅय± के आसन के 
दोनŌ ओर िडसÈले बोडŎ के ऊपर लाल बÐब जल¤गे और इसके साथ-साथ गŌग कì Åविन भी सनुाई 
देगी। मतदान के िलए माननीय सदÖय केवल गŌग कì Åविन के पĲात् ही दोनŌ बटन एक साथ दबाएगंे। 
इस बात को पनु: दोहराया जाता ह ैिक गŌग कì साउंड के बाद ही दोनŌ बटन दबाए।ं पहला बटन ह ै
ÿÂयेक माननीय सदÖय के सामन ेहेड फोन Èलेट पर लगा ‘वोट’ बटन और दूसरा बटन ह ैसीट कì 
डेÖक के सबस ेऊपर लगे तीन बटनŌ म¤ स ेएक बटन। यिद आपको ‘हा’ँ कहना ह ैतो हरा रंग (úीन 
कलर), अगर ‘नहé’ कहना ह ैतो रेड कलर और यिद मतदान म¤ भाग नहé लेना ह ैतो येलो कलर का 
बटन दबाए।ं गŌग कì Åविन दूसरी बार सनुाई देने तक, जो पहला गŌग साउÁड ह ैऔर दूसरा गŌग 
साउÁड ह,ै उसके सनुाई दने ेतक उसके बीच म¤ दस सैक¤ ड का अंतर ह ैऔर Èलाºमा िडÖÈल ेके 
ऊपर लगे लाल बÐब बझुने तक दोनŌ बटनŌ को दबाए रखना अिनवायª है। 

आप लोग कृपया नोट कर¤ िक आपके मत दजª नहé हŌगे, यिद, नÌबर-1, पहली गŌग कì Åविन 
सनुने स ेपहल ेआपने बटन दबा िदया हो। दूसरा, दसूरी गŏग Åविन सनुाई देने तक दोनŌ बटन एक 
साथ ÿेस करके नहé रखे गए हŌ। माननीय सदÖय माननीय अÅय± के आसन के दोनŌ तरफ Öथािपत 
िडसÈले बोडŎ पर अपना मत, अपना वोट देख सकते ह§। यिद मत रिजÖटर नहé हòआ ह ैतो वे पचê 
के माÅयम स ेमतदान कì मांग कर सकते ह§।  

धÆयवाद। 
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माननीय अÅय±: अब म§ िवधेयक पर िवचार करन ेके िलए ÿÖताव को सभा के सम± मतदान के 
िलए रखता हóं। 
ÿĳ यह ह:ै 
 “िक भारत के संिवधान का और संशोधन करन ेवाल ेिवधेयक पर िवचार िकया जाए।” 

 
लोक सभा म¤ मत-िवभाजन हòआ: 

(1830/MY/VR) 
माननीय अÅय±: शुिĦ के अÅयधीन, मत-िवभाजन का पåरणाम यह ह:ै 
 
 हां:  355 
 नहé:  00 
 
 ÿÖताव सभा कì समÖत सदÖय-सं́ या के बहòमत स ेतथा उपिÖथत और मतदान करन ेवाले 
सदÖयŌ के कम स ेकम दो-ितहाई बहòमत स ेÖवीकृत हो गया है। 

ÿÖताव Öवीकृत हòआ। 
------ 

माननीय अÅय±: अब सभा िवधेयक पर पर खंडवार िवचार करगेी। 
 

खंड 2 
 

माननीय अÅय±: खंड 2 म¤ तीन माननीय सदÖयŌ के संशोधन ह§। अब म§ संशोधनŌ को मतदान के 
िलए रख रहा हó।ँ 
 ®ी सरुशे कोिडकुिÆनल, ³या आप संशोधन सं́ या 2 ÿÖतुत करना चाहते ह§? 
SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Sir, I beg to move: 
 Page 1, line 11, –  
  for   “seventy years”. 
  substitute  “eighty-five years”.  (2) 
 
माननीय अÅय± : अब म§ ®ी सरुशे कोिडकुिÆनल Ĭारा खंड 2 म¤ ÿÖतुत संशोधन सं́ या 2 को सभा 
के सम± मतदान के िलए रखता हó।ँ 

संशोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अÖवीकृत हòआ। 
 
SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Sir, I want …(Interruptions) 
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(1835/CP/SAN)   
 
माननीय अÅय± : ÿो. सौगत राय, ³या आप संशोधन सं́ या 3 ÿÖतुत करना चाहते ह§? 
PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I beg to move: 
 Page 1, line 11,-- 
    for  “seventy years”. 
 substitute “seventy-eight years”.          (3) 
 
This is with regard to Anglo-Indians. I have said that 70 years should be 
substituted with 78 years. 
 
माननीय अÅय±: अब म§ ÿो. सौगत राय Ĭारा खÁड 2 म¤ ÿÖतुत संशोधन सं́ या 3 को सभा के 
सम± मतदान के िलए रखता हóं। 

संशोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अÖवीकृत हòआ। 
 
माननीय अÅय± : ®ी के. सधुाकरन -    उपिÖथत नहé। 
 
माननीय अÅय± : ÿĳ यह ह ै

“िक खÁड 2 िवधेयक का अंग बने।” 
 

लोक सभा म¤ मत-िवभाजन हòआ: 
 
माननीय अÅय± : शुिĦ के अÅयधीन, मत िवभाजन का पåरणाम यह ह:ै 
 

हा ँ :   332 
नहé  :    0 
 

           ÿÖताव, सभा कì समÖत सदÖय-सं́ या के बहòमत स ेतथा उपिÖथत और मतदान 
करन ेवाल ेसदÖयŌ के कम स ेकम दो-ितहाई बहòमत स ेÖवीकृत हो गया है। 

 
ÿÖताव Öवीकृत हòआ। 
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Clause 1 

 
माननीय अÅय± : अब माननीय मýंी जी खÁड 1 म¤ संशोधन सं́ या 1 ÿÖतुत कर¤।  

 
Amendment made: 
 Page 1, lines 2 and 3,-- 
     for “the Constitution (One Hundred and 

Twenty-sixth Amendment) Act, 2019”. 
 

         substitute “the Constitution (One Hundred and 
Fourth Amendment) Act, 2019”.       (1) 

 
                (Shri Ravi Shankar Prasad)   
(1840/NK/RBN) 
माननीय अÅय±: ÿवेश-क± खाली ह§।  
 ÿĳ यह ह:ै  

  “खंड 1, यथा संशोिधत, िवधेयक का अंग बने।”  
 

लोक सभा म¤ मत-िवभाजन हòआ: 
 

माननीय अÅय±: शुिĦ के अÅयधीन, मत-िवभाजन का पåरणाम यह ह:ै  
 
 हा ँ: 351 
 नहé : 00 
 

ÿÖताव, सभा कì समÖत सदÖय-सं́ या के बहòमत स ेतथा उपिÖथत और मतदान 
करन ेवाल ेसदÖयŌ के कम स ेकम दो ितहाई बहòमत स ेÖवीकृत हो गया है। 

 
ÿÖताव Öवीकृत हòआ। 

खंड 1, यथा संशोिधत, िवधेयक म¤ जोड़ िदया गया। 
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माननीय अÅय±:  ÿĳ यह ह:ै 

“ िक अिधिनयमन सूý तथा नाम िवधेयक का अंग बन¤। ” 
ÿÖताव Öवीकृत हòआ। 

अिधिनयमन सूý तथा नाम िवधेयक म¤ जोड़ िदए गए। 
_____ 

 
माननीय अÅय±: मýंी जी ÿÖताव कर¤ िक िवधेयक यथा संशोिधत पाåरत िकया जाए।  
®ी रिव शंकर ÿसाद: म§ ÿÖताव करता हóं: 

“ िक िवधेयक, यथा संशोिधत, पाåरत िकया जाए। ” 
माननीय अÅय±: ÿवेश-क± खाली ह§।  
माननीय अÅय±: ÿĳ यह ह:ै  
 “ िक िवधेयक, यथा संशोिधत, पाåरत िकया जाए। ”  

लोक सभा म¤ मत-िवभाजन हòआ: 
माननीय अÅय±: शुिĦ के अÅयधीन, मत-िवभाजन का पåरणाम यह ह:ै  
 
 हा ँ: 352 
 नहé : 00 
 

ÿÖताव, सभा कì समÖत सदÖय-सं́ या के बहòमत स ेतथा उपिÖथत और मतदान 
करन ेवाल ेसदÖयŌ के कम स ेकम दो ितहाई बहòमत स ेÖवीकृत हो गया है। 

िवधेयक, यथा संशोिधत, भारत के संिवधान के अनु̧ छेद 368 के उपबंधŌ के अनसुार 
अपेि±त बहòमत स ेपाåरत हो गया है।  

 
ÿÖताव Öवीकृत हòआ। 

 
माननीय अÅय±: अब लॉबीज खोल दी जाए।ं 
 

सभा कì कायªवाही बुधवार, िदनांक 11 िदसंबर, 2019 को सबुह µयारह बज ेतक के िलए 
Öथिगत कì जाती है।  
 
1845 बज े

तÂपĲात् लोक सभा, बधुवार, 11 िदसंबर, 2019/20 अúहायण, 1941 (शक) 
के µयारह बज ेतक के िलए Öथिगत हòई। 


